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SECRETARIO 
 

(B-321) Alistan México y Jordania firma de memorándum de entendimiento sobre 
cooperación técnica 
El secretario Villalobos Arámbula señaló que se trata de una oportunidad para entrelazar la 
relación técnica y comercial entre los dos países, con el fin común de hacer frente a los efectos 
del cambio climático en el sector, atender el tema de disponibilidad de agua para la agricultura 
y avanzar hacia la seguridad alimentaria. 
https://www.tierrafuerte.mx/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-de-entendimiento-sobre-
cooperacion-tecnica/ 
https://www.radioformula.com.mx/monterrey/2023/7/17/uanl-recibira-apoyos-para-investigacion-en-
produccion-agropecuaria-771920.html 
https://www.portalfruticola.com/noticias/2023/07/18/mexico-firma-memorandum-de-cooperacion-tecnica-
con-jordania/ 
 
Gasoducto y planta en Puerto Libertad generarán 33 mil empleos 

El presidente recibió en Palacio Nacional a los funcionarios encargados del programa de 
fertilizantes gratuitos que se destinarán a un millón de pequeños productores del país. Al 
finalizar la reunión, el titular de la Secretaría de Agricultura, Víctor Villalobos, detalló que 

hay 70 por ciento de avance en las entregas. La Jornada, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001221nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
(B-323) México sin registro de casos de rabia urbana en humanos 
En México se fortalecen acciones de prevención y control de la rabia a través de una estrategia 
de colaboración tripartita, multidisciplinaria y el cumplimiento de recomendaciones 
internacionales. Así lo manifestó el director de Campañas Zoosanitarias del SENASICA, 

Gabriel Ayala Borunda, quien encabezó la tercera sesión informativa de la iniciativa “Una Salud 
en México”, programa que lleva a cabo acciones de prevención, detección y control de 
enfermedades que se pueden propagar entre animales y el ser humano. 
https://acustiknoticias.com/2023/07/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-
pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-sader/ 
https://hojaderutadigital.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-
pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-
pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/ 

https://www.tierrafuerte.mx/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-de-entendimiento-sobre-cooperacion-tecnica/
https://www.tierrafuerte.mx/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-de-entendimiento-sobre-cooperacion-tecnica/
https://www.radioformula.com.mx/monterrey/2023/7/17/uanl-recibira-apoyos-para-investigacion-en-produccion-agropecuaria-771920.html
https://www.radioformula.com.mx/monterrey/2023/7/17/uanl-recibira-apoyos-para-investigacion-en-produccion-agropecuaria-771920.html
https://www.portalfruticola.com/noticias/2023/07/18/mexico-firma-memorandum-de-cooperacion-tecnica-con-jordania/
https://www.portalfruticola.com/noticias/2023/07/18/mexico-firma-memorandum-de-cooperacion-tecnica-con-jordania/
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001221nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/07/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-sader/
https://acustiknoticias.com/2023/07/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-sader/
https://hojaderutadigital.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/
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https://www.tierrafuerte.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-
la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/ 
https://www.masnoticias.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-fortalece-al-sector-pecuario-de-
salud-publica-y-ecosistemas-agricultura/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/44484/estrategia-de-prevencion-y-control-de-rabia-fortalece-al-sector-pecuario-la-
salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535596/Estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-
al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-Agricultura.html 
https://www.laredinformativa.com/2023/07/17/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-
al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR08ZUGpndRrEDDZ-
6iyyNgi5hh86zaDaS6n2lR20q94BubgkLE4i00_jJc 
https://www.tierrafuerte.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-
la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR3TpiM3c2br9544PAwDMqCnhCX0RmVIT64vi-
Y0g7rzmUejGcsZgzXDuIE 
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1681098731054145536 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=821325966078335&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=254358774015193&set=a.132706089513796 
  
(B-322) Crecen 4.48% exportaciones agroalimentarias mexicanas en periodo enero-
mayo de este año 

Durante los primeros cinco meses del año, las exportaciones agroalimentarias del país 
crecieron 4.48 por ciento, al sumar 22 mil 799 millones de dólares, con lo cual se alcanzó un 
superávit comercial por cuatro mil 118 millones de dólares, informó la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural. El Heraldo de México, 20/ Milenio Diario, 17 / Milenio Estado de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001391nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001032nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001878nc.pdf 
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/exportaciones-de-alimentos-mexicanos-crecen-5/7122129109  
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/7/18/mexico-con-record-en-exportacion-destaca-
sader-522871.html  
https://acustiknoticias.com/2023/07/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-
enero-mayo-de-este-ano/ 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/crecen-448-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-
periodo-eneromayo-2023.htm 
https://www.publicnow.com/view/283BBD60BC0B9B26BCADC4FE905AB44A023BFC27 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1681024647901396993 
https://hojaderutadigital.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-
mayo-de-este-ano/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-
enero-mayo-de-este-ano/ 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/crecen-448-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-
periodo-eneromayo-2023.htm 
https://www.voragine.com.mx/2023/07/17/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-
periodo-enero-mayo-de-2023/ 
https://www.tierrafuerte.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-
mayo-de-este-ano/ 

https://www.tierrafuerte.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/
https://www.tierrafuerte.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/
https://www.masnoticias.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-fortalece-al-sector-pecuario-de-salud-publica-y-ecosistemas-agricultura/
https://www.masnoticias.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-fortalece-al-sector-pecuario-de-salud-publica-y-ecosistemas-agricultura/
https://hiptex.com.mx/noticias/44484/estrategia-de-prevencion-y-control-de-rabia-fortalece-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura
https://hiptex.com.mx/noticias/44484/estrategia-de-prevencion-y-control-de-rabia-fortalece-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535596/Estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-Agricultura.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535596/Estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-Agricultura.html
https://www.laredinformativa.com/2023/07/17/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR08ZUGpndRrEDDZ-6iyyNgi5hh86zaDaS6n2lR20q94BubgkLE4i00_jJc
https://www.laredinformativa.com/2023/07/17/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR08ZUGpndRrEDDZ-6iyyNgi5hh86zaDaS6n2lR20q94BubgkLE4i00_jJc
https://www.laredinformativa.com/2023/07/17/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR08ZUGpndRrEDDZ-6iyyNgi5hh86zaDaS6n2lR20q94BubgkLE4i00_jJc
https://www.tierrafuerte.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR3TpiM3c2br9544PAwDMqCnhCX0RmVIT64vi-Y0g7rzmUejGcsZgzXDuIE
https://www.tierrafuerte.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR3TpiM3c2br9544PAwDMqCnhCX0RmVIT64vi-Y0g7rzmUejGcsZgzXDuIE
https://www.tierrafuerte.mx/estrategia-federal-de-prevencion-y-control-de-rabia-ha-fortalecido-al-sector-pecuario-la-salud-publica-y-los-ecosistemas-agricultura/?fbclid=IwAR3TpiM3c2br9544PAwDMqCnhCX0RmVIT64vi-Y0g7rzmUejGcsZgzXDuIE
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1681098731054145536
https://www.facebook.com/photo/?fbid=821325966078335&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=254358774015193&set=a.132706089513796
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001391nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001032nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001878nc.pdf
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/exportaciones-de-alimentos-mexicanos-crecen-5/7122129109
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/7/18/mexico-con-record-en-exportacion-destaca-sader-522871.html
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/7/18/mexico-con-record-en-exportacion-destaca-sader-522871.html
https://acustiknoticias.com/2023/07/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://acustiknoticias.com/2023/07/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/crecen-448-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-eneromayo-2023.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/crecen-448-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-eneromayo-2023.htm
https://www.publicnow.com/view/283BBD60BC0B9B26BCADC4FE905AB44A023BFC27
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1681024647901396993
https://hojaderutadigital.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://hojaderutadigital.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://www.tallapolitica.com.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://www.tallapolitica.com.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/crecen-448-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-eneromayo-2023.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/crecen-448-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-eneromayo-2023.htm
https://www.voragine.com.mx/2023/07/17/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-2023/
https://www.voragine.com.mx/2023/07/17/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-2023/
https://www.tierrafuerte.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://www.tierrafuerte.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
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https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/17/sociedad/se-reduce-saldo-positivo-de-balanza-comercial-
del-sector-agroalimentario/ 
https://www.milenio.com/negocios/sader-reporta-crecimiento-4-48-exportaciones-agroalimentarias 
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38383-mantiene-mexico-superavit-
comercial-agroalimentario 
https://imagendeveracruz.mx/nacional/cerveza-tequila-y-mezcal-lo-que-mas-exporta-mexico/50408581 
https://www.luznoticias.mx/2023-07-17/agro/crece-448-la-exportacion-agroalimentaria-en-mexico-
secretaria-de-agricultura/171026 
https://www.angulo7.com.mx/2023/07/17/exportaciones-agroalimentarias-crecen-4-48/ 
https://www.queretarotv.com/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-
mayo-de-este-ano/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-
periodo-enero-mayo-de-este-ano/?fbclid=IwAR1o2dGobTTmEv_WnQA5VzyQUhvnY8aMz-
btlxhUiObochzZOkgwPiEpLwU 
https://twitter.com/Qrotv/status/1681068518102409217 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1681017282292592642 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=821313226079609&set=a.556144725929795 
  
(B-319) Firman campesinos de Producción para el Bienestar Manifiesto para Profundizar 
la Transición Agroecológica 

Como resultado de asambleas locales, realizadas en 4 200 escuelas de campo de las 35 
regiones de la Estrategia de Acompañamiento Técnico del programa Producción para el 
Bienestar, más de 36 000 productores de pequeña y mediana escala generaron un manifiesto 
en favor de la transición agroecológica y la generación de alimentos sanos, procesos en los 
que están inmersos. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/productores-del-programa-produccion-para-el-bienestar-
firman-manifiesto-para-la-transicion-agroecologica/ 
  
(B-306) Fortalecen México y Estados Unidos sanidad e inocuidad en el comercio 
agroalimentario bilateral 

Durante de la reunión anual del Comité Directivo de la Alianza para la Inocuidad Alimentaria, 
funcionarios del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y 
de la Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA) evaluaron 
acciones y alcances que se han emprendido en la materia. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-y-eeuu-fortalecen-procesos-de-sanidad-e-inocuidad-
en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/ 
 
Artículo / Crecerá 13% cosecha de maíz blanco / Angélica Enciso L. 
En el ciclo otoño-invierno la cosecha de maíz blanco destinado a consumo humano será 13 
por ciento superior a la de 2022, con alrededor de 7.8 millones de toneladas, reportó el 
Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). El organismo Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex) comprará 2 millones de esa producción y el resto quedará 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/17/sociedad/se-reduce-saldo-positivo-de-balanza-comercial-del-sector-agroalimentario/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/17/sociedad/se-reduce-saldo-positivo-de-balanza-comercial-del-sector-agroalimentario/
https://www.milenio.com/negocios/sader-reporta-crecimiento-4-48-exportaciones-agroalimentarias
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38383-mantiene-mexico-superavit-comercial-agroalimentario
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38383-mantiene-mexico-superavit-comercial-agroalimentario
https://imagendeveracruz.mx/nacional/cerveza-tequila-y-mezcal-lo-que-mas-exporta-mexico/50408581
https://www.luznoticias.mx/2023-07-17/agro/crece-448-la-exportacion-agroalimentaria-en-mexico-secretaria-de-agricultura/171026
https://www.luznoticias.mx/2023-07-17/agro/crece-448-la-exportacion-agroalimentaria-en-mexico-secretaria-de-agricultura/171026
https://www.angulo7.com.mx/2023/07/17/exportaciones-agroalimentarias-crecen-4-48/
https://www.queretarotv.com/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://www.queretarotv.com/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/
https://www.nadietepregunto.com.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/?fbclid=IwAR1o2dGobTTmEv_WnQA5VzyQUhvnY8aMz-btlxhUiObochzZOkgwPiEpLwU
https://www.nadietepregunto.com.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/?fbclid=IwAR1o2dGobTTmEv_WnQA5VzyQUhvnY8aMz-btlxhUiObochzZOkgwPiEpLwU
https://www.nadietepregunto.com.mx/crecen-4-48-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-en-periodo-enero-mayo-de-este-ano/?fbclid=IwAR1o2dGobTTmEv_WnQA5VzyQUhvnY8aMz-btlxhUiObochzZOkgwPiEpLwU
https://twitter.com/Qrotv/status/1681068518102409217
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1681017282292592642
https://www.facebook.com/photo/?fbid=821313226079609&set=a.556144725929795
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/productores-del-programa-produccion-para-el-bienestar-firman-manifiesto-para-la-transicion-agroecologica/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/productores-del-programa-produccion-para-el-bienestar-firman-manifiesto-para-la-transicion-agroecologica/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-y-eeuu-fortalecen-procesos-de-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-y-eeuu-fortalecen-procesos-de-sanidad-e-inocuidad-en-el-comercio-agroalimentario-bilateral/
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en un mercado donde prevalecen a bajos precios. Las importaciones de maíz amarillo para al 
sector pecuario crecieron durante los primeros cinco meses del año y sumaron 7.9 millones de 
toneladas, 17.1 por ciento más que en el mismo periodo de 2022, informó el SIAP. La Jornada, 
13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001144nc.pdf 
 
Xóchitl Gálvez pide a AMLO pruebas de corrupción 

Xóchitl Gálvez retó a AMLO a denunciar y presentar una sola prueba de que ha hecho algo 
indebido como empresaria. Por el contrario, la política hidalguense sostuvo que el gobierno 
lopezobradorista ha tenido casos de corrupción como el de Segalmex, donde el presidente ha 

defendido a Ignacio Ovalle pese a haber sido el titular de la institución en el momento de las 
compras y procesamientos irregulares. Contra Réplica, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000490nc.pdf 
 
Sube riesgo de corrupción en compras de gobierno 

De acuerdo con el índice de Riesgo de Corrupción 2023, que analiza indicadores como 
condiciones de competencia, transparencia y apego a la ley en las compras gubernamentales, 
sólo en 76 instancias federales se redujo la posibilidad de actos de corrupción, lo que 
representa 28 % de las instituciones examinadas. Diconsa y Liconsa, empresas 
administradas por Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), empresa que actualmente 
es investigada por el desvío de al menos 9 mil millones de pesos, también se caracterizaron 
por la falta de competencia en sus compras. Eje Central, 1/ La Razón, 1/ El Sol de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000531nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001083nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000667nc.pdf 
 
Teléfono Rojo / Limpieza en Segalmex / José Ureña 

Dicen en Palacio Nacional: La clave es 90% de fidelidad y 10% de capacidad No siempre. Si 
esa fuera la norma del Gobierno federal, en este momento Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) sería un fracaso. Sobre la estela de corrupción sembrada y heredada por Ignacio 
Ovalle Fernández, hoy arropado en la Secretaría de Gobernación, se construye eficiencia. 
Vayan algunos datos de la empresa administrada por Leonel Cota Montano: De enero a la 
fecha ha incrementado en 126% la compra de leche fresca en establos del país: cinco millones 
576 mil 123 litros por semana en enero y 13 millones 507 mil ahora. 24 Horas, 4 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000909nc.pdf 

 
Índice de riesgo de corrupción aumenta en Segalmex 

El índice de Riesgo de Corrupción en Liconsa y Diconsa, filiales del organismo descentralizado 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), escaló 4 y 15 puntos, respectivamente, entre 
2021 y 2022. De acuerdo con un estudio elaborado por el Instituto Mexicano para la 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001144nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000490nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000531nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000909nc.pdf
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Competitividad (Imco), Liconsa obtuvo 48 de 100 puntos en el ranking del 2021 de las 
instituciones que gastaron más de tres mil millones de pesos y en las que se identificaron 
prácticas de riesgo en las compras con dinero público. Sin embargo, los resultados 
presentados este año, correspondientes al 2022, arrojaron que esta paraestatal obtuvo 52 
puntos, lo que representó un incremento del 8.3 por ciento. La Razón de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001083nc.pdf 
 

Articulistas / Quiénes corruptos / Manuel J. Jáuregui 

Ilustrativo a más no poder resulta el reciente estudio presentado por el Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO) al analizar el nivel de riesgo de corrupción en el gasto del Gobierno 
federal. Destacan sobremanera empresas relacionadas con SEGALMEX, en donde ya ha sido 
confirmado un MEGAFRAUDE, especialmente en dos de ellas administradas directamente por 
Segalmex, que dirigió el megaprotegido Ignacio Ovalle, quien fuera miembro del equipo del 
Presidente Carlos Salinas de Gortari años ha y ahora lo es del señor López. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001775nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Acuerdo por el que se establece la Comisión Sectorial de Normalización Agroalimentaria. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695835&fecha=18/07/2023#gsc.tab=0 

 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Chihuahua. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695836&fecha=18/07/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 

Danone analiza acciones Vs. Rusia 

EL GRUPO LÁCTEO FRANCÉS está revisando diferentes opciones legales después de que 
el Estado ruso tomó el control de su filial en el país, dijo ayer a Reuters una fuente cercana al 
proceso de la empresa. La Razón de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001145nc.pdf 

 
Construcción destaca en creación de empleo 

La construcción fue el sector de la economía con mejor dinamismo en la creación de empleo 
formal y durante junio se agregaron 24 mil 413 puestos formales, muestran cifras del IMSS. 
Aunque estos sectores agregaron puestos de trabajo y anotaron un fuerte aumento salarial, el 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001775nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695835&fecha=18/07/2023#gsc.tab=0
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695836&fecha=18/07/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001145nc.pdf
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más pronunciado se observó en la agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y caza con 10.6 
por ciento anual en términos reales, con lo que ligó tres meses con crecimiento a doble dígito 
por primera vez desde 1997, cuando iniciaron los registros. El Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001424nc.pdf 

 
Agricultura sustentable, en el enfoque de Kellogg 

El principal reto en temas sustentables para la industria de la alimentación, según Kellogg, es 
el incremento de la población y la escasez de recursos. Se estima que para 2050 será 
necesario producir casi un 50% más de alimentos que en 2012. Por ello, Kellogg se enfoca en 
alcanzar un consumo y producción sostenibles, aumentando la eficiencia de los recursos en 
sus procesos y promoviendo estilos de vida sostenibles a través de sus productos. Kellogg, de 
la mano con CIMMYT promueve el Programa de Apoyo al Abastecimiento Responsable 
contribuyendo a que los agricultores en México se beneficien de innovaciones agrícolas.  El 
Economista,  16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000683nc.pdf 

 
Busca Nestlé startups para contaminar menos 

En su objetivo de reducir su impacto ambiental, Nestlé, junto con el fondo de venture capital 
The Yield Lab, está convocando a startups con soluciones que puedan fomentar prácticas de 
agricultura regenerativa, eficiencia del uso de agua y reciclaje "Considerando que nuestra gran 
batalla está en el tema de agricultura y reducción de emisiones de C02, nosotros buscamos 
un socio que realmente entendiera que se está haciendo en términos de innovación disruptiva 
afuera", dijo Mónica Campos, líder de Innovación para Nestlé México. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001842nc.pdf 
 
Reutilización del agua, clave contra el cambio climático 

El cambio climático es uno de los desafíos más importantes que enfrenta la humanidad en la 
actualidad. Es crucial que todos los países desarrollen planes ambiciosos de acción climática 
para reducir las emisiones y extraer carbono de la atmósfera. En el caso de México, es 
necesario prestar atención a las regiones Noroeste y Sureste del país, que enfrentarán sequías 
prolongadas y constantes inundaciones respectivamente, poniendo en riesgo la producción 
agropecuaria. El Economista, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000678nc.pdf 
 
Maiceras piden a Cofepris eficiencia contra transgénicos 

La Cámara Nacional del Maíz Industrializado (Canami) pidió a la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) presentar pruebas científicas de que los 
organismos genéticamente modificados son un riesgo para la salud.  Esta petición fue hecha 
como parte de los comentarios de la Canami en la consulta en curso por la propuesta que hizo 
el 3 de julio pasado la Secretaría de Salud de México de cambios a la NOM-187 vigente 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001424nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000683nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001842nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000678nc.pdf
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publicada en 2003. El objetivo del proyecto de modificación a la NOM-187 es establecer las 
especificaciones sanitarias, denominaciones e información comercial que deben cumplir los 
productos elaborados con maíz nixtamalizado. El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000663nc.pdf 

 
Cereales bajan tras término de acuerdo del Mar Negro 

Los futuros de la soya subieron 2.25 centavos a l3.73 dólares el bushel, en medio de la 
incertidumbre sobre el rendimiento de las cosechas estadounidenses Los futuros de cereales 
en la Bolsa de Comercio de Chicago bajaron el lunes, después de que los mercados ignoraron 
la decisión de Rusia de finalizar su participación en el acuerdo que permite a Ucrania exportar 
cosechas a través del Mar Negro. Los futuros del trigo y el maíz bajaron después de subir 
cuando Rusia anunció inicialmente que abandonaba el acuerdo de transporte. Moscú había 
amenazado anteriormente con abandonar el acuerdo por lo que calificó de incumplimiento de 
sus exigencias de aplicar un tratado paralelo que suavizaba las normas para sus propias 
exportaciones de alimentos y fertilizantes. El Economista, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000657nc.pdf 

 
Acusa EU a Rusia de usar al hambre como un arma 

Estados Unidos urgió a Rusia a reanudar el acuerdo que facilitaba las exportaciones de 
cereales ucranianos desde el mar Negro, que expiró ayer y que Moscú suspendió, para evitar 
una subida de precios de los alimentos. "Ya estamos viendo al mercado reaccionar y que los 
precios están subiendo, jefe de la diplomacia estadounidense subrayó que unos 12 millones 
de toneladas de alimentos han podido salir de Ucrania durante el tiempo en el que el acuerdo 
de grano ha estado vigente, EU acusó a Moscú de utilizar el hambre como arma y se mostró 
convencido de que todos los países se darán cuenta de que "Rusia es el responsable de privar 
de alimentos a personas de todo el mundo". Diario de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000266nc.pdf 
 
No hacen caso a bajar propaganda 

El  senador con licencia Ricardo Monreal,  concluirá su gira en Los Cabos, por Baja California 
Sur con Asamblea Informativa en el Auditorio de Basquetbol San José del Cabo. Destacó que 
entre las prioridades del país deben prevalecer la seguridad y el desarrollo agropecuario así 
como la inversión. Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001709nc.pdf 

 
Superpeso resiste y se mantiene en los 16.72 por dólar 

La moneda mexicana abrió la sesión con pocos cambios, cotizando alrededor de los 16.72 
pesos por dólar, con una precisión de 0.15% y tocando el máximo de 16.8978 y un mínimo de 
16.7078 pesos por dólar. Si bien, los países de Occidente no tienen sanciones directas al 
sector agrícola y de fertilizantes, sí han impuesto sanciones contra el Banco Agrícola Ruso, 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000663nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000657nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000266nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001709nc.pdf
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así como a empresas rusas dedicadas a las exportaciones y a los suministros de maquinarias 
y repuestos agrícolas". 24 Horas,  16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001062nc.pdf 

 
Utilizar a la IA contra tráfico ilícito de armas 

Desde Guanajuato, Manuel Velasco dijo que nuestro país debe apostarle a la agroindustria 
para detonar un mayor desarrollo que se traduzca en empleos y bienestar para la gente. 
Durante un recorrido por la planta productora Villa Serre en el municipio de Silao, Velasco 
explicó que la agroindustria en México representa cerca del 4.5% del PIB, y remarcó que las 
inversiones procedentes del nearshoring podrían adicionar un punto más al PIB. El Heraldo de 
México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001291nc.pdf 
 
IQ Financiero / ¿De dónde viene la fortaleza del peso? / Claudia Villegas Cardenas 

¿LA MALA NOTICIA? Dicen los exportadores que todos los días están perdiendo dinero 
mientras sus costos en pesos aumentaron por la inflación y los cambios en las leyes laborales 
porque tuvieron que pagar las cuotas del IMSS de trabajadores que mantenían bajo sistemas 
de outsourcing. Pero, entonces, ¿no sucede lo mismo con sus costos de insumos en dólares?. 
Lo menciono porque en casi todos los casos, las empresas exportadoras o ensamblan 
productos con partes importadas o, en el caso del sector agropecuario, importan fertilizantes, 
semillas o maquinaria. ¿No tienen - entonces - un efecto compensatorio con el ajuste del tipo 
de cambio? Al parecer sí pero quieren conservar los márgenes no de su negocio sino el que 
obtenían cuando el peso se ajustaba frente al dólar. La Crónica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000363nc.pdf 

 
Las cosas que no hacemos / Seguridad alimentaria en jaque / Francisco Diez 

En ese entendido, quisiera traer a colación un suceso que ha causado gran conmoción en el 
mundo: el anuncio de la terminación del acuerdo sobre cereales del mar Negro. Este pacto, 
que permitía la exportación de granos desde Ucrania, ha sido un pilar clave para garantizar el 
suministro de alimentos básicos a millones de personas en todo el mundo. No obstante, la 
retirada de Rusia del acuerdo ha generado preocupación a nivel mundial, pues amenaza con 
elevar los precios de los alimentos y desencadenar una crisis de hambruna en diversos países. 
El impacto de esta decisión se ha hecho evidente en los mercados mundiales, donde los 
precios del trigo y el maíz se han incrementado tras el anuncio de la retirada rusa. 24 Horas,  11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001067nc.pdf 

 
Artículo / De la defensa del maíz a la salvación del planeta / Víctor M. Toledo 

Esto acaba de ocurrir con el acto de celebración de los 10 años por los que un colectivo de 52 
ciudadanos, más 22 organizaciones campesinas y civiles logramos detener la siembra del maíz 
transgénico y su pareja el herbicida glifosato promovidos por cuatro poderosos corporativos 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001062nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001291nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000363nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001067nc.pdf
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agroalimentarios (PHI, Dow, Syngenta y la actual Bayer-Monsanto). Esta medida, única en el 
mundo, se logró por la vía legal mediante una acción precautoria que ha detenido las 
solicitudes de permiso para sembrar maíces transgénicos en México, y que ha sido impugnada 
decenas de veces (sin éxito) por las corporaciones. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001192nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Rehabilita Huixquilucan el rastro municipal para reforzar sus condiciones higiénicas 

El gobierno de Huixquilucan lleva a cabo la rehabilitación del Rastro Municipal, con el objetivo 
de reforzar las condiciones higiénicas con las que se procesan los productos alimenticios en 
este espacio, además de mantener en óptimas condiciones las instalaciones, para continuar 
operando bajo los estándares de salubridad que se requieren. Heraldo Estado de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000757nc.pdf 

 
Alertan por aumento de gatos con la gripe aviar en Polonia 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) anunció ayer que Polonia es el primer país en 
registrar un "gran número" de gatos infectados por la gripe aviar en una zona extensa, al añadir 
que el riesgo de transmisión al ser humano es bajo. Según la OMS, desde que las autoridades 
de Varsovia le informaron el mes pasado de que estos felinos habían muerto de forma inusual 
en todo el país, 29 dieron positivo al virus H5NI. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001034nc.pdf 

 
Se disparó 80% el déficit en la balanza comercial de cárnicos 

En el primer semestre de 2023 la balanza comercial de cárnicos de México se disparó 80 por 
ciento productos de un incremento en las importaciones y de una disminución en las 
exportaciones de las diferentes proteínas cárnicas como lo son res, cerdo y pollo, revelan datos 
oficiales recopilados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Según cifras del 
organismo privado, entre enero y junio de este año el déficit comercial en el segmento de 
cárnicos de México ascendió a mil 274 millones de dólares, cuando en el mismo periodo del 
año anterior fue de 710 millones de dólares. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001094nc.pdf 

 

APICULTURA 
 
Denuncian ataque contra otra defensora del territorio en Tlacuilotepec.- Otra defensora 
del territorio en Tlacuilotepec fue atacada, es la apicultora Margarita Martínez, a quien le 
decomisaron colmenas y destruyeron sus criaderos de abejas por órdenes del edil Osvaldo 
Guzmán Sánchez. Se denuncia que Guillermo Serrano Jiménez, inspector de la Secretaría de 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001192nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000757nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001034nc.pdf
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Desarrollo Rural del gobierno del estado, acompañado con policías del municipio, se llevaron 
las colmenas y destruyeron los cajones de Margarita. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/denuncian-ataque-contra-otra-defensora-del-territorio-
en-tlacuilotepec/  

 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Reclama Joe Biden a México acciones para proteger a la vaquita marina 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, amenazó ayer a México con imponer sanciones 
comerciales si no intensifica los esfuerzos para preservar a la vaquita marina y la totoaba. En 
una carta enviada al Congreso de su país, Biden anunció que dará un plazo de un año para 
que el gobierno mexicano tome las medidas y acciones necesarias contra la pesca ilegal que 
afecta a ambas especies.  La Jornada, 17 / Milenio, P.p.1 / Basta, 5 / Contra Réplica, 12 / La Crónica, 
18 / Excélsior, 17 / Reforma, 2 / La Razón, 3 / Financiero, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001032nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000959nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000607nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000548nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000375nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001660nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001582nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001106nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001407nc.pdf 
 

Crean mapa de la presencia histórica del tiburón sierra en la Península de Yucatán 

La extinción del tiburón sierra de las costas de la Península de Yucatán es un ejemplo de la 
defaunación que ha provocado la transformación acelerada de esa zona del país. Así lo indica 
un estudio interdisciplinario, elaborado conjuntamente por pescadores y un equipo de 
investigación de México, Estados Unidos, Canadá y Francia, que elaboró un mapa de la 
presencia histórica y reportes más recientes de avistamientos de esta especie. La Crónica, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000383nc.pdf 
 

Pérdidas en la pesca por lentitud en obra 
El sector pesquero estima que les han aumentado los costos hasta en 20% por las 
reparaciones en la carretera Escénica Tijuana Ensenada, además de las mermas al transportar 
producto vivo, señaló Minerva Pérez, presidente de la Canainpesca, tras participar en la sesión 
semanal del Consejo Coordinador Empresarial de Ensenada (CCEE). 
https://www.elvigia.net/general/2023/7/18/perdidas-en-la-pesca-por-lentitud-en-obra-421988.html  

  
Llega copa de pesca a Bahía de los Ángeles 
El segundo torneo de la “Copa Baja California” de pesca deportiva se realizará el próximo fin 
de semana en Bahía de los Ángeles, según el calendario programado por la Secretaría de 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/denuncian-ataque-contra-otra-defensora-del-territorio-en-tlacuilotepec/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/denuncian-ataque-contra-otra-defensora-del-territorio-en-tlacuilotepec/
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001032nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000959nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000607nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000548nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000375nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001660nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001106nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001407nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000383nc.pdf
https://www.elvigia.net/general/2023/7/18/perdidas-en-la-pesca-por-lentitud-en-obra-421988.html
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Pesca y Acuacultura (Sepesca), a cargo de Alma García. Se trata de la continuación del serial 
promovido por la Sepesca, en colaboración con la Asociación Estatal de Clubes de Pesca de 
Baja California, que preside Julio Meza. 
https://www.elvigia.net/el-valle/2023/7/18/llega-copa-de-pesca-bahia-de-los-angeles-421971.html  

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Putín no renueva acuerdo de exportación de granos ucranios 

El acuerdo de exportación de granos ucranianos expiró ayer luego de que Rusia se nego a 
prorrogar después de que drones navales de Ucrania destruyeron parcialmente por segunda 
vez un puente que conecta territorio ruso con la anexionada península de Crimea. "El acuerdo 
del mar Negro ha terminado de facto hoy", dijo a los periodistas el porta voz del Kremlin, Dmitri 
Peskov, refiriéndose al pacto sellado en julio de 2022 con la mediación de Turquía y Naciones 
Unidas. El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, declaró que su país está dispuesto a 
mantener las exportaciones de grano. El Economista, 38/ El Financiero, 24/ El Universal, 13/ La 
Jornada, 1/ 24 Horas, 14/ El Independiente, 20/ Publimetro, 6/ Impulso, 1/ La Crónica, 17/ Publimetro, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000737nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001597nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001454nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001161nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000985nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000503nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000471nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000441nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000372nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000290nc.pdf 
 

Mercados en Perspectiva / Ya estamos advertidos / Juan S. Musi Amione 

En relación al conflicto armado, surge una nueva complicación: Rusia ha decidido no prorrogar 
el acuerdo de exportación de granos y alimentos que mantenía con Ucrania y que puede tener 
consecuencias importantes en aumentos a productos agropecuarios. Milenio Diario, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001059nc.pdf 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS  

 
OMS teme pandemia debido a gripe aviar 

La OMS, junto con la Organización Mundial de la Salud Animal (WOAH) y la Organización para 
la Agricultura y la Alimentación (FAO), advirtió sobre el riesgo de una pandemia de gripe aviar 
debido a su potencial de mutación para infectar especies, al alertar de un número "elevado" de 
gatos infectados con el virus en Polonia. En un comunicado, los organismos internacionales 

https://www.elvigia.net/el-valle/2023/7/18/llega-copa-de-pesca-bahia-de-los-angeles-421971.html
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000737nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001597nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001454nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001161nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000985nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000503nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000471nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000441nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000372nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000290nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001059nc.pdf
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advirtieron que cada vez surgen más brotes de la enfermedad que afecta a mamíferos, entre 
ellos los humanos (aunque desde 2021 sólo se han registrado 8 casos en personas), pero el 
número de estas especies contagiadas ha aumentado a 42. El Sol de México, 24 / Ovaciones, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000861nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001524nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Cae precio de trigo y maíz; soya, al alza 

Los cereales en la Bolsa de Comercio de Chicago baj aron luego de que los mercados 
ignoraron la decisión de Rusia de finalizar su participación en el acuerdo que permite a Ucrania 
exportar cosechas a través del Mar Negro. El trigo cerró en 654 dólares por bulto,una caída de 
1.21 por ciento, el maíz alcanzó 506 dólares, una baja de 0.12 por ciento, yla soya subió 0.36 
por ciento, para cerrar en mil 376 dólares. Milenio Estado de México, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001896nc.pdf 
 

Sigue al alza, canasta básica 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) advirtió que aun cuando la inflación 
general para este año siga descendiendo y se ubique en alrededor de 5 por ciento, la inflación 
alimentaria sigue al alza, provocando que seis de cada 10 familias sufran para comprar al 
menos dos canastas básicas. En su estudio de mercado a julio reportó que la canasta básica 
alimentaria en promedio fue de mil 723 pesos, con un alza de 1.76 por ciento respecto al mes 
previo. El Heraldo de México, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001427nc.pdf 
 

Canasta básica se encarece 57 pesos en lo que va del año 

El precio de la canasta básica de alimentos y productos cerró la primera mitad de julio en mil 
723.28 pesos, un encarecimiento de 3.4 por ciento frente a mil 666.20 pesos con los que inició 
el año, reveló este lunes la Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). Los 
productos de mayor variación de precio en el año reciente fueron: avena Quaker, 46 por ciento; 
café soluble Nescafé, 34.1 por ciento; jabón Maestro Limpio, 30 por ciento; pollo entero, 23.3 
por ciento; frijol, 15.86 por ciento; lentejas, 15.28 por ciento; papel higiénico, 14.9 por ciento, y 
aguacate, 11 por ciento. En tanto, los productos que más han bajado su precio en el año 
reciente son: chile serrano, 46 por ciento; chile jalapeño, 40 por ciento; harina de trigo, 37 por 
ciento; tomate, 31 por ciento; limón, 29.2 por ciento; jitomate, 25 por ciento y sal 18 por ciento. 
La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001241nc.pdf 

  
Se disparó 80% el déficit en la balanza comercial de cárnicos 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000861nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001524nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001896nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001427nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001241nc.pdf
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En el primer semestre de 2023 la balanza comercial de cárnicos de México se disparó 80 por 
ciento productos de un incremento en las importaciones y de una disminución en las 
exportaciones de las diferentes proteínas cárnicas como lo son res, cerdo y pollo, revelan datos 
oficiales recopilados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Según cifras del 
organismo privado, entre enero y junio de este año el déficit comercial en el segmento de 
cárnicos de México ascendió a mil 274 millones de dólares, cuando en el mismo periodo del 
año anterior fue de 710 millones de dólares. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001094nc.pdf 

 
¿Los alimentos bajarán su precio con la apreciación récord del peso ante el dólar? 
Mientras el peso registra niveles máximos récord en años frente al dólar, el éxito de la moneda 
nacional no es un factor que determine una baja en los precios de los alimentos, de acuerdo 
con expertos. Miriam Acuña, economista en jefe de GBM, asegura que la inflación de los 
alimentos se ha desacelerado de forma contundente, aunque ello no se debe principalmente 
a la fortaleza del peso, sino a la desaceleración de los precios internacionales. 
https://www.forbes.com.mx/los-alimentos-bajaran-su-precio-con-la-apreciacion-record-del-peso-ante-el-
dolar/  
 

Pega la carestía a frutas y verduras 
La segunda quincena de julio inició con ligeros aumentos en algunas frutas y verduras, 
destacando la manzana Golden, la uva verde o sin semilla y el aguacate Hass entre los 
productos de mayor precio en los mercados sobre ruedas. Personas encargadas de compras 
familiares, comentaron que prefieren evitar darse un gusto con los productos más onerosos 
para lograr que el dinero ajuste para lo más básico, como es el jitomate, la cebolla y el huevo. 
https://pulsoslp.com.mx/slp/pega-la-carestia-a-frutas-y-verduras/1691771  

 
Canasta básica en NL, es hoy la segunda más cara en el país 
La canasta básica en Nuevo León hoy es la segunda más cara a nivel nacional, al representar 
una erogación de $1,765 pesos en promedio, según datos al mes de julio. Con ello se coloca 
incluso al doble de la inflación en el país, que se ubica en 5.1%. Las entidades con la canasta 
básica más encarecida de junio a junio resultaron ser Estado de México, con incremento de 
13.41%; Nuevo León 10%; Hidalgo 6.91%; San Luis Potosí 5.98%, y Sinaloa 4.37%. 
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/canasta-basica-en-nl-es-hoy-la-segunda-mas-cara-en-el-
pais/7930913337  
 

FERIAS/EXPOSICIONES 

 

Chapingo alista Feria Universitaria de Empleo 

La Universidad Autónoma de Chapingo (UACh), celebrará este jueves 20 de julio la edición 

10 de la Feria Universitaria del Empleo. Se informó que el evento se llevará a cabo en la 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001094nc.pdf
https://www.forbes.com.mx/los-alimentos-bajaran-su-precio-con-la-apreciacion-record-del-peso-ante-el-dolar/
https://www.forbes.com.mx/los-alimentos-bajaran-su-precio-con-la-apreciacion-record-del-peso-ante-el-dolar/
https://pulsoslp.com.mx/slp/pega-la-carestia-a-frutas-y-verduras/1691771
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/canasta-basica-en-nl-es-hoy-la-segunda-mas-cara-en-el-pais/7930913337
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/canasta-basica-en-nl-es-hoy-la-segunda-mas-cara-en-el-pais/7930913337
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calzada frente al Auditorio Álvaro Carrillo, de 10 de la mañana a 4 de la tarde. Se prevé que 
los alumnos encuentren vacantes en el área agronómica, pecuaria, forestal y 
agroindustrial.  Capital Estado de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001850nc.pdf 

 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Nueva ola de calor en el hemisferio norte es acompañada de incendios 

El secretario general de la Organización Meteorológica. Mundial, Pelleri Taalas, advirtió que 
los "fenómenos meteorológicos extremos tienen importantes repercusiones en la salud 
humana, los ecosistemas, la economía , la agricultura, la energía y el abastecimiento de agua". 
Contra Réplica, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000585nc.pdf 

 
Perspectivas con RJO Brien / La mirada parcial nubla la vista integral; todo es oferta 
para commodities agrícolas / Antonio Ochoa 

La producción de granos y oleaginosas entra en su etapa crítica en el hemisferio norte, 
digamos qué sucede en medio de un cambio climático importante, el fenómeno niña ha 
desaparecido, y en la transición a niño, nos encontramos una situación por, sí me permites la 
expresión. Sin embargo, muy rápidamente empezamos a ver cómo el ciclo agrícola presente 
se emparejaba a la visto y vivido en la campaña del 2012, un año de terribles producciones 
gracias a la sequía, y los precios sé dispararon fuertemente. El Economista,  20 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000694nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Oculta Pemex megaderrame 

Un derrame de crudo que equivale al menos a dos terceras partes del territorio de la Ciudad 
de México se detectó el 4 de julio en la Sonda de Campeche y, a pesar de que sigue creciendo, 
no ha sido reportado por Petróleos Mexicanos (Pemex). Conforme un análisis realizado por el 
geógrafo Guillermo Tamburini, y el cual es respaldado por organizaciones como el Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda), y Greenpeace México, el derrame se ubica muy 
cerca de donde se presentó el incendio de la plataforma de gas NohochA el pasado 7 de julio. 
Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001491nc.pdf 
 

Documenta INE ilegalidad en 117 actos de corcholatas 

Después de presenciar 117 asambleas de las corcholatas de Morena, personal del INE 
concluyó que se trata de actos proselitistas ilegales, pues están fuera del proceso electoral 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001850nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000585nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023000694nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001491nc.pdf
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formal. "Las asambleas no se trataron de eventos partidistas limitados a su militancia ni 
acotados a temas internos del partido, sino que tuvieron una naturaleza proselitista con la 
finalidad de posicionarse anticipadamente ante la ciudadanía de cara al próximo proceso 
electoral federal", resolvió la Unidad Técnica de lo Contencioso. Reforma, P.p.1, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001506nc.pdf 
 

La UE invertirá 50 mil mdd en Latinoamérica 

En el primer día de la cumbre de la Unión Europea y la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (Celac), la UE anunció la inversión de 50 mil 560 millones en 
América Latina. De acuerdo con Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, la 
inversión se hará mediante el programa Global Gateway, un plan de respuesta a la inyección 
de recursos que ha hecho China en la región. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001392nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO: acataré bajo protesta orden del INE sobre comicios 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que cumplirá "bajo protesta" el 
ordenamiento del Instituto Nacional Electoral (INE) para que evite manifestarse sobre el 
proceso electoral de 2024. "Vamos a cumplir con todos los ordenamientos legales, como 
siempre lo hacemos, y con las decisiones, en este caso de los organismos electorales, nada 
más que lo hacemos bajo protesta, porque es muy injusto el que el grupo de potentados que 
se sentían dueños de México, con todo su dinero, con sus medios de información, con sus 
intelectuales a sueldo, estén lanzados en contra de nosotros y que las autoridades nos limiten 
nuestra libertad de manifestación, de expresión, de réplica y el derecho a disentir", señaló en 
su conferencia a pregunta sobre el tema. La Jornada, P.p.1, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_18072023/18072023001114nc.pdf 
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PESE A QUE el personal médico es uno de los más
sacrificados y abnegados en el servicio público,
las autoridades de la Ciudad de México siguen
dándoles un trato como trabajadores de segunda clase
a doctoras, enfermeros, camilleros, laboratoristas...
Y eso, justamente, explica los bloqueos que se han
registrado en la capital durante los últimos días.
EL CONFLICTO tiene su origen en las promesas
incumplidas de Claudia Sheinbaum, quien se había
comprometido con las personas trabajadoras de la
salud que regularizaría su situación laboral, les daría
estabilidad, les concedería la basificación y mejoraría sus
prestaciones y salarios. Obviamente nada de eso sucedió.
Y LO QUE es peor: ahora el gobierno capitalino
pretende transferir a tooodos sus trabajadores
del sector, ni más ni menos que al IMSS Bienestar.
Sabiendo cómo se las gastan en la 4T, por supuesto
enfermeras y médicos se oponen al traslado y, por eso,
bloquean calles y exigen solución a sus demandas.
PERO como Sheinbaum ya se fue a hacer campaña y
dejó botada la CDMX; y Martí Batres está más ocupado
en parecer jefe de Gobierno que en serlo, a las y los
inconformes ya les prometieron una nueva reunión, el
próximo jueves, para ver si ahí se sientan a analizar la
posibilidad de que, tal vez, un día de estos les resuelvan
sus demandas. Cómo se nota que los funcionarios de
Morena utilizan el servicio médico privado.

• • •

¡AY, SANTÍSIMA Virgen de Dos Bocas! Ojalá que
eso de la soberanía energética no tarde mucho,
pues Pemex está valiendo soberano cacahuate. Entre

que no invierte en seguridad para su infraestructura,
que se le derrama el petróleo y no lo reporta (o no se
da cuenta) y que le bajaron la calificación crediticia,
sus bonos se desplomaron feo. Al paso que van las
cosas, el gobierno va a tener que vender tortas en
lugar de petróleo para poder pagarle a los insatisfechos
inversionistas de la petrolera.

• • ••

CUENTAN que las mesas de transición en el Estado
de México han sido mucho más tersas que tensas,
que era lo que todo el mundo esperaba. Hace unos
días fue el primer encuentro entre Delfina Gómez
y Alfredo del Mazo, sentados frente a frente con sus
respectivos equipos para el tema de la gobemabilidad.
MAÑANA será la segunda de las siete mesas, ahora
para revisar todo lo relacionado con el sector educativo
mexiquense. Se espera que en estos encuentros se
vaya revelando el gabinete de la nueva gobernadora,
que hasta ahora sigue barajando la mayoría de los
nombres de su equipo.

• • •

HAY ALGO que nomás no se entiende. Según diversos
morenistas, Xóchitl Gálvez se benefició de contratos
dudosos, no tiene orígenes indígenas, ni sabe andar en
bici, es corrupta, miente y no la acusan de que le va al
América, nomás porque todo mundo sabe que le va al
Cruz Azul. Si es tan mala persona, política y candídata
sería muy fácil ganarle en las urnas. Entonces, ¿por qué
los morenistas le tienen tanto miedo? Es pregunta que
les va a costar mucho trabajo responder sinceramente.
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CON RAZÓN
algunos consejeros
del Info no lucen

muy preocupados
que digamos con
las embestidas a los
órganos autónomos
—explícitas o
sugeridas— que se han
planteado desde el
Gobierno federal y,
el año pasado, desde
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento.

¿O CÓMO explicar que
Arístides Guerrero y
Julio César Bonilla
organizaron una
ceremonia para darle
un reconocimiento
a la Alcaldesa de

Iztapalapa, Clara
Bragada, por cumplir
con la transparencia?
DE ENTRADA, eso de
andar dando diplomas
por hacer algo a lo
que la ley obliga es
de llamar la atención,
pero sobre todo que
al invitar al Senador
César Cravioto,
aquello se volvió un
mitin para hablar de
lo buenos que son los
de casa y lo malos que
son los de enfrente.

BUENO, ¡sólo faltaron
las porras y
las consignas!
POR FALTA de

quorum en las dos
comisiones que
tocarían el tema,
la eliminación del

suelo rural no pudo
discutirse ayer,
y eso que eran
sesiones virtuales.

AL FINAL, en el
balance que se hizo,
no faltó el diputado
que consideró que, si
este tema prioritario
no estaba en el

extraordinario, no
tenía caso celebrar

dicho periodo.
Y COMO los focos

rojos se encendieron,
los legisladores

preñneron convocar
nuevamente, para
ver si los faltistas
encuentran un

huequito en sus
vacaciones

perdón... ¡en su
apretada agenda!
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El 'crush' de AMLO
"Lo importante es que

hablen de ti, aunque sea bien".

Salvador Dalí

Comenta Luis Estrada que nada
más la semana pasada el presi
dente López Obrador mencio

nó 25 veces a la senadora Xóchid Gál
vez en la mañanera En 16 ocasiones
se refirió a ella como "Xóchití", nue
ve como "señora Xóchití" y una como
"Señora Xóchitl Gálvez". A estas hay
que añadir las siete menciones de ayer.

"Como la señora Xóchitl denuncia
ba, denunciaba y denunciaba", explicó
el lunes, "dimos a conocer que la seño
ra tiene dos empresas y que le ha ido
muy bien, porque de vender gelatinas
pasó a ser millonaria". Añadió: "Toda
vía lo puedo decir, porque no nos han
notificado. Una vez que nos notifiquen
ya no podemos hablar, pero todavía te
nemos unas horas". Se refería a que el
INE no le ha notificado formalmente
las medidas cautelares con las que le
pide abstenerse de tratar temas elec
torales o de cuestionar o impulsar a
aspirantes a cargos electorales.

AMLO ha sido cuestionado por
haber utilizado a las instituciones gu
bernamentales para obtener y divulgar
información financiera de las empresas
de la senadora, pero ayer declaró: "No
se necesita usar todo el aparato del Es
tado, si casi es de dominio público". No
sé qué significa ser "casi de dominio pú
blico", pero es falso que todo el mundo
tenga las cifras de ventas de las empre

sas de Xóchitl Gálvez. Son datos con
fidenciales que solo pueden tener los
responsables de las compañías, y el SAT
y la UIF, instituciones gubernamentales,
tienen la obligación legal de mantener
la secrecía de esta informacióa

Lo interesante es que el Presiden
te insista en atacar a Xóchitl todos los
días. Entiendo que no le preocupa lo
que diga la ley, pero hasta este mo
mento sus ataques solo han fortale
cido a Xóchitl. El espectáculo de un
Presidente poderoso que agrede a una
mujer difícilmente será bien visto por
la opinión pública.

Una posible explicación de estos
ataques es que el narcisismo del Pre
sidente es tan grande que piensa que
cualquier cosa que diga, aunque sea
un artero abuso, será aplaudida por
el pueblo bueno. Otra es que no se da
cuenta de que él mismo ha promovido
la candidatura de Xóchití de una forma
que ella por sí misma no habría podi
do lograr, por lo menos no en tan poco
tiempo. Ayer el propio López Obrador
tocó esta posibilidad al decir que "al
gunos dicen" que "se está levantando
Xóchitl, como si la gente, como si el
pueblo, no se diera cuenta, como si el
pueblo fuese tonto".

Otra posible explicación, más ma
quiavélica, es que el Presidente con
sidera que fortalecer a Xóchitl es la
mejor estrategia para debilitar a la
oposición, porque otros candidatos
serían mejores. Una más es la que su
girió la propia Xóchití: ¿Será que., soy
su crush?".

Mucha gente se pregunta por qué
Xóchitl denunció al Presidente ante el
INE si hasta ahora ella ha sido la prin
cipal beneficiaría de los ataques. Ya es
la única interlocutora del Presidente
en la oposicióa La efervescencia de
su campaña contrasta con la falta de
interés en las corcholatas presiden
ciales. Quizá, por otra parte, Xóchitl
tiene su estrategia. Sabe que el Pre
sidente no podrá contenerse y la ata
cará nuevamente, con lo que quedará
de manifiesto que sus afirmaciones
de que es juarista y respetuoso de la
ley son falsas.

No, no creo que Xóchitl sea el
crush del Presidente El odio que este
le tiene se manifiesta en cada gesto al
mencionarla; solo falta que por la fu
ria le salga humo de las orejas. Ayer
reiteró que es "la candidata de los po
tentados..., de los corruptos". Y señaló:
"Nos quieren vender otra farsa, que una
mujer que empezó vendiendo gelatina
ha logrado superarse". Quizá esa sea
la razón de los ataques. Al Presidente
le da mucho coraje que alguien, espe
cialmente una mujer, pueda superarse
por su propio esfuerzo.

• PRECAMPAÑAS
¿Por qué permite el INE las "precam
pañas" que estamos viendo en todo el
país? "No es lo mismo una precampa
ña en español que en lenguaje jurídi
co", me explicó ayer en radio UucKib
Espadas, consejero del INE. ¡Ahora lo
entiendo todo!
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Somos muchos
Si bien es cierto que el país
ha tenido malos gobernantes,
pésimos manejos que
derivaron en grandes estafas,
malas gestiones, fallas
en la lucha contra

el narcotráfico y el crimen
organizado, etcétera, etcétera,
también avanzó en ¡a creación

de instituciones que fueran
garantes del comportamiento
del gobierno y sus
dependencias, muchas
de las cuales han sido

borradas en este sexenio,
arguyendo malos manejos
o sospecha de ello.

Somos muchos los que
estamos ávidos de regresar
a lo poco bueno que teníamos
y retomar el camino para
la reconstrucción de este

México, que tiene la intención
y la grandeza para salir
adelante.

Guillermo Camarena

Huixquilucan,
Estado de México
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¿Amas con incondicional amor a aquellos
con quienes vives?

¿Les brindas siempre cariño y protección?
¿Estás dispuesto a dar por ellos la vida?

¿Eres leal?

¿Lo das todo sin esperar nada a cambio?

¿Sufres en silencio tus dolores y
quebrantos?

¿No te quejas si quienes te rodean están
tan ocupados que muchas veces no hacen
ningún caso de ti?

¿Te entristeces cuando se van y te dejan
solo, pero a su vuelta los recibes con
alegría y muestras de felicidad?
Si haces todo eso, entonces seguramente
eres el perro de la casa.

Hasta mañana!...
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Con los partidos
médico me dijo que debo"E renunciar a la mitad de mi

JLiI vida sexual". Eso le contó el
marido a su mujer. Preguntó ella "¿Y
a cuál mitad vas a renunciar? ¿A la mi
tad en que piensas o a la mitad de que
hablas?"... El toro era de casta, bravo y
con trapío, de color negro entrepela
do, calcetero, meano, bien puesto de
pitones, de 575 kilos. Primero del lote
para Joselete el Pavo, tenia embestida
descompuesta Requirió el capote el
diestro, salió al ruedo y desde el tercio
les ordenó a los peones: "Dejarme so
lo". Fueron al callejón los de la brega
y se taparon. "Dejarme solo" repitió
el torero. Le indicó el sobresaliente:
'Ya está usté solo, mataó". "No con
testó el Pavo. Todavía está el toro"...
Magnífica faena le ha hecho Xóchitl
Gálvez a López Obrador, también de
embestida descompuesta Ante ella el
Presidente se ha visto desmañado, fal
to de recursos,, torpe. A cada uno de
sus ataques ha respondido ella no só
lo con desparpajo e ingenio, sino tam
bién con datos comprobables que ex
hiben de mentiroso a López. Yo bien
quisiera que los partidos dejaran so
la a esta valiosa mujer en quien resi
de ahora la esperanza de millones de
mexicanos que temen la perpetuación
de AMLO en el poder a través de una

de sus incondicionales corcholatas, en
pugna todas ellas por ganar el rol de
marioneta Desprestigiada la cúpula
del PRI, en pasmo el PAN y ya casi
inexistente el PRD, Xóchitl no de
bería ser una candidata de partidos,
sino de ciudadanos. Por desgracia la
estructura electoral es básicamente
partidista, de modo que de obtener
la candidatura la señora deberá car
gar el muy pesado lastre de aquellas
iniciales terminales, de aquellas si
glas a cual más onerosa Y para col
mo el toro aún estará ahí... La maes
tra le propuso a Pepito un problema
de aritmética "Tienes 100 mil pesos.
Le das 25 mil a Rosilita, 25 mil a Jua
nilita y 25 mil a Marilita ¿Qué tienes
ahora?". Aventuró Pepito la respues
ta "¿Una orgía?". (En el caló del bajo
mundo en la Ciudad de México de
mediados del pasado siglo había una
palabra para designar el acto sexual
en el que participaban un solo hom
bre y varias mujeres. Esa palabra era
"pompino". En un bello poema, "La
tónica tibieza", habló López Velarde
de su "sed constante de veneros feme
ninos", y dudó: 'Yo no sé si está presa
mi devoción en la alta locura del pri
mer teólogo que soñó con la primera
infanta, o si atávicamente soy árabe
sin cuitas que siempre está de vuelta

de la cruel continencia del desierto, y
que en medio de un júbilo de huríes
las halla a todas bellas y a todas favo
ritas". He citado de memoria, de mo
do que no sé si el texto acudió bien
a la cita Diré de paso que, a mi jui
cio, cuando el poeta se describe como
"árabe sin cuitas" está rememorando
la expresión "Arabia felix", Arabia fe
liz, nombre que dieron los romanos
a la parte más fértil de la península
arábiga Ignoro si alguien más ha ex
plicado esa expresión del jerezano,
pero áhí queda mi teoría)... Advier
to con alarma que estoy vistiendo la
toga del magíster, de modo que pro
cederé a narrar una historieta final y
luego haré discreto mutis a fin de no
incurrir en culpa de pedantería o de
solemnidad... Pechina Grandtetier fue
dotada por la naturaleza con un busto
al que con justicia se pueden aplicar
los adjetivos "mayestático" y "mag
nifícente". No obstante tal grandor,
alcanzó a sentir ciertas alteraciones
en el ritmo de su corazón, cosa que
la llevó a la consulta de un cardiólo
go. El facultativo le pidió a su enfer
mera: "Tráigame un estetoscopio".
Señaló la asistente. 'Lo trae al cuello,
doctor". Replicó el médico: "Necesito
otro. Este caso requiere el uso de dos
estetoscopios"... FIN.
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¿Por fin rendirá cuentas LópezGatell?
::::: La comisión de Salud de la Cámara de Diputa
dos citó para este miércoles a comparecer al subse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell, el objetivo
es que el funcionario rinda cuentas al Legislativo y
explique la intención de cancelar algunas normas
oficiales relacionadas con tratamientos de cáncer.

Como se recordará, la relación
del funcionario con el Poder Le
gislativo siempre ha sido tensa.
Incluso, ya van varias veces que
don Hugo se ha salvado de reu
nirse con los legisladores. En di
ciembre de 2021, en el segundo
año de la pandemia de Covid19,
LópezGatell fue acusado de "re
ventar" una reunión de la JuntaHugo
de Coordinación Política de laLópezGatell
Cámara de Diputados al señalar

que era una reunión privada y el encuentro estaba
siendo grabado por diputados. La pregunta que to
do mundo se hace es si el subsecretario de Salud
asistirá a dicho encuentro. Si usted lee muy tem
prano esta columna, en unas horas lo sabrá.

La tortuga del INE vs. la liebre
de Morena
::::: Nos comentan que en el Consejo General del
INE se discutirá el jueves un acuerdo de la Comi
sión de Fiscalización para el monitoreo de los es
pectaculares huérfanos de las corcholatas de More
na, pero que también aplicará para los aspirantes
del Frente Amplio por México que buscan la Presi
dencia. Nos hacen ver que, de prosperar, este
acuerdo llegará con varios meses de retraso, ya que
la aparición de este tipo de anuncios monumenta
les fue contratada y colocada hace meses. Incluso,
nos dicen, algunos de estos espectaculares tienen
tanto tiempo expuestos que incluso ya están daña
dos. Este caso, nos dicen, se asemeja a la carrera
de la liebre y la tortuga, en donde las corcholatas
de Morena son la liebre, y el INE la tortuga.

Ya no le hacen el reo a la
alianza opositora
::::: Hace unas semanas, le dimos a conocer la
postura de varios exdirigentes nacionales del PAN,
entre ellos, Gustavo Madero y Damián Zepeda,
quienes exigían a su dirigencia nacional que rom
pieran con el PRI y que no hicieran una alianza
opositora con el tricolor para el 2024. Ayer, se reu
nió la Comisión de Plataforma Electoral del blan
quiazul donde se está elaborando el proyecto elec
toral que construirán "para corregir el rumbo del
país". ¿Y quién cree que usted que estuvo en esa
reunión? Ni más, ni menos, que Gustavo Madero.
Algunos panistas se preguntan por qué sentarse a
construir algo con lo que no se está de acuerdo.
Quizá la respuesta a esa pregunta tiene el nombre
de Xóchitl Gálvez, pues ahora que la senadora
panista se ha colocado con posibilidades de com
petencia real por la Presidencia en 2024, la alianza
se está volviendo atractiva para algunos de sus de
tractores. ¿Será el caso de don Gustavo?

Lozoya. nuevo Intento por llegar
a un acuerdo reparatorio
::::: Este mediodía se realizará en el Centro de
Justicia Penal Federal en el Reclusorio Norte la
audiencia de Emilio Lozoya, exdirector de Pe
mex por el caso Agronitrogenados, señalado por
el supuesto delito de operaciones con recursos de
procedencia ilícita. Nos aseguran que su defensa
insistirá en que se acepte el acuerdo reparatorio y
el criterio de oportunidad y, en caso de una nega
tiva se procedería a la audiencia intermedia. La
defensa ha manifestado que la reparación del da
ño en los casos Odebrecht y Agronitrogenados
fue fijada por el Consejo de Administración de
Pemex en 10 millones 736 mil 351 dólares. Sin
embargo, en el gobierno aseguran que en Palacio
Nacional la cifra les parece muy baja por lo que
se aprecia muy complicado que se acepte un
acuerdo reparatorio.
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EL¦fcALLITO

Reactivan chamba .
en el Congreso üe la CDMX
::::: Nos dicen que los diputados locales del Con
greso de la Ciudad de México, cuya Mesa Directi

va es presidida por el priista
Fausto Zamorano, alistan un
periodo extraordinario de sesio
nes Que se realizará este vier
nes. Nos cuentan que el objeti
vo primordial sería aprobar a
los 11 integrantes del Consejo
Judicial Ciudadano, quienes
tendrán la misión de preguntar
le a la fiscal Ernestina Godoy
si quiere reelegirse o no, pero
también se aprovechará para

avalar otros temas que son aprobados en comisio
nes. Nos detallan que este será el segundo perio
do extraordinario en menos de 40 días, pues el
primero se dio para nombrar a Martí Batres co
mo jefe de Gobierno de la capital.

Fausto
Zamorano

Aparecen bardas
a favor de Cházaro
::::: Nos cuentan que en una barda ubicada en la

avenida Eduardo Molina, a
unos pasos de la Cámara de Di
putados, se ha vuelto una cos
tumbre ver pintas de apoyo a
corcholatas de Morena, como
Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard o Ricardo Monreal. y
ahora también para los aspiran
tes a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México. Fue el tur
no de las bardas de apoyo al lí
der de los diputados federales

del PRD, Luis Espinosa Cházaro, quien nos co
mentan anda más que listo para entrarle al pro
ceso electoral de 2024. ¿Le alcanzará el capital
político?

Luis Espinosa
Cházaro
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Se mueven las corcholatas
en Ecatepec
::::: Como ocurrió a nivel estatal primero y luego a
nivel nacional, ahora en Ecatepec conformaron la
Coordinadora Municipal por la 4T, que además
de integrar un proyecto de trabajo con el nuevo
gobierno estatal, que encabezará Delfina Gómez,
servirá para la designación del candidato a la al
caldía del próximo año. Nos dicen que una de las
posibles aspirantes es la actual diputada local
morenista del Distrito Electoral 8, Azucena Cis
neros, quien cuenta con el apoyo del Grupo de
Acción Política, que dirige el senador HigLnio
Martínez y de la propia gobernadora electa Del
fina Gómez. Aunque nos aclaran que el que sea el
ungido deberá cumplir varios requisitos que se
plantearán desde la dirigencia nacional, entre
ellos, ser el mejor posicionado en las encuestas
que se llevarán a cabo cuando llegue el momento.
Las cosas se empiezan a calentar y aún falta casi
un año para el proceso electoral de 2024.
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Ven sanciones para diputados que
ofenden a alcaldesa de Tlluana
::::: Como dicen que "el pez por su boca muere",
nos cuentan que en el Congreso de Baja Califor
nia, los que podrían recibir sanción son los dipu
tados locales, Marco Antonio Blásquez Salinas

(PT) y Sergio Moctezuma
Martínez López (independien
te), luego de que lanzaron califi
cativos despectivos en contra de
la alcaldesa de Tijuana, Mont
serrat Caballero Ramírez
(Morena). Nos detallan que los
dos "caballeros" se refirieron a
doña Montserrat como "la de
color café", "la Chimoltrufia" y
"que no sabe leer ni escribir",
pero lo peor es que ni siquiera

conocen la ley, pues desde 2016 la discriminación
es castigada y en el caso de los funcionarios pú
blicos podrían alcanzar la destitución e inhabilita
ción pública. Tal vez quieran reconsiderar y ofre
cer una disculpa pública. ¿Lo harán?

Alcalde quiere que le rueguen
::::: El que "se hace del rogar" en Chihuahua, nos
comentan, es el alcalde de la capital, Marco Bo
nilla Mendoza (PAN), para destaparse en busca
de la reelección. Nos relatan que, hace unos me
ses, don Marco aseguraba por todos lados que era

demasiado pronto para hablar
sobre la reelección, pero desde
hace unos días el equipo del
presidente municipal se ha en
cargado de difundir diferentes
encuestas en las que, presunta
mente, don Marco se posiciona
como el favorito para ganar los
comicios en la capital para 2024
y, aunque todavía no levanta
abiertamente la mano, todos sa
ben que la tentación es mucha,

a pesar de que las encuestas sean de dudosa pro
cedencia ¿Dará su brazo a torcer o es plan con
maña?
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Se queja funcionarla
por señalamientos
::::: Desde Chiapas nos dicen que la que dejó ver
que "tiene piel sensible" es la directora del Conse
jo Estatal para la Cultura y las Artes, Maritsa
Concepción Maranto Zepeda (Morena), pues
aseguró que fue discriminada y demandó al artis
ta plástico Jorge Zamorano por criticar el aban
dono y la inoperancia de algunos centros cultura
les en Tuxtla Gutiérrez. Sin embargo, nos señalan
que a doña Maritsa "le gusta ver la paja en el ojo
ajeno", pues no se da por enterada de los presun
tos atropellos denunciados contra la directora del
Museo de la Niñez en Tuxtla Gutiérrez, Carmen
Rosa Marín Piñeiro, acusada del despido injustifi
cado de tres trabajadores y que está afectando las
actividades del recinto. Como decían por ahí,
"nos gusta hacer, pero que no nos hagan, ¿eh?".
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Peras y manzanas
Hay vacantes

VALERIA MOY
El dato que empezó a circular en Estados

Unidos desde el año pasado era contun
dente: existían dos vacantes disponibles y

listas para ser ocupadas por cada persona buscan
do empleo. Los salarios, sobre todo en algunos sec
tores, respondieron y si antes de la pandemia se
pagaba quizás 16 dólares la hora por un empleo en
el sector servicios, el ajuste laboral habría llevado el
salario hasta 24 por un trabajo similar.
En México no sabemos cuál es el dato preciso

de las vacantes ni de la oferta laboral, pero en al
go se parecen las circunstancias actuales a lo su
cedido en EU. Las empresas se quejan de la falta
de personal disponible para llenar las vacantes
que ellas ofrecen. En el sector manufacturero del
centro y el norte del país el reclamo es continuo.
El IMCO, junto con Coparmex, a partir de en

cuestas realizadas por este último y contrastando
con datos del Inegi ha tratado de dar un poco
más de luz a esta realidad. Para 40% de las em
presas afiliadas a Coparmex la dificultad para cu
brir vacantes es el principal obstáculo que enfren
tan y si añadimos la alta rotación y la falta de per
sonal calificado, ese porcentaje alcanza 75%.
Sin embargo, también hemos oído el otro lado

de la historia Personas que buscan empleo y ex
presan enormes dificultades para encontrar. La
ENOE nos dice que hay —en números redondos—
2 millones de personas desocupadas (quieren y
buscan empleo), 5.8 millones de personas disponi
bles, pero no económicamente activas (es decir, no
buscan empleo, pero aceptarían uno si encuentran
algo que se adapte a sus necesidades) y dentro de
la población no disponible para trabajar hay 2.6
millones de personas que no buscan empleo por

que están en un contexto que les impide hacerlo,
pero manifiestan interés en trabajar.

¿Qué pasa en el mercado laboral mexicano que
mientras se observan las menores tasas de desocu
pación en mucho tiempo hay también millones de
mexicanos que no participan activamente en el
mercado? El mercado laboral es dinámico y es
complejo, más en un país donde la informalidad
prevalece, pero tener a prácticamente 10 millones
de personas dispuestas a trabajar mientras que hay
reclamos de escasez de personal sugiere, al menos,
un desequilibrio en el mercado.
Desde luego, no es solo un tema de cantidad, es

también un tema de salarios. Hay quien expresa,
sin sorpresa alguna, que no encuentra empleo que
le pague la remuneración que considera apropiada
para sus habilidades o experiencia
El estudio del IMCO y Coparmex muestra con

datos que la población disponible para trabajar
—aunque no busque empleo— está compuesta
mayoritariamente por mujeres. Hay que seguir
analizando los datos para entender mejor las cau
sas del desequilibrio, pero este es un buen inicio.
Quizás si las empresas se mostraran más flexi

bles en sus horarios o en la forma de trabajo el de
sajuste laboral sería menor logrando beneficios pa
ra las empresas y sin duda para el avance de una
agenda de género real en el país. No hay que darle
muchas vueltas, la evidencia está ahí. •

@ValeriaMay

La población disponible para
trabajar está compuesta ina
yoritariamente por mujeres.
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inteligencia artificial, el desentreno
::::: La huelga de actores de Hollywood volvió a traer
al centro de la escena el debate sobre la inteligencia
artificial (IA).
::::: Entre muchas otras cosas, los actores, como mi
llones de personas, temen que su identidad sea ex
plotada a través de la inteligencia artificial, y que
ellos no reciban a cambio remuneración. Incluso, que
ni siquiera se les pida su consentimiento.
::::: Algunos escritores han expresado su preocupa
ción por contratos en los que se les pide autorizar el
uso de inteligencia artificial, temerosos de que sus li
bros terminen siendo escritos por un bot y ellos de
jen de recibir un sueldo.
::::: No sólo se han negado, sino que algunos exigen
también que las portadas de los libros sean diseña
das por seres humanos, y no robots.
::::: Su temor no es irreal. En Nueva York, un bot es
cribió una novela completa, inspirada en On the
Road, de Jack Kerouac.
::::: El chatbot de inteligencia artificial de Google,
MedPaLM, aprobó un examen que le permitiría ejer
cer la carrera de Medicina

En Oregon, Estados Unidos, EMI, otro chatbot,
engañó al público e hizo pasar sus composiciones
musicales como piezas del músico alemán Johann
Sebastian Bach.

Recientemente, en Naciones Unidas robots hu
manoides operados por inteligencia artificial dijeron
que un día, no muy lejos, serán capaces de dirigir el
mundo "con mayor eficiencia" que los humanos.

Científicos y empresarios insisten en que no hay
que temerle a la inteligencia artificial, sino aprove
char todas sus ventajas.

Advierten que quien no se suba a este barco se
quedará atrás.

Tienen razón, hasta cierto punto...
El verdadero problema es que mientras la inteli

gencia artificial avanza a pasos agigantados, la regu
lación en la mayoría de los países es inexistente.

Bajo esas condiciones, la inteligencia artificial sí
se convierte en una amenaza para millones de em
pieos y se presta a abusos de todo tipo.

Los artistas de Hollywood se encuentran pelean
do porque saben que si no lo hacen, los harán a un
lado por un bot y la remuneración se quedará en
manos de las empresas.

Lo mismo en muchos otros empleos.
"La inteligencia artificial jamás reemplazará la

creatividad, las ideas, el 'toque'", se dice.
Lo cierto es que con el avance tecnológico, la in

teligencia artificial hoy es mucho más sofisticada que
apenas hace un par de años.

También es una realidad que hay dueños de em
presas que sólo piensan en los negocios, funcionarios
que sólo piensan en el dinero.

Si pueden ahorrarse miles despidiendo a personal
y trabajando con bots, lo harán.

La propia Organización de las Naciones Unidas
advirtió que si no se implementan reglas, normas, a
tiempo, la inteligencia artificial se convertirá en una
de las peores pesadillas de la humanidad.

Si a eso se le suma alguna crisis económica, las
empresas, los estudios de cine, las grandes editoria
les, etcétera, no dudarán en hacer lo que sea con tal
de sobrevivir, aunque eso signifique dejar a millones
de personas sin empleo.

Es urgente que se comience a elaborar el mar
co bajo el cual la humanidad convivirá con la in
teligencia artificial. De lo contrario, la amenaza de
los humanoides que "hablaron" ante la ONU se
volverá realidad.
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Invocando alfantasma
de la violencia

Si el escenario para la elec
ción presidencial de
2024 ya se ve de por sí

complicado y tenso, no sólo por
la competencia política sino por
el tamaño de los comicios en los
que se renovarán más de 3 mil
cargos de elección popular, des
de la Presidencia de la Repúbli
ca y la totalidad del Congreso de
la Unión, hasta 1,580 presiden
cias municipales, 31 Congresos
estatales y 9 gubernaturas esta
tales —incluyendo la de la capi
tal de la República—, ahora el
presidente López Obrador y sus
funcionarios y estrategas políti
cos han empezado a invocar al
fantasma de la violencia, acu
sando una supuesta intención
de "la derecha conservadora" de

violentar esos comicios si no
pueden ganarle a Morena.
Sin un solo elemento de prue

ba y sin sustentar sus dichos, el
monero Rafael Barajas "El Fis
gón" y el director de la UIF, Pablo
Gómez, lanzaron su teoría cons
piratoria en una plática de adoc
trinamiento a las huestes more
nistas, a las que el caricaturista
de La Jornada y también asesor

y contratista beneficiado por el
gobierno lopezobradorista, les
alertó: "Andrés Manuel dijo una
cosa muy seria, hablando del ca
so de Chilpancingo donde hubo
un estallido social, (...) si no les
funciona el tema Xóchitl Gálvez,
muy probablemente apuesten
por la violencia".
Y, como si fuera nado sincro

nizado, ayer López Obrador re
plicó desde su show mañanero
la fantasiosa teoría de que sus
adversarios políticos estarían
interesados en descarrilar el
mega proceso electoral del pró
ximo año generando violencia
en el país, invocando otro de sus
fantasmas favoritos: el del golpe
de Estado en su contra.

El discurso del lopezobrado
rismo, alertando de supuestas

conspiraciones violentas en las
próximas elecciones, se parece
más la estrategia de aquel la
drón que, tras cometer su atra
co, se pone a gritar "¡Al ladrón,
al ladrón!", con la intención de
generar confusión y hacer que la
muchedumbre enardecida per
siga al ladrón equivocado.

De hecho hay algo que no cua
dra en el discurso de aleitamien
to de la violencia que han em
prendido los ideólogos y estrate
gas de la 4T; porque histórica
mente en México la violencia, sin
contar la del narcotráfico y el cri
men organizado que hoy azota al
país, la violencia propiamente
política, siempre provino del Es
tado y de los grupos gobernantes,
que al sentirse amenazados,
cuestionados o rebasados por
movimientos sociales, estudian
tiles, sindicales o civiles, siempre
recurrieron invariablemente a la

violencia militar y policiaca.
Por eso preocupa y llama mu

cho la atención que sean los sec
tores más radicales del lopezo
bradorismo, los que empiecen a
hablar de "amenazas de violen
cia" en las elecciones.
¿Será que quienes hablan de

violencia política y electoral no
están alertando del peligro que
representaría, sino más bien es
tán preparando el escenario para
que, en caso de que el partido de
López Obrador pierda las elec
ciones, generar una turbulencia

social y política para no recono
cer una derrota e invocar el orden

y la paz pública como pretexto
para una especie de "autogolpe"
en el que se tuvieran que anular
las elecciones y mantener o alar
gar al actual gobierno con o sin
AMLO en la Presidencia?
Hoy López Obrador ya no es la

víctima, es el victimario desde el
poder; y si con tal de conservar
ese poder el presidente está dis
puesto a "hacer lo que se tenga
que hacer", como se los dijo a los
gobernadores de Morena en Pa
lacio Nacional en 2022, entonces
habrá que empezar a preocupar
se. Confirmaríamos el retroceso
democrático y el surgimiento de
una dictadura en México, nada
más dañino para los mexicanos y
para un país que apenas intenta
levantarse de la crisis económica
del Covid y que tiene ante sí una
de las oportunidades económi
cas más claras y tangibles de su
historia con el "nearshoring" pa
ra generar empleo y desarrollo.
Todo eso se esfümaría si, a fuerza
de invocar el fantasma de la vio
lencia desde el gobierno, termi
nan por hacerlo realidad. •
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ASTILLERO
El enredo de los contratos ff Xóchitl: conflictos
de intereses #Impulsan repunte de Creel //
Mario Delgado busca CDMX
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES SENADORA EN activo, precan
didata presidencial y contratista del
gobierno al que combate y desea re
levar. No le parece que haya conflic
to de intereses ni nada que no pueda

sobrellevarse con una risotada o una ocurren
cia. Incluso se ha quejado de una especie de
represión: "El viernes íbamos a firmar un con
trato en Banobras y nos lo cancelaron, Joaquín
(López Dóriga, en Radio Fórmula). Era de 400
mil pesos, pero lo habíamos ganado derecho.
Pero él ya dio instrucciones de que no me den
trabajo. Ya se enojó y ya regañó. Pero yo tengo
derecho a licitar y a tener un trabajo honrado"
(https://goo.su/dqmGEpC).
EL RELAJADO CRITERIO políticoempresa
rial de Xóchitl aviva el rechazo de sectores pu
ristas del panismo y de la ultraderecha mexica
na, que a ciertas consideraciones ideológicas
(presunto trotskismo, apoyo a la diversidad
sexual y los derechos de las mujeres a decidir
sobre su cuerpo, entre otros temas) añaden las
objeciones muy prácticas a los entendimientos
redituables con el poder en turno por parte de
la carta salmista y foxista para la sucesión pre
sidencial de 2024.

GILBERTO LOZANO, DIRIGENTE de la ex
traña organización llamada Frena, ha dicho en
video que Gálvez habría infringido en sexenios
anteriores (en particular en el que era servido
ra pública con Vicente Fox) varios artículos del
Código Penal Federal relacionados con abuso
de la función pública, tráfico de influencias y
cohecho. Sugirió que debería estar en la cárcel
(https://goo.su/U90G7Ex).
EN OTRO VIDEO, Lozano asegura que logró
la confesión de Xóchitl respecto a contratos
recibidos durante la administración encabe
zada por Vicente Fox, de la que ella era parte.
La ahora senadora ha dicho que los convenios
que le señalan se concretaron en 2007, cuando
ya no era funcionaría, pero en realidad vendió
2 millones de pesos durante la administración
foxista, afirma Lozano. En la descripción de
esa videograbación se menciona: "Inicia el due
lo (la no aceptación, el coraje, el 'oye, me tum

baste a mi Dios'") de los que pensaban tener en
Xóchitl una esperanza, este mes quedará fuera
de la contienda" (https://goo.su/chdrN74).
LA VISCOSA TEXTURA empresarial de la
política Gálvez está siendo exhibida (también)
desde el flanco de la derecha porque hay secto
res inconformes con la virtual imposición que
se ha hecho de la hidalguense y mantienen la
esperanza de que el muy rezagado Santiago
Creel pudiera remontar (ahora ha invocado
incluso el recurso de declararse discriminado
a la inversa, por ser güerito y de ojo azul); la ul
traderecha, a su vez, mantiene guerra abierta
contra Xóchitl, a quien consideran una comu
nistoide sin atenuantes porque están abriendo
camino a la candidatura presidencial inde
pendiente del cristero Eduardo Verástegui,
apoyado por grupos y personajes nacionales y
extranjeros.

Astillas
NO HAY QUE perder de vista la insistencia
de Mario Delgado en organizar acciones de
rescate o consolidación del morenismo en
la Ciudad de México, por ejemplo la creden
cialización de un millón de simpatizantes
de la 4T, según los cálculos delgadistas. En
realidad, son movimientos en busca de posi
cionarlo como candidato guinda a jefe del go
bierno capitalino... Otro Delgado, Dante, ha
aumentado el grado de exposición a la coque
tería electoral: cortejado por el Frente Am
plio por México (PAN y lo que queda de PRI y
PRD) y con rivalidades internas (el jalisciense
Alfaro, que sí quiere cerrar trato con el cita
do frente), ahora ha dicho que el Movimiento
Ciudadano, su virtual propiedad, podría dar
el sí a alguna alianza, pero pide tiempo para
decidir. ¡Oh, deshojando la margarita!.. Y,
mientras el habitante de Palacio Nacional
dice no haber recibido aún la notificación
de las restricciones que una comisión del
Instituto Nacional Electoral le impone para
que no hable de aspirantes a coordinaciones
partidistas (precandidatos presidenciales),
¡hasta mañana!

Fecha: 18/07/2023

Página: 8

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 22,209

Página 12 de 192 Índice



Rayuela
A pesar de que no se veía
tanta gente, logi'aron

bloquear las vialidades y
por unas horas crear
desorden en puntos
claves de la ciudad.

Atención, autoridades
capitalinas.
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CIUDAD PERDIDA

CDMX: en riesgo, la continuidad de la 4T
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

OS QUEDAMOS EN la pregunta
del miedo: ¿Qué pasará si en laN Ciudad de México toca mujer por
parte de Morena?

LAS MATEMATICAS DE ese
partido aseguran que la probabilidad de que
una mujer sea necesariamente la candidata
a la jefatura de Gobierno son muchas y a me
nos que las cuentas no salgan como algunos
pretenden, una vez más una mujer guiará los
destinos de la capital de México.

LOS PLANTEAMIENTOS QUE hasta ahora
se han dejado ver indican que, por ejemplo
en los estados donde no gobierna Morena, las
cosas serían de la siguiente forma: en Jalisco
la candidatura sería para un hombre, en
Guanajuato tocaría a una mujer, en Morelos
hombre y en Yucatán mujer.

POR OTRO LADO, en las entidades cuyos
gobiernos están en manos de Morena el pano
rama nos indicaría que en Tabasco un hombre
sería el nominado, lo mismo que en Chiapas y
Puebla, porque para Veracruz tendría que ser
mujer la candidata, lo mismo que en la Ciudad
de México.

AUNQUE SEGÚN LOS morenistas, el hori
zonte, sobre todo en cuanto a las candidaturas
para mujeres, no ofrece grandes opciones.
Son pocas las mujeres metidas en política que
pudieran sacar una elección en los estados que
hemos mencionado, donde se habla de candi
datos varones.

VERDAD O MENTIRA, eso es lo que se
sostiene en Morena. Si es así, muchas cosas
habrían de cambiar, principalmente en la Ciu
dad de México. Para empezar, se caería el mito
del arreglo entre López Obrador y Ricardo
Monreal, ese que dice que le prometieron la
ciudad para que apoyara las iniciativas de la
Presidencia en el Senado.

Y NO SÓLO se entraría en total contradicción
con las encuestas que aseguran que el jefe de
la policía, Omar García Harfuch, es el más po
pular entre la tropa, sino que el funcionario no

vería su nombre en la encuesta final. Lo ante
rior, aunque ninguno de los personajes que se
mencionan en las mediciones y que siguen en
campaña se encuentren siquiera a la mitad de
la tabla de resultados.

ESTO, COMO YA hemos dicho en otras entre
gas, pondrá en peligro la continuidad de la 4T
en el supuesto bastión de la izquierda, la capi
tal del país, porque la posibilidad de perder la
elección sería muy alta.

DE CUALQUIER FORMA, si bien los cómpli
ces en oposición no tienen a nadie para compe
tir, en Movimiento Ciudadano se tienen otros
nombres, como el de Ricardo Monreal, que sí
quiere gobernar aquí, ¿o alguien supone que
los tiempos del zacatecano invertidos en sus
visitas constantes a las alcaldías de la ciudad
son mera coincidencia?

LO TURBIO EN esto es que Monreal anuncie
y diga que su postulación ahora para la Pre
sidencia de la República, será desde Morena,
mientras que en MC ya se ensayan planes con
cretos para respaldar la campaña, para alcan
zar la jefatura de Gobierno, del de Zacatecas.

ASÍ QUE EN Morena deberían hacer bien
sus cálculos y tomar en consideración que,
como muchos los consideran, hay algo más
allá de las encuestas, porque no es suficiente la
popularidad de una persona para poner sobre
sus hombros la responsabilidad de gobernar.
Cuentan la lealtad, la trayectoria, la capacidad
y el amor por el quehacer en la ciudad. ¿Quién
cumple con el perfil? Fallar aquí es fallarle a la
izquierda y a la historia, nada más.

De pasadita
DOÑA X, CONOCIDA también como Xóchitl,
pudo haber sido una candidata competitiva pa
ra la jefatura de Gobierno, pero a estas fechas
ya decepcionó hasta a sus más convencidos
seguidores.

ESOSI,Y\ se sabe que doña X sabe hacer
negocios, lo malo, dicen los que ya están de re
tirada en su posible postulación, es que no los
salpica, y eso, entre ellos, es pecado mortal. Se
acabó el jueguito, descarten a doñaX.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que quien se quedó con las
ganas de sumarse a la aventura
de Marcelo Ebrard como aspi
rante a la Presidencia de la Pie

pública fue Roberto Velasco,
actual jefe de la Unidad para
América del Norte de la Secre
taría de Relaciones Exteriores,
pues su cercanía con el ex can
ciller desde el periodo de tran
sición hacía más que obvio ese
movimiento. De hecho, el fun
cionario tenía las maletas listas

para recorrer el país con su ex
jefe; sin embargo, la indicación
fue que se frenara la desbanda
da en esa dependencia luego de
la renuncia de varios colabora
dores de alto nivel.

Que a la contienda por la
candidatura presidencial de
be sumarse ahora la de quienes

aspiran a gobernar los estados,
donde ya comenzaron a mover
se para salir en la foto. En este
supuesto están legisladores co
mo MónicaFernández Balboa,
que quiere ser la abanderada de
Morena en Tabasco y ya anun
ció que pedirá licencia en sep
tiembre en su intento de ser la

carta fuerte del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Ante tal escenario, no será ra
ro ver en las próximas semanas
una cascada de renuncias en el

Congreso e incluso en la admi
nistración pública federal.

Que la canciller Alicia Bar
cena Ibarra arrancó su encargo
con las manos en varias pistas,
pues no solo anunció la aper
tura de la embajada en Kazajis
tán, sino que anda por Bruselas
gestionando recursos para fi

nanciarlas obras emblemáticas

de la 4T y fue allí precisamente
donde pactó con su homólogo
colombiano, Alvaro Leyva Du
ran, una visita del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor a Gustavo Petro, encuentro
que ya fue confirmado en Bogo
tá y que está programado para el
8 y 9 de septiembre.

Que la administración de la
Central de Abasto de Ciudad de

México insistió en su petición
al gobierno federal para que en
víe elementos de la Guardia Na

cional con el objetivo de refor
zar la seguridad en el mercado
más grande de América Latina.
Se trata de una cuestión que se
ha retrasado más de medio año,
así que el tema se centra ya en el
terreno en el que se alojará a los
uniformados federales. —»
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lempos de
locura en el

país vecino

Los republicanosy por lo me
nos uno de los demócratas

que está n haciendo campa
ña para llegar a la boleta de las eleccio
nes presidenciales del próximo año en
Estados Unidos están en una compe
tencia por la locura
En otros tiempos, daríamos por des

contado que aquellos con ideas en el ex
tremo de la estupidez no llegarán nun
ca. Pero no, son estos otros tiempos. De
repente, las ideas sin ningún dato o evi
dencia que las respalde ocupan espacios

en las narrativas de varios de los más im

portantes contendientes, como se pudo
escuchar el fin de semana en Iowa, don
de los principales aspirantes, con excep
ción de Trump, se presentaron frente
a un grupo ultraconservador. Y todos,
de diferentes maneras, quieren ser más
trumpistas que Trump.
Los organizadores eligieron al ex con

ductor de Fox Tucker Car] sonparaentre
vistar frente alaaudienciaatodoslos as

pirantes que se exten
dieron en explicar sus
políticas antiderechos,
antimigración y sí, an
tiMexico, como cuan
do Carlson expuso an
te laaudiencia—que lo
aplaudió rabioso— la idea de que los ru
sos no han matado a estadunidenses ha

ce muchos años, pero Estados Unidos se
hainvolucradoenunaguerracontraellos
ynohace nadafrentealosmexicanosque
mandan fentanilo y han matado a dece
nas de miles de estadunidenses. Los en

trevistados apoyaron la idea de los mili
tares estadunidenses involucrados enla

guerra contra el narco en México.
La lista de locuras presentadas en dis

cursosy entrevistas es imposible de resu
mir en este espacio, pero muchas dan risa
y, por lo tanto: miedo.
Cualquier cantidad de teorías de la

conspiración convertidas en supuestas
políticas públicas, reivindicación de la
toma del Congreso el 6 de enero de 2021
y antivacunas, por supuesto, entre otras.
Frente a ellos está un candidato de

mócrata de 80 años cuyapopularidad es
tá estancada y la narrativa política gene

ral parece estar tomada
por la locura.
Prueba de ello es la

aparición en muchos
reportes de medios de la
candidatura de Robert
F. Kennedy Jr. enellado

de los demócratas, un conspirólogo decla
rado que hace unos días dijo lo siguiente
sobre la pandemia: "Existe el argumento
de que estádirigido étnicamente. Covid19
atacaaciertas razasde manera despropor
cionada", dijo Kennedy. "Covid19 estádi
rigido a atacar ablancos y negros. Las per
sonas que son más inmunes sonlos judíos
asquenazíesylos chinos".
Tiempos de locura que solo se pon

drán peor,
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Estamos peor
que cuando
estábamos mal

Los funcionarios se hacen de

la vista gorda ante las masa
cres, desapariciones forza

das, violencia Tratan de ocultar, con es
trategias diversas, larealidad. Sucedió en
sexenios anteriores. Sucede en el actual.
Calderón sacó a los militares de sus

cuarteles y luego negó una guerra. Ahí
estaba, comandando "la seguridad", el
hombre que hace unos meses, en EU,
fue encontrado culpable por apoyar a
los Beltrán Leyva, al Mayo y al Chapo.
En México no pasó nada; impunidad

total hasta el día de hoy.

rror por las desapariciones aumentó
en este gobierno (de acuerdo con las
propias cifras oficiales). Es una crisis
humanitaria sin precedente. Fosas y
más fosas. Madres buscadoras luchan
do contra corriente. Zonas enteras do

minadas por cárteles.
Entonces, ¿va descendiendo la con

tabilidad de homicidios porque no en
cuentran sus restos?

Aquí entre nos
López Obrador insistió en que los poten

tados, empresarios y
periodistas deben de
cir en dónde viven
Presidente, por fa

vor, acaban de matar
a Nelson Matus, fun
dador de Lo Real de

Guerrero. En 2019 ya había sido bala
ceado y huía de las amenazas. Van sie
te reporteros en lo que va del año. Sie
te en siete meses.

Y a finales del año pasado uno de los
periodistas más vistosy escuchados, cu
yos espacios tienen cobertura nacional,
sufrió un atentado en Ciudad de México.
Porcierto,llegandoasudomicilio

Peña Nieto "apretó" encontradel"eje
cutómetro" para que no se llevara regis
tro alguno de víctimas. Mandó a más sol
dados a "enfrentar" a la delincuencia or

ganizada Hasta violó la Constitución con
la creación de un comisionado que, según
esto, regresaríalapaz aMichoacán.
Está por concluir la administración

de López Obrador. Y la suya ha sido
una de "abrazos" a grupos criminales,
dicharachos, frases pegajosas, autode
finiciones de transformación, bully,
mañaneras de insultos, clasificación
de opositores y su
denostación (todos
los que lo critican),
protección a sus alia
dos impresentablesGertz, Scherer, Yas
mín, Cuitláhuac, Lo
retta, Garduño, Bartlett, Ovalle, etcé
tera), manip ulación y violación a la ley.
Según se escucha ahora desde Pala

cio, todo va mej orando. Que porque los
homicidiosvanalabaja(claro, compara
ciones de números que se quedaronhas
taarribaenelconteo,siendo ya elsexenio
con más personas asesinadas).
Lo he escrito una y otra vez: el ho
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Aborto: siete años

después

17
¦ 1 n junio de 2016 propuse a la Primera Sala

i de la Suprema Corte reconocer el derecho
* ! a la interrupción del embarazo. Desde en

tonces señalé que para reclamar las normas que crimina
lizan el aborto no es necesario que la persona esté sujeta
a la indignidad de un proceso penal. Exigir que una muj er
se embarace o se practique un aborto para cuestionar su
prohibición no solo es profundamente injusto, sino abier
tamente inconstitucional.

En aquel caso, a una mujer se le negó reiteradamente la
interrupción del embarazo en un centro médico del Estado,
a pesar del alto riesgo que implicaba para su salud. Además,
unapruebagenéticademostróqueelproductode la concep
ción tenía el síndrome de Klinefelter, el cual provoca que no
se desarróllenlos genitales enlapubertad. Conelfinde repa
rar la lesión en sus derechos humanos, propuse concederle
el amparo contra las normas que criminalizaban el aborto
en supuestos en los que las mujeres tienen derecho a decidir.
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Lamentablemente, la Primera Sala desechó mi pro
puesta. La mayoría consideró que para reclamarlas nor
mas que penalizan el aborto, es necesario que la mujer
esté sujeta a un proceso penal. De lo contrario —sostu
vieron— las normas no generan una afectación jurídica
mente relevante en sus derechos fundamentales.

Como lo afirmé en esa ocasión, esta decisión privile
gió las exigencias procesales sobre el acceso a la justicia.
Aunque los requisitos de procedencia son importantes
para garantizar la certeza de los procesos judiciales, exi
gir un acto de aplicación en el caso del aborto implica —en
los hechos— que seaprácticamente imposible cuestionar
su prohibicióny acceder una reparación
integral, sobre todo para las mujeres
más vulnerables de este país.
Lo cierto es que las normas que pena

lizan el aborto afectan los derechos de

las mujeres por el solo hecho de existir.
La criminalización del aborto es discri
minatoria y estigmatizante, pues parte
de que la mujer debe cumplir con el rol
estereotipado de ser madre, y de que sus
derechos no son siquiera ponderables frente al producto
de la concepción. Su mera existencia reduce alas muje
res y personas gestantes a un instrumento de reproduc
ción, subestima su capacidad para tomar decisiones res
ponsables sobre su cuerpo, inhibe el ejercicio de los dere
chos sexuales y reproductivos, y obstaculiza elaccesoaun
procedimiento digno y seguro. Además, tiene un impacto
desproporcionado en la vida de las niñas y mujeres que se
encuentran en situación de mayor vulnerabilidad, pues
en los hechos castiga a la pobreza
Por todo ello, resulta un exceso y un absurdo someter a

las mujeres ala indignidad de un proceso penal para que
puedan cuestionar la prohibición del aborto.
Afortunadamente, el pasado 21 de junio la Primera Sa

la rectificó su criterio. Así, sostuvimos que la sola calidad de
mujer o persona con capacidad de gestares suficiente para re
clamar la inconstitucionalidad de las normas que penalizan el
aborto, pues su mera existencia puede comprometer el ejer
cicio de los derechos alaautonomía reproductiva, vida, salud,
no discriminación e integridad personal, ya que refuerzan el
estigma en su contra Además, tales normas pueden disuadir
alos profesionales de salud de brindar este servicio.
Apartir de ahora, nadie tiene que someterse a las con

secuencias de un proceso penal para
cuestionar la prohibición del aborto.
Ninguna mujer tiene que enfrentarse
ala amenaza de la cárcel, ni ala clandes
tinidad, para reclamar sus derechos.
Este criterio, que robustece la protec
ción del derecho a decidir reconocido

por la Corte hace dos años, es un par
teaguas para los derechos sexuales y
reproductivos y un paso decisivo para

cimentarla igualdad de género en este país.
Las mujeres llevan décadas luchando contra las estruc

turas que les imponen un único modelo de vida, y que las
castiga por desafiarlo. Un sistema que las acusa por buscar
libertadylas condena por aspirar avivir una vida plena, en
la que se respete su dignidad, en la que puedan ej ercer sus
derechos, en la que estén exentas de violencia y puedan
autodeterminar su destino. Su anhelo es conquistar una
sociedad en la que todas las personas seamos iguales en
dignidad y derechos. Hoy, gracias a todas ellas, estamos un
poco más cerca de ese anhelo. Ni un paso atrás. —
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Estrategias 2024
¦7
I <: n estos días de recor ri dos de corchomtas

i de Morena y aspirantes a construir el
I I FrenteAmplio, tuve oportunidad de es

cuchar diferentes opiniones y juicios sobre la con
tienda presidencial porvenir. Comparto algunos:
1. ¿Continuidad o cambio? Toda elección trata de

convencer a la ciudadanía de que se incline por una
de esas dos opciones. Si el gobierno en turno está
bien calificado, como es el caso, su narrativa buscará
persuadir respecto ala necesidad de la continuidad.
Si el gobierno está mal evaluado, la oposición busca
rá privilegiar un mensaj e de cambio, o bien, ante un
gobiernobienposicionado, tratará de magnificarlas
deficiencias, insuficiencias, desgastes y errores in
herentes a cualquier ejercicio de gobierno.
El presidente AMLO, foij ado en la terracería de

tres campañas presidenciales y dos ejercicios de
gobierno (CdMx y la Presidencia), verbalizó una
estrategia intermedia: "continuidad con cambio".
El sujeto es la continuidad, pero acompañado de
un calificador que es el cambio. La continuidad
tiene nombre: "gobierno de la4T", mientras que
el cambio lo personificamos cuatro aspirantes
que pertenecemos auna generación diferente de
la del Presidente.

2. Estrategia camaleónica. El camaleón sobrevi
ve en medios adversos porque asume los coloresy la
topografía de su entorno. Es tan fuerte el posiciona
miento y el implante territorial de Morena, que los
promotores del FrenteAmplio están impulsando a
la más morenista de sus taparroscas, o a la menos fi
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fí, con una narrativa muy as
piracionista: de cuna humil
de y origen indígena, bauti
zada con el nombre de la flor

del Tepeyac; "malhablada";
que salió adelante vendien
do gelatinas y quien gracias
a la educación y a su empren
diiniento formó una exitosa

empresa de ingeniería y tec
nología. En suma, una auténtica "hija del pueblo".
Si Xóchitl es la candidata del Frente, tendremos

dos candidaturas morenizadas en sus narrativas: la

original de izquierda, masterizada en el lopezobra
dorismo, y la versión remore nizada de derecha, bus
cando apropiarse del discurso y las bases sociales de
la primera. Ya se verá cuál de las dos avanza: la origi
nal o la falsificada; esta última, con el agravante de
que deberá aclarar que no hay conflicto de interés
ni tráfico de influencias en sus empresas no decla
radas patrimonialmente en tiempo y forma.
3. "AMLO le está haciendo la campaña a Xó

chitl". Para algunos, las constantes descalificacio
nes, críticas y denuncias aXóchitl Gálvez desde la
conferencia matutina reflejan nerviosismo, inse
guridad o pánico escénico. Para otros, en cambio,
la construcción de una candidatura de oposición a
la medida de la estrategia de Palacio es un framing,
que estaría buscando la polarización y una campa
ña al alto contraste. Por el momento, ambos bandos
están siguiendo el manual. Es decir, nucleando sus
respectivos polos, ejércitos de simpatizantes y ba
tería de ataques.
El reto para Morena y para el Presidente es tradu

cir en votos la alta aprobación de éste y no fracturar
se (no iniciar la carrera de obstáculos con el tobillo
luxado). El desafío para el Frente y su abanderada o
abanderado es romper el techo del 24 por ciento en
el que se encuentra actualmente la oposición en
conjunto. Apartir de septiembre, tres actores serán
clave: las clases medias, las juventudes y Movimien
to Ciudadano. bs
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A vender artesanías

o me sorprende que haya intelectuales,
artistas o académicos al servicio del po

_l_ ^ der.Loquemedejapatidifusaesque,ala
usanza de todo lo demás en la T4, esos supuestos hombres
y mujeres de ideas se emperren cada día en mostrarnos
quién rebuzna más fuerte.
La última de sus perlas desnuda de cuerpo completo

el pensamiento conservador, machista, paternalista y
condescendiente requerido para aglutinarse alrededor
de López Obrador. Ahora resulta que Xóchitl Gálvez, la
precandidata que más le quita el sueño al Presidente,
no puede ser indígena, no puede tener orígenes indí
genas, porque es ingeniera y empresaria.
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Los que vivimos los años 70 de doña Esther Zunoy sus
huípiles recordamos ese falso nativismo xenófobo, na
cionalista y trasnochado que, como el resto de los gran
des vicios del PRI de la dictadura, López parece haber
asumido a cabalidad. Entonces, como ahora, un gobier
no de mestizos coronó a la raza de cobre con un halo mí
tico, pintándola como depositaría de saberes ignotos y
lamentando las pérdidas de sus tesoros a manos de los
malditos blancos, colonizadores e imperiales, borrando
de un conveniente plumazo el hecho de
que los señores de Tenochtitlán eran, si
no blancos, tan colonizadores e impe
riales como el mejor gachupín.
Ese es el discurso. En los hechos, el

gobierno mestizo perpetúa a cabalidad
laopresiónyeldespojoheredadosdela
Conquista, relegando a los pueblos bue
nos y originarios a una miseria inescapa
ble, donde no pueden existir fuera de su
milpita en camisa de manta o bordando grecas coloridas,
teniendo cuidado de siempre usar auno o dos entraje típico
como adornos de campaña, eso sí.
Nada de eso se debe a un genuino respeto, ni siquie

ra aun conocimiento o estudio cabal, no: el indigenismo
del viejo PRI, como lo es hoy el de Morena, es simple es
cenografía, un escudo ramplón contra ideas percibidas
como imperialistas o extranjerizantes: cosas como, diga

mos, la democracia, los derechos humanos, el progreso y
la modernidad, tan ajenas a los usos y costumbres de los
pueblos ancestrales.
Los que hoy son gólems de aquellos lodos reclaman

de vuelta el penacho de Moctezuma mientras arrasan
con la selva Lacandona, o le piden a España que se dis
culpe y bajan las efigies de Colón mientras abren el
sexenio recortando a la mitad el presupuesto del Ins
tituto Nacional de los Pueblos Indígenas. Así, es na

tural que quienes se dicen los depo
sitarios del ideario de la T4, que es el
mismo del PRI de los años 70, se des
cuadren cuando una muj er de claras
raíces hñahñus no venda artesanías

en huaraches y en la calle, donde ca
lladitay agachadita se ve siempre
más bonita.
Xóchitl Gálvez, encima de botar

les el chip, comete un doble, si no
es que triple o cuádruple pecado: es indígena y exito
sa, y orgullosa de ser las dos cosas, y además es mujer,
malhablada y socarrona. Y nada de eso es digerible pa
ra quienes han probado ser más de lo mismo: los que
se dicen feministas por subir a un montón de floreros
al gabinete con la clara intención de que el machito en
jefe los controle y relegue al rincón con más facilidad.

Ya chole.
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De chachalaca
a chachalaca
Solo cuando vas adelante los de atráspueden

ver el blanco en tu espalda. Yes cuando te tiran.
Florestán

; ¦ uando antes de las elecciones de 2006
I; i el presidente Vicente Fox declaró que
^ • i noerabueno cambiar de caballoami
tad del río, refiriéndose a mantener al PAN en el
gobierno y no votar por Andrés Manuel López
Obrador, éste le gritó: ¡cállate, chachalacalYtras
perder, víctima de un fraude ha sostenido siem
pre, empujó una reforma electoral, la de 2007,
para impedir que un presidente de la República
interviniera de modo alguno en el proceso elec
toral para favorecer o atacar a partido ni candi
dato alguno.
Y así se modificaron Constitución y leyes elec

torales que es lo que ahora viola en forma abier
ta en su mañanera, que es un mensaje de propa
ganda y principal herramienta de gobierno, inci
diendo en la equidad de la contienda, ya abierta,
al hacer presa cotidiana de su inquina aXóchitl
Gálvez, ala que convirtió en una de las más formi
dables precandidatas presidenciales de la oposi
ción como un efecto colateral.
El punto es que Gálvez le podría gritar hoy lo

mismo que él, ¡cállate, chachaiaca/y le doy un da
to de SPIN, de Luis Estrada: en la primera sema
na la mencionó 26 veces, cinco alusiones diarias
y en todas, este dato es mío, para descalificarla y
llegar a publicitar en su paredón de las mañane
ras información privada a resguardo de su go
bierno que hizo pública aprovechando su cargo.
Hoy el Presidente se ve enojado pues su exce

so de confianza lo llevó a construir, le decía, es

ta candidatura que eclipsa las ya oscuras de sus
corcholatasy, de crecer y consolidar este pro
yecto, a desmontar la efectividad de su karma:
la oposición está moralmente derrotada, aun
que lo siga repitiendo.
El reto es qué hará en el eventual, y hoy aún

lejano caso, de perder las elecciones en 2024, si
recurrirá al argumento por el que no quiso en
tregar la presidencia de la Alianza del Pacífico
a la presidenta de Perú, por ilegítima y espuria,
o aceptaría.
Porque aquella presidencia nunca fue suyay

dijo que no.

RETALES

L RIESGO. Dice Gálvez que no tiene seguridad
personal, lo que lahace presa de cualquier locura.
De lo peor que podría sucederle a López Obrador
es que fuera víctima de la violencia. Alguien en su
gobierno debe decírselo porque cualquier pedra
da, por decir lo menos, le alcanzaría a él;
2. VACACIONES. El INE reconoció que el Pre
sidente no ha sido notificado de las medidas cau

telares que le impiden hablar de la precandidata
de la oposición. Yes que la Consejería Jurídica de
la Presidencia está de vacaciones y no hay quien
reciba Hasta agosto; y
3. PAUSA. Parecía superado el conflicto presiden
cial con España, pero no, Alicia Bárcena, cuyo nom
bramiento aún no aprueba el Congreso, declaró que
lapausa que decretóLópezObradorsigue,que nada
ha cambiado. Y eso que dos días antes recibió al em
bajadorespañol JuanDuarte Cuadrado,

Nos vemos mañana, pero en privado
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La ley y
el tiempo

La ley y el tiempo caen sobre
un gobierno que quería sal
tarse ambos: imponer su

ley y prolongarse en el tiempo.
La realidad lo acota Su diseño transe

xenal, que parecía potente, se desdibuja
Susprecandidatos se achican al contacto
real de las campañas.
Lucen cortos, previsibles, sin gran cosa

que ofrecer. Los ahoganlas capuchas en que
están metidos, las reglas que les impuso su
destapador. Conforme dejan de estar solos
en el escenario, dej an de lucir invencibles.

Constitución, justo lo que vanordenando
la Corte, los tribunales y la realidad.
La oposición puede hablar sin res

tricciones, cubrir todo el terreno pro
blemático del país y además puede cri
ticar al Presidente.

Los candidatos oficialistas no pue
den hablar con claridad de los proble
mas y tienen que cuidar la piel del Pre
sidente. Lo cierto es que pelean ama
rrados, cosidos al brazo de un guía que

ya no puede garanti
zarles el triunfo.

El tiempo, mien
tras tanto, va exhi
biendo un legado de
gobierno difícilmen
te reversible: crimen

desbordado, obras a medias, corrup
ción tolerada, carencias trágicas en sa
lud, más pobres y mayor desigualdad.
Los aspirantes oficialistas ofrecen se

guir con esto: continuidad. Los aspiran
tes de la oposición proponen revertir es
to: cambio.

¿Aquiénle pintanmejorlas cosashoy,
18 de julio de 2023?

La oposición apareció como compe
tencia creíble en la contienda de 2024.
Elpaso de Xóchitl Gálvez es sorprenden
te, pero en el día con día que registran los
medios, los otros aspirantes de la oposi
ción lucen también más interesantes, o
por lo menos más libres, que los aspiran
tes de Palacio.

Quizásobre todo eso: libres. Los aspi
rantes oficialistas pelean amarrados en
busca de un voto único, y se les nota
Sheinbaum repite

frases del Presidente;
Ebrard quiere crearle
una secretaría de Esta

do al hijo del Presiden
te; Adán Augusto di
ce que es el verdadero
hermano del Presidente; Monreal pro
mete que se morirá unido a la causa del
Presidente.

Del otro lado, Xóchitl le gana esgrimas
todos los días al habitante de Palacio, De
la Madrid habla con solvencia de los pro
blemas del país, Beatriz Paredes luce co
mo lamujerpensante que esyCreel plan
tea la urgencia de un regreso a la ley y a la
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Campañas
anticipadas con
cargo al erario

Por un lado pretenden ele
gir "coordinador de la de
fensa de la 4T" y por el otro

"representante del Frente Amplio por
México". Ambos bloques disfrazan co
mo legales sus procesos anticipados de
campaña para definir su candidatura
presidencial. Todo con cargo al erario.
Morena destinó cinco millones de pe

sos para cada una de sus cuatro corcho
latas. El único que lo rechazó fu e Adán
Augusto López que, haciéndole honor a
su segundo nombre, anda muy "augus
to" con sus "ahorritos" de los que no ex

que quede claro si aún reciben su sueldo
de la dependencia o si les paga directa
mente el ex secretario.

Santiago Creel dijo que seguirá en
campañasiendopresidentedela Cámara
de Diputados y, aunque se enoje, sí debe
detallar cuánto gasta de subolsay cuánto
llega de rebote para quienes lo acompa
ñan y cobran e n San Lázaro.
Xóchitl Gálvez ha dicho que ella paga

vuelos y hospedaje a donde la invitan con
las utilidades de sus empresas, sin pre
cisar si entre su reducida comitiva hay

quienes aún cobran
dentro de su oficina del

Senadoosilespagapor
fuera*La senadora ya
cuenta con bardas con
su nombre, pintadas
por profesionales, en

sitios que en semanas anteriores tenían
propaganda de Ebrard y Sheinbaum.
¿Esas quiénlas estápagando?
El INE y el TEPJF ya dieron su res

paldo a los actos anticipados de cam
paña (disfrazados de procesos parti
distas) de todos estos personajes. ¿Los
fiscalizarán y llamarán a cuentas? ¿O
pueden seguir haciendo lo que les dé la
gana con cargo al erario? ^

plica de dónde salieron El PT y el PVEM
no han transparentado los recursos asig
nados asus aspirantes. Eso sí, la mayoría,
excepto Monreal y Fernández Noroña,
colocó en espectaculares, camiones y
bardas su nombre o foto sin rendir cuen

tasde "quién pompó".
En el Frente Amplio por México los

gastos del proceso de selección se harán
con dinero público del PAN, PPJyPPiD.
En ambos casos, quienes están en

campaña asignan recursos públicos de
manera opaca, vislumbrando un abuso
de sus posiciones ac
tuales o anteriores.

En el equipo de
Ebrard hay quienes aún
cobranenla SRE, pero
están de tiempo com
pleto recorriendo el
país o trabaj ando en el cuarto de guerra de
la campaña ¿Lo sabrálanuevacanciller?
Con Sheinbaum también algunos si

guen cobrando en el gobierno de CdMx.
Ahí sí no hay duda, Martí Batres lo sabe y
respalda Hayjuntas enlas que se aborda
la estrategia de comunicación de la "j efa
turay campaña" como sifueranlo mismo.
Adán Augusto tiene un equipo de es

trategas desde que estabaenlaSegob, sin
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Principal contrato
es del Presidente

Ana María Olabuenaga publicó ayer en
MILENIO una luminosa y oportuna re
flexión sobre los contratos, recordando

que son "un instrumento legal, un negocio jurídico
diseñado para regular obligaciones', por lo que "sor
prende que el Presidente diga la palabra contrato co
mo si fuera un delito (...). 'La señora tiene contratos',
dice, como si fuera una indecencia", refiriéndose aXó
chitlGálvez.
El enconado interés presidencial inspira una pre

gunta lógica:
¿Por qué no formaliza una denuncia penal ante la

Fiscalía General de la República en vez de pedirle a
Claudio X. González (a quien detesta) y a Mexicanos
contra la Corrupción investigar esos negocios?
El viernes, al hablar de los con tratos, pareció apun

tar hacia probables actos de inmoralidad, pero ayer de
j ó implícito que la señora es delincuente:
"Como es la candidata de los potentados del bloque

conservador, de los corruptos —para que se entienda
bien, de los que se habían dedicado a saquear a Méxi
co (que) tardaron más de tres décadas saqueando al
país, robando a manos llenas (...) y quieren regresar
por sus fueros (...); pero como son muy hipócritas y
andan desesperados porque quieren seguir robando,
quieren regresar a eso, a robar, pues sus intelectuales
orgánicos, expertos, publicistas, les recomendaron
que había que buscar alguien que haya nacido en un

Fecha: 18/07/2023

Página: 7

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,353

Página 33 de 192 Índice



pueblo y con apariencia de
ser una gente del pueblo (...).
Ahora nos quieren vender
otra farsa, que una mujer que
empezó vendiendo gelatina
ha logrado superarse (...). Po
líticos corruptos que justifi
can así toda la riqueza mal ha
bida que han acumulado (...).
No han dado respuesta Mexi

canos a Favor de la Corrupción. Le mandamos esta in
formación, estos datos a Claudio X. González —ya ven
que ellos investigan— y queremos que profundicen,
porque esto es una muestra nada más, seguramente
hay más información, muchos testimonios sobre el
inñuyentismo que llevaba a cabo la señora Xóchitl...".
Esa lógica permitiría que solicitara lo mismo contra

su amigoy principal contratista (segundos pisos) José
María Riobóo (esposo de la ministra del plagio Yasmín
Esquivel), lo cual sería desde luego por demás injusto:
empresarios como él o Xóchitl Gálvez no ganan el im
porte délos contratos, sino lo que resta luego de inver
tir en materiales, pago de salarios al personal, impues
tos al SAT, cuotas al IMSS, al Infonavit, reparto de utili
dades, aguinaldos, vacaciones, etcétera, para quedarse
quizá con 10 o menos por ciento del monto convenido.
Porque contratista no es sinónimo de criminal, aler

ta Olabuenaga:
AMLO "violó varias leyes dejando en la indefen

sión a muchos. Es decir, si el gobierno puede revelar
información confidencial protegida por la ley, ningún
mexicano, pero tampoco ningún inversionista extran
j ero, puede asegurar que no lo harán con ellos".
Y remató:
"El contrato más grande lo tiene el Presidente. El

primer contrato social de México es su Constitución;
con que nuestro mandatario lo cumpla nos daremos
por bien servidos..

Fecha: 18/07/2023

Página: 7

Area cm2: 257

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,353

Página 34 de 192 Índice



No es conveniente que el President e utilice espacios y plataformas oficiales para enlodar a un precandidato de la oposición,
tiene que confiar más en la legitimidad de los argumentos del proyecto que encabeza Sheinbaum o Ebrard ante sus rivales

o es correcto, tampoco útil
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor intenta destruir la
noción de una Xóchitl
Gálvez asociada al

México profundo y de proceden
cia humilde, mostrando la mag
nitud de las fortunas que ha ge
nerado su empresa y sembrando
dudas sobre la manera en que lo
ha conseguido. Un duro contraa
taque alaespumageneradapor su
precandidatura Pero me pregun
to si, en términos de estricto costo
beneficio, lo que pueda ganar por
esta vía lo pierde en descrédito
adentro y afuera al utilizar de ma
nera desaseada los recursos del
Estado en contra de una rival. No

me parece correcto moralmente
ni útil políticamente.
Primero, no es conveniente que

el Presidente del país utilice espa
cios y plataformas oficiales para
enlodar a un precandidato de la
oposición. No le toca a él, en todo
caso. Y mucho menos si, como se
sospecha, lo hace utilizando in
formación confidencial propor
cionada por las autoridades fisca
les. Más allá de que sea ilegal, que
lo es según las normas vigentes, se
trata de actitudes que constituyen
un misil en la línea de flotación en

la imagen de un movimiento que
busca la transformación ética de
lavidapúblicadelpaís.
Estoy convencido de que

Claudia Sheinbaum o Marcelo

Ebrard serían mejores opciones
que Xóchitl Gálvez para dirigir
los destinos de México el próxi
mo sexenio y creo que Morena,

a pesar de sus insuficiencias o
errores, sigue ofreciendo un
futuro más esperanzador que
cualquier cosa que planteen el
PAN o el PPJ actuales. Más aún,
creo que Claudia o Marcelo tie
nen la capacidad para empren
der una segunda temporada de
la cuarta transformación más

moderna y menos trabada, tras
la enorme tarea pionera, verda
dera obra negra, realizada por el
fundador del movimiento. Pero

me parece que en este momen
to, y en el afán de proteger a su
criatura, López Obrador la de
bilitay debilita a sus candidatos.
Ya les tocará a ellos validarse

frente a sus rivales, en las lides
propias de la competencia elec
toral; no corresponde al manda
tario calificar o descalificar a los

precandidatos que compiten en
la oposición.
Entiendo que el Presidente

intente asegurar la continuidad
política de su proyecto, que es
té convertido en jefe de campa
ña de los suyos y principal ariete
en contra de las amenazas que lo
pongan en riesgo. Pero también
creo que el principal acti
vo político del obradoris
mo reside en su propues
ta de procurar una socie
dad más justa y honrada.
El prestigio de AMLO se
edificó en gran medida en
su trayectoria como un lu
chador social honesto y aus
tero, y en su capacidad para
imponer a nuestro frivolo e
irresponsable sistema políti

co la premisa de ver por los de
abajo. Frente a la corrupción
de los priistas y la hipocresía
de los panistas, López Obra
dor convenció a muchos de

la necesidad de un cambio,
no solo en favor de los po
bres, sino también de la
urgencia de modificar va
lores para incorporar la
decencia en el servicio

público, que en el fondo
equivalen a lo mismo.
Verpor los que dejamos
atrás y actuar con ho
nestidad son actos de

congruencia mínima.
No veo cómo pueda aco
modarse a tales principios
la utilización de los recur

sos públicos por parte del
mandatario para enlodar ala
competencia política. Usar al
Estado para mantenerse en el
poder es, justamente, algo de
lo que venimos huyendo.
Un incondicional de AMLO

podrá decir que los recursos
desaseados se justifican con tal
de conservar el poder frente a la
derecha. Lo cual nos lleva a la

vieja discusión de la prioridad
entre fines y medios; y difícil ig
norar que invariablemente una
causa termina en fracaso cada

vez que los medios traicionan
esos fines. No veo porque se
ría distinto con el auto llamado
"humanismo mexicano".
Pero incluso en términos de

realismo político me parece una
estrategia inadecuada. Es decir,
no solo no es correcto, podría,
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además, no ser útil. Asumamos,
por un momento, que AMLO ha
ya subido al ring aXóchitl Gálvez
para propiciar su conversión de
candidata de Ciudad de México a
candidata ala Presidencia. Se li
braba así de una enorme amena
za para la disputa por la capital y
la transformaba en una débil rival

para sus corcholatas. Siguiendo
con el argumento, asumamos que
frente ala inesperada espumage
nerada por su pre lanzamiento, el
Presidente se siente en la nece

sidad de desinflarla. No estoy se
guro de que el efecto gas mostaza
que está utilizando produzca más
daño que el que él mismo se inflige
al atreverse a usar el gas mostaza
Están por verse cuántos votantes
se desencanten por la informa
ción que difundió López Obra
dor sobre la empresa de Xóchitl
Gálvez, frente a los votantes que
se queden preocupados por es
ta intervención y que en 2018, sin
ser incondicionales, votaron por
AMLO esperanzados por la posi
bilidad de un cambio.

¿Cuánto de astucia política de
parte de López Obrador hay en
este pleito con Xóchitl y cuánto

de enganchamiento personal
más allá del cálculo o la pru
dencia? Hay muchas mues
tras de sus habilidades en
incontables triunfos polí
ticos a lo largo del sexenio,
es cierto. Pero si queremos
ser honestos, también hay
ejemplos de ese engancha
miento no siempre justifica
do en temas como el covid o
la rifa del avión.

En el fondo, me parece
que esta apuesta en la que
incurre el Presidente es

innecesaria. Por un lado,
a pesar de sus claroscu
ros y no podía ser de otra
manera, la 4T mantiene
una aprobación sólida y
ganada a pulso tras cinco
duros años de gobierno. Y,
por otro lado, por más que
se infle la candidatura de

Xóchitl Gálvez, a la hora
de la verdadera compe
tencia no pueden igno
rarse sus propias flaque
zas como figura política y,
peor aún, los pies de barro
que supone el descrédito de

los partidos que la represen

tarían. López Obrador ten
dría que confiar más en la le
gitimidad de los argumentos
del proyecto que encabeza y
tener fe en los atributos que
Sheinbaum o Ebrard pueden
esgrimir ante sus rivales.
Gobernar, se entiende, no

siempre es una tarea lúcida y
amable. Pero tratándose del úl
timo año de una figura históri
ca como ha sido López Obrador,
me parece que para el último tra
mo tanto él como el movimiento

necesitan más del jefe de Estado
que del líder de fracción política;
más del predicador de nuevos va
lores que delfajadorastutoy ven
tajoso. Después de todo no solo se
está jugando la continuidad de la
4T, también la imagen histórica
que quiera dejar de sí mismo en
el último año. —

Por más que se infle
la candidatura de
Xóchitl Gálvez, no
pueden ignorarse
sus flaquezas como
figura política
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Precipitaciones
Gil no pudo dejar de ver en la ciudad decenas de camiones con la imagen de

Claudia Sheinbaum protegida por Liópez Obrador y un lema que los envuelve a
ambos: "En la encuesta: es Claudia". Pobre Marchelo, tendrá que tragar pinole...

Si Gil ha entendido algo, cosa
improbable, la vida política se
ha precipitado porque el Presi
dente así lo decidió y actuó en
consecuencia. Pisoteando la

ley (Gil siempre quiso escribir "pisotear
la ley"), se llevó a sus precandidatos a un
restorán, les leyó la cartilla, les dio ins
trucciones y vámonos tendidos: la cam
paña ha empezado. Sí, ya se sabe, se trata
de encontrar al coordinador de la defen

sa de la4T, no desperdiciemos más bytes
y tinta en el asunto; antes se decía líneas
ágata y se hablaba de cuadratines. Gilga
caminó sobre la duela de cedro blanco y
abrió un baúl del cual sacó un viejo tipó
metro y derramó dos gruesas lágrimas.
Pero esta nota no se trata de la nostalgia,
Gamés odia la nostalgia, estas líneas tie
nen que ver con el hecho tremendo de la
precipitación.
Campañas un año antes de las eleccio

nes, oh, sí. Gil no pudo dejar de ver en la
ciudad decenas de camiones con la ima

gen de Claudia Sheinbaum protegida por
Liópez Obrador y un lema que los envuel
ve a ambos: "En la encuesta: es Claudia".

Pobre Marchelo, tendrá que tragar pino
le; Adán Augusto, no, porque él ya sabía
de qué lado masca la iguana; a Noroña sí le
duele porque cierra muy fuerte con posi
bilidades muy serias de ser el coordinador
de sabe qué; ríanse, pero verán; el niño Ve
lasco actuará en una telenovela con Anahí:
"Mi pecado fue adorarlo", obvio se refieren
a Liópez.

Un, dos, tres calabaza
Gil lo leyó en una nota de Jannet López
Ponce: "Morena advirtió que las corcho
latas seguirán realizando sus asambleas
informativas en espacios abiertos y pla
zas públicas, pues replicaron que aun
que la oposición quiera retirarlos de las
calles, el INE no les impuso eventos en
lugares cerrados, por lo que contrario a
otros partidos no tomarán decisiones en
lo oscurito".

Gamés reconstruyó la pequeñay enre
dada historia: una nota de la redacción de
su revista Proceso informó que "la Comi
sión de Quejas y Denuncias del Instituto
Nacional Electoral determinó que las giras
y asambleas informativas que realizan las
seis corchoiafeispresidenciales de More
na, PT y PVEM son actos proselitistas. Por
mayoría de votos los consejeros considera
ron que dichos eventos "pudieran afectar
el principio constitucional de equidad en
la contienda del 2024".

Gil quiere hacer proselitismo. Si cual
quiera lo hace, por qué no habría de hacer
lo él, pero, ¿por quién "proselitar"? ¿Hay
verbo o no hay verbo? ¿Que viva quién...?
Pues Gamés, que lleva trabajando un rato
largo en su candidatura. "En la encuesta

es Gil", y Liópez levantando el musculoso
brazo de Gilga. Y La efigie de Gil en todos
los camiones, pero no piensen mal, eso no
cuesta nada, nomás puro amar al arta, o co
mo se diga.

Nos vale sombrilla
Los integrantes de la Comisión de Vigi
lancia del INE acordaron ordenar que las
asambleas informativas se lleven a cabo
en espacios cerrados como las oficinas de
esos partidos; o en antros, añade Gamés:
que se reñía el ñilfe de fiñayquefifa Fse
hienbraun. A Gil le gustan los lugares ce
rrados, pero no tan cerrados, al fin la re
putación de los elevadores se encuentra
por los suelos. Dicen que Noroña hizo un
mitin de gran éxito en un elevador Otis:
"Compañeros, al ver esta plaza llena se me
engrandece el corazón".
Con dos votos a favor de los consej eros

Jorge Montaño y Rita Bell, y uno en con
tra de la presidenta de la comisión, Claudia
Zavala, ordenaron a los aspirantes a presi
dir la Coordinación de los Comités de De
fensa de la Cuarta Transformación que los
recorridos o "asambleas informativas", se
lleven a cabo preferentemente en lugares
pertenecientes al propio partido político.
Aquí empiezan los problemas: ¿Palacio

Nacional es de Morena? ¿Chapultepec?
¿Pemex? ¿La CFE y Bartlett? No empie
ces, Gil, porque luego al licenciado le da
por mandar mil cartas. A callar. Ya, a callar.
¡Ladidá,ladidá!
De la misma manera, el INE ordenó

que estos eventos "deberán ser dirigidos
a militantes y simpatizantes del partido
Morena" y "no deberán emitirse expre
siones de índole electoral". Es que de ve
ras. Picsumen: nadie cumplirá las medidas
cautelares.

Todo es muy raro, caracho, como di
ría Anatole France: "desconfío mucho de
los gobiernos concebidos entre cábalas y
motines".^™

Gils'enva
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La importancia
de ser Xóchitl

La oposición, según parece, estaría fatalmen
te condenada: no puede dejar de ser lo que ha
sido; no puede quitarse de encima el estigma
de haber gobernado como gobernó; no tiene
nada que hacer frente a un régimen —el de

la 4T— que el respetable público percibe como cuatro, o
seis, o siete veces menos corrupto que el de los repudiados
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priistas; o sea, no da el ancho, dicho de manera coloquial, y
esto se lo harán ver los votantes en 2024.
Y, justamente, siendo Xóchitl Gálvez la candidata que

los opositores van a elegir como su primerísima comba
tiente en la contienda electoral y no pudiendo ella des
vincularse, ya en los hechos, de tan im
presentable compañía ni alejar de su
persona el desprestigio de la marca, pues
entonces resulta que terminará como un
mero tigre de papel.
Tal es la visión de quienes, a pesar de

todos los pesares, consideran que vamos
bien en estos momentos en este país y
que, a partir de esta apreciación de la
realidad, no prevén que la gente pueda
pasarle factura a los actuales gobernantes, digamos, por
haber destruido el sistema de salud o por desentender
se de la escalofriante inseguridad que viven millones de
mexicanos.

Entonces, la irrupción de Xóchitl en el espacio público
como un personaje de grandes tamaños sería meramen

te un espejismo temporal y al final brotará a la superficie
su verdadera condición, a saber, la de una emisaria de los
grupos oligárquicos y, sobre todo, la de alguien que viene
a restaurar el antiguo orden de cosas en tanto que portará
los colores del PAN y del PRI.

Este pronóstico, más allá de des
estimar los factores que están gene
rando un gran descontento ciuda
dano aquí y ahora, desconoce la po
tencia que tiene la personalidad en
las luchas por el poder: Xóchitl no
es la representación abstracta de al
go sino una mujer que entusiasma,
que emociona, que despierta espe
ranzas y que aparece en el escena

rio, de pronto, como una figura absolutamente refres
cante al no ser asociada, precisamente, a la j erarquía de
siempre.
Y, en lo que toca a los adversarios que tiene en la carrera,

su vida y sus logros la colocan varios peldaños por encima
de ellos. Ustedes dirán.
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I Tela de dónde cortar. En su más reciente libro,
X«)aime Martínez Veloz desentraña con una preci
l sión quirúrgica los presuntos delitos de Jaime Bonilla,
"^gobernador de Baja California. El impostor retrata
t sed insaciable de poder y avaricia, pues Bonilla, su
puestamente, fraguó un plan para prolongar su man
iato y ejecutar un futuro "negocio" millonario. Sin
bmbargo, el planteamiento de Martínez Veloz ha lo
grado lo impensable: irónicamente, el desgobierno de
bonilla abre camino para que se corte de raíz con la
impunidad, dándonos una valiosa argumentación y
pruebas. Bonilla tiene un largo historial como para ar
mar la enciclopedia de los abusos. Y Martínez Veloz, la
pluma que los evidencia. Esperemos el tomo II.

SI
2 Freno. La Comisión de Quejas y Denuncias del

•Instituto Nacional Electoral determinó el fin de se
mana un nuevo fallo sobre las giras de los precandida
tos de Morena para la Presidencia en 2024, en el que, si
bien se estableció que sí son actos proselitistas, pueden
continuar bajo ciertas limitantes. Los consejeros dic
taron medidas cautelares contra las giras de los aspi
rantes, determinando que los recorridos o asambleas
informativas se lleven a cabo en lugares pertenecientes
al partido político, como sus oficinas estatales o muni
cipales. Mario Delgado, líder nacional de Morena, tiene
la difícil tarea de convencer a los 6 precandidatos a con
ducirse bajo las nuevas reglas. No acatarlas puede sig
nificar menos votos, lo que a nadie conviene.

3Inconformes, pero contentos. No les gusta el mé
•todo del proceso, pero los aspirantes a represen

tar al Frente Amplio por México rumbo a la elección de
2024, cuya lista se ha adelgazado, siguen ahí. Las se
nadoras Xóchitl Gálvez Ruiz y Beatriz Paredes, el se
nador Miguel Ángel Mancera, los diputados Santiago
Creel e Ignacio Loyola, ambos panistas, los exgober

nadores Silvano Aureoles y Francisco García Cabeza
de Vaca, además del exdiputado del PAN Jorge Luis
Preciado Rodríguez y el priista Enrique de la Madrid,
.'"entre otros, aún no se bajan de sus pretensiones a diri
gir el proyecto opositor. Hay tres candidatos sin partido
queriendo encabezar el frente. De malas, pero sonrien
do, una virtud natural en los políticos. Háganlo bien.

4 ¿Ave Fénix? El presidente nacional del Partido
• Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno,

presumió que el instituto político ha recibido más de 30
mil nuevos militantes, pese a que en las últimas sema
nas han renunciado al tricolor algunos de los cuadros
más relevantes, Alito dio a conocer que, con base en las
reglas del INE, han logrado que existan más personas
en el registro nacional de militantes del tricolor, por lo
que sentenció que es una buena noticia para el futuro
del instituto político. "Sólo en este mes afiliamos ante
la acreditación del Instituto Nacional Electoral a 32 mil

nuevas compañeras y compañeros, entonces el balance
es bueno y estamos trabajando, es bueno", expresó. ¿En
verdad tal furor por pertenecer al PRI?

5 Entusiasmado. Hace unos días, Daniel Sibaja,
•diputado por Ecatepec, anunció que plantearía a

Delfina Gómez, la gobernadora electa, la creación de
la Secretaría del Agua, para tratar de resolver el proble
ma de la escasez en el Edomex. Y se apuntó como ti
tular y futuro secretario. Qué iluso. "Con la Secretaría
del Agua, no sólo se reduciría la burocracia del agua,
sino que existiría un organismo especializado para dar
atención a la crisis humanitaria en Ecatepec y la zona
oriente", dijo. Su campaña personal es inútil, pierde el
tiempo. Nadie se lo ha dicho, pero su nombre no está
en ninguna agenda de la transición. Mucho menos en
los equipos de la maestra. Por más que se esfuerce, el
nivel político simplemente no le da. Y más ayuda el que
no estorba, dicen.
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México y California:
ejemplo de la estrecha
relación MéxicoEU
La relación entre México y California va más allá de una
frontera geográfica: nuestra región está estrechamente vin
culada por una relación especial enraizada en la historia y
el patrimonio compartido. La mayor diáspora mexicana del
mundo se encuentra en California, con aproximadamente
3.9 millones de mexicanos que residen en ese estado, de
acuerdo con el Instituto de Políticas Públicas de California
(PPIC), posicionando a Los Ángeles como la segunda ciudad
con la mayor población de mexicanos en el mundo.

Los mexicanos tienen un rol esencial en la sociedad y
economías californianas, creando un puente que trascien
de las barreras geográficas. En ese marco, una de nuestras
redes consulares más grandes se despliega a lo largo de
California, con un total de diez consulados que realizan
una labor extraordinaria para fortalecer el entendimiento
mutuo entre México y Estados Unidos.

De esta manera, los vínculos entre México y California se
reflejan en una intensa interacción comercial que desem
peña un papel fundamental en el crecimiento económico
de ambas regiones. El comercio entre México y California
refleja el espíritu de la integración regional: México es el
segundo mayor socio comercial y el principal comprador
de las exportaciones de California. En ese estado, 572,000
empleos dependen del comercio con México, y en 2021, el
comercio entre México y California representó el 13% del
comercio total de la entidad federativa. Tan sólo el comer
cio entre México y California supera el de EU con Colombia
y Chile, con más de 90.1 mil millones de dólares.

Sumando a esto, México y California comparten siete cruces
fronterizos, convirtiéndola en una de las fronteras de mayor
tránsito de vehículos, bienes y personas a nivel mundial. Esto
representa un enorme reto para ambos gobiernos a nivel or
ganizacional y estructural. Por ello, se ha trabajado en colabo
ración con el gobierno de EU en la creación de nuevos puertos
fronterizos y proyectos de modernización fronteriza, entre los
que destacan El Chaparral, Mesa de Otay I y II, y Mexicali II. Con

éstos, se disminuirán los tiempos de espera para los cruces.
Una reducción de 10 minutos en los tiempos de espera crearía
alrededor de 18,700 empleos directos e indirectos en México.

Otro de los grandes retos que compartimos en CaliBaja
es la gestión de aguas fronterizas. En los últimos 23 años
hemos vivido la peor sequía de la que se tenga registro, lo
que pone en riesgo el abastecimiento en ambos países e
impacta directamente a usuarios de las ciudades de Tijuana,
Rosarito y Mexicali. En ese sentido, para solventar la proble
mática de saneamiento del río Tijuana se ha acordado una
solución binacional que incluye la inversión aproximada de
474 millones de dólares. Además, se colabora para enfrentar
la sequía en el Río Colorado a través de diversos proyectos
de conservación de agua.

Reafirmando el compromiso de ambos países en seguir
construyendo lazos aún más fuertes, esta semana tendre
mos una visita de trabajo de senadores estatales de Cali
fornia a la Ciudad de México y Oaxaca, encabezada por la
senadora María Elena Durazo. Tiene el objetivo de man
tener e incrementar los vínculos económicos, gubernamen
tales y culturales entre México y California, destacando, al
mismo tiempo, la diversidad de ambas regiones.

Resumiendo lo planteado, la relación entre México y
California ejemplifica la importancia de la relación bila
teral entre México y EU y, asimismo, demuestra la fuerte
interdependencia que existe entre ambos países. Con estas
condiciones, estamos convencidos de que continuamos con
el escenario ideal para seguir colaborando y aprovechando
todas las virtudes que tienen nuestras economías. Hoy, la
región de CaliBaja es una comunidad y una economía bi
nacional altamente integrada que ha sabido explotar sus
fortalezas y que genera flujos comerciales transfronterizos
estimados en 70 mil millones de dólares. Es por esto que
debemos seguir aprovechando estas conexiones para gene
rar resultados positivos y tangibles en beneficio de nuestras
sociedades y continuar con la cooperación mutua.
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Es corno si no pasara nada. En Guerrero, la semana pasada
hubo asesinatos, personas desolladas dejadas en las afueras
de la presidencia municipal de Chilpancingo, bloqueos de la
Autopista del Sol, ataques a instituciones de seguridad con
camiones blindados de la policía secuestrados por los mani
festantes, videos de la presidenta municipal de Chilpancin
go negociando con un líder criminal, todo en el contexto de
la lucha entre los cárteles de Los Tlacos y Los Ardillos por el
control en varias regiones del estado. En La Montaña y en Tie
rra Caliente, doce presidentes municipales prácticamente han
abandonado sus labores porque se dicen amenazados por el
crimen organizado, en el que participan por lo menos diez
bandas criminales importantes.

Durante todos esos días, en medio de toda esa crisis, salvo
en un tuit, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, no
apareció en público. Y en el tuit se felicitaba por haber nego
ciado con los manifestantes de Chilpancingo, movidos por el
cártel de Los Ardillos, "sin represión". Y sin hacer cumplir la
ley, agregaríamos nosotros.
Evelyn reapareció el domingo junto con su padre, Félix

Salgado Macedonio, en la inauguración de un refugio... para
perros. No habló de lo que había sucedido unas horas an
tes cuando habían matado en la madrugada, saliendo de un
bar, al coordinador de fuerzas especiales de la policía estatal,
Jonathan Zambrano Juárez. Horas antes habían asesinado
a otro periodista, el director del portal Lo real de Guerrero,
Nelson Matus. Fue asesinado en pleno día en la Costera de
Acapulco. Es el séptimo periodista asesinado en lo que va del
año en México. Ni una palabra sobre ellos y sobre los hechos de
Chilpancingo y otros municipios en la inauguración del refugio
para perros. Tampoco en la mañanera.

Dicen que la historia se repite, primero como tragedia y
luego como comedia. Pero aveces simplemente se repite, casi
siempre como tragedia. Encuentro un texto escrito en febrero
de 2007 en este mismo espacio que habla del gobierno de
Félix Salgado Macedonio como alcalde de Acapulco:

"Borracheras, peleas con policías y transeúntes, veleidades
artísticas fracasadas, relaciones en ese medio que son por lo
menos sospechosas y que lo podrían colocar en línea directa
con los sucesores de Rafael Aguilar Guajardo y Juan García
Ábrego. Puede ser que Salgado Macedonio no tenga nada que
ver con las actividades en las que se han involucrado alguno
de sus anteriores o actuales allegados, pero debería saber que
ese solo hecho lo colocaría en medio de una investigación de
las áreas de seguridad. Y eso es lo que ha ocurrido.

"Con un agravante: en su desempeño como presidente mu
nicipal sus decisiones parecen haber confirmado esas sospe
chas. Ejemplos hay muchos, y casi todos giran en torno a sus

designaciones al frente de la policía municipal de Acapulco.
La versión que se ha difundido con insistencia es que Salgado
Macedonio recibió dinero del cártel de los Zetas (el del Golfo,
que lideraba Osiel Cárdenas y que ahora encabeza Heriberto
Lazcano) para su campaña y a cambio de ello entregó a ese
grupo los mandos de la policía municipal, con el agravante de
que Acapulco era un plaza que tradicionalmente habían ma
nejado los rivales de los Zetas, los hermanos Beltrán Leyva,
asociados al Cártel de Sinaloa, que también habrían contribui
do a esa campaña. Ésa es la explicación que se ha dado de los
enfrentamientos que, desde la llegada de Salgado Macedonio
al gobierno municipal, se han dado en Acapulco.

"No se trata sólo de especulaciones. Hace exactamente un
año, en un enfrentamiento que se produjo en la zona deno
minada La Garita, policías municipales mataron a los que es
taban calificados como los principales operadores del Cártel
de Sinaloa. Semanas después aparecieron en las puertas de la
Secretaría de Finanzas del municipio las cabezas decapitadas
del jefe policial responsable de aquel operativo, que había sido
filmado ejecutando en el suelo al hombre del cártel que en
cabeza el Chapo Guzmán. Llamó la atención que esos restos
fueran dejados en las oficinas de la Secretaría de Finanzas, no
en la de Seguridad Pública o la de Gobierno.

"Son, por supuesto, hipótesis, pero ellas están sobre el es
critorio de muchas oficinas de seguridad pública y nacional.
Desde aquel enfrentamiento en La Garita, se han venido su
cediendo ajustes de cuentas que tienen como protagonistas a
las policías municipal y ministerial... Salgado Macedonio se
opuso públicamente a los operativos federales de seguridad
en el puerto".
Eso fue en febrero de 2007. Pareciera que nada ha cam

biado, salvo el nombre de los cárteles involucrados y que la
violencia ha aumentado, ahora de manera geométrica, en todo
el estado.

UN 1NE SIN LÍMITES
El INE se sigue resistiendo a poner límites, por ejemplo, en la
frenética actividad del presidente López Obrador contra la
aspirante de la oposición Xóchitl Gálvez a la que el Presiden
te acusa de haber logrado salir de la pobreza familiar, haber
estudiado, haber sido una profesional exitosa, creado una em
presa de alta tecnología y haber cometido el terrible pecado
de haber firmado contratos para instalar sistemas, sobre todo
de aire acondicionado, en edificios modernos. Es lo que ocu
rre cuando no se valora el trabajo, el estudio, la superación, la
generación de riqueza. La cultura del esfuerzo.
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El gobierno federal
optimiza el perfil
de su deuda interna
El pasado 7 de julio, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) ejecutó una operación de refinanciamiento de deuda me
diante el intercambio de valores gubernamentales con inversio
nistas institucionales en el mercado de deuda local.

Esta operación busca optimizar el perfil de vencimientos
de la deuda interna del gobierno federal; además, brinda a los
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tenedores de deuda gubernamental la oportunidad de recalibrar
sus portafolios de deuda, con el fin de contribuir a la preserva
ción del buen funcionamiento del mercado de deuda local.

La SHCP compró Bonos M y Udibonos, con vencimientos
comprendidos entre 2023 y 2025, y simultáneamente vendió
Cetes, Bonos M y Udibonos con vencimientos que se extienden
desde 2024 hasta 2053.

Se trata de una operación que se dividió en dos transacciones:
en la primera, se realizó la cancelación de deuda a través de la
recompra de Bonos M y Udibonos con vencimientos entre 2023
y 2025, por un monto de 132 mil 862 millones de pesos: en la
segunda transacción, se colocaron valores gubernamentales por
144 mil 555 millones de pesos con vencimientos entre 2024 y
2053 a través de una subasta. La demanda total de la operación
ascendió a 149 mil 514 millones de pesos.

Gracias a esta operación, se logró disminuir presión sobre las
finanzas públicas y se consiguió extender el plazo promedio de
la deuda. Cabe mencionar que el intercambio se realizó sin in
currir en endeudamiento adicional, cumpliendo con los límites
de endeudamiento aprobados por este Congreso de la Unión
para el ejercicio fiscal 2023. Hay una activa política de manejo de
pasivos ejecutada desde la SHCP, con la que se está garantizando
el sano desarrollo del mercado de deuda local.

Recordemos que, a pesar de los conflictos comerciales entre
China y Estados Unidos, la pandemia de covid19, los efectos de

la guerra entre Rusia y Ucrania, y el incremento de la inflación
a nivel internacional, la economía mexicana y sus finanzas pú
blicas se encuentran sanas, con equilibrios macroeconómicos
sólidos, estabilidad financiera y un sistema bancario bien capita
lizado; así se revirtió el crecimiento acelerado de la deuda, visto
en las administraciones anteriores.

A su vez, durante estos años, a pesar del menor endeuda
miento, el gobierno mexicano no redujo el gasto en desarrollo
y protección social, el cual se potenció a través de programas
sociales con impacto directo en el bienestar de las personas.

Los déficits fiscales se han mantenido moderados, lo que ha
abonado a la sostenibilidad de la deuda pública, situación re
conocida por múltiples organismos internacionales y agencias
calificadoras.

Se está trabajando de manera decidida para mantener la es
tabilidad y el desarrollo económico equitativo del país, promo
viendo una política fiscal responsable y orientada al bienestar
de la población.

En el Senado de la República reconocemos el compromiso del
gobierno federal de utilizar el endeudamiento público de manera
responsable, en línea con su objetivo de mantener finanzas pú
blicas saludables y sostenibles. Es fundamental que se promueva
el bienestar social de las y los mexicanos a través de la creación
de empleos de calidad, la reducción de las desigualdades socia
les y el fortalecimiento del mercado interno.
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Hace unas semanas, en Nairobi, Kenia, se
llevó a cabo la segunda sesión de la Asam
blea de las Naciones Unidas para el Hábitat
(ONUHabitat), la cual tuve el privilegio de
dirigir, al ser México el país que ocupa su
Presidencia.

Este foro global, quizás el más importante
en temas de asentamientos humanos, reú
ne cada cuatro años a representantes de casi
200 países para dialogar y acordar accio
nes en una agenda común. En esta ocasión,
el lema que guió todos los trabajos fue "un
futuro urbano sostenible a través del multi
lateralismo inclusivo y efectivo: alcanzar los
Objetivos de Desarrollo Sostenible en tiem
pos de crisis global".

El llamado de la asamblea llevó a un in

tercambio de experiencias muy enriquece
dor que, de nuestro lado, significó exponer al
mundo las políticas de planificación urbana
y de mejoramiento integral de barrios y vi
viendas que hemos llevado a cabo con éxito
desde el gobierno federal.

Pero, más allá de ello, significó un mo
mento de reflexión crítica sobre la implemen
tación de la Nueva Agenda Urbana (ÑAU), el
marco de acción establecido por las Nacio
nes Unidas en 2016, que proporciona pautas
globales para lograr ciudades sostenibles y
resilientes en el contexto de la urbanización
acelerada del mundo.

En la sesión inaugural, en mi responsa
bilidad como presidente de la asamblea y
representante de México, expuse que sólo
40 países miembros de ONUHábitat han
mandado sus informes de implementación
de la ÑAU.

Por ello, hice un llamado enérgico a que
todos los países tenemos que comprometer
nos a supervisar nuestras acciones pisando
el territorio: a salir del escritorio y recorrer
las comunidades, a pasar de la teoría a la
implementación.

En ese sentido, invité a mis pares a redo
blar el trabajo de campo y compartí una fór
mula que hemos desarrollado en la Secretaría
a mi cargo. Ésta consiste en invertir 70% del
tiempo de trabajo en los sitios, supervisan
do directamente cómo van los proyectos y
programas y, al mismo tiempo, recopilando
información. De esa manera, de regreso a las
oficinas siempre tenemos más creatividad,

ideas y entusiasmo para trabajar: discutimos
sobre lo vivido, lo sistematizamos en indica
dores monitoreables y determinamos cómo
mejorar.

No cabe duda de que esta forma de ejer
cer el servicio público —que, por cierto, es
distintiva del presidente López Obrador
resulta fundamental para lograr transformar
realmente la vida de las personas.

En aras de ilustrar la efectividad del bino
mio planeaciónimplementación, en el ple
no de la asamblea expusimos algunos de los
logros que hemos alcanzado en México en
tan sólo cuatro años: la construcción de cer
ca de 1,000 obras de equipamiento urbano
y comunitario en el marco del Programa de
Mejoramiento Urbano; la entrega de apoyos
y créditos para las viviendas a más de tres
millones de familias, lo que nos ha ayudado
a disminuir el rezago habitacional de 9.5 a
8.5 millones de viviendas, y el desarrollo de
más de 300 planes de desarrollo (esto último,
todavía en proceso).
Para concluir, quiero destacar que, más

allá de exponer nuestras visiones y experien
cias, y de insistir en la urgencia de trabajar en
el terreno, el evento en Nairobi fue también
una oportunidad inmejorable para aprender
de los demás países y poner en perspecti
va crítica nuestro trabajo. Ése seguirá sien
do nuestro espíritu al frente de la asamblea,
la cual, dicho sea de paso, decidió extender
nuestra Presidencia hasta 2025.

O
En los próximos años, el mundo experimen
tará cada vez mayores desafíos y sabemos
que aún falta mucho camino por recorrer
en la implementación de las estrategias de
Naciones Unidas para contrarrestarlos: los
Objetivos de Desarrollo Sostenible, la Agen
da 2030 y la Nueva Agenda Urbana. No obs
tante, tenemos claro que dentro de México
seguiremos apuntalando nuestro trabajo
para que, pronto, podamos llevar más bue
nas noticias y, mediante el multilateralismo
inclusivo y efectivo basado en la coopera
ción, seguir compartiendo buenas prácticas
en favor de una urbanización sostenible en
nuestro país, en nuestra región y en todo
nuestro mundo.
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^Está de moda ser de "izquierda" en México.
niíl adjetivo surgió de la asamblea nacional
Afrancesa en la que se discutió abolir el veto
real a las leyes o conservarlo. Quienes pro

. movían la idea reformista de anular el veto e
* imponer una república se sentaron en el lado
izquierdo y los partidarios del conservadu

rismo, en el derecho. El lado derecho estabaConformado por los conocidos como Primer
r Segundo Estado: la nobleza y el clero, y el
ido izquierdo por el Tercer Estado: el pue
11o llano. Así quedó para siempre asociado
Jn el imaginario colectivo que la derecha
conforman quienes quieren

'|tnantener el orden que les ha
permitido progresar económi
camente, y la izquierda, quienes
anhelan cambios sociales y polí

6¡0#cos profundos al statu quo que
£no les ha favorecido.
E La asociación de la izquierda
con el color rojo también tiene
su origen en Francia. Con insig
nias de ese color en las calles, la
monarquía anunciaba el Estado
de excepción para reprimir las
manifestaciones republicanas.
Con el tiempo, la bandera roja
se adoptó como emblema re
volucionario y, posteriormente,

^ft6omo símbolo del socialismo y
¿omunismo. De ahí el sentido
íle la frase dicha por Ernesto
Guevara ante la ONU, que al

gunos citamos cuando nos sen
timos acorralados: "¿Qué culpa tengo yo de
!ltener el corazón a la izquierda y la sangre
J'Jfoja?". Pero esta frase, que sentimos triunfal

lapidaria, tiene una antagónica, la de un
9exsocialista francés, Georges Clemenceau:
2f^No ser socialista a los 20 es no tener co
9 r'azón; serlo a los 30 es no tener cerebro"
? Mi interpretación de esta (odiosa) frase es
'que, siendo objetivos, la meta del socialismo

.rtq'marxista, sobre todo) es indiscutiblemente
?L égítima: alcanzar la fraternidad social rei
a'Ovindicando la dignidad humana en el tra
stajo, pero que los medios para conseguirla
!íson discutibles, sobre todo a la luz de las
Experiencias. Desde los esfuerzos de algu
? ftos de los primeros teóricos del socialis
mo utópico, como Robert Owen, hasta las

experiencias internacionales, queda claro
que, si la "libertad, igualdad y fraternidad"
son alcanzables, lo son sobre la base del de
sarrollo económico. Marx, basándose en la
dialéctica hegeliana, habría calculado que el
socialismo se consolidaría primero en paí
ses económicamente desarrollados, como
Alemania e Inglaterra; no en Cuba ni China.
Según el reporte del Foro Económico Mun
dial, si China es actualmente una potencia
económica es justamente por el impulso
de su sector privado capitalista, aunque se
autodenomine República Socialista unitaria

marxistaleninista.

O
EL PRIVILEGIO DEL ATRASO
HISTÓRICO
Así bautizó Trotsky a la oportu
nidad de las naciones atrasadas

de adoptar las estrategias exi
tosas de los países desarrolla
dos sin tener que pasar por las
etapas de ensayo y error. Por el
contrario, en México parece
ría que queremos ensayar los
errores al volver a la estatiza

ción de empresas, profundizar
la militarización, apostar por los
combustibles y regresar a polí
ticas agropecuarias del pasado.
Volver al pasado es conservarlo
y los conservadores, recorde
mos, se sentaban a la derecha

de la asamblea, no a la izquierda. Ponerle
a cualquier cosa el apellido: "del Bienestar"
mientras se desmantela el sistema de salud
pública, sólo es puro y nocivo marketing. En
realidad, lo que se está desmantelando es el
Estado de bienestar, auténtico anhelo de la
izquierda.

O
ORNITORRINCO POLITICO
El novelista Carlos Franz, sobre la coherencia
de la derecha y la izquierda en Chile, escribió:
"las prácticas de la derecha y de la izquier
da convergen en una especie de ornitorrin
co político que podríamos bautizar como
'liberalsocialismo"'.
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Pánico en Palacio
El Presidente no respeta lo que dice. Estableció récord en la
violación de un compromiso que segundos antes acababa de
asumir en la mañanera de ayer. "Vamos a cumplir con todos
los ordenamientos legales, como siempre lo hacemos, y con
las decisiones de los organismos electorales, nada más que lo
hacemos bajo protesta", aseguró.

Enseguida, bajo pretexto de que no ha sido notificado, vol
vió a desacatar la instrucción de la Comisión de Quejas del INE
de no abordar temas electorales ni referirse, para bien o para
mal, a los contendientes a cargos de elección popular.
* Otra vez Xóchitl Gálvez es el motivo de su pesadilla. Volvió
a sesgar datos para descalificarla y hacerla aparecer como co
rrupta: "Le ha ido muy bien porque de vender gelatina pasó a
ser millonada y dimos a conocer que en nueve años su empre
sa obtuvo contratos, tanto del gobierno como de desarrolla
dores, por mil 400 millones de pesos, una empresa próspera,
y empiezan a decir que no jugamos limpio.

"Es la candidata de los potentados del bloque conservador,
de los corruptos —para que se entienda bien, de los que se
habían dedicado a saquear a México—",

Al litigar el asunto en las mañaneras y desacatar la autori
dad del INE, el Presidente ratifica su declaración de que "no
me vengan con el cuento de que la ley es la ley". Conoce per
fectamente la medida cautelar que impuso el INE, pero le valió.
* A juzgar por lo que se perfila, López Obrador le está hacien
do la campaña a la hidalguense. Cada que le pega sube en las
preferencias electorales. Sin sus ataques, dice ella, "no estaría
donde estoy". Una encuesta de México Elige, levantada entre
el 11 y el 15 de julio en plataformas digitales, coloca a Xóchitl
como la aspirante del Frente Amplio por México que puntea
en la carrera por la candidatura presidencial.

De acuerdo a la citada medición, Xóchitl subió 38 pun
tos en cosa de semanas y ya alcanza el 51% de las preferen
cias, contra el 10.5% de Santiago Creel; 10% de Enrique de
la Madrid y el 6% de Beatriz Paredes. Y, ¡ojo!, a la pregunta,
"¿Si las elecciones fueran hoy y estos fueran los personajes por
quién votaría?". La respuesta fue: Claudia Sheinbaum, 27%;
Xóchitl Gálvez, 23%; Adán Augusto López, 16.5%; Marcelo
Ebrard. 11%, v Noroña, 10 ñor ciento.
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t: El vertiginoso ascenso de la senadora trae muy preocu
pados a los subditos del señor de Palacio. El impresentable

f: gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, instó al SAT a
investigar a la aspirante del Frente Amplio por evasión fiscal,

fe El diputado morenista Alejandro Robles presentó una de
nuncia ante la FGR y la U1F, del radical militante del guinda
Pablo Gómez, por enriquecimiento ilícito y lavado de dinero.

La propia hidalguense nos confirmó, vía WhatsApp, que le
fue cancelado un contrato que tenía su empresa con Banobras.

Previamente, en declaraciones en el Senado, aseguró, des
preocupada: "Voy bien. No tiene por dónde agarrarme. No me
va a encontrar nada, así se meta a mi información del SAT".
* El jefe nacional del PAN, Marko Cortés, ya alzó la voz. Con
denó el uso ilegal de información para atacar a la senadora y
pidió a Pablo Gómez que no haga activismo político desde la
UIF. "Uno de los requisitos para inscribirse en el proceso fue
presentar su declaración 3 de 3 en materia de transparencia",
subrayó. Y más: "Acompañaremos a Xóchitl Gálvez en todas
las acciones legales que pretenda presentar contra el primer
mandatario, ya que violó la ley y no lo podemos dejar pasar".
" "¿Qué, (los medios) no están callados con lo de García
Luna?", preguntó López Obrador en la mañanera de ayer,
en un esfuerzo por justificar la campaña contra Xóchitl —en
cinco días la mencionó 25 veces— con información sesgada.

"Tengo que darlo a conocer, es mi deber", dijo. No. señor
Presidente, su deber no es utilizar la mañanera para hacer
"politiquería". Los medios no callaron lo de García Luna. Es
muy fácil comprobar que todo lo ocurrido con el exsecretario
de Seguridad Publica, desde su arresto en Texas, en diciembre
de 2019. ha sido publicado y denunciado. Le voy a decir cómo.
Vaya a Google, escriba Genaro García Luna y verá cuántas
notas se despliegan. Léalas y juzgue el tono.

Están todos los medios que usted denuesta diariamente:
Reforma (el consentido de las mañaneras), Televisa, El Univer
sal, El Financiero, Excélsior, El País... Con mentiras no.
* Rodrigo Abdalá es delegado de la Secretaría de Bienestar en
Puebla. Es también sobrino de Manuel Bartlett, director gene
ral de la CFE, y aspirante de Morena a gobernador del estado.
El delegado, de 42 años, le disputa la candidatura a

Alejandro Armenia, presidente de la mesa directiva en el Se
nado v a lonarin Mfpr rnnrrlinarinrrlp la hanraria rip Mnrpna
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Prohibido salir de pobre
En la mañanera de ayer nos enteramos de que aquello de
"primero los pobres" aplica siempre y cuando estés decidi
do(a) a permanecer de por vida en esta situación socioeco
nómica. Si se te ocurre seguir cualquier estrategia individual
más allá de extender la mano al gobiernoamigobienestar
para recibir sus ayudas sectoralizadas e intentar abandonar
la situación de pobreza utilizando estrategias individuales
(como estudiar, trabajar, emprender), corres el grave riesgo
de caer en el oscuro pozo de la estigmatización. Si sales de
pobre, seguramente es porque eres un corrupto.

Al menos eso es lo que nos sugirió Andrés Manuel López
Obrador ayer por la mañana al referirse (en violación al se
creto bancario y fiscal, en opinión de los abogados exper
tos en la materia) a los contratos obtenidos por la empresa
propiedad de la senadora Xóchitl Gálvez (hoy puntera del
proceso interno del Frente Amplio por México); "de vender
gelatinas a ser millonaria", dijo el Presidente. Rápidamen
te, Gálvez le reviró que, si le llegara a demostrar cualquier
irregularidad, ella se bajará de la contienda, pero que, de no
hacerlo, él deberá renunciar a la Presidencia. Evidentemente,
no va a pasar ni lo primero ni lo segundo, pero lo que sí exhi
be (o confirma) el momento es el desprecio que AMLO siente
por las aspiraciones personales de cualquier ciudadano. Lo
ha dicho con anterioridad: el aspiracionismo propio de las
clases medias le genera algo parecido al desprecio. Como si
él mismo no fuera producto de sus eternas aspiraciones y
profundo empeño para llegar hasta donde llegó. Que no aspi
rara a convertirse en la réplica corrupta de tantos de sus pre
decesores en el cargo no quiere decir que no haya obtenido
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aquello que tanto deseaba para sí;
y no es poco el poder acumulado.

El camino hacia el éxito y la
superación personal está lleno de
obstáculos y desafíos que ponen
a prueba la determinación y el
carácter de las personas. Lo mis
mo en el caso de AMLO que en el
de Xóchitl Gálvez, cuya historia
es un claro ejemplo de cómo la
perseverancia, el trabajo arduo
y el compromiso con sus ideales
pueden abrir puertas insospe
chadas, a pesar de las críticas y
adversidades que puedan surgir
en el camino. Es absolutamente

relevante reconocer que Xóchitl Gálvez está enfrentando
durísimas (y, en apariencia, hasta ahora infundadas) críticas
lanzadas por el actual Presidente de México. Sin embargo,
en el México polarizado de hoy, la valía de una persona no
se mide por la cantidad de críticas que recibe, sino por la
forma en que enfrenta esos señalamientos y sigue avanzan
do hacia sus objetivos.

Además de todo su perfil público, Xóchitl Gálvez tam
bién ha demostrado ser una emprendedora exitosa en el
ámbito empresarial. Su tenacidad y visión le permitieron
abrirse camino en el mundo empresarial, destacando en
un sector tradicionalmente dominado por hombres. Su
experiencia como empresaria la ha llevado a entender la
importancia del sector privado en el desarrollo económico
del país y a promover políticas que fomenten la inversión
y la creación de empleos.

La historia de superación personal, política y empresarial
de Xóchitl Gálvez es un ejemplo inspirador para muchas
mujeres y hombres en México. Es natural que las figuras
públicas enfrenten críticas y desafíos en su camino, pero
parece que AMLO se encontró con la horma de su zapato:
Xóchitl, en lugar de desanimarse, ha utilizado estas críticas
como una oportunidad para crecerse y fortalecer sus mo
mios en la contienda.

En un país que, además, durante los últimos años pa
reciera haber olvidado (o sepultado a golpe de retórica) la
importancia de los incentivos al emprendedurismo, la su
peración personal y la creación de oportunidades más allá
del otorgamiento de becas y ayudas estatales. Ojalá muchas
y muchos más mexicanos logren pasar de vender gelatinas
a explotar todo su potencial y a cumplir sus metas en la vida.
Sin ser (ilegal e injustamente) castigados por el Estado por
haber logrado "salir de pobres", a base de estudios y trabajo.
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Ariadna y Rosa Icela
mueven la patita
El fenómeno Xóchid Gálvez ya alcanzó a los morenistas de
la Ciudad de México, que ahora buscan revivir a taparroscas
que hasta hace un mes se mencionaban como probables
aspirantes a la Jefatura de Gobierno, hasta que fueron ba
jadas desde Palacio Nacional.

Apenas en junio se perfilaban para la candidatura guinda
en la ciudad las respectivas secretarias federales de Bien
estar, Ariadna Montiel, y de Seguridad Pública, Rosa Icela
Rodríguez

Pero el activismo de sus equipos estaba causando mu
cho ruido en la capital y el Presidente pensó que se podría
contaminar el proceso interno de sus corcholatas, por lo
que pidió a ambas declinar a sus aspiraciones y, así, con
tener a las jaurías.

Primero dijo a Montiel que la necesitaba junto a él hasta
el final del sexenio y que, como repetirían en el gobierno
federal en 2024, ella tendría un puesto importante en la si
guiente administración; la funcionaría ordenó a su equipo
frenar la operación iniciada desde enero.

Por su parte, Rosa Icela fue invitada a la mañanera para
que, en cadena nacional, pidiera a López Obrador que la
dejara acompañarlo hasta el final del sexenio. El Presidente
dio a conocer que Rodríguez había rechazado dos ofreci
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mientos importantes y que prefi
rió quedarse.

Las ofertas que la funcionaría
tenía, y que no fueron mencio
nadas ni por ella ni por Andrés
Manuel, provenían de dos cor
cholatas: Claudia Sheinbaum

le propuso que la relevara en
la Jefatura de Gobierno y Adán
Augusto en la Secretaría de Go
bernación; a ambos les dijo que
no.

Incluso previo a la conferen
cia mañanera, cuando aún no se hacía público el anun
cio de que no se movería del gabinete federal, Sheinbaum
le marcó a su celular para hacer un último intento por
convencerla.

Para dar por cerrado el tema, días después el Presidente
instruyó a Clara Brugada para que empezara a moverse
por la candidatura capitalina: la indicación bajó a todos los
rincones morenistas.

La alcaldesa de Iztapalapa arrancó de inmediato, aunque
después de unos días le ordenaron meter el freno; argu
mentó que se había contagiado de covid. Aceleró de nuevo
y otra vez fue frenada.

Todo el mundo tiene claro ahora que López Obrador
sólo estaba tintando con ella y que, apenas se anuncie a la
corcholata ganadora, pondrá a correr de nuevo a sus con
sentidas: Ariadna y Rosa Icela, porque lo más probable es
que toque mujer en la CDMX.

Si tocara ir con un hombre, habría que ver si le respetan
el acuerdo a Ricardo Monreal o si Claudia logra imponer
a Ornar Hamid García Harfuch, quizá el único que podría
conservar la capital para ellos, aunque no sea mdrenista.
Parece que las taparroscas no están muertas... se les

mueve la patita.

O
CENTAVITOS

Y mientras eso ocurre en la CDMX, a nivel federal la cosa
se empieza a poner fea para la exjefa de Gobierno, que no
más ya no crece y cada vez siente más cerca a Marcelo
Ebrard. Aunque tampoco avanza a pasos agigantados, el
excanciller ya está prácticamente en empate técnico, qui
zá confiando en aquello de que caballo que alcanza gana.
Los favoritos traen estrategias muy distintas, pues mientras
Sheinbaum concentra su campaña sólo entre morenistas,
Marcelo lo hace entre la población abierta. Por eso serán
vitales las preguntas y las zonas que acuerden los equipos
para levantar los muéstreos; de eso depende el triunfo o la
derrota. Eso sin contar que ahora la oposición luce fuerte
con Gálvez y que la 4T no se podría dar el lujo de ir con la
ficha más cercana, sino con la más fuerte.
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DIFERENCIA
¿Cuál es la diferencia entre los huesos y los dientes?

R. La diferencia más importante es que los huesos se autorre
paran y los dientes no.

Cuando un diente está dañado, la única manera de arreglarlo
es ver a un dentista. Los huesos, por otro lado, pueden repa
rarse a sí mismos con el tiempo. Ésta es la razón por la que los
huesos rotos pueden sanar sin ninguna intervención médica.
Los dientes no están hechos del mismo material que los hue
sos. Los dientes están hechos de tres capas principales:

Esmalte: capa externa de los dientes, es la sustancia más dura
del cuerpo humano. Está hecho principalmente de calcio y
fosfato, y es responsable de proteger los dientes del desgaste.

Dentina: la capa de tejido debajo del esmalte, también está he
cha de calcio y fosfato. Sin embargo, no es tan dura como el es
malte, y puede dañarse por caries y otros problemas dentales.

Pulpa; la capa interna de los dientes, contiene vasos sanguí
neos y nervios. Es responsable de nutrir los dientes y enviar
señales al cerebro cuando los dientes se dañan.

Los huesos, por otro lado, están hechos de un material di
ferente llamado colágeno. El colágeno es una proteína que
da a los huesos su fuerza y flexibilidad. Los huesos también
contienen calcio y fosfato, pero en cantidades más pequeñas
que los dientes.

MAL PRONUNCIADAS

¿Cuáles son las palabras que peor pronunciamos al hablar?

R. Éstas son las palabras que con mayor frecuencia pronuncia
mos mal; sin que sea sorpresa, entre más educación se tiene,
menos se pronuncia mal nuestro idioma:

"Exagerar": muchas personas pronuncian esta palabra como
"exajerar" en lugar de "exagerar".
"Frustración": se escucha con frecuenCiá la ffo'ííünciación
"frustación" en lugar de "frustración".
Desarrollo": algunas personas pronuncian esta palabra como
"esarrollo" en lugar de "desarrollo".
"Esdrújula": esta palabra es acentuada en la antepenúltima

sílaba, pero es común escucharla pronunciada como "esdrúla".
"Zapato": algunas personas pronuncian esta palabra como "sa
pato" en lugar de "zapato".
"Esquema": es común escuchar "exquema" en lugar de
"esquema".
Un clásico es "Pecsi" por "Pepsi".
"León": Algunas personas pronuncian esta palabra como "lión"
en lugar de "león".

PERENNE

¿Qué comida se puede catalogar como perenne?

R. Hay dos: la miel y la sal. Aquí le doy las características de la
sal, ya que en una columna anterior escribí acerca de la miel.

La sal se ha utilizado para conservar los alimentos (especial
mente las carnes) durante siglos porque es muy eficaz para
inhibir las bacterias; el mineral es capaz de descomponer las
enzimas que ayudan a los gérmenes a crecer, al tiempo que
deshidrata los alimentos y elimina el agua que las bacterias
necesitan para prosperar. Su capacidad para repeler el agua
hace a la sal ilimitadamente útil, aunque hay algunos tipos de
sal procesada que tienen más probabilidades de deteriorarse
en calidad con el tiempo, específicamente aquellos con aditi
vos como el yodo o agentes antiaconking (estos tipos se usan
mejor en menos de cinco años). En cuanto a la sal simple,
puede durar para siempre, especialmente si se mantiene en
un lugar fresco y seco.

Fecha: 18/07/2023

Página: 19

Area cm2: 319

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 22,684

Página 53 de 192 Índice



El colapso
• Las bandas se sienten como en su casa en todo el
territorio, pues desde el poder les sonríen.

La violencia abraza a la República entera. Chiapas, Estado
de México, Tamaulipas, Guanajuato, Jalisco, Michoacán,
Guerrero, por recordar eventos recientes.
Cuerpos desmembrados, cabezas como regalo para la

alcaldesa de Chilpancingo, servidores públicos como re
henes o acribillados, transportistas calcinados, un mercado
como campo de batalla, explosivos de alto poder en todas
partes, drones artillados, miembros de la GN torturando y
extorsionando. El cobro de piso como una forma de vida
cada vez más extendida. Récord de muertos, por día (86),
por mes (2 mil 303), por sexenio (¿200 mil?), feminicidios
sin control, secuestros en serie. La gobernadora de Guerre
ro alardeando el "dialogo" pacto con los delincuentes.
¿Qué es esto?

Es la cosecha por la carencia de estrategia frente a la
violencia, por la disminución de recursos a las policías es
tatales y municipales, del disfraz puesto a las viejas poli
cías centrales, ahora GN, de la tolerancia al crimen que se
expresa en todas partes: autopistas tomadas a diario, del
engaño de usar militares en función de policías, la gran
mayoría sin capacitación para esas funciones, como lo ha
demostrado Causa en Común. Es la cosecha de repetir una
cantaleta desde el primer día de gobierno "Abrazos, no
balazos" expresión que contradice la función esencial del
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Estado: la seguridad de sus ciu
dadanos. Cosecha del saludo a
la madre del gran capo y de las
varias visitas al terruño de esa
mafia.

Es la cosecha que llenaría de
cadáveres más de dos veces el
estadio Azteca, de dar la espalda
a los desaparecidos, a las "ma
dres buscadoras", de debilitar
las instancias de protección de
los derechos humanos, el propio
subsecretario es espiado. Cinco
años de señales contradictorias,
porque no tenemos un jefe de Es
tado capaz de guiar a las FA den
tro de los cauces de su actividad constitucional, de darles
dineros por todas partes, de ponerlos donde hay: aduanas,
puertos, aeropuertos, en cientos de funciones que deberían
de estar en manos de civiles. Allí quedará para la historia la
fotografía de los nuevos atuendos del general secretario, de
las múltiples insignias de sus grandes batallas, contrastadas
en las redes con un austero Eisenhower. el mismísimo Ike.
quien comandó el desembarco de Normandía.

Es la cosecha de no haber respetado las reglas no escritas
para la designación de los titulares de Defensa y Marina.
Cinco años con la sospecha más que fundada de que hay
pactos con las bandas de narcotraficantes, sospecha que
cobra sentido en el mapa político del Pacífico mexicano,
que durante las elecciones del año 2021 se tiñó sorpresiva
mente de guinda en entidades donde las encuestas daban
un claro triunfo a la oposición, las mismas entidades en que
se dieron secuestros de operadores políticos días antes de
la elección. Fundadas por el aterrador caso de la candidata
a la presidencia municipal de Valle de Bravo quién, ante las
amenazas del crimen organizado, declinó. Sospechas de un
partido Morena que protege a un senador impulsándolo
a la gubernatura de Guerrero a sabiendas de las denuncias
por abusos y violaciones, además de tratos con narcotra
ficantes. Lo retiran, pero la dinastía quedó en el poder y
la hija gobernadora protege a la alcaldesa negociadora de
Chilpancingo.

Por eso las bandas se sienten como en su casa en todo el
territorio, pues desde el poder les sonríen. Si a eso se agrega
la tolerancia al gobernador de Veracruz quien, ostentosa
mente, persigue a una jueza y la encarcela, hasta que la
justicia federal acude en su auxilio. Hay mucho dinero para
trenes y aeropuertos que nadie solicitó, pero no lo hay para
apoyar la impartición de justicia. Por eso los juzgadores en
Colima no pueden acudir a sus instalaciones y en Guana
juato se ahogan en expedientes.

¿Cuál sorpresa, si es el Presidente el primero que viola
la ley todos los días?, ahora el secreto fiscal, poniendo en
peligro a cualquier causante.

La cosecha... es el colapso.
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Una Rusia debilitada
ir significa mayor riesgouí

Ie La guerra sin sentido de Rusia en Ucrania se ha librado por
.'^scasi un año y medio, y la naturaleza criminal fundamental de

dicho cometido no ha cambiado. Una gran potencia nuclear
,©n quiere negar a su vecino, una "nación hermana", su recono
CttkCido derecho a existir. El presidente ruso, Vladimir Putin, ha
e»o optado por una guerra de conquista como medio para ello. Si
?§! Putin logra el fin que desea, Ucrania se incorporará a Rusia,
. desapareciendo como un Estado soberano independiente,
si Pero con cada semana que pasa hay más pruebas que su
ficgieren que sus cálculos han fracasado. Lejos de brindar una
óii victoria rápida, la "operación militar especial" de Putin se ha
29!1
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convertido en una ardua y sangrienta lucha que Rusia bien po
dría perder. Aunque, sin lugar a dudas, esta guerra ha impuesto
muchos sacrificios a Ucrania, también ha creado costos para
los rusos comunes y corrientes.

La gravedad del embrollo que el Kremlin ha creado para sí
mismo se hizo evidente en junio, cuando Yevgeny Prigozhin
y sus mercenarios del Grupo Wagner desafiaron a los altos
mandos.

En un discurso a la nación pronunciado justo cuando co
menzó la marcha de Prigozhin, Putin rememoró el caos del
año 1917 y advirtió sobre una guerra civil. Después de este
discurso, ni se le vio ni se supo nada de él. ¿Estaba aún en el
Kremlin durante esas horas dramáticas o había huido a San
Petersburgo, como algunos especularon? No hace falta decir
que un dictador de mano dura que se da media vuelta y huye
ya no es fuerte, especialmente cuando lo hace ante un desafío
procedente de dentro de su propio círculo.

¿Y qué podemos pensar sobre la afirmación del Kremlin
sobre que el enfrentamiento se resolvió gracias a la mediación
del presidente bielorruso Aleksandr Lukashenko, un vasallo
de segunda clase a quien Putin a veces utiliza, pero rara vez
toma en serio? Fue el momento en que se tuvo que enfrentar la
verdad, y la alusión de Putin al año 1917 y a la caída del zar fue
bastante acertada. En efecto, el episodio actual es una remi
niscencia de ese año, que trajo no una, sino dos revoluciones,
primero en febrero y luego en octubre.
El intento de golpe de Estado de Prigozhin estuvo estre

chamente relacionado con la fallida guerra de conquista en

Ucrania. La perspectiva de una calamitosa derrota rusa es cada
vez mayor, lo que cuestiona aún más la sabiduría, la compe
tencia y la fuerza del hombre fuerte. Con una derrota militar a
la vista, Putin debe pensar cuidadosamente sobre su futuro.

La marcha de Prigozhin hacia Moscú significa que la guerra
ha entrado en una nueva y peligrosa fase. Se acerca el desen
lace final, y lo que suceda en el campo de batalla determinará
el futuro de la política interna rusa. Ahora sabemos que poner
fin a la guerra será más arriesgado y difícil de lo que ante
riormente se suponía, debido a que cualquier percepción de
derrota será considerada inaceptable para ciertos elementos
del aparato de poder ruso.

Cuanto más cerca estemos del desenlace, mayor será el
riesgo de que el Kremlin recurra a algún acto irracional como
ordenar el uso de un arma nuclear. La revuelta de Prigozhin
brinda un anticipo del caos que nos espera. Casi todo es con
cebible ahora, desde la desintegración de la Federación Rusa
hasta el ascenso de otro régimen ultranacionalista con sueños
neozaristas de restauración imperial.

Al igual que la Rusia de Putin, la posible Rusia mencionada
permanecería anclada en el pasado, muy alejada de cualquier
perspectiva de modernización social, política o económica.
Supondría una amenaza permanente para el flanco oriental de
Europa y para la estabilidad mundial en general. Tendríamos
que armarnos contra ella, y lo más probable es que nuestros
nietos y bisnietos tengan que hacer lo mismo.
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Llama al voto reflexionado...
con uniforme militar
Quien puso el dedo en la llaga fue Isaac Hernández, militar en
retiro y presidente de la Confederación Marcelino García Barragán,
organización integrada por militares y empresarios que ha galardo
nado, entre otros, al general Audomaro Martínez. En un mensaje en
redes, el capitán en retiro de la Fuerza Aérea, ataviado con su uniforme
militar, reflexionó sobre la elección de 2024. Dijo que México nece
sita un cambio de fondo, pues, pese a ser un país rico, "está muy mal
administrado". Por ello, exhortó al voto reflexionado, pensando en un
México de bonanza y riqueza, de esperanza y progreso, de concordia,
paz y tranquilidad. Ah, y lamentó que el presidente López Obrador, jefe
supremo de las Fuerzas Armadas, ñame a votar por corcholatas.

Pierde los pantalones por la '4T'
Vaya bochornoso momento que pasó ayer el diputado federal de
Morena Javier Borrego, en Saltillo. Al encabezar una asamblea
informativa de su partido, donde presentaba lo que será el Proyecto
de Nación para 20242030, el legislador se disponía a dar lectura a un
documento, pero al levantar los brazos se le cayeron los pantalones
hasta los pies y se quedó en ropa interior. Ante la mirada atónita de los
asistentes, el diputado sólo sonrió y se alzó los pantalones con rapidez,
seguido de las risas del público. Javier Borrego continuó la lectura del
documento sin problemas. El momento, por supuesto, se hizo viral.

Creel reconoce error y se disculpa
Después de su regaño a un periodista en Querétaro porque lo cues
tionó sobre sus gastos en su gira de proselitismo por el estado, Santiago
Creel se sonrojó y ofreció disculpas... aunque cinco días después. Ayer,
durante una conferencia, una reportera le solicitó, en el Palacio Legis
lativo de San Lázaro, que "ojalá me conteste mis preguntas y no diga
que es violenta o agresiva la entrevista"... y el panista contestó: "Nada
más déjenme aclararles: pedí una disculpa pública... uno comete erro
res y los errores se reconocen, se rectifican y pide uno disculpas por
ellos; o sea, que encantado de que usted me pregunte lo que quiera...".
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Más tiradores

guindas por Tabasco
Con la novedad de que la senadora morenista Mónica Fernández
Balboa, quien ocupó la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara
alta, ya está desocupando sus oficinas y alistándose para dejar su
escaño para, adivinen, buscar ser la "defensora de la cuarta transfor
mación" en Tabasco o, dicho como debe ser, buscar la candidatura
de Morena a la gubernatura, con lo que deberá competir con Javier
May, titular de Fonatur, quien previamente anunció que busca ese
cargo. La legisladora prevé pedir licencia en septiembre, una vez que
concluya el proceso interno de Morena mediante el cual se definirá
al candidato o candidata presidencial. Continúa la desbandada. Por
cierto ¿sabrán que Octavio Romero, el director general de Pemex,
también quiere contender?

Xóchitl sí, Abbott no
"Politiquería". Así fue como calificó el presidente López Obrador las
acciones de Greg Abbott, gobernador de Texas, como la de poner boyas
para impedir el paso de migrantes. "Ni deberíamos estar hablando
aquí de eso. Lo de Xóchitl sí, eso sí, ¿eh?", dijo sin ningún empacho.

ONU celebra avances contra

prisión preventiva oficiosa
La oficina de la ONUDH en México celebró que el Poder Judicial haya
abierto la puerta a que la prisión preventiva oficiosa pueda ser com
batida a través de un recurso de amparo, esto después de que el Pleno
Regional en Materia Penal de la Región CentroNorte sostuviera que
se puede dar una suspensión por este medio. "Es positivo el control de
convencionalidad para la revisión de la prisión preventiva oficiosa",
señaló la ONUDH. Mientras el Poder Judicial allana el camino a una
nueva embestida por parte del presidente López Obrador, quien tanto
defendió este recurso, a nivel internacional los juzgadores mexicanos
reciben espaldarazos de peso en materia de derechos humanos.
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El pasado jueves, 13 de
julio, tuvimos que salir
a la calle. Hartos ya de
defender con la ley en la
mano, con argumentos

sólidos, con la verdad y con la
educación de las buenas per
sonas; los grupos que defende
mos el derecho y obligación de
mantener nuestras tradiciones
vivas, nuestra historia y libertad,
salimos a la calle a protestar y
exigir lo que pertenece al pueblo.

La sociedad mundial se está

dividiendo y segmentando en
partes inimaginables. Orientación
sexual, religión, dieta, política,
deporte, etcétera, etcétera. Dentro
de cada uno de estos rubros y todos
los que pudiesen existir, el pro
ceso continúa, la división se torna
cada vez más extrema al grado de
convertirse en algo ya peligroso y
violento.

Durante décadas algunas mino
rías han luchado de manera brutal,
silenciosa y dolorosa por conseguir
reconocimiento y aceptación. Esta
cruzada, sin estar del todo ganada,
ha brindado frutos en distintas
sociedades y en teoría nos estaba
encaminando a ser mejores países
y mejores sociedades. Sin embargo,
lo que sucede es que una minoría
intenta imponer su credo a otra mi
noría, cuando lo correcto sería que
todos pudiésemos convivir bajo el
respeto y la tolerancia.

Semana a semana manifiesto
en este espacio la riqueza cultural
de este país y sus tradiciones. De
estas últimas, tres de ellas son con
animales. La charrería que es como

usted lo sabe el deporte nacional, la
tauromaquia y la gallístíca. En las
dos últimas, como usted también
lo sabe, muere un animal. Verdad
absoluta, así como la muerte es la
única verdad absoluta en la vida.
Esto para algunas personas es in
comprensible. Nadie está obligado
a ir a los gallos o a los toros o a
entender y sentir el arte y emoción
que generan, no por la muerte en
sí, sino por sus significados.

Lo grave y que atenta a la

libertad de todos es el intento de
un sector minoritario, porque lo es;
si no simplemente contabilicen las
personas que van, muchos de ellos
acarreados, a una manifestación
antitaurina y cuánta gente paga un
boleto por ir a vivir la experiencia
de una corrida de toros, el que
quiera que vaya y el que no quiera
que se quede en casa.

El jueves pasado más de cien mil
personas afínes a nuestras tradicio
nes, específicamente la gallístíca y
la tauromaquia, salimos a las calles
a demostrar nuestro hartazgo ante
propuestas de políticos mercenarios
sin la mínima vocación de servicio
público, ni calidad moral, que inten
tan prohibir lo que no les pertenece
a ellos, sino que le pertenece a la
cultura mexicana. El pueblo decide
que le gasta y que no le gusta. Qué
abraza y qué repudia. Desde la
política, la cultura, el deporte. La
cultura está por encima de cual
quier partido político o personaje
militante de estos gremios, muchas

veces perversos, que no buscan
el bien común sino sus propios
intereses, para muestra el aberrante
Partido Vende Ecologista que lleva
décadas siendo bisagra política para
sumarie a un partido ajeno los votos
necesarios, así ellos no pierden el re
gistro. Tan soez es su avariciay falta
de escrúpulos que hoy se alinean
cobardemente a Morena, partido
que está cometiendo el ecocidio más
grande de la historia de México.
Cobardemente se callan, se someten
y desprecian lo que tendría que ser
su esencia moral.

Pacíficamente manifestamos
nuestro derecho al acceso a la
cultura. Afectando a terceros
desgraciadamente, no quisiéramos
hacerlo pero si es el camino para
exigir se respete, lo haremos las
veces que haga falta. Si los políticos
prohibicionistas tuvieran un dedo
de frente, medirían los votos que
representamos, pero ni eso tienen.
Lejos de eso la diputada Villamil,
sarcástocamente, decía que le daba
orgullo ver su rostro en una pan
carta donde se evidenciaba su fobia

a las tradiciones. El cinismo mas

< puro y detestable para la sociedad,
g El político ladino, burlón, que no
J entiende que está para servir no
1 para servirse. Sin recato declaró
g que le enorgulleció ver su cara, lo
2 que sería vergüenza para cualquier
persona con el mínimo civismo.
Alega defender a los animales,
me pregunto ¿a cuántos cuida y
mantiene? ¿un perro y dos gatos?
Que le quede muy claro diputada,
los ganaderos de toros y gallos
son grandes ecologistas, viven el
campo, cuidan a los animales, atra
que un porcentaje menor al 10%
mueran en plaza o palenque.

Nos forzaron a ir a las calles.
Estamos dispuestos a llegar donde
haga falta, a seguir evidencián
dolos, a defender las tradiciones
y cultura de este maravilloso país
pese a ustedes.

Mientras tanto, miles de
cabezas de ganado sobreviven la
sequía gracias a la inversión de
los ganaderos, cientos de miles de
mexicanos con orgullo disfrutan
de sus tradiciones. Tomen nota
porque nosotros lo hemos hecho
y pronto votaremos y somos una
minoría muy muy grande.

Este mismo mensaje va dirigido
a los jueces y magistrados que
asumen posturas o son parte de
este movimiento prohibicionista;
les recuerdo que la ley está por
encima de fobias y gustos, que los
mexicanos nos estamos hartando

de corrupción y cinismo.
Deseo que podamos convivir

taurinos y antitaurinos, veganos y
carnívoros, americanistas y chivas,
heterosexuales y miembros de la
comunidad LGTB, de derechas y de
izquierdas; lo único que necesita
mos es respetar la contraparte. Así
de sencillo.

O
LAS
CORRIDAS
DE TOROS Y
LAS PELEAS
DE GALLOS
son parte de la
riqueza cultural
de nuestro
México.
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Temas de Incidencia en
i 1—k f • T~i1 ¦ "1las Preferencias Electorales
La competencia entre los

aspirantes a candidatos a la
Presidencia de la República

está en auge. Por un lado, las
corcholatas de Morena recorren
el país y despliegan publicidad
masiva para colocarse como la
opción de la 4T para gobernar a
México del 2024 al 2030. Por el
otro, los partidos de oposición
y algunas organizaciones de la
sociedad civil, integradas en el
Frente Amplio por México, avan
zan con su proceso para definir a
su candidato o candidata.

Ambas partes han sido cui
dadosas de no criticarse inter
namente, de evitar el riesgo de
dividirse. Enfocan sus esfuerzos
en descalificar a quienes serán
sus adversarios en las elecciones
del próximo año, pero las críticas
han sido principalmente sobre la
personalidad de los aspirantes,
sus antecedentes y otros temas
de menor profundidad. Aun no
se están contrastando propuestas
integrales de gobierno ni visiones
estratégicas para el futuro del
país. Conforme nos acerquemos
al 2024, las propuestas para
resolver los graves problemas y
aprovechar las grandes oportu
nidades que tiene México irán
tomando mayor relevancia y se
rán los factores más importantes
en las decisiones del electorado.
No obstante, no todos los temas
tendrán el mismo peso en las
decisiones de voto.

En materia económica, los in
dicadores son en general buenos
por una combinación de factores,
tanto internos como derivados
del entorno internacional. El
crecimiento económico ha sido

mayor al esperado y los pronós
ticos están mejorando. Si bien la

inversión es aún baja, la infla
ción se está reduciendo, el tipo
de cambio se ha fortalecido, los
niveles de empleo son elevados
y el comercio exterior muestra
resultados muy positivos. Los
programas sociales y el aumento
al salario mínimo, más allá de su
carácter clientelar, han favore
cido al consumo. Indicadores
como el ingreso laboral real per
cápita calculado por el Coneval y
el salario medio de cotización del
IMSS muestran crecimientos im
portantes. Si bien los niveles de
pobreza en el país siguen siendo
alarmantes, la economía no será
un tema sobre el cual la oposición
pueda construir argumentos
convincentes para atraer a una
votación masiva. Por otro lado,
la definición de una estrategia
económica de largo plazo, que
maximice en beneficio de México
la tendencia del nearshoring y
la actual coyuntura geopolítica
internacional, si bien es funda
mental para el futuro y el pro
greso de nuestro país, es un tema
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principalmente técnico y que no
está en la mente de la mayoría de
los votantes. Tampoco la política
social podrá ser atacada por la
oposición, de hecho, cualquier
propuesta de cambio a los progra
mas sociales generará rechazo en
millones de electores.

Hay dos temas en los que
la administración actual y las
propuestas de continuidad de
la4T son muy vulnerables: la
seguridad y la libertad democrá
tica. En materia de seguridad,
el país ha retrocedido de forma
alarmante. El 62% de los mexi
canos se siente inseguro en sus
ciudades, de acuerdo con datos
del INEGI. Si bien este indicador
muestra una reducción respecto
al año pasado, el porcentaje sigue
siendo muy elevado y el deterioro
en las condiciones de seguri
dad es evidente. Las empresas
enfrentan de manera creciente
robos de mercancía, pagos de
derecho de piso y otros riesgos
diversos de seguridad. Miles de
personas siguen despareciendo
cada año y nuestro país es uno
de los más peligrosos del mundo
para periodistas y defensores
de derechos humanos. Varias
ciudades mexicanas están entre

las más peligrosas del planeta
y las noticias sobre situaciones
de violencia extrema proliferan.
Aquel candidato o candidata que

de seguridad convincente atraerá
mucha atención.

El tema de la libertad de
mocrática también deberá ser
central en las preferencias de
los electores. Muchos mexica
nos reprobaron con firmeza los
ataques al INE, han defendido
el equilibrio de poderes y ven
con beneplácito la solidez de
la Suprema Corte. Los ataques
desde el Poder Ejecutivo, basados
en argumentaciones superficiales
y en el manejo de percepciones,
han dividido a la sociedad de
forma peligrosa, pero al final
todos queremos vivir en libertad,
con seguridad y con posibilidades
reales de progreso económico. La
propuesta de una visión de país
sustentada en un modelo auto
ritario debería poder ser contra
rrestada por una alternativa que
preserve los beneficios sociales
de millones de mexicanos, que
mejore la seguridad y que forta
lezca las libertades en un marco
de planeación económica con
visión de largo plazo.

•Presidente del Consejo Consultivo
Nacional del IMEF. Presidente de

la Comisión Nacional de Negocios
y Financiamiento de Coparmex y
Presidente del Comité de Actualización

del Plan Estratégico de la misma
Confederación.

"J fely dos temas en los que la
administración actual y las propuestas
de continuidad de la IT son vulnerables:
la seguridad y la libertad democrática"

"Los ataques desde el lfoder Ejecutivo,
basados en argumentaciones
superficiales y en el manejo de
percepciones, han dividido a la sociedad"
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El país apesta
a muerte

De acuerdo con el registro
de homicidios dolosos
de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciu
dadana del 1 de diciembre de
2018 al 19 de junio de 2023, las
fiscalías estatales y federal han
registrado 158 mil 346 casos.
Al comparar el número de

muertes en el mismo periodo
con otros sexenios, la actual
administración encabeza el
registro de dicho delito con 53
mil muertes más que con Enri
que Peña Nieto y casi el doble
de lo que ocurrió con Felipe
Calderón, que fue del orden de
83 mil 70 asesinatos, mientras
que en el gobierno de Vicente
Fox se registraron 45 mil 718.
Todo sin considerar la

llamada cifra negra o real, con
la que el gobierno de AMLO
podría alcanzar el doble de
homicidios de los que registran
las cifras oficiales.
Lo más grave del asunto

ya no es si al final del sexenio
resultará el más sangriento
de todos, lo que desde ahora

es una realidad, sino que el
incremento de este tipo de
delitos seguirá al alza, incluso
más allá de 2024, con lo que se
demuestra el fracaso del actual
gobierno para combatir este
flagelo.

La política de 'abrazos, no
balazos', no solo ha repercutido
en el incremento de los homi
cidios dolosos, sino que ha em
poderado al crimen organizado
en vastas regiones del territorio
nacional.

El jefe del Ejecutivo federal
presume que es el único man
datario que realiza reuniones
de trabajo diariamente sobre
el tema de seguridad pública,

pero sin resultados, porque está
peor que en la pasada adminis
tración.
La seguridad nacional es el

principal problema que aqueja
a los mexicanos. De acuerdo
con la casa encuestadora
México Elige, este rubro está
por encima de la corrupción, la
violencia, el narcotráfico o los
bajos salarios.

Al cuestionar a los en
cuestados sobre cuál crisis
les preocupa más, el 58.7 por
ciento afirma que el tema de
la seguridad, por encima de la
crisis económica u otras crisis
como la de desabasto de medi
camentos.

Este México real contrasta
notablemente con el discurso
presidencial e incluso con las
cifras oficiales.

Los excesos de mortandad
han ido en incremento desde
2020 con la pandemia de Co
vid19. De acuerdo con esti
maciones del INEGI, de enero
de 2020 a junio de 2022 se
esperaban defunciones del or
den de 1 millón 855 mil 54; sin
embargo, ocurrieron 2 millones
626 mil 260 muertes en el país.
A estas cifras se debe el

título de esta columna y no solo
por las elucubraciones de este
reportero, sino por los datos de
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la base de información para el
análisis del exceso de mortali
dad en México 20202022.

El país apesta a muerte, a
violencia y polarización social,
que es alentada a diario desde
Palacio Nacional y pese a estas
cifras negras de los homicidios
dolosos y las derivadas de una
mala gestión del gobierno
durante la pandemia por Co
vid19, el gobierno de la 4T no
corrije el rumbo en temas como
la seguridad pública o incluso
en la crisis que se vive en el
sector salud provocada por el
desabasto de medicamentos,
insumos e incluso de vacunas;
al contrario, AMLO las aviva
con el hecho de cerrar la llave
del presupuesto para remediar
estos males.
Veamos un ejemplo de lo

anterior: en momentos en que
todavía el Covid19 y todas sus
variantes contagian a la pobla
ción, en especial a los niños y
ancianos, se aplica la vacuna
cubana Abdalá, que carece del
reconocimiento de la Organiza
ción Mundial de la Salud, lo que
implica que el antígeno podría
presentar algunas secuelas en
la población que lo reciba.

De hecho, varias de las vacu
nas que fueron aprobadas por
la OMS para combatir el virus

de procedencia china, aunque
en menor escala desencade
naron secuelas, ¿qué se puede
esperar de la vacuna cubana?
Esta es una de las razones por
la que muchos ciudadanos no se
la han aplicado.

Mientras que en otros países
ya van en el tercer refuerzo y la
vacuna bivalente para prevenir
el contagio, en México estamos
con la vacuna Abdalá.

Los feminicidios y los
asesinatos de periodistas son
otro estigma que se llevará el
presidente López Obrador al
finalizar su sexenio; de acuerdo
con la organización no guber
namental Artículo 19, entre
el 1 de diciembre de 2018 y el
15 de julio de 2023, han sido
asesinados en el país al menos
41 periodistas; en el caso de las
agresiones contra el gremio por
parte del crimen organizado,
desde el poder u otros frentes,
las cifras se desbordan, pero
bueno, qué se puede esperar si
el mismo presidente de México
los agrede sistemáticamente.
Triste, pero la realidad es

contundente, en todo el país se
respira un tufillo, más bien una
pestilencia a cadáveres en des
composición y mientras tanto
escuchamos en Palacio que el
pueblo está feliz, feliz.
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Por la protección de la
primera infancia mexicana
De cara a los procesose cara a los procesos

electorales en México,electorales en México,
mmipn7í>n a HpfinirQPcomienzan a definirse

propuestas de los diversos acto
res políticos para ganar votos.
Muchos temas empiezan a ser
prioritarios en las agendas de los
posibles candidatos a la Presiden
cia de la República, pero llama
la atención la gran ausencia o el
desinterés por la situación de la
primera infancia.

Pese a la evidencia que
demuestra lo fundamental que
son los primeros años de vida de
cualquier persona, pues en esta
etapa se produce un desarrollo
biológico, psicológico y social
extraordinario, en México la
población que va desde el vientre
materno hasta los 5 años es casi
olvidada.

Un ejemplo de esto es la
poca inversión que se le da a
la primera infancia en nuestro
país. Según el Centro de Inves
tigación Económica y Presu
puestaria (CIEP), en 2020, en
el Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) los recursos
destinados ascendieron a 174 mil
565 millones de pesos, lo cual
representa 0.7% del Producto In
terno Bruto (PIB). Con esta cifra

México se coloca en el segundo
lugar más bajo de los países
latinoamericanos.

Lamentablemente cuando no
se invierte en la primera infancia
se dan consecuencias sustancia
les en la etapa adulta de la pobla
ción, pues dadas las deficiencias
en la temprana edad las pérdidas
en salud y educación de las per
sonas afectadas son cuantiosas.
Según el informe del Sistema de
Indicadores de Primera Infan
cia (SIPI México), un proyecto
de Early Institute: "Se sabe que
los países que dedican menos
presupuesto gubernamental a
programas de primera infancia
están en riesgo de tener un desa
rrollo comprometido a causa de
las problemáticas de sus entor
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nos sociales y familiares".
Hoy en día, la primera infan

cia mexicana se encuentra ame
nazada por diversos factores. La
pobreza y la violencia son dos de
los rubros que afectan más a las
niñas y los niños menores de 5
años. En el caso de la pobreza,
se habla de que 54.3% del total
de esta población sufre caren
cias relacionadas con la falta
de acceso a sus derechos más
elementales: salud, educación y
alimentación de calidad.

En cuanto a la violencia, hay
datos que refieren que diaria
mente 6 niños y niñas en pri
mera infancia sufren violencia
sexual, siendo más afectadas las
niñas (73%). Incluso, se identi
fica que en 2021 se registraron
22 mil 410 víctimas de violencia
sexual infantil en México, y
de 2020 a 2021 hubo un incre
mento del 3% en este delito.

Otro dato de alarma es saber
que ocurren 12 o 13 decesos de
niños y niñas en primera infan

cia por cada mil nacidos, lo cual
es una tasa muy alta en compa
ración con otros países y es triste
cuando se reconoce que estas
muertes pueden ser totalmente
prevenibles.

La inversión en la primera
infancia es crucial. Por ello,
en Early Institute hacemos un
llamado a los candidatos y a las
diversas plataformas electorales
para que sea tomada en cuenta
en sus propuestas y valoraciones
como una prioridad. Se trata de
darle la importancia que se me
rece, en tanto la calidad de vida
de los primeros años determina
las condiciones futuras de salud
y bienestar no sólo de la pobla
ción, sino de la sociedad mexi
cana en su conjunto.

"...Id primera infancia mexicana se
encuentra amenazada por diversos
factores. 1.a pobreza y la violencia son
dos de los rubros que afectan fticí#"
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La hora decisiva: declinar
Comienza a crecer la opi

nión de que los precan
didatos Santiago Creel,

Enrique de la Madrid y Beatriz
Paredes tendrían que valorar la
opción de declinar en favor de
Xóchitl Gálvez, para evitar gol
pes que dejan heridas y fractu
ras que conducen al triunfo del
oficialismo.

Ya lo dijo antes un mexicano
histórico, "la patria es primero".

Lo que está enjuego, pre
cisamente, es México, un país
agredido por la polarización y el
rencor alentado por el huésped
de Palacio Nacional.

México no puede seguir un
sexenio más de destrucción,
encono y retroceso.

La elección de un candidato
presidencial opositor en urnas
dispuestas en las principales
plazas públicas del país fue una
gran idea, pero la realidad está
mandando a otra cosa.

Hay un rival, que es el
Presidente de la República y el
aparato de coerción, espionaje,
movilización y de fuerza del Es
tado, en marcha para impedir la
alternancia democrática en los
mandos institucionales del país.

El escenario que plantea un

Presidente que viola la ley para
destruir a la precandidata opo
sitora que ha logrado concitar
las simpatías y la solidaridad de
la ciudadanía, Xóchitl Gálvez,
obligan a cambiar la estrategia.

La encuesta está bien, pero

una precampaña que además
es ilegal y votación nacional
van a causar raspaduras y
choques que son propios de las
contiendas políticas en demo
cracia.

Pero en la Presidencia no hay
un demócrata, sino un autó
crata que está haciendo todo
para descarrilar a la candidata
opositora que le puede truncar
el proyecto de permanecer en el
poder a través de una persona
encargada de despacho.

Ya hemos visto de lo que
es capaz para concretar sus
obsesiones. Y esto es poco en
comparación con lo que se viene
en la campaña formal.

Peor aún en la elección. En
el posible caso de un triunfo
opositor, el asalto al Capitolio de
Donald Trump el 6 de enero de
2021 será una escaramuza com
parada con lo que el país deberá
enfrentar el próximo año.

La unidad es un deber polí
tico y cívico, si la intención es
rescatar a México del autorita
rismo reaccionario del Presi
dente.

¿Para qué regalarle la
oportunidad de fracturar a la
oposición, que va a realizar un
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ejercicio democrático encomia
ble, pero fácil de vulnerar desde
el poder?

También le da al Presidente,
al aparato del Estado y a Mo
rena, la posibilidad de intentar
dividir al Frente Amplio con
la promesa de invitaciones a
puestos de poder en la siguiente
administración.

La elección de agosto es un
riesgo evitable. Y no el último
obstáculo. Ni siquiera el más
temerario.

Creel, un demócrata que
nunca ha bajado los brazos en
ninguna batalla, incluso en
aquellas en las que ha estado
equivocado, se enfrentará a la
prueba máxima de un político:
bajarse para dar paso a otro.

¿Por qué tendría que ba
jarse?, se preguntará él, De la
Madrid y Beatriz. Por lo que dijo
Vicente Guerrero.

Enrique de la Madrid, que en
mi opinión sería un muy buen
presidente de México, por su
formación y claridad acerca

de lo que hay que hacer para
salir del pantano del odio y el
retroceso en educación, salud e
infraestructura en que nos me
tió esta administración, tendrá
que aproximarse a esa difícil
decisión. Meditarla, valorarla.

Beatriz Paredes no sólo tiene
trayectoria, sino que conoce el
México profundo, ese que fue
agraviado por los excesos que
no deben volver a repetirse.
Conoce el mundo y no le teme al
mundo. Cultivó buenas relacio
nes con quienes hoy gobiernan
en América Latina, donde es
apreciada y respetada. Sería
una buena presidenta de Mé
xico. Durísimo lo que ella debe
decidir.

Los tres opositores, políticos
con mayor trayectoria que Xó
chitl, están en el punto decisivo
del que habla Jorge Luis Borges:
"Cualquier destino, por largo y
complicado que sea, consta en
realidad de un solo momento:
el momento en que el hombre
sabe para siempre quién es".

¿Para qué regalarle al Presidente
la oportunidad de fracturar a la
oposición, que va a realizar un ejercicio
democrát ico eneomiable, pero fácil de
vulnerar desde el poder?
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;Fernández Noroña a la CDMX?
Si las tendencias detectadas

por la encuesta de ayer de
El Financiero se mantie

nen seis semanas más, este sería
el orden de los premios de la
catafixia lopezobradorista:
La candidatura para Claudia

Sheinbaum, a pesar de lo que se
esfuerza en tener malos encuen
tros con la prensa.

La coordinación de los
senadores morenistas, que a
él le parecerá poca cosa, para
Marcelo Ebrard.
El liderazgo lopezobrado

rista en San Lázaro para Adán
Augusto López; en eso queda
rían sus decenas y decenas de
espectaculares: antes le daba
órdenes a Nacho Mier, ahora
ocuparía su lugar.
Y, finalmente, para Gerardo

Fernández Noroña, hasta hoy la
revelación de la competencia,
un puesto en el gabinete.

Ricardo Monreal, que tam
bién anda por ahí agotando
los cinco millones que le dio
Morena a sus corcholatas para
recorrer el país, no tendría
premio de consolación de los
establecidos en la convocatoria.

Salvo que, como todo mundo
sabe, al zacatecano lo apuntan
como candidato a la CDMX.

El exlíder en la Cámara alta,
cuentan las leyendas, tiene la
promesa presidencial de que,
llegados los tiempos, se podrá
inscribir en la competencia para
elegir candidata (o) de Morena
a la Ciudad de México. Tendrá
el privilegio de competir en
ambas. Dicen.

Hay quien sugiere que
Andrés Manuel López Obra
dor, viendo que se avecinaba
el periodo electoral, prefirió
reconciliarse con Monreal para
eventualmente recurrir a sus
dotes de operador político. Y
que tras el reencuentro entre
ambos, el Presidente le alentó a
ir por la CDMX.

Eso, claro está, fue antes de
que comenzara oficialmente el
tortuoso por anodino baile de
las corcholatas, entre quienes
fue incluido de forma plena
Monreal luego de meses y meses
de ninguneo lopezobradorista.

Diseñar un proceso con
premios de consolación su
pone dotar al mecanismo de

incentivos para evitar fracturas
o defecciones; y también para
que ninguno de quienes más se
hayan esforzado terminen con
las manos vacías.

Pero si entre los cuatro
primeros no figura Monreal,
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¿de cualquier manera le premia
rán dándole la opción de ser
precandidato a la Jefatura de
Gobierno, esa que ya se le frus
tró hace seis años?

Estamos en una preprecam
paña. Como dijo Sheinbaum,
ella y sus compañeros como las
y los de la tienda de enfrente
son políticos y como tales
hacen proselitismo; y viendo
los números de este lunes de El
Financiero, el proselitismo de
Fernández Noroña tiene más
pegue que el de Monreal.

En la pregunta de a quién
prefiere para la candidatura de
MorenaPVEMPT para presi
dente en 2024, El Financiero
reporta que tras Sheinbaum
(29%), Ebrard (19%) y Adán
Augusto (11%) aparece Fer
nández Noroña con 8 por ciento
de las respuestas. La encuesta
se terminó de levantar hace 10
días.

Contra lo que prometía No
roña, parece que no le alcanzará

el tiempo (o el formato: sin
debates él carece del margen
para que la gente lo compare)
para disputar la candidatura a
Claudia o a Marcelo.

Sin subestimar que todavía
pudiera quitarle el tercer sitio
a Adán Augusto, si acumula
un poco más de simpatías, ¿de
verdad Noroña preferiría ir al
gabinete en vez de levantar la
mano para encabezar la lucha
por la capital?

Si pidiera participar entonces
la interna morenista sería Clara
Bragada vs. Fernández Noroña:
de Iztapalapa para el mundo,
literal.

Monreal debe estarle muy
agradecido a su compadre Ma
nuel Velasco por tomarse esta
vacación pagada de 5 millones
de pesos para ser el último de
la lista de las corcholatas. Que
si no, a AMLO se le complicaría
aún más decir: decidimos que
el colero de la otra carrera sea

puntero en esta. Así son.
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Política antidrogas:
alegre el negro y...

Durante el viaje del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a Santiago de Chile
para asistir a conmemorar los 50 años del
golpe de Estado que derrocó a Salvador
Allende hará visita de Estado a Colombia.

Afirman en México que el mandatario mexicano
discutirá con el colombiano la propuesta de una nue
va estrategia antidrogas, pero probablemente la can
ciller Alicia Barcena tendrá que explicar en Palacio
que Petro matizó su propuesta original.

El colombiano propone interdicción —detener la
droga antes que salga de Colombia — e inteligencia
para capturara los capos. Aplicar el radical cambio
que México imaginó sería, como dice el mexicano re
frán: "alegre el negro y le dan las maracas".
Morena: ¿urde coartada
para la violencia?
En charla con los grupos de la escuela de cuadros de
Morena, su director Rafael Barajas el Fisgón y el "sor
navkom" —comisario político— Pablo Gómez advir
tieron que la moralmente derrotada derecha prepara
actos de violencia.

Es posible que, por ser quienes son, tengan acce
so a información privilegiada, pero es más probable
que sea una de tantas pulsiones autoritarias cada vez
más evidentes entre los radicales de Morena.
Sin descartar la posibilidad de que hayan conven

cido a alguien detener listas sus versiones siglo 21 de
las "squadre d'aziones" de las fascistas camisas ne
gras de Mussolini para agredir adversarios políticos.
Nunca se sabe.

CDMX: ¿hospitales
del IMSSBienestar?

Ayer, oootra vez, cientos de médicos y personal de

salud de las clínicas y hospitales del Gobierno de
CDMX desquiciaron el tráfico capitalino para exi
gir oficializar la siempre ofrecida y nunca cumplida
basificación.
Para el ¡efe de Gobierno, Martí Batres Guadarra

ma, el tema no es novedoso, pero hasta ahora sólo
ha lidiado con las marchas, no ha negociado con los
representantes del personal de salud que trabaja pa
ra CDMX.

Hace semanas en este espacio se hizo una pregun
ta que nadie respondió: ¿ya entregó el Gobierno de
CDMX sus hospitales a IMSSBienestar? Si ya lo hizo,
el problema es de Zoé Robledo. Si no, ahórrense sofo
cones, ya firmen el convenio. Y, caso resuelto.
Notas en remolino
En la zona cercana a donde se accidentó la platafor
ma NohochA en el Golfo de México, dicen fuentes
de Pemex que hay un gran derrame de hidrocarbu
ros... El próximo jueves se cumple un siglo del asesi
nato de Francisco Villa en Parral, Chihuahua. El Go
bierno lo idealiza, otros lo satanizan. Lean, por favor,
el subtítulo de la biografía de Villa escrita por José
Fuentes Mares. Retrata aquellos tiempos, aquellos
hombres. Dice: "cuando el rencor estalla"... Afirman

que quienes reciben remesas de mexicanos que tra
bajan en Estados Unidos, gracias al "peso fortachón",
reciben entre 700 y 1,000 pesos menos... La Secreta
ría del Bienestar mandó brigadas a encuestar la rea
lidad de hogares en los barrios más violentos de Ciu
dad Juárez. ¿Le pondrían escolta o los mandaron a
jugarse la vida?... El británico Paul Johnson, historia
dor calificó al nazismo y al marxismo como las dos
aberraciones del siglo XX. "Los primeros dicen ser me
jores que todos los demás, los segundos dicen saber
más que todos los demás"...
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Las rutas de los haitianos
Para erigirse en una de las regiones agrícolas más

productivas en el país, el valle de Culiacán ha nece
sitado de los migrantes, nacionales y foráneos, pro
venientes del sureste.

Después de que inhibieran los traslados en La Bes
tia, el Instituto Nacional de Migración y la Guardia Nacional
han identificado distintas rutas, que se han multiplicado por
el boom de los años recientes.

De Ciudad Hidalgo a Tapachula, en Chiapas, es el primer
tramo que los indocumentados —la gran mayoría haitianos
utilizan, en su camino al noroeste. Aveces en camionetas de
redilas, pero lo frecuente es abordar combis. Y luego buscar
micros de la ruta 14, cuyos choferes cobran 50 pesos por pa
sajero, cuando son locales. A los extranjeros, 250 pesos.
Muy pocos indocumentados se internan por Berriozábal

o Motozintla. Los polleros que guían a los haitianos no traba
jan esas rutas y —de acuerdo a los reportes de las autorida
des mexicanas— deben pagar una "cuota de seguridad" al
CJNG. La primera gran escala en ese peregrinar es Huixtla,
después de superar los primeros filtros o —con frecuencia —
la Estación Migratoria.
Los hostales, las tiendas de conveniencia y la central ca

mionera de esa municipalidad —de apenas 50,000 habi
tantes— son puntos de tránsito intenso. Fuera de la terminal
operan empresas como Autobuses, Fletes y Pasajes, una lí
nea que ofrece viajes directos y con paradas a Oaxaca,
Puebla y la Ciudad de México. Reportes de inteligencia mi
litar han detectado una ruta —de Tapachula a Tijuana— uti
lizada por los polleros para trasladar a los haitianos hasta
la ciudad fronteriza, quienes cobran entre 1,500 y 1,900
pesos a los pasajeros. Cada autobús genera ingresos por
100,000 pesos.
Las autoridades estadounidenses han identificado que la

trata de personas se ha convertido en una de las fuentes de
financiamiento más importantes para los grupos delictivos.
Desde el año 2020, el Departamento del Tesoro de Estados
Unidos ha recibido más de 5,800 informes generados por

instituciones financieras estadounidenses y extranjeras sobre
actividades sospechosas.

En México, las autoridades financieras han ratificado que
la migración ilegal ha generado ganancias millonarios a em
presas transportistas, que trafican con personas. La identifi
cación y seguimiento de estas actividades ha llevado a la
Unidad de Inteligencia Financiera a investigar empresas sina
loenses dedicadas a los transportes, fletes y pasajes que han
convertido al tráfico con personas de nacionalidad haitiana,
su principal actividad.

Entre los señalados están distintas compañías pertenecien
tes al consorcio Granos Nacionales Internacionales de Sina

loa, perteneciente a la familia Angulo, de Mazatlán, Sinaloa.
Tras de hallar indicios suficientes para presumir operaciones
con recursos que no encuentran su origen en actividades líci
tas dentro del sistema financiero nacional, la UIF pidió a la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores congelar casi una
treintena de cuentas registradas a nombre de Amíicar Jho
vany Angulo Llanes en media docena de instituciones finan
cieras de banca múltiple, mientras concluían las pesquisas.

El trabajo de campo y la información proporcionada por
instancias nacionales y extranjeras permitió descubrir que esa
red de traficantes de personas continuamente busca innovar
rutas, medios de transporte, lugares de entrada y de salida del
territorio mexicano, en función de los controles de migración
que operan en puntos estratégicos.

"Estamos trabajando en estrecha colaboración con nuestros
colegas —tanto dentro de nuestro propio gobierno como con
nuestros socios extranjeros— para desbaratar la capacidad
de actuación de estas organizaciones y abordar las lagunas le
gales y normativas que (los criminales) tratan de explotar", de
finió el subsecretario del Tesoro, Brian E. Nelson durante un se
minario en San Antonio, Texas, el pasado jueves 13.

Efectos secundarios
SACUDIDA. Sound of Freedom llevó al actor mexicano Eduar
do Verástegui y al drama de la trata internacional del tráfico
de niños al Capitolio estadounidense. La película narra la his
toria de Tim Ballard, exagente de la CIA y de Homeland Se
curity, dedicado al rescate internacional de niños traficados,
vendidos, esclavizados sexualmente y sometidos a la extrac
ción ilegal de órganos. El presidente de la Cámara de Repre
sentantes, Kevin McCarthy, autorizó una presentación espe
cial en el recinto legislativo, el próximo martes 25.
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AMLO denuncia a los
potentados y olvida
que él es uno de ellos
Desde antes de iniciar su primera campaña

presidencial en 2006, cuando era perredis
ta, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor se quejó de que contra él actuaban los
que, según él, "se creían dueños de Méxi

co". Después en sus campañas de 2012, aún siendo del
PRD, y de 201 8, ya como candidato de Morena, siguió
diciendo que la por él denominada mafia del poder que
ría impedir que ganara la Presidencia.
Que ese supuesto club de poderosos no logró su obje

tivo es obvio. El 1 de julio de 201 8 AMLO ganó la elec
ción presidencial y cinco meses después se convirtió en
el jefe del Estado mexicano y titular del poder Ejecutivo.

El denunciar que es víctima de los supuestos mafiosos
aparentemente le ha funcionado, porque después de ca
si 24 años de hacerlo sigue diciéndolo a pesar de que
millones de mexicanos lo apoyan y que él mismo, por
ser presidente de México, es el más poderoso de los po
tentados que hay en el país.
Al decirlo parecería que ha sido incapaz de domi

nar o neutralizar a ese grupo de poderosos, a pesar del
incuestionable poder legal y supralegal que le confiere
su cargo.
Ayer volvió a victimizarse ante sus seguidores al de

cir, durante su conferencia de prensa, que "es muy in
justo que el grupo de potentados que se sentían dueños
de México, con todo su dinero, con sus medios de infor
mación, con sus intelectuales a sueldo, estén lanzados
en contra de nosotros y que las autoridades nos limiten
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nuestra libertad, la libertad de manifestación, de expre
sión, la libertad de réplica, el derecho a disentir". Estaba
refiriéndose a la orden que le hizo la Comisión de Que
jas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) de
dejar de hacer declaraciones de carácter políticoelec
toral y retirar las partes de cinco de sus conferencias en
las que las hizo.
El INE adujo que sus palabras pueden influir en el

ánimos los votantes en las próximas elecciones, con lo
que viola los principios de imparcialidad y neutralidad
y otras normas del proceso electoral federal que pronto
empezará.
Pese a que la orden del INE se basa en lo dice la

Constitución y varias leyes federales, AMLO se dolió de
que "nuestros adversarios, quisieran que estuviésemos
atados y callados, nos quisieran silenciar..
¿Quiénes son, según Andrés Manuel, esos potenta

dos que conforman la mafia del poder?
En su libro La maña que se adueñó de México... y

de! 2012 (Grijalbo, 2010), aseguró que "son 30 per
sonajes en total, 16 hombres de negocios, 11 políticos
y tres tecnócratas, todos encabezados por Carlos Sali
nas deGortari".

Desde entonces hasta ahora los integrantes de su lista
han variado y curiosamente, poco antes de ganar la Pre
sidencia dijo que le gustaría trabajar con varios de los
que antes identificó como mafiosos y, no solo eso, de al
gunos de ellos se ha expresado maravillosamente desde
que es parte de ese club de poderosos.
Sería conveniente que el presidente nos explicara

cuáles de los que estaban anotados en su lista original
ya no son parte de esa mafia y quienes, según él, pasa
ron a engrosar sus filas.
Que el presidente tiene adversarios poderosos es in

cuestionable, pero ¿cuál de sus antecesores no los tuvo?
Después de casi cinco años en el cargo, es hora de

que Andrés Manuel deje de quejarse y piense en cómo
le va a dejar el país a su sucesorja).
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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AMLO no está
ayudando a Xóchitl
A pesar de que durante este sexenio hemos visto

debates verbales y reales muy interesantes, el
que hoy vemos es sin duda el más importante.
Antes vimos cómo AMLO emprende cruzadas
contra gobernadores (Cabeza de Vaca); expre

sidentes (FelipeCalderón); exfuncionarios (GenaroGarcía Lu
na); empresarios (Claudio X. González); ciudadanos ¡María
Amparo Casar); periodistas (Carlos Loretde Mola); gobier
nos extranjeros (Perú); organismos internacionales (ONU);
activistas (padres de niños con cáncer), y muchos otros por
que aquí anoto sólo algunos ejemplos. También hemos visto
debates sin la intervención de AMLO como los de la gober
nadora de Campeche y Alejandro Moreno, que también es
el motivo de diferencias públicas con Dante Delgado o Mí
guel Osorio. El presidente del PAN tampoco ha estado libre
de críticas al interior de su partido, e incluso hemos visto plei
tos entre gobernadores y candidatos de su partido como fue
el caso de Javier Corral con Maru Campos. Pero ninguno de
ellos llega a este nivel, ninguno tiene la importancia del que
han establecido el presidente López Obrador con la muy pro
bable candidato opositora Xóchitl Gálvez.

Si reconocemos en el presidente una gran habilidad para la co
municación política y además sabemos que él creció en popula
ridad al amparo de las críticas del entonces mandatario Vicente
Fox, la pregunta obligada es ¿Por qué insiste en atacar a Xóchitl?
Un análisis general muy simple, ha llevado a decir a muchos que
con sus críticas y permanente ataque está ayudándola a posicio

narse, yo no lo veo tan sencillo y aquí lo quiero exponer. Trataré de
desarrollar mi idea desde el punto de vista de estrategia electoral.

1. Las embestidas de Vicente Fox a López Obrador se dieron
desde el inicio de sus gobiernos, en enero de 2001 ya estaban
enfrentados con temas tan sencillos como el horario de verano o

tan de fondo con el subsidio a la leche; eso los volvió los dos pro
tagonistas de la política nacional e hizo crecer a AMLO hasta ha
cer casi inevitable su candidatura (pasando antes por un proceso
de desafuero que lo impulsó de nuevo).

2  Si los ataques a Xóchitl hubieran sido al principio del sexenio,
entonces podríamos igualar los fenómenos y decir que el presiden
te generaba la popularidad de ella, pero ahora no es así, el ataque
llega cuando ya está perfilada para ser la candidato, es decir, no
construye una candidatura, sino ataca a la que ya ve candidato.

3. El presidente, como buen analista y seguramente viendo
sus encuestas, detectó que era inevitable que Xóchitl fuera candi
dato, pero también detecta que tiene mucho espacio para crecer
(más de dos de cada tres mexicanos no la conocían al tomar la
decisión de competir) y que tiene una narrativa de vida real muy
atractiva para el electorado: su origen; su exitosa carrera como
empresario y como política; nunca haber sido acusada de co
rrupción; ser congruente en sus posiciones; no pertenecer a la es
tructura ni estar cerca de las dirigencias de los mal vistos partidos
políticos (lo que la hace una oulsiderj; no ser cercana a los empre
sarios, periodistas, gobernadores, expresidentes, etc, a los que el
presidente ha descalificado; su forma de comunicarcoloquial; su
apariencia alejada del estereotipo de adversario que ha creado,
etc, muchos elementos para detectar peligrosidad.

4.Ante ese diagnóstico, el presidente sabe que como candi
dato tarde o temprano será conocida por la gran mayoría de los
ciudadanos, que más de nueve de cada 10 votantes en junio de
2024 sabrán de ella. Así que sabiendo de campañas decide
que ese conocimiento suba rápidamente, pero no con la narrati
va que ella comunique, sino con la que él nos diga; decide crear
al personaje a la "imagen y semejanza" que él establezca, en
otras palabras decide "etiquetarla" que es de lo que se trata toda
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campaña electoral. Antes de que ella generalice la
idea de ser la "candidato del pueblo", la "candida
to indígena", la "candidato del éxito", o cualquier
etiqueta positiva, López Obrador quiere que sea
vista como la "candidato de los conservadores", la
"candidato de Claudio X. González", la "candida
to millonario" (por ello la exhibición de contratos),
o la "candidato falsa". Cualquier etiqueta negativa
con la que Xóchitl tenga que luchar. Es mucho más
difícil convencer a alguien de que cambie de opi
nión que inyectarle opinión a alguien que aun no
te conoce. Y ahí está la explicación a la permanen
te mención de ella que hace el presidente, a base
de repetición intenta crear una percepción entre sus
seguidores.

5. Lo que ha hecho bien Xóchitl Gálvez, muy
bien, es responder rápido. La técnica de "voltear
la tortilla" que ha utilizado no es nueva, se usa mu
cho y su éxito radica en el tiempo de reacción. Lo
he equiparado a un juego de albures donde apro
vechas lo que la otra persona dice, cualquier pala
bra, para crear un argumento a tu favor, pero como
en los albures si dejas pasar tiempo ya no sirve lo
que digas, lo que importa es la capacidad de reac
ción y Xóchitl la ha tenido.

Por lo pronto, el presidente ha sido llamado a
guardar silencio por parte del INE, pero cuidando
las formas no dejará de criticarla y Xóchitl no de
jará de responder y hasta de denunciar, también
bajo los principios de la comunicación política: "la
forma de combatir una mentira es repetir hasta el
cansancio la verdad". Así que tenemos ese pleito
para largo, por lo menos hasta que inicien las cam
pañas y el lugar del presidente lo tenga que ocupar
su candidato o candidato o sus voceros, si así lo de
cide López Obrador por supuesto.
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m ¦Traición en Palacio

Recientemente se publicó el libro "Traición en Palacio"
de Hernán Gómez Buera (HG), personaje que simpa
tiza con la 4T. Este versa sobre cómo Julio Scherrer iba
rra (JS) tejió una red de corrupción basada en tráfico
de influencias desde su puesto como Consejero Jurídi

co de la Presidencia en el lapso de los tres primeros años de gobier
no de la 4T. Es un texto explosivo al exponer el autor lo que pudie
ra ser otro caso de gran escándalo de corrupción de este gobierno.
No obstante, no tengo elementos para endosar o desacreditar lo di
cho por HG, así que me limitaré a comentar la publicación. Cabe
señalar que JS ya tenía una buena fortuna acumulada antes de en
trar al gobierno.

¿Por qué un personaje tan allegado a la 4T decide mover las
aguas y denunciar lo que considera como un abuso de confianza
hacia AMLO? El mismo HG responde: "Porque JS traicionó a los va
lores más importantes de la 4T que yo comparto: erradicar la corrup
ción y separar al poder económico del político. Por eso votéy segui
ré votando por Morena"... "las razones de la salida de JS fueron su
doble juego, su falta de lealtad al presidente y su proyecto, sus con
flictos de interés y la gran cantidad de negocios propios en los que
se involucró, lo que enfadó al presidente". Menciona HG que el te
ma era un secreto a voces, pues "los negocios eran cada vez más
perceptibles, comentados y criticados dentro del propio gobierno".

Como parte de su modus operandi, JS creó una red de negocios
judiciales con cuatro grandes despachos con los que mantenía vín
culos cercanos. A ellos les canalizaba asuntos jurídicos que prome

tía "resolver"  pero que no siempre cumplía  mediante el cobro ile
gal de comisiones exorbitantes. HG examina con detalle el modus
operandi de esta reda partirde siete casos concretos: Juan Collado,
Alonso Ancira, Miguel Alemán, Cruz Azul, Aleatica, Oro Negro y
Banco Santander. Todos con olor a extorsión.

El libro ciertamente lleva a varias interrogantes: ¿Le informó pre
viamente HG a AMLO de la publicación del libro? ¿Es realmente
AMLO víctima de una traición a su persona y a su causa que no sos
pechó? AMLO ha señalado que era imposible que Calderón no co
nociera las ilegalidades de su subordinado García Luna. ¿No se
aplica en este caso lo mismo acerca de un colaborador sentado
prácticamente en la oficina a su lado? ¿AMLO aceptó la publica
ción porque es una manera de inocularse en el futuro ante cualquier
proceso legal en contra deJS? ¿Podría JS proceder legalmente con
tra HG por los señalamientos sin pruebas documentales? ¿Por qué
HG no entrevistó a otros personajes clave que supuestamente cono
cían la actuación fraudulenta de JS como Olga Sánchez Cordero y
Gertz Mañero? Con la salida de JS, ¿realmente se cortaron los tentá
culos de la supuesta red de corrupción que denuncia HG?

Dice HG que una mayor evidencia de lo que expuso debería
ser parte de una investigación formal de la Fiscalía General, de la
UIF y yo agregaría del SAT. De ser así y confirmarse los delitos, se
sumarían a la gran lista de corrupción de este gobierno al lado de
SEGALMEX, licitaciones a modo, sobre amarillos, la prima Felipa,
Baker & Hughes y varios más.
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( ons trayendo la agenda comercial
para 2024
Aunque nadie lo dice así

de claro, es evidente que
la campaña para las
elecciones del 2024 en

México ya están en mar
cha, tanto para la presidencia de la re
pública como para el Congreso. Inde
pendientemente del partido que usted
apoye o de las preferencias políticas que
ostente, me parece necesario seguir con
detenimiento cuáles serán las propuestas
que se hagan en materia comercial inter
nacional. A continuación, ofrezco algu
nas razones para ello.
Primero, el comercio internacional de

México es el corazón y el alma de la ac
tividad económica nacional. En 2022,
la suma de importaciones y exportacio
nes alcanzó 1.2 billones (trillions) de dó
lares, lo que representó 84% del PIB. Es
decir, más de 8 de cada 10 dólares pro
ducidos en el país está relacionado de
algún modo a una operación de comer
cio internacional.

En segunda instancia, gran parte del
atractivo que tiene nuestro país para
captar inversión extranjera directa está
estrechamente relacionado con el acce

so libre, irrestricto y certero que tiene al
mercado estadounidense gracias al Tra
tado MéxicoEUCanadá (TMEC).
Adicionalmente, en un contexto de

alta inflación, el poder tener una oferta
amplia de productos de calidad a pre
cios competitivos resulta fundamental.

Este punto es particularmente importan
te, ya que todos somos consumidores,
como ciudadanos, pero también como
empresas.

Estos mínimos elementos destacan la

importancia del comercio internacional
para México, y nos explican la necesi
dad de que una parte sustantiva del pro
grama de gobierno del próximo presi
dente de la república debe de contener
propuestas importantes en este rubro.
Si eso no fuera suficiente, también

existen razones que se originan en el ex
terior. Las cadenas de suministro conti

núan reestructurándose, a partir de las
tensiones entre China y EU, la invasión
rusa a Ucrania y los miedos a un nuevo
evento disruptivo como la pandemia del
Covid19.

¿Qué debería hacer México, con una
necesidad tan evidente de fortalecer inter
namente la política comercial, en un con
texto exterior tan volátil?

A nivel interno, y sin ningún orden en
específico, considero que la agenda inter
na puede iniciar con estos cuatro grandes
rubros:

a. Firmar y ratificar la modernización del
Acuerdo de Asociación Económica,
Concertación Política y Cooperación en
tre México y la Unión Europea (UE);

b. Preparar las posturas mexicanas de ca
ra al proceso de revisión del TMEC en
2026;

C. Cerrar los procesos de negociaciones
comerciales internacionales abiertos con

Reino Unido, Corea del Sury Ecuador;
d. Reforzar el esquema institucional y a
los funcionarios que trabajan en estos
temas.

Hacia la perspectiva exterior,
algunas de las tareas
urgentes podrían ser:
a. Aumentar la participación de México
en las negociaciones para reformar la
Organización Mundial de Comercio
¡OMC), sobre todo en temas que son
importantes para nuestro país, como so
lución de controversias, comercio elec
trónico y bienes ambientales;

b. Trabajar con los socios del Tratado Inte
gral y Progresista de Asociación Trans
pacífico (TIPATj para definir cuál será el
proceso de adhesión de los países que
han solicitado integrarse al Acuerdo;

C. Relanzar la agenda de la Alianza del
Pacífico, con el objetivo de que el lide
razgo renovado de México ayude a in
crementar sustantivamente el comercio
hacia el interior de la Alianza;
Considerando el dinamismo del co

mercio internacional, no hay tiempo
que perder. La siguiente administración
en México debe considerar a esta acti
vidad como una prioridad y actuar en
consecuencia.

*El autor es académico dé la Universa
dad Panamericana; previamente, colaba
ró por veinte anas en el gobierno federal
en temas de negociaciones comerciales
internacionales.
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BALA HUMANA.

Santiago Creel actr
só queel presidente
de. MéxicD'lo discri
mina par su color de
pie! y ojos. El diputa
do sgríaló qué ha si
do recibido discrimi
nación a la inversa

y también su familia.
Dijo que en la maña
nera LópezObrador
ha hecho infundios

contra él y señaló
que no: todos son
iguales; según San
tiagoCreelsólo el
pueblo le importa al
mandatarioy asegu
ró que, para AMLO,
los demás ni siquiera
llegan a pueblo.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Germán Martínez Cázares, funda

dor del Grupo Plural en el Senado
y primer aspirante presidencial del
Frente Amplio por Méxi co que se ba
jó del proceso interno, propuso a los
11 que buscan la candidatura, que de
clinen en favor de la senadora panista
Xóchitl Gálvez y enfrentar, juntos, la
embestida que en su contra mantie
ne el Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador, que calificó de cobarde,
a la que se debe responder jurídica o
tecnológicamente porque es ingenuo
creer que las denuncias que ha presen

tado en su contra prosperen.
El exmorenista, primer director general del IMSS al inicio
del sexenio que renunció a ese cargo, sostuvo que los pre
candidatos del FAM deberían hacer suya la agresión pre
sidencial a la legisladora hidalguense y declinar a su favor,
todos al mismo tiempo, diciéndole al Presidente que "con
mentiras y abusos, no, porque ésa es la respuesta que se
merecen los ciudadanos que estaban en busca de una líder
y la han encontrado en Xóchitl Gálvez".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
"Bajo protesta", dijo el Presidente López Obrador, acata
rá las medidas cautelares impuestas por el INE para que
se abstenga de hacer comentarios sobre el proceso de
sucesión presidencial del 2024 y de quienes aspiran a la
postulación, aunque reiteró que no ha sido notificado de
ese acuerdo, por parte del organismo electoral.
Dijo que es "muy injusto" que el grupo de potentados
que se sentían dueños de México, con todo su dinero, con
sus medios de información, con sus intelectuales a suel
do, están lanzados contra nosotros y que quisieran que
estuviera "atado y callado y ellos hablando, mintiendo y
calumniando en radio, televisión y periódicos".
Ante las presiones de las bancadas de Morena y sus alia
dos para que renuncie a la presidencia de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel la condicionó a que un militan
te de su partido, Acción Nacional, sea quien lo sustituya
el resto de la actual legislatura, no sin antes señalar que
López Obrador "ha perdido la investidura Presidencial
por la campaña cobarde e ilegal emprendida contra su
compañera senadora, Xóchitl Gálvez".
Personal de Salud de CDMX que exige su basificación
bloqueó ayer durante más de siete horas distintas vialida
des en alcaldías, lo que originó un caos vial desde tempra
na hora que afectó a miles de capitalinos imposibilitados
en llegar a sus centros de trabajo y que hasta el atardecer
logró ser despejado. El secretario de Gobierno capitali
no, Ricardo Ruiz, aseguró que este jueves instalarán una
mesa de diálogo para mejorar sus condiciones laborales
Simplificará el Frente Amplio por México el proceso de
registro de los aspirantes presidenciales por los proble
mas que han ocurrido en su plataforma.
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En medio de los escenarios que se están cruzando
suponemos que en Morena les debe de quedar

claro la importancia de llegar cohesionados a las
elecciones.

Por más que exista el fiel de la balanza pueden presentarse
coyunturas que rebasen al Presidente y que coloquen a los as
pirantes confrontados. Es un enigma hasta dónde puede llegar
Marcelo Ebrard. Si nos atenemos a lo que dice es claro que no va
a dejar la plaza de manera tan fácil, presumimos que va a buscar
a como dé lugar defenderse ante cualquier irregularidad que pu
diera presentarse.

Por ahora no hay indicios de que pudiera ganar la consulta. Pu
diera estar preparando el terreno de su eventual derrota y tratar
desde ahora de negociar más allá de lo que ya les dijo el Presidente
que les toca en caso de ganar y perder.

El enigma sobre el futuro de Ebrar d está en sus relaciones con
MC. A pesar de los acuerdos que se dieron entre las corcholatas
no queda claro si al final se pudiera hacer a un lado, Marcelo es un
factor dentro o fuera hacia el 2024.

Si tomara otro camino también deberá considerar que le van

a echar la maquinaria encima, Xóchitl Gálvez día con día sabe lo
que esto está significando, sobre todo, porque el Presidente no
tiene empacho alguno en señalarla y desacreditarla sin tener en
ocasiones elementos fundados par a ello.

Si no hay cohesión en Morena la elección podría entrar en te
rrenos de riesgo para el Presidente. Es por ello que, les guste o no
a los radicales al interior del partido, deben considerar que Marce
lo Ebrard es un factor importante al interior, pero también es un
actor político de alto riesgo para Morena fuera de la organización.

Lo otro sería que Ebrard declinara antes de la elección inter
na, lo cual se ve por ahora remoto. En todas las encuestas Claudia
Sheinbaum va adelante. Todo indica que la maquinaria está echa
da en favor de la corcholata favorita, no se ve lo contrario. Está
recorriendo todo el país con la maquinaria a su lado, estos días
se sumaron aún más elementos con la presentación de un libro
sobre su vida.

Lo más probable es que todos lleguen hasta el final del cami
no y entonces veremos si realmente hay cohesión. En el papel, el
único que podría tomar una decisión radical parece ser Marcelo
Ebrard.

El Frente Amplio tiene en este sentido la oportunidad de llegar
cohesionado siempre y cuando lleguen a acuerdos internos. En
el papel no se alcanza a ver una candidata con la fuerza que hoy
tiene Xóchitl Gálvez. Quienes están suspirando deben tarde que
temprano plantearse el tema porque la hidalguense está acapa
rando la a tención y para poder enfrentar a Morena se requiere que
todas las fuerzas se unan.

A Xóchitl Gálvez no van a dejar de atacarla y señalarla. Así va a
ser hasta el 2024 en caso de que sea la candidata del frente. Quie
nes integran la oposición deben tener claro que a Xóchitl la van a
tener que defender si es que quieren que se mantenga con fuerza
para ser una candidata competitiva.

Dejarla sola, como lo han venido haciendo, es dejarla expuesta
y, sobre todo, es en un sentido darle la razón al Presidente en todo
lo que dice sobre ella.

Es claro que la quieren desacreditar, porque probablemente
la han encontrado como un adversario que puede competir en
muchos terrenos que son particularmente para el Presidente de
primera importancia.

En los próximos días el tema de las declinaciones va a ser im
portante para Morena y para el frente. Habrá que ver qué tan ge
nerosos son los suspirantes de la oposición para abrirle la puerta
a Xóchitl.

Habrá que ver también si Marcelo enfila una decisión diferente
de lo que asegura todos los días.

RESQUICIOS.
De que el país va a estar en la mira en las elecciones de los EU no
hay duda. La migración es una constante y las posiciones radica
les empiezan a tener cada vez más fuerza, en tanto que el tema de
seguridad está llevando a algunos precandidatos a lanzar barbari
dades que más nos vale no pasar por alto.

Fecha: 18/07/2023

Página: 2

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 42,218

Página 83 de 192 Índice



ROZONES
Rocha quiere la UAS
Vaya saínete el que se armó ayer cuando elementos de la Fiscalía General de Sinaloa
intentaron catear la Torre de Rectoría de la UAS, algo que no hicieron, porque no hubo
quién les abriera la puerta. Dicen los que saben que en realidad sólo se trató de un ca
lambre orquestado por el gobernador Rubén Rocha Moya, quien no cesa en su intento
por hacerse del control de la casa de estudios. Desde hace varias sema nas el mandatario
emprendió una campaña de hostigamiento en contra de las autoridades universitarias,
con el pretexto de supuestos malos manejos que nadie ha acreditado hasta el momento.
Y antes promovió reformas legales que en los hechos anulan la autonomía de que goza
la institución educativa. Nos adelantan que pronto habrá nuevos amagos judiciales,
motivados por la ambición política del mandatario estatal. ¿Alguien apoyará a la UAS?

La historia de la notificación

Y al que le alcanzó el tiempo (entre el viernes y ayer) para disparar desde Palacio un
par de misiles contra Xóchitl Gálvez fue al Presidente. Y todo porque la cortina de la
Consejería Jurídica, que lo representa legalmente, bajó la cortina por vacaciones con
lo cual el mandatario no pudo ser debidamente notificado de las medidas cautelares
impuestas por la Comisión de Quejas del INE, para que omita expresiones sobre los
aspirantes opositores. Al notificador que acudió a Palacio para cumplir la encomienda
le dijeron en la entrada: "Salió el aviso en el Diario Oficial (sobre las vacaciones), mira,
tómale foto para que se las muestres, ahí deberían de haber checado para que no dieras
la vuelta". Ayer la notificación se dio por estrados, con lo que el mandatario ya no podría
disparar de nuevo. Aunque por lo pronto: misil disparado ni Dios lo quita, ¿o cómo era?

Suena la bisagra de MC
Nos hacen ver que a medida que avanza el tiempo, rechina cada vez más la bisagra de
Movimiento Ciudadano, señal de que una puerta se está abriendo. Prueba de ello son
las declaraciones de ayer del máximo líder del naranja, Dante Delgado, en el sentido de
que no se descarta que este partido vaya en alianza, pero que aún no son los tiempos
para ello. De unos días a la fecha el discurso de Dante ha pasado de la negativa tajante
a sumarse a un f rente opositor y a jugar con la posibilidad, bajo ciertas condiciones.
Los más observadores no han pasado por alto el hecho de que la flexibilización del
dirigente nacional de MC se ha dado a raíz del surgimiento de Xóchitl Gálvez como la
carta más fuerte del bloque opositor para la elección presidencial. Algunos liderazgos
de MC se han manifestado abiertamente a favor de la alianza, pero aún no hay nada
escrito. A esperar.

"¿Dónde voy a terminar?"
Y fue ayer el aspirante presidencial por Morena Ricardo Monreal el que pidió que la
población lo evalúe con base en su gestión y no la que hacen sus hermanos, como el ac
tual gobernador de Zacatecas, David Monreal, o el alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal.
Y es que, aunque no lo dijo, es sabido que el primero tiene a su entidad en el sexto lugar
entre los que padecen la mayor incidencia en homicidio doloso en el país, mientras que
el segundo, en ese mismo ilícito, tiene a su demarcación dentro de las 20 peores en el
país. Fue durante una conferencia que el senador con licencia hizo espacio para expli
car que son 14 hermanos, pero "yo quisiera que me juzgaran a mí, que llevé a Zacatecas
al primer lugar de seguridad, de desarrollo, de educación, de empleo. Júzguenme por
mi gobierno, porque si me juzgan por los tres, ¿dónde voy a terminar?". Uf.
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Penoso momento

Conocedores del quehacer legislativo no recuerdan alguna intervención brillante y me
nos una iniciativa destacada que haya presentado el legislador por Morena Francisco
Javier Borrego. Lo que es un hecho es que ayer el coahuilense se convirtió en el dipu
tado más famoso del momento, al menos en los espacios de las benditas redes, porque
resulta que en plena participación en un mitin con el tema del proyecto de nación de
Morena, en su entidad, y justo cuando se disponía ausar el micrófono y toda la atención
se centraba en él... ¡se le cayeron los pantalones! Con micrófono en mano y cuando se
acomodaba los lentes para poder leer unas hojas que traía en la mano, el diputado no
pudo evitar quedarse en calzones por unos instantes, en un bochornoso momento en
el que sólo atinó a decir: "¡Ay perdón!".

Otro diputado da pena, pero por violento
Y hablando de videos que ayer llamaron la atención en las benditas redes, el que de
plano, como dicen ahora, "la rompió", fue el de la llamada Guelaguetza magisterial, orga
nizada por la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, porque
resulta que lo que tendría que haber sido una festividad (la fiesta del lunes del cerro) se
convirtió en el lunes, pero de los trancazos. Lo peor de todo es que a quien se señala
de ser partícipe de la zacapela en el estadio del Instituto Tecnológico de Oaxaca, es al
diputado de Morena Irán Santiago Manuel. En los videos se aprecia cómo mientras
se llevan a cabo bailes tradicionales en un entarimado, entre los asistentes se da un
intercambio de insultos, golpes y hasta sillazos. Otros muestran cómo después de los
hechos, el legislador sale del lugar aprisa empujando una carriola. Así las tradiciones.
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POR GUILLERMO HURTADO

Uno de los síntomas padecidos
por millones de personas du

rante la epidemia de Covid19 fue
la pérdida del gusto y del olfato.
Por lo que sé, la enorme mayoría de
quienes la sufrieron han recupera
do ambos sentidos, empero, hay
quienes se han tardado muchos
meses en alcanzar el mismo nivel

de percepción de antes e incluso
hay quienes no lo han recuperado
al cien por ciento.
Yo perdí el gusto durante una semana entera, a la se
gunda semana distinguía tres sabores básicos, dulce,
salado y amargo, a la tercera semana ya podía recono
cer casi todos los sabores, aunque de manera tenue,
y a la cuarta semana había recobrado por completo
mi sentido del gusto. El proceso de recuperación fue

un poco más lento en el caso del olfato. Me tomó
unas ocho semanas oler igual que antes, es decir,
con la misma intensidad y la misma capacidad de
discriminación.

He platicado con algunos amigos que también su
frieron lo mismo y todos me han dicho que les afectó
más de lo que hubieran imaginado.

Cuando tuve Covid19, una parte de mí me decía
que no debía quejarme por perder el gusto y el olfa
to, que eso era poca cosa en comparación con lo que
otros padecían por culpa de la enfermedad, en espe
cial, con los que morían trágicamente por causa de
ella. Además, perder el gusto y el olfato, aunque fuera
algo definitivo, no era tan terrible como quedar ciego o
sordo. Aunque traté de convencerme de que no debía
sentirme mal, no lo pude evitar.

Me sentía como si estuviera dentro de un traje her
mético, como el de un astronauta. Podría ver, escuchar,
tocar las cosas, pero al no poder olerías y saborearlas
me sentía aislado del mundo de una manera que, si
bien no me impedía realizar mis tareas diarias, me ge
neraba una sensación de extrañeza muy grande.

Daba lo mismo comer el pavo con mole que sin
mole. No había diferencia.

¿Para qué pedir algo que antes me gustaba si no me
sabía a nada? Durante un par de semanas perdí el ape
tito. De haber estado en esa condición por un periodo
más largo seguramente hubiera bajado de peso. Algo
semejante me sucedía con el olfato. Como tuve Covid
en diciembre, no disfruté de los olores característicos
de la temporada navideña. Veía y tocaba el arbolito de
Navidad, pero no percibía su fresco aroma. Todo esto
me provocaba tristeza. Era como no poder estar del
todo junto con los demás por no poder compartir con
ellos su experiencia completa de las cosas.

Uno no sabe lo que tiene hasta que lo ve perdido.
Ahora que pude oler las plantas y disfrutar de la comi
da como antes, lo hago con un placer renovado. Ya lo
decía, Horacio: 'Aprovecha lo que te ofrezca cada día
sin preguntar por el mañana".

guillermo.hurtado@razon.com. mx
Twitter: @hurtado2710
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Rosario Robles quedó absuel
ta, de manera definitiva, el

pasado 24 de febrero, del delito
que la mantuvo en prisión. El
ilícito por el cual estuvo en el re
clusorio, el de omisión, no ameri
taba el encierro, pero de manera
dolosa y con pruebas falsas fue
enviada a Santa Martha Acatitla.

Es por lo menos sospechoso que una mujer
que tuvo serias confrontaciones con el Presiden
te de la República desde muchos años atrás, haya
acabado encerrada durante tres años en prisión
con pruebas falsas.

La justicia llegó para Rosario, declarada ino
cente de las acusaciones, como lo determinó un
juez, que se asombró que no se haya castigado
a quien presentó una prueba falsa para encarce
larla y lamentó que la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) no haya actuado en
lo que ella califica como "un abuso de poder".

Fueron casi tres años los que pasó Robles
Berlanga en el reclusorio. Tres años en la cárcel,
acusada de un delito que no ameritaba permane
cer tras las rejas, que nunca se le comprobó y por
el que nadie más fue detenido: la llamada Estafa
Maestra, en la que se denunció un esquema de
desvío de recursos con la participación de varios
funcionarios y servidores públicos, personal de
universidades públicas y personas físicas que
tenían empresas fantasma. Una trama que tam
poco la FGR pudo establecer con claridad cómo
supuestamente funcionaba.

No se pudo comprobar el enriquecimiento
de Robles con la Estafa Maestra, pero sí estuvo
detenida y sufrió una campaña de desprestigio.
Para muchos, hoy Robles es la ratera de la Estafa
Maestra, una acusación que no se probó, pero si
la difamó.

Después de tratarla de involucrar en ese pre
sunto desfalco, la FGR sólo la pudo acusar de ser
omisa y de permitir con su omisión un quebranto
de más de cinco mil millones de pesos al erario
federal. Pero de la misma forma en que la trama
no terminó de ser comprobada por la FGR, como
tampoco la mayoría de sus integrantes, a Robles
nunca se le encontró un solo peso de ese dinero.
Eso sí, Emilio Zebadúa, quien fungió como oficial
mayor de Robles y quien firmaba todo lo relacio
nado con el dinero, se convirtió en testigo prote
gido para declarar contra ella.

Para Rosario Robles este caso ha quedado
atrás, pero no olvidado, primero porque este do
mingo 16 de julio, la extitular de Sedesol y Sedatu
y exjefa de Gobierno de la Ciudad de México dio a
conocer un video en donde narra lo que ella llama
como "el momento más oscuro" de México de la

historia reciente del país. Es el adelanto de una
serie que saldrá a principios del 2024 narrando
su historia.

Por ahora dice que no hablará de sus aspira

ciones políticas porque todavía no estamos en
épocas electorales y asegura que se viola la ley si
se adelantan los procesos.

Han quedado ya eliminadas las medidas cau
telares en su contra, que incluían ir al reclusorio
de forma quincenal para firmar y la restricción de
salir del país, lo que le permitió obtener su liber
tad de forma plena.

Fueron años de lucha luego de que el 13 de
agosto de 2019 acudió a los juzgados del Reclu
sorio Sur y el juez de Control, Jesús Delgadillo
Padierna, le dicto formal prisión, señalada por el
delito de ejercicio indebido del servicio público.

Ella se presentó voluntariamente en esa oca
sión, pero no volvió a su casa, junto a su familia.
Tras una larga audiencia su destino fue el penal
de Santa Martha Acatitla, donde comenzó una
batalla legal para buscar su libertad.

Paradójicamente, el juez que la sentenció es
sobrino de Dolores Padierna y René Bejarano, ad
versarios políticos de Robles.

Para agosto del 2022 y tras varias audien
cias, finalmente Rosario Robles salió del Centro
Femenil de Reinserción Social. El juez Ganther
Alejandro Villar Ceballos determinó modificar la
medida cautelar de prisión preventiva a presenta
ción periódica ante la autoridad judicial.

En paralelo a esta acusación, la FGR acusaba
a la exfuncionaria de delincuencia organizada y
lavado de dinero, por ello, los abogados de Robles
iniciaron la defensa contra estos delitos a través

de amparos y en mayo de este año, un juez tam
bién ordenó que fueran retiradas las órdenes de
aprehensión en su contra.

La Secretaría de la Función Pública también

la había inhabilitado diez años por una cuenta de
nómina de dos mil pesos que, supuestamente, no
declaró y que nunca tuvo ningún movimiento,
pero apeló en diversas instancias, como la Supre
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ma Corte, y ganó.
Recuerda que nunca le quitaron sus derechos

políticos, debido a que tuvo la categoría de "pre
sunción de inocencia", pues asegura que siempre
fue inocente y estuvo en la cárcel como inocente,
por lo que siempre tuvo vigentes sus derechos
políticos.

Ahora Robles, en el afán de limpiar su nombre,
que fue dañado severamente con esas acusacio
nes, ha iniciado lo que llama "la Ruta por la Liber
tad", dice que en agradecimiento a las personas
que le abrieron las puertas a su hija, Mariana, en
varias partes del país, cuando ella estuvo en la cár
cel y exigía que fuera liberada.

En el estado de Guerrero, declaró: "Me veo
en la oposición, no me veo en el espacio de los
que me metieron a la cárcel injustamente, en qué
nivel, en qué papel, en qué ámbito, no es algo que
haya decidido, ni algo que pudiera yo comentar
en este momento".

Hoy a esa gira se suma sus aspiraciones de re
gresar a la vida política, a la cual incursionó a muy
temprana edad. Una vida política que ha tenido
épocas muy altas y otras muy bajas. Ha sido la
primera jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, cuando fue interina en la administración de
Cuauhtémoc Cárdenas; fue presidenta nacional
del PRD y funcionaría de Peña Nieto, ha estado
en la cárcel por motivos políticos y al inicio de su
carrera fue dirigente universitaria y sindical de
izquierda.

Veremos en los próximos meses si Robles
Berlanga logra trabajar con éxito su regreso. Han
sido golpes muy fuertes para ella en lo personal,
económico y político.

La política es una rueda de la fortuna, a veces
se está arriba, otras abajo, pero nunca hay que
despreciar, ni subestimar a nadie porque esa
rueda suele volver a girar.
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POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA

Hace exactamente dos meses,

Xóchitl Gálvez se posicionaba
en el número 17 del ranking de pre
sidenciales, de acuerdo con datos
de un conglomerado de encuestas
(PollsMx). Hoy se encuentra en la
posición seis. En realidad, no es que
su plataforma o sus propuestas ha
yan escalado o hecho un gran eco.
Su despegue ha sido en gran parte
propulsado por el propio Presiden
te, quien en el afán de emprender
una guerra más contra un rival po
lítico, ha tenido como efecto colate
ral la promoción de una candidata
de oposición más similar a él.

La heredera de la narrativa y la ideología de López
Obrador es Claudia Sheinbaum. No sorprende que ella
sea la corcholata favorita del Presidente en la carrera

hacia la Presidencia en 2024. Sin embargo, quien en
carna una trayectoria más parecida al propio AMLO
es Xóchitl Gálvez. Ambos han enfrentado obstáculos,
críticas y censura de las personas en el poder; los dos

poseen un don para comunicar con la base electoral y
su popularidad se enciende con la basura que arrojan
sus enemigos. Gálvez ha aprovechado cada ataque de
AMLO para revirar con más fuerza.

Desde el 12 de junio, López Obrador ha menciona
do casi 40 veces a Xóchitl en sus mañaneras. En ese

mismo lapso, las aspiraciones de Gálvez evoluciona
ron de la Jefatura de la Ciudad de México a anunciar

hace unas semanas que perseguiría la Presidencia de
la República. No es coincidencia. Subirse al ring con
el presidente atrae reflectores, llena las redes sociales
y se infiltra en la opinión de las personas. En un país
donde sólo el 63% de las personas lee periódicos o
fuentes de noticias de forma cotidiana, crear tenden
cias en redes y colocarse bajo la sombrilla mediática
del Presidente es la mejor manera de darse a conocer.

En paralelo, Gálvez posee características semejan
tes a las de AMLO. La posición del retador, víctima de
los ataques de quien gobierna, voz de los grupos ex
cluidos de la visión presidencial y crítico de la gestión
actual, ya no le pertenece a AMLO, por lo que Xóchitl
la ha adoptado. Claudia ha apostado por la continui
dad, la emulación y la afinidad con su mentor, mien
tras que Gálvez puede capitalizar aquello que eclipsa
el legado del Presidente. Cabe resaltar que gran parte
de la campaña de AMLO se basó en desdeñar las admi
nistraciones anteriores y proponer lo opuesto, trónica
mente, ésa es la fortaleza de Gálvez.

En el judo, el objetivo es utilizar la fuerza del opo
nente para derribarlo. A lo largo de su trayectoria po
lítica, AMLO articuló una narrativa para enfatizar los
errores de sus antecesores y hacer eco de las voces que
no se sentían representadas. Esa fuerza que construyó
puede ser su propio rival, al ser la principal arma de la
que él mismo ha seleccionado como su contrincante.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Hoy más que nunca está claro
que el Presidente se va a meter

hasta la cocina en el proceso elec
toral del próximo año. Ya comen
zó a hacerlo, y no se detendrá. Los
ataques a Xóchitl Gálvez son una
muestra de lo que apenas empieza,
de lo que es capaz de hacer por rete
ner el poder. El inquilino de Palacio
Nacional quiere un imperio, sueña
con gobernar a través de su partido
más de una década.
No lo digo yo, ahí están sus declaraciones desde que
Xóchilt anunció que aspira a la candidatura presiden
cial, 27 de junio, y desde esa fecha no hay una sola
mañanera en que no la mencione, creo que en breve
veremos una sección dedicada exclusivamente a ella,
publicidad gratuita dirán algunos, nada más que con
toques de perversión y odio.

Un ejercicio en Infobae México señala que entre
los días 10 y 14 de julio, Xóchitl fue nombrada en un
total de 25 ocasiones, siendo el 11 de julio, el día que
más menciones hizo el Presidente, 11 para ser exactos.

Tan concentrado está el Presidente que ya ni de

sus corcholatas se acuerda, a ellos ni una mención.
Por increíble que parezca, el que más se ha quejado
de los supuestos fraudes electorales en el país, es
ahora el primero en violentar la ley y el proceso elec
toral de 2024.

En 2019 en una entrevista con Ciro Gómez Leyva,
y que hoy circula un extracto de ella en las redes so
ciales, el dueño del púlpito mañanero sostiene que
el entonces presidente Vicente Fox llegó al gobierno
a "descalificar a la mala a uno de sus adversarios", en
este caso él. Hoy el Presidente de la "(supuesta) trans
formación", está haciendo lo que tanto, tanto y tanto
se ha quejado.

Al Presidente no le interesa apegarse a la Consti
tución porque no le importa la legalidad, así como
tampoco la protección de datos, la violencia política
de género, el secreto fiscal, y muchos menos, la de
mocracia. A él lo único que le importa es conservar el
poder y hacer su voluntad.

El odio, el rencor y la venganza política con la
que se distingue este régimen están ilustrados en los
ataques a Xóchitl Gálvez, para él, es impensable que
alguien más que proviene de la cultura del esfuerzo
pueda ser candidata presidencial, y menos, si es una
mujer. Para él, el único que es del pueblo es él y sus
adoradores.

Se le olvida que en la política habernos muchas y
muchos aspiracionistas, muchas y muchos que esta
mos en posiciones de toma de decisiones por nues
tro esfuerzo, dedicación, empeño, profesionalismo y
trabajo. Habrá que decirle, que él no es el único per
severante, habernos muchas y muchos, señor Presi
dente, y Xóchitl, es una de ellas.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

Múltiples historias de ciencia
ficción hablan sobre un apoca

lipsis liderado por las máquinas que
usan la inteligencia que les hemos
conferido para volverse en nuestra
contra. La popularización de las di
versas aplicaciones de la Inteligencia
Artificial (IA) en nuestra vida diaria ha
aumentado estos temores y ya están
provocando cambios significativos
en diversas industrias que nos llevan
a preguntarnos si no habríamos de
tomarnos en serio nuestras fantasías

y regular este sector antes de que sea
demasiado tarde.

Estas ideas, a caballo entre la paranoia conspiracio
nista y la genuina reflexión sobre la aplicación ética de
los avances tecnológicos, han ido en aumento con la
publicación de aplicaciones que pueden redactar tex
tos simulando nuestra forma de razonar y otras que
pueden generar fotografías, videos y audios creando
escenarios inéditos que pueden hacernos hacer y
decir lo que le plazca al cliente.

Si bien la automatización de las industrias y la IA
son realidades que ponen en jaque la subsistencia de
innumerables fuentes de empleo, desde las más ma

nuales hasta las más creativas, esta semana fue Ho
llywood que se unió a las voces de alarma al declararse
la huelga conjunta de los escritores y guionistas con el
sindicato de actores. En nuestro mundo, lo que más
nos duele es el entretenimiento, por lo que este even
to puede cumplir con su meta de llamar la atención al
problema de la regulación de las nuevas tecnologías;.

La humanidad nunca ha sido más rica que ahora.
Sin embargo, la pobreza sigue avanzando en todas
las esquinas del planeta. Esto se debe a la desmesu
rada ambición de los más poderosos que hacen de la
desigualdad la vergüenza de nuestra era. Vivimos tan
cómodos que nuestra principal preocupación es cómo
entretenernos. Pero a la par de este circo, cada vez hay
más precariedad en los empleos al convertirse en acti
vidades que pueden suplirse con máquinas. Si permi
timos que el reparto de las ganancias de las industrias
automatizadas y apoyadas en IA vaya al bolsillo de
unos cuantos, la vulnerabilidad crecerá.

Tenemos que encontrar otra forma de entender el
trabajo y la repartición de la riqueza. Cada vez es más
común escuchar en algunos políticos la idea de una
renta o salario universal que implique un reparto de la
riqueza a todos los ciudadanos por igual, pensando en
el decaimiento del empleo y en la acumulación de la
riqueza. Sin embargo, este cambio de paradigma asus
ta a muchos que piensan en el fracaso del comunismo
y en la complicación que sería el engrosar de tal forma
el Estado, sin considerar los problemas de corrupción
hacia dentro del mismo, para lograr esta captación de
impuestos y reparto igualitario.

Estamos frente a un cambio de paradigma que re
quiere nuevas ideas.
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[ ¿SERÁ? [
Cuentas pendientes de Salud
La Comisión de Salud de la Cámara de Diputados emitió
un calendario de comparecencias y mesas de trabajo con
funcionarios del sector Salud. Yllamala atención que los ti
tulares de la Comisión Coordinadora del Instituto Nacional

de Saludy Hospitales de Alta Especialidad, del Issste y la
Cofepris acudirán a comparecer, mientras que el subsecre
tario Hugo LópezGateü acudirá a una mesa de trabajo. La
diferencia es que en las primeras protestarán d ecir verdad,
la segunda es como más de cuates. Pero encima, dentro
de lamisma comisión ya corre fuerte la versión de que al
menos el subsecretario les dará plantón. ¿Será?

La historia juzgará
Diputados del PRD propondrán inscribir con letras doradas
en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados el nombre
de Porfirio Muñoz Ledo como un reconocimiento a su

trayectoria. Dicen que los inorenistas podrían regatear el
reconocimiento por las críticas que hizo a la administración
del presidente López Obrador. ¿Será?

Peligran periodistas en México
El gobierno de la llamada Cuarta Transformación ha pro
metido públicamente que se tomarían medidas más drás
ticas para proteger la libertad de expresión en México; no
obstante, la semana pasada fueron ultimados dos perio
distas más en Guerrero, gobernado por Evelyn Salgado, y

Nayarit, por Miguel Ángel Navarro, ambos morenistas.
En este año, han sido asesinados siete comunicadores y, de
acuerdo con organismos como Reporteros Sin Fronteras y
Artículo 19, en lo que va de la actual administración la cifra
asciende a 45... ¿En realidad se tomarán medidas serias
para detener este problema?¿Será?

¿Y la no intervención?
Al presidente López Obrador no le gusta en lo absoluto que
los políticos de otras naciones opinen siquiera sobre los
asuntos internos del país; sin embargo, desde su conferen
cia mañanera de este inicio de semana pidió a los paisanos
no apoyar electoralmente a Greg Abbott, gobernador
de Texas. Es más, desde las propias cuentas oficiales del
Gobierno de México se replicó el mensaje del mandatario
nacional, lo que va en contra de la tan citada no interven
cióny autodeterminación de los pueblos... Dicen que el que
se lleva se aguanta ¿Será?

De vacaciones
En esta embestida presidencial contra la senadora Xóchitl
Gálvez, no faltan las acciones leguleyas para no cumplir
con el ordenamiento del INE; ahora resulta que no se le
ha podido notificar a Presidencia oficialmente sobre esta
resolución porque la Oficialía de Partes y la Consejería
Jurídica ¡ están de vacaciones!. Ver para creer... Dicen que
el Poder borra convicciones. ¿Será?
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Puede parar Palacio,
pero no la jauría
contra Xóchitl Gálvez
El mandato del INE debe rendir frutos a partir

de hoy.
El punto de medición es Palacio Nacional.
Se acabó el pretexto de la falta de notifi

cación sobre los ataques a la principal aspirante del
Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez.
Según ella y documentos sellados, Andrés Ma

nuel López Obrador ya fue informado de la prohi
bición de hablar sobre ellay revelar datos personales
y empresariales.
Pero hay una especulación.
Está por verse si hay observancia de la instrucción

del Instituto porque, usted lo sabe, en Palacio Nacio
nal y en el Gobierno domina la decisión de "no me
vengan con que la ley es la ley".
Pero aunque el Presidente se controle, viene la

gran duda: ¿qué pasará con el resto de los morenistas,
las huestes lopezobradoristasy todos los contratados
para atacar a Xóchitl Gálvez?
Una jauría de millones tipo caníbal como el gober

nador veracruzano Cuitláhuac García, dedicados a
atacar a quien ha osado enfrentar al caudillo y a pre
sentarse como la gran alternativa para las elecciones
presidenciales del 2024.
Nadie las dominará.
Nadie las detendrá.

Ahí y en el gran aparato de Estado estará el reto
para la oposición, paraXóchitl.

LIMPIEZA EN SEGALMEX
Dicen en Palacio Nacional:

La clave es 90% de fidelidad y 10% de capacidad
No siempre.
Si esa fuera la norma del Gobierno federal, en este

momento Seguridad Alimentaria Mexicana (Segal
mex) sería un fracaso.
Sobre la estela de corrupción sembrada y hereda

da por Ignacio Ovalle Fernández, hoy arropado en
la Secretaría de Gobernación, se construye eficiencia.

Vayan algunos datos de la empresa administrada
por Leonel Cota Montano:
De enero a la fecha ha incrementado en 126% la

compra de leche fresca en establos del país: cinco
millones 576mil 123 litrosporsemanaeneneroy 13
millones 507 mil ahora.
Esto se da pese a que en tiempos de Ovalle Fernán

dez se compraba lácteo sin recibirlo o bien mandado
procesar... a empresas inexistentes y para beneficio
de vivales.

Así se perdieron miles de millones de pesos, más
de 15 mil según informaciones periodísticas y nueve
mil 500 a decir del secretario de la Función Pública,
Roberto Salcedo.

Por supuesto, hoy hay más beneficiarios de Licon
sa, pero Segalmex también contribuye alapaz social:
interviene en la compra y comercialización de maíz.
Hace un mes había efervescencia en Sinaloa con

campesinos: a estas alturas se han comprado 600 mil
toneladas a productores con tierras menores a diez
hectáreas y se han pagado cuatro mil 120 millones.
Ahora el reto es igualar el seguro de vida de em

pleados de la empresa con las filiales Liconsay Dicon
sa, pero se revisará el procedimiento para no afectar
al erario ni a los más de cinco mil empleados.

MUJER PARA MORELOS

1. Todavía no se decide el reparto de género, pero en
Morelos esperan una mujer.
Una encuesta de Berumen coloca en primer lugar

a Lucy Meza como candidata del oficialismo con
45% de conocimiento, seguida muy lejos por Víctor
Mercado.

Y 2. Televisa celebra ser una vez más la preferida
de la afición mexicana, pues la final déla Copa Oro el
domingo pasado entre Panamá y México le dio 5.5
de rating.
Cuenta el crecimiento en la imagen de la Selección

Nacional, dato promisorio para continuar con las
fechas FIFA, la siguiente en Toluca ante Bermudas.
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Xóchitl, ¿candidata única?

Trece es el número de precandidatos
presidenciales que mantienen vivas
sus expectativas de ganar el proceso
de selección del Frente Amplio por

México (FAM).
Los trece enfrentan ahora la tarea de reca

bar 15 0 mil firmas de apoyo para mantenerse
en la carrera; pero, pese a que el número de
apoyos no parece imposible de conseguir, no
muchos lo lograrán.
¿ Qué pasará con el proceso del FAM, si solo

dos o tres cumplen con ese requisito? ¿ Se mo
dificará el proceso o se mantendría para cul
minar, como está previsto, con una elección
primaria el 3 de septiembre próximo?

La pregunta viene al caso por los resultados
de las encuestas recientemente publicadas,
que conceden a Xóchitl Gálvez una ventaja
casi inalcanzable sobre sus más cercanos ad

versarios internos, Santiago CreelyEnrique
de la Madrid.

Ayer el senador Germán Martínez hizo
una propuesta que no es descabellada.
Sila ventaja es tan abierta, ¿tendría caso se

guir en un proceso que desgastará a partidos
y aspirantes?
O ¿tendrían los rivales políticos de la sena

dora hidalguense la altura de mir as para de
clinar a su favor y con ello abreviar el trámite?
Dicho escenario no está contemplado, por

el momento, por las dirigencias de los parti
dos del FAM ni las organizaciones civiles que
se sumaron.

En todo caso, habrá que esperar hasta el
10 de agosto, cuando se informe quienes de
esos trece personajes alcanzaron a juntar las
150 mil filmas de apoyo establecidas como
requisito en la convocatoria.
Para esa fecha, el FAM habrá levantado la pri

mera encuesta para conocer la percepción que
la sociedad tiene de cada uno de los aspirantes.
El proceso marcha bien, pese a las intermi

tencias de la página creada para el registro de
firmas; las quejas sobre las fallas iniciales del
sistemani siquiera fuerondelos aspirantes, sino
de los ciudadanos que participan en el ejercicio.
¿Podría ser Xóchitl Gálvez, en una de esas,

candidata de unidad?
Podría, sin duda.

• • • •

"Alguien dice por ahí, no todo es tecnología.
Pero seguridad sin tecnología es no tener los
resultados a los que aspiramos", dijoMarcelo
Ebrard.

El excanciller respondió así a Claudia
Sheinbaum, quien días atrás había cuestio
nado el programa de seguridad Angel pro
puesto por Ebrard en el caso de que ganara la
presidencia.
Ebrard amplió ayer los alcances de su pro

grama para combatirla inseguridad.
Propuso instalar en todas las escuelas del

país y sus perímetros un sistema de cámaras
que estén interconectadas.
"Se trata de devolver la tranquilidad a las

familias y que los niños vuelvan a jugar en las
calles y espacios públicos", dijo.
Para ello se hará uso de la Inteligencia Arti

ficial, cámaras, drones, reconocimiento facial
y reconocimiento morfológico.
Este plan prevé la instalación de cámaras en

las 255 mil escuelas del país y sus alrededores.
Se va a crear el Enlace Angel Violeta y las

Casas Violeta, además de la instalación de
cámaras en espacios y transporte públicos.
Desde cualquier celular, las mujeres podr án

estar en contacto con autoridades para alertar
cualquier riesgo o abuso en su contra.
Propuso además "multiplicar por 5" la ca

pacidad de investigación de las fiscalías de los
estados y de la FGR.
La tecnología puede determinar" la diferen

cia, reiteró.
Ebrard reconoció que se requiere una refor

ma judicial, pero sostuvo que su planteamien
to es el coraz ón para tener la tr anquilidad que
necesitamos.

"Seremos el país que tenga de manera más
rápida la macro aplicación en materia de se
guridad", prometió.
A ver.

Ijpgtifní v*  <í" jtv rr. ,v
independientesy no reflejan necesariamente

el büríSat vistáS! 24 horas.
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Corcholatas en guerra

El lunes 5 de junio, se realizó la cena
entre el presidente Andrés Manuel
López Obrador, y sus 29 invitados,
gobernadores y gobernadoras, sur

gidos de la Alianza Juntos Hacemos Histo
ria que conforman los partidos Morena, del
Trabajo y Verde Ecologista; la dirigencia de
Morena; los cuatr o aspirantes a la candidatu
ra del Movimiento de Regeneración Nacional,
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López y Ricardo Monreal.
El Ejecutivo dio esa noche el banderazo

oficial para su sucesióny marcó las reglas para
definir el proceso de selección, allí, se com
prometió a que no va a "inclinar la balanza" a
favor de nadie rumbo al 2024. Y pidió a sus
cuatro corcholatas: UNIDAD, y que no haya
divisiones entre ellosy sus grupos.
Días después, se integraron al grupo que

aspira a la candidatura, Ger ar do Fer nández
Noroña (PT) y Manuel Velasco (PVEM) quie
nes levantaron la mano para tener represen
tatividad en la conformación de la Alianza.

El 19 de junio, los seis aspirantes a lo que han
denominado la Coordinación de Comités para
la Defensa de la Cuarta Transformación empe
za ron sus recorridos por el país. Las difer encias
no se han hecho esperar y el gr ito de "piso pa
rejo" por parte de Ebrard, Monreal y Gerardo
Fernández Noroña han sido constantes.

El tema de los espectaculares escaló hasta
Palacio Nacional, la respuesta de las corcho
latas fue pedir que se retiren, lo que llamó la
atención es que esa pr opaganda está fuera
del control de los pr ospectos de candidato.

La oposición llama a la acción a la Autoridad
Electoral.
En los últimos días, han circulado encues

tas que ponen a la cabeza a diferentes perso
najes,la estrategia delos4T es convencer que
están en la preferencia. La r ealidad es que los
grupos afines a cada aspirante están partici

pando en la guerra. Sin duda la lucha de las
tribus está en el adn de Morena.

Mario Delgado, presidente Nacional de
Morena tiene una gran responsabilidad ante
López Obrador, líder máximo que ordenó
unidad y en este momento son evidentes las
rupturas, y la oposición tiene a 12 personajes
entre los que se encuentraXóchitl Gálvez, que
cambia el escenario que tenían el 5 de junio
día de la cena en el restaurante El Mayor, a
unos pasos de Palacio Nacional. Por si fuera
poco elINE acota alas córchala tas.

SUSURROS

1. En Baja California, Jorge I Iarrk Rhorr, ex
candidato a la gubernatura del estado de Baja
California y sus hijos, César Eduardo Hank
Inzunza, dirigente del Partido Encuentro
Solidario (PES) en esa entidad y Juan Carlos

Hank Krauss, regidor por el ayuntamiento
de Tijuana demuestran oficio político. En los
últimos días han abierto el diálogo, tanto con
Morena como el Frente Amplio por México.
En su plenaria recibieron a Manuel Velas
co, Claudia Sheinbaum, Silvano Aur eoles y
Santiago Creel. Ya veremos con quien más se
reúnen y a quien le dan el apoyo del PES.
2. Grupo Walworth, liderado por Salomón

Waisburd Grinberg y Jacobo Waisburd Klei
man, especializados en diseño, fabricación
y automatización de válvulas, incluyendo el
sector petrolero, destaca por sus estándares
éticos, pues facilítala implementaciónymejo
ra de sistemas de gestión anticorrupción. GPT
Services y Walworth obtuvieron la certifica
ción ISO 37001:2016 de Gestión Antisobor
no, esto respalda su ética corporativa y tr ans
parencia; la norma ISO 37001:2016permite
implementar un sistema certificado contra el
soborno, crear conciencia sobre los riesgos y
controlar la incertidumbre en transacciones
nacionales e internacionales.

Fecha: 18/07/2023

Página: 7

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 31,922

Página 95 de 192 Índice



CDMX: hermenéutica y dinamismo

La rehabilitación de un tramo de la

Línea 12 del Metr o contribuirá a que
decenas de miles de personas dismi
nuyan su trayecto de hora y media

a 15 minutos e impactará la disminución del
congestionamiento en una zona de donde
viajan para toda la ciudad comerciantes, ser
vidores públicos, estudiantes y paseantes. Un
segmento de la opinión pública decide igno
rar la repercusión positiva del evento.
Una nueva estatua concentrará la densi

ficación simbólica capitalina en lo que fue la
Glorieta de Colón. A pesar de las resistencias
y renuencias de las colectivas o voces más
radicales, cercanas a la idea de "un solo mo
numento". La escena pública se habita con
modalidades de defensa del espacio público
al asociarlas con la centralísima causa de la

lucha contra las violencias. Una porción de
la prensa decide cuestionar la presencia de la
Princesa de Amajac en vez de reconocer que
la interacción de los monumentos habla de la

complejidad de nuestr a historia.
Este lunes hubo 12 bloqueos para ahorcar

las vías de negociación y no para abrirlas.

Algunos tienen procedencias extrañas. Entre
ellos se incluye que los sucesos reclamados
ocurren en otra entidad y a pesar de esa evi
dencia nos negamos a cuestionar suficiente
mente la inhabilidad de las autoridades don

de se originan los problemas y naturaliz amos
sus estallamientos eventuales en la CDMX.

Una parte de la opinión pública se enfoca úni
camente en señalar que los mismos bloqueos
son ejemplo de ausencia de habilidades gu
bernamentales cuando pueden claramente
ser vistos como ejemplos de capacidades para
atender ... fuera del sitio de pr ocedencia.
El esfuerc o de Andr és Lajous, Jesús Esteva,

Ricardo Ruiz, secretarios respectivamente
de Movilidad, Obras y Gobierno, no debería
diluirse con la misma facilidad que el juicio
critico que movilizamos. Deberían ser reco
nocidas sus intervenciones sustantivas como

aportaciones a un estilo de Gobierno iniciado
por Claudia Sheinbaum en la capital nacional
y extendido con matices y acentos propios del
equipo encabez ado por Martí Batres.
Dinamismo, innovación y voluntad son

cualidades apr eciadas en la capital nacional.

Hay un impulso certero al deporte, eviden

cias en la capacidad de dialogar para una sana
convivencia territorial, donde todas las cau
sas tienen cabida y pueden estar pr esentes al
mismo tiempo.
El compromiso sistemático del Gobierno

de la CDMX es una referencia nacional como

eventualmente lo será el intento de la oposi
ción de desacreditarlo y así contribuir a una
apuesta política que demerite antes que pro
poner.
Ante la aparente emergencia de un rival

nacional a Morena, si es que avanza interna
y externamente la propuesta que combina
inteligencia artificial y desacreditaciones ma
teriales, a la ciudadanía le interesa valorar la
calidad de argumentos, la presentación de
evidencia, así como reconocer que inevitable
mente todo y todos tenemos un sesgo político
ideológico detrás y al lado de cada una de
nuestras afirmaciones y propuestas.

LasopíiioñiEexpfe'^as:0aHo'scollMínist«is.S0'ft
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Hágase la ley en los espectaculares de mi compadre

Después de que por mucho tiempo
hubo funcionarios que trataron
al sector de la publicidad exterior
como un "patito feo", hoy que lo

necesitan en plena efervescencia política,
hasta concesiones especiales le dan a algunos
privilegiados a cambio de evadir ante los ojos
déla ciudadanía y del INE el excesivo gasto en
este tipo de publicidad.
Por alguna extraña razón en la Ciudad

de México hay algunos empresarios de esta
rama que gozan de privilegios especiales (que
los han tenido desde hace poco más de una
década) hablamos de 2010, cuando por aque
lla fecha, se pusieron de acuerdo Ricardo Es
coto Núñez, a quien se le conoce como el señor
de los portafolios, de Grupo Rentable y Víctor
Hugo Romo, quien en aquel entonces estaba
en la Asamblea Legislativa; producto de esa
negociación surgió La Ley de Publicidad Ex
terior, a la que se le bautizó como Ley Escoto,
en la que prohibieron los anuncios en azoteas.
Por aquellos días se argumentó que este

tipo de espectaculares representaban un pe

ligro para la ciudadanía; sin embargo, solo se
trató de una decisión numérica para acabar
con la parte antigua de la industria, imponer
barreras al mercado y permitir el aumento del
poderymonopolio del señorEscotoy algunos
de sus aliados y socios en lo que fue su asocia
ción APEX.

Hoy de nuevo la ley que se publicó en junio
de 2022, reitera la prisa de bajar anuncios
de azotea y nos dicen que, de nueva cuenta
el señor Escoto fungió como negociador con
Inti Muñoz de Seduvi, hoy subsecretario de
Gobierno de la CDMX, todos los anuncios
que retir ó en 2015, y que por haber subido las
campañas de la corcholata favorita le otorga
ran concesiones muy interesantes.
¿Por qué a empresarios como éste y a otros

les dan los grandes trozos del pastel en detri
mento de los demás participantes?
Sin embargo, no son los únicos, pues tan

solo hay que recordar el caso de los hermanos
Hugo y Raúl Camou, a quienes, entre 2006 y
2012, les otorgaron la concesión de los túne
les con publicidad, que de hecho en aquella
ley estaban prohibidos y qué decir de los ar

gentinos de Vallasy Gigantografías de México
quienes se quedaron con las columnas verdes
del periférico (vía verde).
Nos comentan que ambos casos, plagados

de favoritismos y sospechas fueron pactados
con el exsecretario de Seduvi, Felipe Leal, así
como con la plana mayor del Gobierno de la
Ciudad de México.

Hoy, se dice que Escoto participa en el círcu
lo cercano de la corcholata favorita, por lo que
queda en evidencia que en este caso existe un
grave conflicto de interés.

DÍA CLAVE PARA EMILIO LOZOYA
Hoy, después del medio día, se decidirá el fu
turo de Emilio Lozoya, pues unjuez de control
con sede en el Reclusorio Norte determinará

si el exdirector de Pemex logró llegar a un
acuerdo para suspender el proceso que se le
sigue por el caso Agronitrogenados o por el
contrario la Fiscalía General de la República
(FGR) lo acusa de manera formal por el pre
sunto delito de operaciones con recursos de
procedencia ilícita.
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El minimato

"Imaginar a AMLO ejerciendo un maximato, evocando
a Calles, es calificarlo demasiado alto, en un lugar que
no le corresponde".

Pablo Hiriart

• Quién pensaría hace dos meses que
¿Andrés Manuel López Obrador se

convertiría en el principal obstáculo
de Morena hacia la sucesión presiden

cial? Después del inicio de las precampañas de
sus corcholatas, AMLO les dejó muy claro los
términos y condiciones para que su "dedito"
señale finalmente a su elegida (o). Sin em
bargo, el Presidente decidió ir más allá para

convertirse en el máximo protagonista de la
campaña presidencial.
AMLO se impuso como la única voz autori

zada en el proceso electoral, algunos creímos,
erróneamente, ver la sombra de Calles y el ini
cio de un nuevo maximato en México, rectifico
mi error: Calles a pesar de sus errores y horro
res fue un estadista, creador de instituciones
y un visionario que entendió que México no
podía seguir por el camino de la violencia y a
partir de la creación del PNR (PRI) surgió un
sistema de partidos que apartó a los militares
y llevó a los civiles al poder.
López Obrador carece de la capacidad in

telectual para hacer de Morena lo que sí pudo
hacer Calles con el PRI. Lo que sí tiene es una
ambición sin límite y un egocentrismo pato
lógico que le impide comportarse como un
Presidente funcional en favor de todos los

mexicanos. El delirio de AMLO es muy parti
cular: elminimato.

Me explico: en su locura, él imagina a Méxi
co como un país sin leyes o muy pocas, un país
ya no de ciudadanos sino de siervos, un país
sin instituciones o sólo aquellas que le sirvan
para perpetuar la pobreza y la rentabilidad
política de la marginación. Sueña con una na

ción sin partidos, sin democracia ni libertad.
En su delirio, AMLO vislumbra un México
mediocre, dónde él pueda destacar desde su
pequeñez, entre todos.

Ante la pasividad e incompetencia de los
partidos de oposición, parecía que López
Obrador podría salirse con la suya, pero en un
acto de soberbia, inició una guerra innecesaria
contra Xóchitl Gálvez (XG) y a partir de allí, el
descontrol y la paranoia se han instalado en
Palacio.

AMLO se ha convertido en el principal pro
motor de XG en deüimento de sus corcholatas

que, pérdidas en unas campañas que no van
a ningún lado, no dan crédito al ver como el
Presidente está dedicado de tiempo completo
a construir la candidatura de Gálvez. Un día sí

y otro también, en su rol de eterno candidato,
se dedica a atacar y a descalificar a XG con ar
gumentos plagados de mentiras, provocando
que el fenómeno mediático de Xóchitl vaya
creciendo día tras día a costa de Morena y sus
candidatos.

¿De qué le sirvió a López Obrador recorrer el
país tantas veces si al final no entendió nada?
Cuando ataca a XG está atacando el "mexican

dream" de muchísimas mexicanas: una mujer

de origen humilde además indígena que
pudo terminar su carrera en la UNAM, que es
hoy una empresaria exitosa y además podría
ser la primera presidenta de México en 2024.
AMLO no entiende que esa es la historia con

la que sueñan muchas mujeres un país mayo
ritariamente femenino y que, a pesar de nues
tro machismo, el estilo "recio y respondón" de
XG representa también a muchos hombres.
Ahora se entiende la cara de amargura y el

desconcierto de Claudia Sheinbaum; de serla
favorita de AMLO y su cuasi ungida, es hoy por
hoy la peor candidata posible para la 4T. Su
campaña está estancada y se le ve frustrada,
enojada. El Presidente ha pasado de ser su
solución a su más grave problema. Todo lo que
suma aXG le resta a ella.

López Obrador, por su lado, ha iniciado un
camino sin retorno. En 2024 es él vs. Xóchitl
Gálvez. Nada lo va a detener, será mucho más
que una elección de Estado; es ya un tema
personal. Su locura, su minimato.
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Seguridad alimentaria en jaque

Los conflictos a gran escala tienen
un impacto devastador en la vida de
millones de personas. Sin embar
go, afirmaba Isaac Asimov, "no sólo

los vivos son asesinados en la guerra". Su
alcance se extiende tanto a propios como a
extraños.

En ese entendido, quisiera traer a colación
un suceso que ha causado gran conmoción
en el mundo: el anuncio de la terminación

del acuerdo sobre cereales del mar Negro.

Este pacto, que permitía la exportación de
granos desde Ucrania, ha sido un pilar clave
para garantizar el suministro de alimentos
básicos a millones de personas en todo el
mundo. No obstante, la retirada de Rusia
del acuerdo ha generado preocupación a
nivel mundial, pues amenaza con elevar los
precios de los alimentos y desencadenar una
crisis de hambruna en diversos países.
El impacto de esta decisión se ha hecho

evidente en los mercados mundiales, donde
los precios del trigo y el maíz se han incre
mentado tras el anuncio de la retirada rusa.

Concretamente, los futuros del trigo han

subido 2.7% y los del maíz 0.94%. Y si bien
los costos actuales son inferiores a los máxi

mos históricos, estos aumentos reflejan el
temor de los operadores ante una inminente
escasez.

Cabe señalar que el contexto de esta situa
ción se remonta al inicio de la invasión rusa,
cuya ocupación trajo consigo la pérdida de
acceso por parte de Ucrania a los puertos del
marNegroydelmarde Azov, loque obstacu
lizó su capacidad para exportar productos
agrícolas por vía marítima y, que llevó a un
aumento significativo en los precios de los
alimentos a nivel global, afectando especial
mente a los países más pobres.
En ese marco, el acuerdo sobre cereales del

mar Negro surgió como una solución para
paliar los efectos de esta crisis. Sin embargo,
las tensiones entre Rusia y Ucrania, así como
las exigencias y reclamos de cada una de las
partes, han dificultado su continuidad.
No obstante, la repercusión del colapso

del pacto trasciende las fronteras de la re
gión, siendo el panorama especialmente
preocupante en África Oriental, donde más

de 80% del grano exportado proviene de

Rusia y Ucrania. Por lo que, con más de 50
millones de personas en la región sufriendo
de hambruna, la ruptura del acuerdo agrava
aún más la situación convirtiéndola en una

crisis tanto más de disponibilidad como de
asequibilidad de alimentos.
El colapso del acuerdo nos enfrenta a un

desafío crítico, pero también es una opor
tunidad para reflexionar sobre la necesidad
de construir un sistema alimentario más

justo y sostenible, que busque alternativas
de abastecimiento e impulse el desarrollo de
capacidades agrícolas locales para fortalecer
la resiliencia de las comunidades más afec

tadas por la insegurida d alimentaria; ya que
si bien la globalización no es un fenómeno
que podamos revertir fácilmente, tampoco
deberíamos aspirar a ello.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

LasQpi níon®*|3BS3®S;.[Br iBplyrsrtwlSIKn
¡ndepefiíiientesy npreflejartrlecesariafnenteel púntesete

vistade 24 HORAS.
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¿Proceso simplificado?
Con el arranque de semana se
dieron a conocer algunos son
deos que, como se esperaba, colo
can a la senadora Xóchitl Gálvez

como la favorita, entre la pobla
ción en general, para convertirse
en la candidata presidencial del
Frente Amplio por México, pero
lo que sorprendió, además del
porcentaje de su crecimiento, fue
la considerable diferencia res

pecto a otros aspirantes, lo que,
nos comentan, también asemeja
a algunas mediciones internas. Ya

en algunas platicas informales
entre algunos de los integrantes
de la alianza comienzan a es

pecular si realmente, viendo los
números, será necesario alargar
el proceso, o si, en cambio, el resto
de aspirantes comienza a bajarse
de la contienda para comenzar a
arropar a la hidalguense. ¿Será
que estaremos ante un proceso
simplificado? Atentos.

Intenso primer
mes de Adán Augusto

Este 18 de julio se cumple el
primer mes de los recorridos
de las llamadas "corcholatas"

por todo el país para llevar a

cabo sus Asambleas Informa

tivas. Una agenda que ha sido
intensa para todos, en especial
para Adán Augusto López
Hernández, quien ha pisado el
acelerador a fondo y ha tenido
el mayor número de activi 
dades, pues hasta ayer sumó
un total de 71 asambleas en

26 estados. Una muestra del

ímpetu del tabasqueño es que
en sus giras por el norte del
país llegó a visitar hasta cinco
municipios por día, con muy
buen balance bien a pesar de

la complejidad política
que hay en dicha región.
Además, estos recorridos
sin duda han incidido en las

simpatías con las que cuen
ta, pues según las últimas
encuestas ha ganado puntos
sobre sus contendientes, una

de ellas ya lo pone como pun
tero. En menos de dos meses

se sabrá quién será el candi
dato presidencial del partido
guinda, por lo que, este es un
buen momento para que todos
hagan un corte de caja y
evalúen si su estrategia ha
dado resultados
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Eldirectorgeneialde! Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Tra
bajadores del Estado (ISSSTE), Pedro Zenterio Santaella, informó que se agilizó
la entrega y distribución de equipamiento, instrumental médico y mobiliario a
unidades médicas de todo el país, con el objetivo de acelerar el fortalecimiento

y mejorar el servicio médico que se brinda a casi 14 millones de derechohabientes.
En lo que va del año, el almacén central del instituto ha distribuido 41 mil 700 piezas de equipo, instrumental y

mobiliario por mil 462 millones 10 mil 759 pesos; es decir, 54.5 por ciento más que en 2022, periodo en el que se
entregaron 22 mil 736 unidades, con inversión de mil 48 millones 2 mil 742 pesos. Esto demuestra el trabajo en
equipo para lograr la transformación hacia el nuevo ISSSTE, puntualizó.
Pedro Zenteno señaló que la coordinación entre las direcciones Médica, y de Administración y Finanzas ha

sido clave para avanzar en la estrategia de rehabilitación de clínicas y hospitales. "El objetivo es recuperar la
capacidad resolutiva de unidades médicas para garantizar el derecho humano a la salud de las y los mexicanos".
Detalló que, en 2023, se han entregado 24 mil 843 piezas de equipamiento, 411 de instrumental médico y 16 mil

446 de mobiliario en las 32 entidades federativas.
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ARRECIA FUEGO AMIGO

EMECISTA Y CÓNCLAVE
SAMPETRINO

En las filas de Movimiento

Ciudadano en Nuevo León

se percibe un choque entre
distintos grupos con diversos
intereses, un enfrentamiento en
el que parece que vale casi todo
para imponerse y que incluso
podría intensificarse.

Los protagonistas están, al
menos en el papel, del mismo
lado, sin embargo, los ataques
han arreciado en los últimos

días, tal y como lo ha venido
denunciando en redes sociales

el secretario General de MC

en la entidad, Glen Villarreal
Zambrano.

Este fuego amigo, que
comenzó incluso antes de que
Samuel García tomara protesta
y a pesar de algunos espacios
de tregua, se mantiene latente.

De un lado parece posicio
narse la actual titular de Co

municación del estado, Julieta
López Bautista, precisamente
la sucesora de Villarreal Zam

brano, y un grupo empresarial

de Jalisco que ha tenido una
presencia muy importante en
la estrategia de comunicación
del gobierno estatal, e incluso
desde la campaña de García.

Mientras que por el otro lado,
se encuentra el propio Glen y
el dirigente estatal emecista
Miguel Ángel Sánchez.

El gobernador parece estar
enfocado en otras cosas más

allá de intervenir en esta pugna,
pese a que amenaza con dividir
al partido, por lo que tampoco
se descarta la intervención des

de la dirigencia nacional.

CÓNCLAVE SAMPETRINO

El panismo en San Pedro co
menzó su andar en la búsqueda
de regresar a gobernar este
municipio en 2024.

Una localidad considerada

la "joya de la corona" azul, que

les fue arrebatada a los panistas
en 2018 por el ahora alcalde
independiente, Miguel Treviño,

quien completará su segundo
trienio el próximo año.

Ayer comenzó el primer foro
ciudadano para concretar un
plan de Gobierno con visión de
futuro, aunque se convirtió en
el pretexto perfecto para que los
posibles aspirantes a la candi
datura albiazul para la alcaldía
comenzaran a involucrarse.

Algunas voces refieren que
el diputado local, LuisSusarrey,
podría ser el candidato natural,
pero también está el panista
Homero Niño de Rivera y por
supuesto, quien también aspira
y no se descarta, es el tres veces
alcalde, Mauricio Fernández.

Y más allá de quién sería el
bueno, lo que sí es una realidad
es que el PAN busca recuperar
este municipio a como dé lugar,
aprovechando el descontento
contra Treviño, pues, hasta el
momento no ha salido un perso
naje de Movimiento Ciudadano
que levante la voz, además de
que el PRI no tiene presencia y
Morena, menos.
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Miguel Ángel Sánchez, dirigente de MC
en Nuevo: León,se encuentra junta con
etaseretario del partido, Glen Villarreal,
en medio de una pugna partidista.
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LA ENCRUCIJADA MCALFARO
Las diferencias, que a estas alturas
parecen ya irreconciliables, entre el
coordinador nacional de Movimien

to Ciudadano, Dante Delgado y el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
siguen sumando episodios.

Y es que, aunque el propio Delgado
y otros líderes del partido naranja
intentaron restarle importancia a la
inasistencia del mandatario jalis
ciense al Consejo Nacional de MC
el pasado viernes (donde sí estuvo
Samuel García, por ejemplo). Lo cierto
es que su ausencia fue muy notoria
y muy comentada, sobre todo por las
recientes declaraciones criticando el

rumbo del partido.
Se viene haciendo muy evidente

que la posición de Alfaro respecto a
cómo ha manejado Dante Delgado las
decisiones partidistas no es la única,
y hay cada vez más inconformidad
por la falta de una estrategia clara o
bien, por el tránsito del partido naran
ja obedeciendo a los propios intereses

particulares de Dante.
Lo cierto es que el máximo di

rigente naranja no debe estar nada
tranquilo, porque tal parece que
ante su falta de definición, quien va
cobrando aún mayor fuerza política
y podría convertirse en el verdadera
interlocutor de MC es el propio Alfaro
Ramírez

No se trata ya solamente del hecho
de que gobierne una de las entidades
que pueden ser clave para las próxi

mas elecciones, sino que ha sido uno
de los pocos políticos de peso al inte
rior del emecismo que sí se ha mani
festado de forma más clara y concisa
respecto al papel que debería tener el
partido rumbo a 2024, mientras que
del otro lado lo que resalta ha sido la
ambigüedad

¿Habrá sido el pasado Consejo Na
cional un termómetro de cómo están

cambiando rápidamente los equili
brios en Movimiento Ciudadano?

¿Será Alfaro el verdadero factor?

ESTRATEGIA

DE TRANSPORTE EXITOSA

A poco más de un año y medio de que
comenzó a operar el Peribús en la ciu
dad de Guadalajara: los resultados, se
podría decir que son favorables para
el gobierno que encabeza Enrique
Alfaro, responsable de la implemen
tación de este medio de transporte.

Y es que según una encuesta reali
zada por el Imeplan, la Secretaría de
Transportes y la Coordinación Gene
ral de Gestión del Territorio, los usua
rios de transporte público prefieres,
por un margen considerable el nuevo
servicio que los anteriores camiones
que circulaban por Periférico.

Entre los cambios que resultaron
más atractivos, los usuarios señalaron
la calidad de las terminales y estacio
nes, iluminación, seguridad personal
y calidad de los asientos.
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> Dado que el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, no está dispues
to a ceder en sus ataques
contra la aspirante de la
oposición Xóchitl Gálvez
Ruiz, cada vez son más los
sectores que se suman a
la defensa de la senado

ra hidalguense. La organi
zación Ley y Democracia
convocó a una marcha, el
próximo domingo 23 de
julio, del Ángel de la In
dependencia al Zócalo de
la Ciudad de México, con
el lema "¡Xóchitl, no estás
sola!".

ENRIQUE DE
LA MADRID

> Respondió Enrique de la Ma
drid a la secretaria general de
Morena, Citlalli Hernández su
crítica a un tuit en el que el aspi
rante del Frente Amplio, a modo
de broma, dijo que es cuestionado
por ser "güero", lo que la morenis
ta calificó de "propaganda hueca".
El priista la llamó a sumarse a una
campaña de cero discriminación.

DANTE
DELGADO

>La dirigencia nacional de MC, que
encabeza Dante Delgado insiste
en no hacer alianzas con PAN, PRI
y PRD. Mantiene su convicción de
ir solos en la contienda para 2024
y tratarán de convencer al gober
nador de Jalisco, Enrique Alfaro
de que esa es la vía más adecua
da, con todo y que él ya dijo que no
busca ninguna posición.
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EN LA

> Con los cambios

que dejó la partida
de Claudia Shein

baum poco a po
co se definen los
nombramientos.
En la Coordinación
de Comunicación
Ciudadana del Go

bierno local quedará
Jorge Aguilera,
quien ha acompa
ñado a Martí Ba
tres durante buen

tiempo. Los nom
bres de los titulares

del Injuve y del Ins
tituto del Deporte
se darán antes del
fin de semana.

SOS POR
ELINAI

> Quien hizo un lla
mado para que se
desahoguen las
más de siete mil

100 impugnaciones
sin resolver por la
falta de comisiona

dos para sesionar,
fue la presidenta
del INAI, Blanca
Lilia Ibarra quien
además sentenció

que el órgano au
tónomo no se ha
vuelto incómodo

para la administra
ción del presidente
López Obrador
sino que nació incó
modo para el poder.
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MEXICO 1/S.
VULCAN

MATERIALS
— AS BAJAS PROBABILIDADES de que

L México gane el arbitraje internacio
nal que interpuso la estadounidense
Vulcan Materials, dueña de Calica,
han provocado que Andrés Manuel
López Obrador se radicalice.

El Presidenteadelantóqueemitiráundecreto
para que las 2 mil hectáreas de Calica se con
viertan en área natural protegida y que enviará
una propuesta de avalúo para comprarlas.

El litigio internacional, que lleva el Centro
Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas
a Inversiones (CIADl), no sólo no ha concluido,
sino que ha escalado tras el endurecimiento de
la 4T contra la estadounidense.

Recordará que en mayo de 2022 la Profepa
cerró las instalaciones de Calica y un tribunal
aceptó másevidenciasqueconfirman la inten
ción de cerrar definitivamente susoperaciones
en Playa del Carmen.

El pleito se radicalizó cuando López Obrador
se dijo engañado por la empresa, a pesar de los
acuerdosalcanzadosentre los estadounidenses

y el entonces secretario de Gobernación, Adán
Augusto López.

Se abrió la posibilidad para que Vulcan Ma
terials, que presideTom Hill, apoyara la entrada
de materiales provenientes de Cuba para el Tren
Maya porsu terminal marítima de Punta Venado.
Como parte de ese acuerdo, también se

realizaría un proyecto ecoturístico, siempre y
cuando la compañía pudiera seguirextrayendo
piedra caliza para comercializarla en Estados

Unidos y en México.
Cuentan quienes han

tenido acceso a este

caso que ni la Con
sejería jurídica,
de María Estela

Ríos, ni la Se
cretaría del Me

dio Ambiente, a
cargo de María
Luisa Albores,
lograron encontrar
una salida al conflicto.

Vamos, ni siquiera la
Secretaría de la Defensa, que comanda Luís
Cresencio Sandoval, que también convenció
al Presidente de cuasi expropiar losterrenosde
Vulcan para hacer un negocio turístico.

Pero como ¡a empresa no cedióy demandó,
con la batería de agraviosy golpeteo mediático
de AMLO contra Vulcan, van configurando un
escenario que hace poco probable que México
gane el arbitraje.

A PROPÓSITO DE desencuentros con nuestro
principal socio comercial, en una de ésas y el
sector de las telecomunicaciones también ter

mina en un panel de resolución de controversias.
Y es que al concluir la reunión bilateral con la
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secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro,
la Representan
te Comercial de

Estados Unidos,
Katherine Tai,
emitió un co
municado en el

que resaltó los
temas que más le
preocupan sobre la
política mexicana y re
iteró la importancia de que
México cumpla plenamente con sus compro
misos en el TMEC, Un tema nuevo ahora es la

incertidumbre regulatoria en los servicios de
UNA DE LAS herencias que Rafael Marín Mo
llinedo dejó en el proyecto del Canal Interoceá
nico del IstmodeTehuantepec,
es un hoyo financiero de
unos mil millones de

pesos en contra
tos de obras mal

ejecutadas. El
amigo del pre
sidente Andrés

Manuel López
Obrador fue un

pésimo adminis
trador de éste que es
considerado otro mega
desarrollo insignia del gobier
no de la 4T. Pero lejos de llamarlo a cuentas,
Marín fue premiado, primero, con la dirección
de la Agencia Nacional de Aduanas de México
y, más recientemente, con la embajada de
nuestro país ante la Organización Mundial
del Comercio.

proveeduría de pagos electrónicos y el de las
telecomunicaciones por las elevadas tarifas
que paga AT&T, que preside Mónica Aspe, por
el espectro radioeléctrico. Las huestes de Tai
consideran que el costo es una medida anticom
petitiva y desigual en el trato a sus empresas
en suelo mexicano, lo que sí puede ameritar la
iristalación de un panel de controversias.

LA SEMANA PASADA el presidente Andrés
Manuel López Obrador emplazó a Alonso Ancira
a no seguirobstaculizando la venta de Al tos Hor
nos de México. Desde abril venimos señalando

aquíque el plan de rescate financiero acordado
conjuntamente con su socio Daniel Chapinan
y su fondo Argentero Creek Partners, es una es
trategia para seguir reteniendo
el control. El último obús

fue el supuesto interés
de la comunidad Ki

kapoo de inyectar
la 200 millones de

dólares. Pero otra

vez: se trata cleuna

operación condi
cionada por ellos
mismos. Lo que de
manda LópezObrador
es la entrada libre y directa
de otros interesados. Esmark, una
de las principales acereras de Estados Unidos

que preside el mexicano Roberto Álvarez ya
se acercó al secretario de Hacienda Rogelio
Ramírez de la O para manifestar su interés y
solicitarapoyo del gobierno de la 4T para comprar
AHMSA. A ver si cuaja esa opción.

LE COMENTABA SOBREel rol que está teniendo
Financiera para el Bienestar, que dirige Rocío
Mejía Flores. Le adelanto un dato sobre el pro
yecto de remesas y medios de pago que está
implementando en México y Estados Unidos
para abaratar el costo del envío de dinero a los
paisanos. En 70 días de operación ha logrado
40 mil enrolamientos, de los cuales, 66% son en
la Unión Americana. California, Texas, Arizona
y Florida son en los que más mexicanos están
obteniendo la tarjeta de Finabien, que es una
cuenta en dólares. Aquí los con mejor ritmo de
colocación son Jalisco, Michoacán, Veracruzy
Puebla. A las mil 700 sucursales de Telecomm,
la mitad de ellas ubicadas donde no hay otra
opción de servicios financieros, se suma este
otro ecosistema digital, que va ganando adeptos
entre los migrantes y sus familias en México.
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La Liga Olmeca, de las más importantes de béisbol,
hace 10 años, a través de Fundación Soy Olmeca,
entrena a la niñez con discapacidad auditiva

abías que este ano se llevará a cabo la lera
Copa Mundial de Béisbol para Sordos y que
México participará?

Conforme pasan los años vamos siendo
testigos de cómo se rompen algunos moldes
y vamos teniendo apertura a disfrutar de otros
deportes aparte del fútbol soccer, por ejemplo,

la afición del béisbol ha crecido en los últimos 5 años. Las métricas

apuntan que es el segundo deporte favorito de los mexicanos. El
54% de la población es aficionada al "Rey de los deportes".

Pero los cambios no sólo se han dado a nivel de la afición, sino
de los personajes principales del juego; la Liga Olmeca, una de
las más importantes de béisbol en el país, hace 10 años a través
de la Fundación Soy Olmeca empezó a entrenar a la niñez con
discapacidac! auditiva. Fundación Soy Olmeca comenzó como
muchas otras, a través de la iniciativa de Inclira López y Ezequiel
Fernández, miembros de la comunidad sorda y padres cíe dos
niñas con la misma condición. A través del deporte, brindaron a sus
hijas y a otros niños la oportunidad ele un sano y feliz desarrollo.

Inclira considera que todavía existe mucha discriminación
hacia la comunidad sorda, no se trata de compasión, ni de decir

"pobrecitos, son sordos, hay que ayu
darlos" sino de reconocer sus derechos,
abrir espacios de integración y derribar
las barreras, tal y como ellos lo hicieron.

El esfuerzo del entrenador Ezequiel y
c!e Indira, la coordinadora de Olmeca Soy,
ha dado sus frutos este año al lograr uno
de los hitos más importantes en la historia
de la fundación: la clasificación para la
lera Copa Mundial de Béisbol para Sordos.

Este evento se llevará a cabo en noviembre, durante los Juegos
ParalímpicosdeTaipei, China, en el que participarán 20jóvenes.

' dirá Fernández López es la hija de Ezequiel e Inclira, así como
una de las jugad oras estrella de la liga. Para ella, ser parte de este
evento deportivo significa demostrar que las personas sordas
pueden hacer lo mismo que las oyentes, así como motivar a más
personas con esta condición a practicar béisbol. Por su parte,
Carlos Emilio Hernández, también jugador estrella, menciona que
la inclusión es importante en todos los ámbitos,y ser reconocidos.

La comunidad sorda necesita ser vista, no poraquelloque no
tienen, sino portado lo que pueden aportara la sociedad.

Como bien sabemos, una de las dificultades de nuestros
deportistas a la hora de participar en este tipo de eventos es la
falta de recursos económicos, así que hoy los invito a ayudar
para cumplir este gran sueño de las y los jóvenes c!e esta liga.

La mayoría llevan entrenando 10 años, tienen el nivel para dar
una gran batalla y la convicción de ganar. Si desean sumarse a
esta causa y hacer realidad este sueño, pueden hacer su con
tribución a la cuenta bancaria Soy Olmeca AC en Banamex, a la
Cuenta 3264251 CLABE 002180700632642517. Los deportistas
paralímpicos dejan una gran huella en donde se presentan.

También los invito a reflexionar del momento que estamos
viviendo, muchas barreras comienzan a caer, este 2023 se está
llevando a cabo la lera Copa Mundial de Béisbol para Sordos,
muchos acontecimientos están ocurriendo, pero este es uno
que merece quedarse en nuestra memoria, porque es una puerta
abierta para caminar hacia una sociedad más incluyente.
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HABLEMOS
DE CUMBRES

ilnius fue una sede simbólica. Los tres Es

tados bálticos formaron parte de la Unión
Soviética y consideran su pertenencia a la
OTAN fundamental para su seguridad. Junto
con Polonia, Rumania y otros estados que
estuvieron bajo la órbita soviética forman
el ala "dura" de la OTAN.

La Cumbre decepcionó a los ingenuos que esperaban el
ingreso de Ucrania a la OTAN en el corto plazo. Es imposible
mientras continúe la guerra. Solo con el fin de las hostilidades
y un acuerdo de paz se puede pensar en la incorporación
de Ucrania a la OTAN. Cualquier ataque posterior de Rusia
detonaría la aplicación del artículo 5 de defensa colectiva,
implacable en la situación actual.
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Sin embargo, la Cumbre mandó una clara señal de que
Ucrania será parte de la Alianza. Se aprobó un paquete de ayuda
y cooperación militares que facilitará la interoperabilidad clel
ejército ucraniano con los de los otros países de la Alianza.

La OTAN dio la bienvenida a Finlandia y Suecia, tras negocia
ciones con Türkiye conducentes a que Erdogan levantara su
veto a Suecia. El quid pro quo fue mayor cooperación de ambos

países nórdicos en la lucha contra el
terrorismo, la venta ele aviones F16
de EU y sus refacciones (aunque se
dijera que eran procesos diferentes)
y el levantamiento clel embargo de
armas a Türkiye. Un futuro probable
vería la reanudación de negociacio
nes entre dicho paísy la UE sobre vi
sadosy su eventual adhesión a la UE.

En la Declaración final, la OTAN
reiteró como prioridades la defensa colectiva, la disuasión
y el manejo de crisis. Identificó dos "amenazas"; Rusia y el
terrorismo, que considera una amenaza asimétrica. Expresó
preocupación respecto a China más no la identificó como
amenaza. Señaló que hay una "competencia estratégica y
una inestabilidad extendida" que caracterizan el entorno
global de seguridad. Se refirió en específico a África y Medio
Oriente. No hubo mención alguna a América Latina y el Caribe.

Ausente de la Declaración fue el tema clel envío de mu

niciones de racimo de EU a Ucrania. Dicho armamento está

prohibido por una Convención que han firmado y ratificado
más de 123 países, pero no EU, Rusia o Ucrania. La Conven
ción fue impulsada por México y Noruega (donde fue primer
ministro Stoltenberg, el secretario general de la OTAN). Varios
países miembros de la Alianza han suscrito la Convención, por
lo que debieron de haberse opuesto a dicho envío. Solución:
ni mencionarlo.

En 2024 se celebrará en Washington DC el 75 aniversario
de la OTAN. Hace unos años se daba por muerta, al colapsar
la Unión Soviética. La invasión de Rusia a Ucrania le dio nueva

vida, lo opuesto ele lo que Putin deseaba.
Ayer, 17 de julio, comenzó en Bruselas la Cumbre CE

LACUnión Europea, antes conocida como ALCUE, después
ele 8 años de impasse y con un renovado interés de la UEen la
región, con objetivosy proyectos concretos, como el llamado
Global Gateway.

Me referiré a ella la próxima semana.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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a precandiclatura de Xóchitl
Gálvez ha despegado de
manera impresionante, sor
prendiendo a observadores
y analistas, a la clase política
y tal vez hasta a ella misma.

Incluso el Presidente de la

República, usualmenteparsimoniosoyjuguetón
cuando de sus opositores se trata, parece haber
perdido la calma y actúa ante ella de manera
errática, enfadado, impredecible.

En apenas unas pocas semanas, la mujer que
buscaría ser candidata a jefa de Gobierno de la
Ciudad de México es ahora la contendiente a

vencer, no sólo dentro de la alianza opositora sino
en la carrera por la presidencia.

Su intempestivo crecimiento
obedece lo mismo a sus cualida

des, que la hacen contrastar con
sus principales competidores; a
promoción —voluntaria o invo
ntaria quo le ha hecho el propio

presidente López Obrador; y a lo
volubley pasajero de la cobertura
y análisis noticiosos

Pero así es la política: los símbolos y la percep
ción son lo que cuenta, y quién agarra impulso
(el famoso momentum o inercia positiva} es el
que rebasa y muchas veces quién gana.

Xóchitl tiene ese impulso: su frescura e irre
verencia contrastan con la imagen de solidez, lo
institucional o de plano lo monótono y aburrido
de muchos de los demás competidores, dentro
y fuera de la oposición.

Su clon para la teatralidad resalta en medio de
la somnolencia que suelen provocar las precarn
pañas. Y aunque para algunos eso es faramalla
o vodev/7, para muchos la diversión supera a la
sustancia o las propuestas concretas de políticas

públicas. De nuevo, dado el elenco, la candidatura
de Xóchitl Gálvez tiene todo para prosperar.

Los ataques clel Presidente, lo dije arriba, sólo
le ayudan. Si bien el jefe clel Ejecutivo se extra
limita y transgrede los principios de equidad,
neutralidad y clel papel que corresponde aljefe
clel Estado Mexicano en los procesos electorales,
si bien es muy probable que esté incurriendo en
conductas ilegales, hasta ahora Andrés Manue
López Obrador ha resultado el mejor aliado de
la candidatura de Xóchitl Gálvez.

Desde la negativa a dejarla entrara la confe
rencia de prensa mañanera hasta los reiterados
ataques y descalificaciones que ha hecho, la
mantiene en los titulares noticiosos y le da mo

tivo para algo que ella sabe hacer
muy bien: responclery mostrarse
entrona.

Si alguien hubiese redactado un
guión para favorecerla, sería este

Y ahí está probablemente su
mayor riesgo: cuando parece que
los astros se alinean y que los dio
ses de la política nos favorecen, es
cuando en realidad pueden estar

fraguando nuestro descalabro.
Recordarán ustedes, queridos lectores, a ícaro,

aquel personaje de la mitología que aprendió a
volar con las alas que su padre, un artesano, le
había confeccionado.

El padre le alertó sobre los riesgos de volar
demasiado alto, porque los rayos clel sol podrían
derretirla cera que mantenía pegadas sus alas

Al verse volando, ícaro se sintió invencible
invulnerable, y decidió volar hasta lo más alto.

El resto es historia.
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• Tifn Shaddok y su pe
rrita sobrevivieron por dos
meses comiendo pescado
crudo y tomando agua de
lluvia en una embarcación

a la deriva frente a costas

mexicanas. Hoy fueron
rescatados.

• En UK, una pelea en
redes sociales escaló a la

vida real: tras discutir en

Facebook con otra mujer,
Kathryn Llewellyn y Te
resa Morgan acudieron a
su hogar para desfigurarla
con un cuchillo.

• A quien le llovieron
críticas fue al gobernador
de Florida, Ron DeSantis,
quien emitió una ley que
criminaliza a migrantes,
en un estado donde 40

por ciento de la población
nació en el extranjero.
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líl gigante asiático se ha esforzado /M>r acercarse
política ij económicamente a México en los últimos 20
años, pero no hay una dimensión militar de la relación

La semana pasada tuvo lugar
la cumbre de la Organización
del Tratado del Atlántico Norte

(OTAN), la alianza de defensa
más poderosa en la historia,
en Vilnius, en Lituania.

La guerra en Ucrania do
minó la agenda, pero hubo
otros temas trascendentales:

la próxima integración de Sue
cia, la necesidad clefortalecer
el flanco sur de la alianza y,
desde luego, la emergencia
de China como una amenaza

más presente, tanto para Oc
cidente como para las econo
mías desarrolladas asiáticas.

La presencia ele representantes de Japón, Corea del Sur, Australia
y Nueva Zelandia confirmó esto último. Lejos de poder integrarse,
por simple restricción geográfica, todos estos países buscan una
asociación más cercana a la OTAN.

Tokio recientemente anunció la intención de establecer una oficina

de enlace de la OTAN en su capital para profundizar su acercamiento,
sin embargo,esta iniciativa ha pasado a segundo plano, principalmente
por presiones de Franciay Alemania, quienes ven una expansión hacia
Oriente como prematura en este momento. Aun así, ambos países
han desplegado unidades militares a Asia en los últimos años, para
confirmar su capacidad de actuar en esas latitudes.

¦ MEXICO, EL SEGUNDO
MERCADO MÁS GRANDE
PARAPRODUCTOS

CHINOS EN AMÉRICA,
DESPUÉS DE EU. EN 2022,
LA BALANZA COMERCIAL

ENTRE AMBOS PAÍSES
FUE DE 128 MMDD, DE LOS
CUALES SÓL010 MMDD
FUERON EXPORTACIONES

MEXICANAS
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Japón, Australia e India cierran filas junto con Estados Unidos
alrededor del Diálogo de Seguridad Cuadrilateral, un mecanismo
conocido como Cuad que comienza a tomar la forma de una aso
ciación para facilitar la cooperación militar. Conforme los países de
la Cuad, Europa y Estados Unidos se unen, China vislumbra a Asia
Central, Medio Oriente, África y Latinoamérica como las regiones
en donde puede extender su influencia.

Para México, la relación con la República PopularChina es un tema
complicado. Nuestro país es el segundo mercado más grande para
productos chinos en América, después de EU. En 2022, la balanza
comercial entre ambas naciones fue de 128 mmdcl, de los cuales
sólo 10 mmdcl fueron exportaciones mexicanas. Al mismo tiempo,
Beijing es un competidor directo de México, ofreciendo mano de obra
barata, tan barata, que a principio del siglo XXI muchas empresas
que habían establecido presencia en México se mudaron a China.

Pero el gigante asiático ha hecho esfuerzos por acercarse po
lítica y económicamente a México en los últimos 20 años, hasta el
momento, no hay una dimensión militar en esta relación, aunque
en cuanto a seguridad, es bien conocido que China es la principal
fuente de fentanilo para las organizaciones criminales mexicanas.

Administraciones mexicanas han frustrado que la relación con
Beijing tome una dimensión política, pero la presencia comercial
China ha icio avanzando. Calderón y Peña Nieto se interesaron en
grandes proyectos chinos ele inversión: el puerto multimoclal en
Punta Colonet, Baja California, el tren ligero México Querétaro, hasta la
ciudad comercial Dragonmart, que llevaría a la instalación decientas
de empresas chinas en el Caribe mexicano... Pero dieron marcha
atrás a casi todos. Pese a esto, desde 2017, varias compañías chinas
obtuvieron concesiones en los sectores energético, transporte y
telecomunicaciones. Ahí permanecen trabajando, esperando el
momento apropiado para crecery extender la influencia de China.
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EL CRISTALAZO

El legado y la leyenda
Cuando Ernesto Zedillo marcó

la sana distancia con el Parti
do Revolucionario Institucio

nal (su plataforma al poder),
se ganó para siempre al me

nos en el criterio de algunos militan
tes fervorosos, una fama imborrable:
traidor.

Y cuando le entregó el poder al Par
tido Acción Nacional, tras abandonar al
candidato Francisco Labastida, la con
versación pública lo reconoció como el
hombre de la transición. Todo lo demás,
su labor económica crecimiento del sie
te por ciento— , su ordenamiento insti
tucional (incluida la Suprema Corte), y
la estabilidad política tras el asesinato
de Luis Donaldo Colosio, pasaron a se
gundo o tercer planos.

La historia política se escribe así.
Y posiblemente por eso, Alfredo del

Mazo a quien le ha ocurrido en el ámbi
to local el derrumbe de la historia (co
mo a Zedillo en lo federal), ha comenza
do a distribuir un listado de las acciones

desplegadas durante su gobierno. No to
do es política electoral.

El catálogo de las trascendencias
(como alguien lo podría llamar), tiene

en su primera edición, entre otros, estos
rubros: Salario Rosa, Seguridad, Comu
nicaciones, Educación, Mujeres.

En cuanto a lo primero, dice: "Sala
rio Rosa es el programa más emblemáti
co de la presente administración. A tra
vés de este y sus nueve modalidades, el
gobierno del Estado de México recono
ció la labor de las mujeres mexiquenses,

respaldando la economía de sus fami
lias, impulsando su desarrollo personal
y empoderándolas.

"En un hecho sin precedentes el es
tado de México apoyó a 700 mil muje
res a través del programa Salario Rosa,
acompañándolas en sus emprendimien
tos, contribuyendo a que ter minaran
sus estudios y mejorando su calidad de
vida y la de sus familias."

En el campo de Seguridad Del Ma
zo resalta:

"Priorizando la integrada de las fa
milias mexiquenses y salvaguardando
sus derechos. Se fortaleció el estado de
Derecho: Creamos la secretaria de Jus

ticia y Derechos Humanos en 2017.
"Somos la tercera entidad del país

en poner en marcha el mecanismo pa
ra la Protección Integral de Periodistas
y Personas Defensoras de Derechos Hu
manos.

"En 2018 se creó la Comisión de Bús

queda de Personas del Estado de México
(COBUPEM).

"En 2019 se pudieron en marcha las
Caravanas para la Justicia, las cuales se
fortalecieron con la entrada en vigor de
la Ley de Justicia Cotidiana en 2022.

"Se dotó a los elementos con el equi
po, y la infraestructura necesaria para
realizar el correcto ejercicio de su labor
y consolidar una policía capaz de en
frentar los retos en materia de seguri
dad en la entidad.

"Se destinaron más de 4 mil 577 mi

llones de pesos, en equipamiento, vehí
culos y uniformes..."

Y así en todos los demás rubros. Se

trata de una especie de síntesis final de
los informes anuales; un epílogo, un ba
lance de las acciones y obras relevantes,
con los cuales transcurrió el mandato
constitucional.

Independientemente del resulta
do de esta divulgación, apoyada en los
próximos días por reuniones informati
vas para cada uno de los temas, Del Ma
zo está a pocas semanas de abandonar

el cargo. Septiembre está a la vuelta de
la esquina.
SAN JUDAS

Judas Tadeo, cuyo padre era hermano
de José, el padre putativo de Jesús de
Nazareth es el abogado frente a las cau
sas difíciles y desesperadas.

Cuando el régimen cuatroteísta pre
paraba la transformación del Instituto
Nacional Electoral en un apéndice de su
estrategia sucesoria, para lo cual quería
hasta modificar la Constitución, apare
cieron de pronto los poderes sobrena
turales.

Bastó una invocación de santidad,
no la de judas Tadeo, quien fue muerto
a golpes de maza en el año 65 de nues
tra era (junto con Simón), para lograr
en el órgano electoral una tersura im
pecable.
Apareció una presencia de Santidad:
Habilitaron a Judas Taddei, quien

después de acudir al Palacio Nacional
(su Damasco), convirtió el temido ins
tituto en una simple caricatura de sus
peores momentos.

Y así vamos, con un equipo alejado
del Código Electoral y devoto del santo
ral del tío Lolo. Salió barato •
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SUBE Y BAJA

Rosa Icela RodríguezO
Secretaria de Seguridad

Anuncia la expe
dición de certifica
do de anteceden

tes no penales vía
internet. La Cons
tanda de Antece
dentes Penales Fe

derales podrá solicitarse a través de la pla
taforma digital www.gob.mx/prevencion
yreadaptacion.

O Vladimir Putin
Presidente Rusia

Moscú informó que
se retira del acuer

los cerea
mar Negro y
lo renova

Kremlin se

ñaló que las cláu
sulas del acuerdo que interesan a Rusia no
fueron respetadas, lo que redundará en un
aumento del precio internacional.
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Yonki de la política
OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Rosario Robles es una mujer políti
ca; la política, sus aguas de cursos
siempre imprevisibles, la llevaron a
prisión. Antes de eso, a lo largo de
cuatro décadas, había transitado de
la izquierda radical, la de asambleas,
a encabezar el gobierno de la capital
en forma efectiva.

Su paso por un gabinete priista también
marcó un hito, colocada en una posición
estratégica desde la que desarrollo pro
yectos que sólo el tiempo sabrá va
lorar suficientemente como el cuarto
rosa, aquel espacio para frenar los abu
sos sexuales que comenzaron a prolife
rar en el ámbito familiar.
Mujer política, ahora se reincorpora

con su Hacer Patria y abiertamente se
dirige a las batallas que vendrán en el
2024.

Más allá de todo, de lo que pueda opi

narse sobre los diferentes papeles que
ha jugado, Rosario es una mujer política
en el sentido clásico de la frase.

Hank, el apellido sigue
La dinastía Hank sigue allí. Tanto
Jorge Hank Rhon, excandidato a la
gubernatura del estado de Baja Cali
fornia, como sus hijos César Eduardo
y Juan Carlos Hank (dirigente del Par

tido Encuentro Solidario y regidor en
Tijuana respectivamente) despliegan
nuevamente sus cartas electorales.
Entre los tres, han recibido y escu

chado a aspirantes a la candidatura a
la presidencia de la República, tanto
de Morena como el Frente Amplio por
México.

Por lo pronto, el Partido Encuentro
Solidario reunió a más de 300 militan

tes de ese instituto político, provenien
tes de 16 entidades. Estuvieron con

ellos Manuel Velazco, del PVEM, Leo
nel Godoy, en representación de Adán
Augusto López Hernández y un repre
sentante de Claudia Sheinbaum Pardo.

Y por los opositores, acudieron Silva
no Aureoles del PRD y Santiago Creel
Miranda. Sí, la dinastía Hank sigue allí.

Cambia el color al color del
cambio...
Hay funcionarios leales hasta en la in
timidad. Los que, de verdad, ponen su
vasito de leche tibia en el buró antes de

dormir y se preguntan cómo le habrá ido
al Presidente.
En la Secretaría de Salud debe ha

ber bastante de estos, porque trascen
dió que para las presentaciones aca
démicas hay que usar los tonos mora
doguindas de morena.
Vaya, que sólo las vean los propios

funcionarios no implica que los power
point se queden en verde, amarillo o
azul... La 4T en la intimidad...

Se mueve Morena CDMX

Hasta ahora dominadas por la inmovi
lidad, limitadas al reparto de volantes
y pinta de bardas, las facciones al inte
rior de Morena en la capital del país tu
vieron este lunes el banderazo de salida
para disputar candidaturas a diputados
y para las 16 alcaldías.
Se prevé que desde ahora se ha

ga patente que las alcaldías de la
zona oriente de la capital, las "ga
nables", sean un asunto a negociar
con los líderes local y nacional (Se
bastián Ramírez y Mario Delgado,
respectivamente), pero las otras,
las demarcaciones dominadas por
la oposición serán de franca dispu
ta interna.

En efecto, quienes aspiren a candi
daturas en Alvaro Obregón, Magdalena
Contreras, Azcapotzalco, Miguel Hidal
go y Cuauhtémoc serán sometidos a una
suerte de masómetro: deberán compro
bar son capaces de movilizar seguidores
para su propia causa, para la disputa por
la jefatura de Gobierno central y para la
contienda presidencial de 2024.

Grillo de vacas
Este Grillo se les va porque atestigua
rá, in situ, las campañas que son me
ras asambleas informativas de suspiran
tes... los veo el próximo lunes...#

Rosario Robles ahora

se reincorpora con su
Hacer Patria y abiertamente
se dirige a las batallas que

vendrán en el 2024
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EMPEDRADO

Tejido descompuesto
Francisco Báez Rodríguez

fabaez@gmail.com

La semana pasada, México vivió
varios actos en los que el cri
men organizado mostró su po
derío. En algunos casos se trató
de acciones violentas, que ge

neran muertes entre el personal de se
guridad y los civiles. Esas, desgraciada
mente, las estamos normalizando. Pero
es más grave lo sucedido con la toma de
Chilpancingo de parte de pobladores que
obedecen a las consignas de los crimina
les, porque nos habla de una profunda
descomposición del tejido social.

Sin embargo, esa descomposición la
creación de base social a las órdenes de
las bandas delincuenciales no nació de
la nada, ni se trata de un suceso repen
tino. Es producto de una combinación
de factores, acumulada a lo largo de los
años.

¿Cómo es que un cártel, y no uno de
los importantes, logra movilizar masiva
mente a comunidades enteras? ¿Cómo es

capaz de hacer que marchen codo con co
do pobladores de pueblos vecinos que es
tuvieron peleados a muerte durante mu
chos años? ¿Cómo le hace para que sean
capaces de tomar impunemente las prin
cipales instalaciones públicas del estado,
y luego salir con promesas de parte del
gobierno?

La respuesta no es sencilla, pero se de
ben abordar con seriedad algunas de las
causas probables.
En primer lugar, esas comunidades

han sufrido durante décadas el abando
no de parte del Estado mexicano. Escasa
infraestructura pública, malos servicios
de salud y educación, pocas oportunida
des para salir adelante. Presencia de las
autoridades de seguridad sólo por perio

dos; principalmente para evitar erupcio
nes de violencia colectiva y, sólo como
subproducto, para prevenir la criminali
dad común. Y eso que no se trata de las
comunidades más olvidadas de Guerrero.
Por otra parte, y como resultado de

una larga tradición de dependencia polí
tica, se trata de comunidades en las que
suele haber algún tipo de cacicazgo, o de
"liderazgo social determinante" para usar
un eufemismo. Hace dos décadas escri
bí, analizando las elecciones en Guerrero,
acerca del "Efecto Quechultenango", pa
ra intentar explicar por qué fallan las en
cuestas. Sucede que, en ese tipo de comu
nidades, las preferencias electorales son
unas antes de que venga la consigna de
por quién votar, y otras después de que
llegó la consigna de parte del "líder so
cial". Así, lo que aparentemente era una
división del voto en mitades, acaba sien
do una ventaja de 40 puntos porcentua
les para el candidato elegido por el "lide
razgo social".
En otras palabras, salvo excepciones

individuales (precisamente excepciona
les porque individuales), las comunida
des suelen moverse colectivamente, y no
suelen hacerlo mediante la discusión co
lectiva, sino siguiendo a algún dirigente.
La pregunta, entonces, es cómo los

criminales se convierten en dirigentes
sociales. Una primera respuesta es por
el miedo que son capaces de generar. Pe
ro es una respuesta incompleta. También
lo logran mediante su capacidad para ge
nerar diversos tipos de satisfactores ma
teriales, que pueden ser personales o so
ciales. Si la gente siente que se beneficia
más con ellos que con el Estado, los se
guirá. (Habría que agregar que a veces
hay que hacer la pregunta al revés: ¿có
mo es que los dirigentes sociales se con
vierten en criminales?).

La zona de donde provienen los po
bladores que tomaron Chilpancingo por
un par de días vive una suerte de auge

económico desde que en la sierra colin
dante se sustituyó la mariguana por la
amapola, que es mucho más redituable.
La economía ilegal ha tenido un efecto
expansivo y redistributivo en la región.
Hay mejores casas, mejores caminos, más
empleos (y no todos ligados directamen
te con las actividades ilícitas: es el efecto
del crecimiento de la demanda efectiva).
También hay más violencia, pero al pa
recer es un precio que, en la cultura de
la supervivencia por encima de los valo
res, hay mucha gente dispuesta a pagar.
Si a la poca presencia del Estado, la

tradición caciquil y los beneficios mate
riales de la presencia del crimen organi
zado, le sumamos la conciencia de que
hay impunidad, entonces el coctel está
servido y los Ardillos son los que man
dan, y ya no las autoridades legalmente
constituidas.

Subrayo que el problema de fondo es
tá en que el valor adalid es el de la su
pervivencia, el de estar mejor económi
camente, por encima del respeto a la le
galidad, la conciencia que pueda haber
de los efectos nocivos del narcotráfico en
la sociedad o, incluso, del hecho de que
las comunidades se pueden meter en un
callejón sin salida. Esos valores, tal vez
de manera inconsciente, se están trans
mitiendo de generación en generación.

El presidente López Obrador, ante los
sucesos de Chilpancingo, soltó extraña
do, al parecer el dato de que Guerrero
es el estado en donde más ayudas socia
les se reparten. Eso es prueba de que su
creencia de que con estos apoyos bajaría
la capacidad de cooptación del crimen
organizado está totalmente equivocada.

Los apoyos sociales que da el gobier
no, en el mejor de los casos es decir, en
el supuesto de que lleguen a gente muy
necesitada, para lo que sirven es para
que la pobreza sea un poco más lleva
dera. Pero no sacan de la pobreza. Y lo
que quiere casi toda la gente no es ser
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un "pobre digno", sino salir de la pobre
za. Y, dependiendo de las circunstancias
económicas, sociales y culturales, puede
ser capaz de vender su alma al diablo en
ese afán.

Es seguro que esas comunidades gue
rrerenses no son las únicas que han de
cidido vender su alma. Las hay en varías
partes del país, en donde el crimen se ha
convertido en un Estado contrapuesto al
Estado. Recuperarlas va a costar tiempo,
muchos años. Y evitar que proliferen de
bería ser una prioridad urgente, de un in
terés nacional que va mucho más de las
miopes coyunturas electorales»

www.panchobaez.blogspot.com
Twitter: @franciscobaezr

La zona de donde provienen
los pobladores que tomaron

Chilpancingo por un par
de días vive una suerte de

auge económico desde que
en la sierra colindante se

sustituyó la mariguana por la
amapola, que es mucho más

redituable.
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COMO POR ARTE DE... CIENCIA

La respuesta a priorí a esta pregunta sería:
¡Todos los necesarios!
Cristóbal Miguel GarcíaJaimes
@ch icoparticu las

Siendo México un país grande, en tra
dición; historia, recursos naturales (y la
cuenta puede seguir indefinidamente),
el número debería de ser relativamente
muy grande, más de los que hay.
Para que entiendan mi punto me

voy avocar sólo a la cuestión de pobla
ción para este ejercicio mental. Suiza
tiene aproximadamente 8.7 millones
de habitantes, México tiene casi 126.7
millones. Tan sólo el metro de la Ciu
dad de México transporta diariamen
te 5 millones, ¡es toda una ciudad ahí
abajo! Pero volviendo a Suiza, ésta tie

ne aproximadamente 30,000 científi
cos, México con 14.5 veces más de po
blación tiene apenas 45,000. Lo cual
ya nos indica la gran disparidad y el
trabajo que falta por hacer. Por su
puesto que obviamos varios puntos en
esta escueta comparación como políti
cas públicas, industria, PIB per cápita
y demás cosas interesantes, pero espe
ro vean mi punto.

Por eso cuando hablamos de países,
México podría considerarse de los me
dianosgrandes en cuanto a población.

¿A qué voy con esto? De que si bien, lo
ideal es que hubiera muchos más cien
tíficos de los que actualmente hay, lo
mejor sería que por el momento hubie
ra más cultura científica entre la pobla
ción. Puesto que con esta nueva vox po
puli las decisiones de los que son toma
dores de decisiones se harían más con
cienzudas, no habría tanto problema al
discutir nuevas propuestas de gobierno

o nuevos ejes temáticos: si es algo que
va a empeorar la actual crisis climática,
se buscarían alternativas. Si es algo que
supondrá más estrés hídrico, mecánico
o de cualquier índole sobre nuestros re
cursos naturales, se replantearían.

Si existe una solución más susten

table se debería de tomar en cuenta co
mo primera opción. Cuando la ciencia
hace parte de nuestras vidas no signi
fica que vamos a perder nuestras tradi
ciones, por el contrario, vamos a tener
nuevos anteojos para observar y apre
ciar mejor el mundo...
Esta es sólo una propuesta que sur

ge desde mi tintero electrónico, no creo
que la ciencia y la política deben de es
tar peleadas, es más, creo que una bre
cha física ni siquiera existe. Por el con
trario, trabajando mano a mano pode
mos llevar a buen puerto este barco lla
mado México.

¡Hasta la próxima compañeros de
lectura! •
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"Y ahora nos quieren vender otra farsa, que una
mujer que empezó vendiendo gelatina ha logrado
superarse. Porque no sé si ustedes han escuchado
mucho eso, de cómo quien empieza vendiendo
libros, o con una taquería,.. Conozco algunos casos,
lo mejor ustedes me van a ayudar y los que me
estén escuchando, de políticos corruptos que
justifican así toda la riqueza mal habida que han
acumulado", dijo el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, sobre XÓCHITL GÁLVEZ.
Dicen los que saben que ayer parecía furioso y
perdido, se fue contra ella, contra el Inai, contra los
medios de comunicación.., ¿Qué le molestará tanto
al mandatario?

Fecha: 18/07/2023

Página: 2

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redación

Costo: 10,908

Página 125 de 192 Índice



"Sus corcholatas no son nada divertidas, le han
invertido millones de pesos, él debería pregun
tarse de dónde sale tanta lana para esos espec
taculares de sus corcholatas", anda diciendo
Xóchitl Gálvez del Presidente, sobre los ata
ques que ha recibido desde el pulpito de Palacio
Nacional.

Además de preguntar de dónde salen los recur
sos para los espectaculares desplegados por to
do el país en favor de las llamadas corcfiotatas
presidenciales de Morena, cabe preguntar
cuánto cuestan y quiénes pagan los volantes
que recientemente se entregan en varias urbes
para destacar las cualidades de algunos aspi
rantes a suceder al presidente López Obrador.
Por ejemplo, en la Ciudad de México es fácil
encontrar en los cruceros a personal entregan
do folletos de la exjefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y del excanciller Marcelo Ebrard
¿Quién pompó?, diría el de Tabasco.

"Desafortunadamente no quiere hacerme bien,
quiere fulminarme, quiere que desaparezca, le
hemos ganado la conversación en las redes so
ciales, hay una apertura de los medios... él le
pidió a sus corc/1 ok7tas que no salgan en los
medios". Xóchitl manda a decirle al Presidente

de México que no le tiene miedo y que mejor
investigue a su familia. "Quiero decirle a los
que venden gelatinas, que venden tamales, que
es algo digno, viví en carne propia lo que te ha
ce difícil la vida, como hablar español o inglés,
por ser indígena. Yo sí creo en la educación para
salir de la pobreza".

Que Adán Augusto López Hernández, una de
las figuras de Morena para el 2024, ha sobre

salido entre los líderes del partido al realizar
una impresionante cantidad de 71 asambleas
informativas en 26 estados del país en tan sólo
un mes desde que comenzaron estos eventos.
Anda acelerado.

Su enfoque de recorrer el territorio a ras de tie
rra y mantener un contacto directo con la po
blación lo ha llevado a visitar hasta tres muni

cipios por día, superando notablemente a otros
líderes que apenas alcanzan a cubrir una plaza
diaria.

Durante el fin de semana pasado, mientras vi
sitaba varios municipios en Chihuahua, expre
só la importancia de los "vientos del sur" y
anunció que las asambleas se adaptarán para
cumplir con los más recientes lineamientos del
INE, garantizando un proceso equitativo de ca
ra a las próximas elecciones presidenciales en
2024.

El fin de semana, 26 colectivos protestaron en
las calles de Guadalajara, lalisco, para pedirle al
gobernador Enrique Alfaro que no se cancelen
las búsquedas de desaparecidos en la entidad a
pesar de que las pistas vengan de fuentes anó
nimas; esto luego de la emboscada en Tlajo
mulco registrada después de una llamada de
este tipo.

En esa entidad no pueden darse el lujo de sim
plemente suspender búsquedas, especialmen
te considerando que, de acuerdo con el Registro
Nacional de Personas Desaparecidas y No Lo
calizadas, es el estado con mayor número de
desaparecidos del país, pues para mayo exis
tían 15 mil 12 personas en esta situación.
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El hecho, las opiniones...
Las interpretaciones, las opiniones, las especulaciones, los
análisis pueden y deben ser múltiples. Pero lo hechos son
únicos, y son la materia del periodismo informativo.

Son "la nota", la exigencia informativa para un real re
portero. Suobligación.

Y la "nota" de los días recientes son los ataques del pre
sidente de la República a la senadora Xóchitl Gálvez, pro
bable candidata opositora a la presidencia de la República
y, por supuesto, las respuestas de ella.

Hace unas sema ñas, la senadora Gal vez se preparaba pa 
ra buscar la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la Ciu

daddeMéxico. Ella asilo dijoy negó estar buscando lapostu
lación presidencial; había hechosus cálculos políticos.

Sin embargo, de un día para otro, la virulencia del presi
dente de la República en su contra la convirtió en la proba
ble candidata presidencial del frente opositor (PAN, PR1,
PRD y organizaciones civiles).

La senadora Gálvez es una candidata atractiva, por su
origen, su familia, sus trabajos, sus estudios, sus éxitos
profesionales y también su honestidad. Una mujer sobre
saliente. Empoderada, dicen ahora. Aspíracionista, em
presaria y carismática. El prototipo de todo lo que odia el
presidente de la República. La materialización del enemi
go de la autodenominada Cuarta Transformación, que ya
hizo palidecer, casi borrar, a las corcíio íatasdel presidente.

Pero, sobre todo, no estaba en el guión del presidentede
la República para su pretendida sucesión. Ni siquiera co
mo hipótesis. Y entonces, el presidente López Obrador
apostó, apuesta, a destruirla porque simplemente es un
obstáculo para sus ambiciones políticas.

Y se equivocó. Sus ataques, incluso sostenidos en pro
bables violaciones legales, han fortalecido la precandida
tura de la senadora Gálvez, quien con mucha inteligenciay

pragmatismo ha respondido y aprovechado la cólera pre
sidencial y de sus seguidores en las redes sociales para
marcar una diferencia.

La senadora Gálvez salió respondona. Ya lo era, desde
niña. No es un terreno desconocido para ella. Tampoco es
la primera vez que enfrenta el desprecio del poderoso. Y
tampoco es la primera vez que gana. Sabe que su apuesta
es ganadora, en cualquier caso.

El Presidente se equivocó y su cólera podría tener con
secuencias graves para el país. Este es el problema. La pa
labra presidencial no puede exponer a ningún ciudadano,
así sea considerado su enemigo politico. Es previsible que
losataquesylasrespuestas continuarán, cada vez conma
yor virulencia.

Los opinadores, analistas, politólogos, los comentócratas
en fin, elaboran hipótesis, opinan, pretenden analizar y
aventuran que todo es parte de una estrategia políticoelec
toral, de las partes en contienda: que el presidente sabe lo
que hace y también la probable candidata; que ambos llevan
agua a su molino; quees una lucha mediática; que la precan
didatahacaídoenelj uego presidencial o al revés totalm ente.

SÍ, SE VALE OPINAR
Lo cierto, el hecho, lo real es que hoy existe una precandi
datura presidencial que no existía hace un mesy, peor para
el habitante del Palacio Virreinal, con probabilidades de
ganar la elección.

Xóchitl Gálvez no es, no debe ser vista, como el nuevo
mesías sexenal. Ella debe saberlo. El escribidor supone
que eso también ella lo sabe por su biografía. No es la solu
ción absoluta, pero si puede, debe, ser la líder de retorno de
México a su vía democrática. No más, tampoco menos. No
depende deella.dependede los ciudadanos.
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Dos tipos de cuidado
En junio pasado conocimos el índice de Normas Sociales de
Género, un sondeo del Programa de las Naciones Unidas para el
Desarrollo en 80 países. Reveló que nueve de cada 10 personas
creen que los hombres son mejores líderes políticos y mejores eje
cutivos, y una cuarta parte justifica a los que son violentos y gol
peadores contra sus esposas.

De México, indica que más
de 90 por ciento de sus
habitantes desconfía de

las mujeres y más de la
mitad duda de su capaci
dad política. Especialistas

en desarrollo humano están perplejos,
luego de una década de avance en el lide
razgo femenino y a pesar de la visibilidad
de las violencias contra las mujeres y
efectivas movilizaciones.

El sondeo únicamente muestra núme

ros: iguales a 10 años atrás. Se esperaba
otro resultado, tras un periodo tan impac
tante como el movimiento #MeToo. ¿Re

sistencia pública? Asustados en la ONU,
se preguntaron cómo se puede empeorar.

Tal vez ello explique la resistencia
obvia, machista, atrasada, manifiesta
en twitteros y "analistas" que llaman
"fenómeno" al protagonismo de una
mujer. O en clara alusión a la creencia
de la debilidad femenina, afirman: ¿Y
aguantará esta mujer los 11 meses que
faltan para la elección presidencial de
2024? ¿Sostendrá el ritmo? ¿Ha deses
tabilizado al proceso entre casi puros
hombres? ¿Qué pasa?

A mí no me cabe duda. Xóchitl Gálvez

Ruiz se ha colocado en "ese fenómeno",

porque frente al máximo representante
de la misoginia en México, Andrés Manuel
López Obrador, no tiene miedo; actitud no
feminista, probablemente colocada en la
época de oro del cine mexicano. Ahí está
la película Dos tipos de Cuidado 0953).
Pedro Infante y Jorge Negrete dispután
dose a Rosario, humillada frente al pue
blo, y nadie hace nada. A ellos, empistola
dos y simpáticos, la gente los quiere. La
cinta evidencia una injusticia, pero ella
"aguanta"; al final, perdona. El duelo sólo
es de coplas.

Hoy, 70 años después, aquel drama/
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comedia se reedita en la narrativa públi
ca; sin embargo, esta vez la protagonista
contesta, reclama. Habla de llevar a tri
bunales al Presidente de la República
por violencia de género y por violar el
secreto fiscal.

Lo que dicen algunos "columnistas",
acerca de que se trata de un espectácu
lo, realmente responde a una visión
cultural introyectada hasta el tuétano,
machista y autoritaria que repite y repi
te estereotipos.

Lo interesante como para pensar es lo
que dice la senadora hidalguense en de
cenas de ciudades y espacios. En la entre
vista de El Nido de la Garza que le hizo
Ménica Garza, hace seis días, profundiza
sobre su origen, su vida, su capacidad em
prendedora. Es una narrativa de género
se diría— que se banaliza y no se entien
de: una narrativa que puede ser crucial en
los próximos meses.

No obstante, es una forma de conectar
se con las mujeres, la mitad del electorado.
Narra sin victimismo, pero con suficiencia,
sobre sí misma, lo que viven millones de
mexicanas cotidianamente: violencia de

pareja, acoso, violación, irresponsabilidad

paterna, cuidados, madres golpeadas, im
punidad, ausencia del Estado: injusticias,
una tras otra, pero ahora visibles.
Quienes dizque analizan ni ven ni

entienden. Les ha pasado por encima la
ola verde y la protesta creciente ante la
violencia. Ofende su superficialidad y
su ignorancia. Sospecho que el discurso
de la senadora, progresista, además, lle
ga ya a la conciencia de millones de mu
jeres, de todas las clases sociales y orí
genes políticos.

Estas mujeres que entraron de sopetón
a la narrativa feminista y que perdieron el
miedo están alzadas. ¿No se dan cuenta?
Ellos, impedidos por su perspectiva pa
triarcal, sólo reaccionan confusos, miedo
sos e insensibles. Pero son ellas las que
han puesto en la picota al gran patriarca.
¿Afectará el ánimo de las y los electores?
Veremos...

Xóchitl Gálvez
Ruiz se ha colocado
en "ese fenómeno",

porque frente al má
ximo representante

de la misoginia en
México, Andrés Ma
nuel López Obrador,
no tiene miedo; acti

tud no feminista,
probablemente colo
cada en la época de
oro del cine mexi

cano. Ahí está la pe
lícula Dos tipos de

Cuidado (1953). Pedro
Infante y Jorge Ne

grete disputándose a
Rosario, humillada
frente al pueblo, y
nadie hace nada. A

ellos, empistolados y
simpáticos, la gente
los quiere. La cinta

evidencia una injusti
cia, pero ella "aguan
ta"; al final, perdona.

El duelo sólo

es de coplas.
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Día Internacional del
Trabajo de Cuidados
En la sociedad actual, el trabajo de cuidados desempeña un papel
fundamental para el bienestar de las personas y el desarrollo de las
comunidades. Por ello, surge la necesidad de modificar el Día Interna
cional del Trabajo Doméstico, celebrado el 22 de julio, por el Día In
ternacional del Trabajo de Cuidados.

Esta modificación nos permite
reconocer y valorar adecua
damente la labor de millones

de trabajadores y trabajado
ras que se dedican a brindar
cuidado a otras personas, re

conociendo su importancia y promovien
do la equidad en el ámbito laboral.

El trabajo de cuidados abarca una am
plia gama de actividades, desde el cuidado
de niños, personas mayores o enfermas,
hasta la asistencia y apoyo emocional. Es
una labor esencial que contribuye direc
tamente al bienestar físico, emocional y
social de quienes lo reciben. Sin embargo,
históricamente ha sido subestimado y po
co valorado.

Modificar el Día Internacional del Tra

bajo Doméstico por el Día Internacional
del Trabajo de Cuidados implica un reco
nocimiento más amplio de las tareas que
se llevan a cabo en este ámbito. Se reco

noce que el cuidado va más allá de las la
bores domésticas, comprendiendo tam
bién la atención y el apoyo emocional, así
como la labor de profesionales de la salud
y otros profesionales que desempeñan ro
les de cuidado.

Es necesario destacar que el trabajo

de cuidados es una responsabilidad co
lectiva y no exclusiva de un género o
grupo específico. Sin embargo, en la ma
yoría de los casos, recae desproporcio
nadamente en las mujeres, quienes en
frentan desafíos adicionales, como la
brecha salarial y la falta de reconoci
miento profesional. La modificación del
día enfatiza la necesidad de equidad y
justicia en este ámbito, promoviendo el
reconocimiento y valoración del trabajo
de cuidados en todas sus formas.

Además, la modificación del día nos
invita a reflexionar sobre la importancia
de garantizar condiciones laborales justas
y dignas para los trabajadores de cuida
dos. Esto implica el acceso a salarios jus
tos, protección social, derechos laborales
y oportunidades de desarrollo profesio
nal. También requiere políticas públicas
que fomenten la conciliación entre la vida
laboral y personal, y promuevan una dis
tribución equitativa de las responsabili
dades de cuidado en la sociedad.

Modificar el Día Internacional del Tra

bajo Doméstico por el Día Internacional
del Trabajo de Cuidados es un paso funda
mental para reconocer y valorar la labor

de millones de trabajadores y trabajado
ras de cuidados en todo el mundo. Esta

modificación nos permite ampliar nuestra
perspectiva y comprender la importancia
del cuidado en el bienestar y desarrollo de
las personas y las comunidades.

Es hora de reconocer que el cuidado no
debe ser una carga exclusiva para algunas
personas, sino una responsabilidad com
partida. Debemos trabajar hacia la equidad
y la justicia en el ámbito laboral de cuida
dos, garantizando condiciones dignas, de
rechos laborales y oportunidades de desa
rrollo para los trabajadores de cuidados.

¡Recordemos que el trabajo de cuida
dos es esencial y merece ser reconocido y
valorado en su justa medida! Solo asi po
dremos construir una sociedad más equi
tativa y solidaria.

Coordinadora de la Causa  Trabajo Digno
Twitter: (pAnaLau ra Huerta.

Modificar el Día Internacional
del Trabajo Doméstico por el Día
Internacional del Trabajo de Cui
dados implica un reconocimiento
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de las tareas que se llevan a cabo
en este ámbito. Se reconoce que
el cuidado va más allá de las la

bores domésticas, comprendiendo
también la atención y el apoyo
emocional, así como la labor de

profesionales de la salud y otros
profesionales que desempeñan
roles de cuidado. Es una respon
sabilidad colectiva y no exclusiva
de un género o grupo específico.
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¡Qué osa!
Quienes acostumbramos a navegar en redes hace unos
días nos encontramos con una publicación del Instituto Municipal de
las Mujeres de Xalapa (IMMX) que presenta a una osa de peluche co
mo nueva integrante de su team e invita al público que sigue la página
a ponerle nombre.

Al ver las fotos que ilustran
la publicación no pude de
jar de pensar en la frivoli
zación, ignorancia y de
sinterés que histórica
mente han mostrado las

instituciones y su funcionariado ante la
compleja situación que vivimos en el es
tado de Veracruz y particularmente en su
capital, Xalapa. Solo que ahora es aún más
desolador, pues se hace desde una auto
denominada izquierda que, salvo algunas
excepciones, reproduce lo de siempre.

Más que un gesto sororo, lúdico o ¿pet
friendly?, cuando observamos este tipo
iniciativas nos preguntamos si se sabe pa
ra qué y por qué se crearon los Institutos
de las Mujeres y si se sabe, de acuerdo con
lo señalado por la ley, cuáles son sus obli
gaciones. Veo a la osa con sus mofiitos ro
sas, cruzada de piernas o en pose de escri
tura y la respuesta salta a la vista.

En el Informe sobre Violencia contra

las Mujeres emitido mensualmente por el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública, Xalapa figura
entre los cien municipios con más femini
cidios del país. Papantla, Coatzacoalcos,
Medellín de Bravo y Veracruz también
aparecen ahí. Recordemos que las tareas
para prevenir las violencias contra las

ciudadanas de la entidad es tarea nodal de

los institutos. Los peluches están lejos de
abonar a esa labor.

El "oso" {o "la osa") que ha hecho el
IMMX en redes sociales no es lo único que
podemos observar de lo que se hace en
detrimento de la claridad con la que se de
be establecer y manejar la política pública
a favor de las mujeres y con perspectiva
de género. También son muy llamativos
los silencios. Aquello que desde otros po
deres se deja de decir para voltear en otra
dirección sin mayor aspaviento.

Como sabemos, en la ciudad de Xalapa
radican dos diputadas federales y un di
putado federal, así como una senadora de
la República. Ellas y él son representantes
de distritos y circunscripciones de las que
nuestro municipio forma parte. Pertene
cen a Morena. lamás les hemos escuchado

un pronunciamiento, extrañamiento o lla
mado de atención para que se garanticen
debidamente los derechos humanos de

las veracruzanas y, particularmente, de
las mujeres que habitamos en su munici
pio de adscripción.

De igual manera, en el Congreso local
las diputadas y representantes de los
distritos X y XI de Xalapa, de Morena
también, tampoco han mostrado interés
en el tema siquiera con una declaración

a medios.

El Cabildo de Xalapa, presidido e in
tegrado mayoritaríamente por personas
pertenecientes a aquel partido, jamás se
han pronunciado al respecto; salvo por
declaraciones ocasionales del presiden
te municipal, quien pareciera seguir un
libreto de Roberto Gómez Bolaños: en

materia de "género", como dice una cosa
dice otra.

Bajo estas circunstancias no es de ex
trañarse que el IMMX haya burocratizado
y banalízado la atención hacia las muje
res. Si no hay una presión institucional y
desde los distintos poderes, la prevención
y sanción a las violencias se vuelve un
discurso ignorante y frivolo.

Y tú, ¿ya le pusiste nombre a la osa? Yo
le pongo Olvido.

Coordinadora del Observatorio Universita

rio de Violencias contra las Mujeres.
Universidad Veracruzana

En el Informe sobre Violencia
contra las Mujeres emitido men
sualmente por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, Xalapa fi
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gura entre los cien municipios
con más feminicidios del país.
Papantla, Coatzacoalcos, Medellín
de Bravo y Veracruz también
aparecen ahí. Recordemos que las

tareas para prevenir las violen
cias contra las ciudadanas de la
entidad es tarea nodal de los ins

titutos. Los peluches están lejos
de abonar a esa labor.
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Techo de cristal LGBTQ+

El techo de cristal contra las mujeres se refiere al conjunto de normas no escritas al
interior de las empresas, organizaciones y las instituciones públicas que dificulta a las
mujeres tener acceso a los cargos de toma de decisión de alta dirección.

Es un término acuñado desde el campo de
la psicología para referirse a las barreras
invisibles, difíciles de traspasar, que re
presentan los límites a los que se enfren
tan las mujeres en su carrera profesional,
no por una carencia de preparación y ca

pacidades, sino por la misma estructura institucional.
Bajo esta premisa, se considera que la población

LGBTQ+ se enfrenta a un fenómeno similar al de las
mujeres denominado doble techo de cristal debido al
sistema machista patriarcal adulto centrista que im
pera, tiene que ver su relación directa con la parte de
que la población diversa está fuera de la heterose
xualidad normativa natural que exige la sociedad.

De acuerdo con la Organización Internacional del
Trabajo (OIT), el 46% de los hombres homosexuales
son propensos a quedar atrapados en trabajos admi
nistrativos de bajo nivel en la parte inferior del orga
nigrama o en organizaciones más pequeñas y menos
prestigiosas. El S4% de las mujeres lesbianas o bise
xuales afrontan una doble discriminación, la de ser

mujer y la de ser lesbiana o bisexual, pero se recrudece
si es indígena o con alguna discapacidad. El 41% de las
personas trans tienen estudios hasta bachillerato, solo
el 12% cuenta con estudios profesionales y dos de cada
tres no tienen experiencia laboral. El 70% de la pobla
ción LGBTQ+ profesionalmente preparada no se desa
rrolla laboralmente por los prejuicios y estereotipos,
ocho de cada diez personas que pertenecen a este sec
tor de la sociedad que trabajan en el servicio público se
encuentran en el "clóset" por el temor a la violencia,
discriminación, marginarión, incluso pérdida del em
pleo por despido injustificado.

Seguimos siendo una sociedad que implícitamente
tiene dificultades con esto de la inclusión, una cosa son
las declaraciones y otras son los marcos jurídicos, por
que si eso no se refleja en el acceso igualitario en todos
los servicios públicos y en todas las políticas públicas,
nos seguimos quedando en el papel y en México somos
especialistas en ello.
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La transformación
verde japonesa
Debido al conflicto entre Rusia y Ucrania el mundo en
frenta una crisis energética en el sistema internacio
nal. Al igual que muchos países europeos, Japón se ha
enfrentado a diferentes problemas por la escasez de
energía. Es por ello que el gobierno japonés, ha tomado
acciones para tratar de mitigar la falta de este insumo
en su país. En noviembre del año pasado se buscó in
centivar el ahorro de luz en los hogares y en las compa
ñías japonesas. Si ahorraban luz se les otorgaban pun
tos que podían ser canjeados para el pago de electrici
dad y compras.

Las acciones del gobierno japonés no terminaron allí.
El objetivo principal en este momento es realizar una
transformación verde en fapón. En donde este país deje
de emitir emisiones para el año 2050. En mayo se aprobó
una ley para que el gobierno pueda crear bonos que res
palden la inversión tanto pública como privada para fi
nanciar la neutralidad del carbono. Se estima que el costo
de dicho cambio será de más de 150 trillones de yenes.

Además de lo anterior, el gobierno japonés planea
poner un nuevo impuesto al carbono sobre los com
bustibles fósiles. Aunque todavía no hay una fecha ofi
cial establecida, se prevé que el impuesto puede empe
zar en 2028.

No obstante, en este momento Japón sigue siendo
altamente dependiente a los combustibles fósiles. Por
lo que el primer ministro Kishida viajará a Medio
Oriente para analizar rutas de cooperación con socios
estratégicos en cuestiones de energía. De esta manera
visitará a Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos y
Qatar.

Kishida se reunirá el domingo con el príncipe heredero

de Arabia Saudita Mohammed bin Salman. Este país es
un socio importante pues satisface 60% de la demanda
de petróleo de Japón. Y también tiene como objetivo lle
gar a cero emisiones para 2060. El que tengan los mismos
objetivos, les permitirá cooperar para alcanzar sus metas
sin sacrificar el crecimiento económico.

En cuanto a la reunión que tendrá en Emiratos Ára
bes Unidos, se espera que se toquen diferentes temas
además del energético. El principal será con respecto al
acuerdo firmado el pasado 25 de mayo del presente
año. En donde ambos gobiernos establecieron un mar
co legal para que puedan compartir equipos de defen
sa, así como la tecnología para crearlos. De igual ma
nera, ambos actores podrán desarrollar y producir
nuevas tecnologías para la seguridad.

La última parada en Qatar es relevante pues casi en
diez años ningún primer ministro japonés había visita
do el país. La visita busca profundizar los lazos entre
ambos y forjar una mayor relación bilateral. En cuanto
a la energía se busca que las empresas que producen
gas licuado puedan tener una mayor relación con em
presas japonesas.

La transformación verde de Kishida, busca crear
una sociedad libre de carbono, que tenga una oferta
ininterrumpida de energía tanto para las personas, co
mo para las empresas, sin sacrificar el desarrollo de la
economía japonesa. Del mismo modo, busca fortalecer
la relación bilateral con los tres países mencionados
anteriormente tanto para poder mantener los insumos
energéticos, como para conseguir aliados que puedan
ayudar a Tapón a alcanzar sus objetivos verdes.

'Coordinadora Académica del área jurídico regional
de la Facultad de Estudios Globales
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SALON TRAS BANDERAS

Reporte global
2022 sobre
Integridad Electoral

SERGIO
GONZÁLEZ

«KOBO en el comen torio sobre el repor
te de Integridad Electoral en el mun
do en 2022, iniciada el j ueves pasarlo.

Creo peri inente primero recordar
que para el Electoral Integrity Project
la idea de integridad electoral está de
'finida por el proyecto para referirse.a

normas internacionales acordadas, como convencio
nes y normas globales, que se aplican umversalmen te
a lodos los países del mundo durante el ciclo electoral,
incluso durante el período preeleciora.1, la campaña,
el día de la votación y la fase posterior de resultados.

Las percepciones de integridad electoral son me
didas por expertos y expertas de caria país aproxima
damente un mes después riel cierre de las urnas. Se
pide a las y los expertos que evalúen la calidad fie las
elecciones nacionales en once su bclimensíones: Estos

temas se suman en un índice de Integridad Electoral
general puntuando de 0 a 100.

Conviene comentar sobre las personas e4ncuesta
rlas: el proyecto identificó al menos cuarenta exper
tos (cuando fue posible.) por elección, definidos como
científicos o científicas políticas (u otra persona cien
tífica social en una disciplina relacionada) que haya
demostrado conocimiento del proceso electoral en un
país en particular (por ejemplo, a través de publicacio
nes, membresía de un grupo o red, o empleo univer
sitario). En total, se recibieron 258 nuevas respuestas
completas en la encuesta (haciendo un total de 4,981)

encuestatlos y eücuesla'das, lo qué representa una. tasa
fie. respuesta del 11% en 2022.
Es relevante también retomar que la integridad

electoral se mide a través de once dimensiones: leyes
electorales;procedimientos electorales: límites del
distrito; registro de votantes; registro fie partidos; co
bertura en medios de comunicación; financiamiento
fie campañas; proceso fie votación; comeo fie votos;
resultados; y autoridades electorales.
Desde ese punto fie vista, el reporte global 2022

informa que el comeo de votos;, los resultarlos y los
procedimientos en general son las dimensiones con
más alta calificación en el mando, con 73 puntos; a
continuación las autoridades electorales con 68 pun
tos; registro de partidos, 63; riislrilación 60; votación
59; y las cuatro dimensiones peor calificadas por las
y los expertos son marco jurídico y registro electoral
Con 58 puntos cada una: cobertura de medios 53 y
financiamiento de campañas 47.
Además, según el reporte, una comparación fiel

índice de Percepción de Integridad Electoral durante
los 1.1 años del estudio (fie 2012 a 2022) no muestra
cambios notables o aumentos o disminuciones esta
dísticamente significativos, pues mientras en 2012 la
calificación general ele las elecciones en el mundo lite
de 5,7 puntos, la de 2022 es de apenas 62. En conse
cuencia, afirma, esto sugiere que cualquier narrativa
actual sobre retrocesos electorales no se confirma en
los datos del índice.
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SABER POLITICO

Los movimientos

sociales y el 2024

RAUL AVILEZ
ALLENDE

Morena se reconcilió
con los movimientos
sociales de la Ciudad

de México y acordaron
caminar junios para
lograr que continúe la
transformación de Mé

xico y de su capilal. Sí, esos movimienlos
qué lanío molestan y sufren los conserva
dores, lendrán un papel protagonice en el
proceso electoral del 2024. Una piedrila. en
el zapa lo oligarca.
He dicho y reilero que hablar de la his

toria polilica de. México, pasa necesaria
mente por los movimienlos sociales. No
se puede enlender la conslrucción de la
(DMX sin estudiar la lucha de mujeres y
hombres por ser reconocidos, por ser es
cuchados, por ser alendidos.
Dame una causa y le fiaré un movimien

to social, reza ni dicho. Una lucha por dere
chos básicos, por mejorar sus condiciones
de vida, ha hecho que las organizaciones
sociales se movilicen y eonstiluyan un
campo de cullivo de liderazgos y banderas.
La ludia por agua, régularización fie la

tenencia de la lierra, electrificación, drena
je, escuelas, clínicas, banqueras, parques,

luminarias, pavimenlación, iransporle,
enire muchas oirás, ha encontrado en la
ideología de izquierda un aliado natural.
Así, la lucha urbana popular, siempre ha
ido acompañada de líneas de pensamiento,
Trolskislas, Marxistas, Maoístas y Zapalis
las, por mencionar algunas de esas que
presume Berlha Xóchil 1 Gálvez, pero que
traiciona con sus actos.

Las organizaciones sociales fueron, en
su mayoría, ignoradas durante esl os prime
ros años de la Guaría Transformación, bajo
el argumento de que los beneficios deben
llegar directamente a los beneficiarios. Es
to es corréelo, pero no debe ser limitativo,
sino preventivo. La entrega personal de
cualquier beneficio, no está peleada con
la lucha organizada de la gente.
Eslo lo leyó bien el presidente de Mo

rena, Mario Delgado y reniendo como
escenario el Club de Periodistas, aceptó
y asumió como propios los acuerdos al
canzados por la Comisión de Movimien
los Sociales de Morena. ( I )M\. en la que:
confluyen imporlanles organizaciones y
se consultará a todas las demás, para que:
juntas presenten su visión de Ciudad que
será retomada por el próximo jefe o jefa
de Gobierno.
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Lsto no hubiera sido posible sin la vi
sión y gran apertura que ha demostrado
el presidente de Morena ( DMX. Sebastián
Ramírez quien tanibién sabe muy bien que
no hay que tenerle miedo a la organización
de la genie, no eslá mal lener interlocu
tores y generar acuerdos. Morena, tendrá
un ejército popular defendiendo cada
cenlímelro de la ( iudad. I ti blindaje anli
conservador.

ENTRE GITANOS
UN NUEVO COMIENZO PARA MORELOS,

Margarita González Saravia dejó la titula
ridad de la Lotería Nacional, para redoblar
esfuerzos rumbo a la gubernalura de Mo
relos. Sí, ella, a quien el presidente Andrés
Manuel López Obrador invitó mediante, un
correo electrónico. Sí, ella, a quien Claudia
Sheinbaum le deposita toda su confianza pa
ra ganar la encuesta en Morelos. Sí, ella, la
empresaria, la luchadora social, la escritora.
Sí, ella, Margarita, sabe que la lucha no es
solo de ella, sitio del Pueblo.

Con este movimienlo puso nerviosos a
más dé uno y Sé convirtió én un polo de
atracción, para torios los políticos, líderes

comunitarios y sectoriales, que aún 110 sé
habían inclinado por algún aspirante. E11 Mo
relos, es tiempo de definiciones, es tiempo
de las mujeres.

LOS CONTRATOS DE BERTHA XÓCHI TL.
Lo dijo el presidente Andrés Manuel López
Obrador, las empresas de la senadora Ber
lha Xócliill Gálvez facturaron casi mil qui
iiient os millones de pesos, con él Go bienio
y con la iniciativa privada. Por supuesto, los
conservadores salieron en su defensa, ¿qué
de malo puede tener trabajar con la inicia
ma privada y ganarse más dé mil millones?
Y fue el exalcalde moralista, Víctor Hugo
Romo quién dio a conocer qué casualmen
te, desarrolladoras inmobiliarias a las que
la pailisia siendo alcaldesa les dio los per
misos correspondientes, la. contrataron en
esos inmuebles. ¿Casualidad o delito?
V1RTUALMENTE DE VACACIONES

Muchos diputados y diputadas del Congre
so de la CDMX siguen disfrutando de sesio
nes virtuales desde la comodidad dé. sus
casas, oficinas, camionetas y hasta hoteles.
La buena vida.
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Ilraditos
¿QUIEN DISCRIMINA A CREEL?
> Amarga mente, el panista Santiago Creel,
eterno suspirante presidencial, se duele de
que eí presidente Andrés Manuel López
Obrador .o discrimina por ser rubio y de
ojo azul. ¡Vaya drama para su campaña que
no.M^.de! .Creel,¡abogado .mulümiílonario
y político privilegiado, califica de injusto al
PI i n?e r. ^ n y. i5 ^ L y id.1 1 jo por. c 1..
.coloLdesypielyjde^
Sin embargo, antes tendría que leer los
dichos del 'íder de su partido, el PÁÑ Marko
Cortés, que ese sí ya lo margina y lo pone
cpunsegundoplanoenlacon
para determinar quién será el candidato de
la alianza PANPRIPRD, Cortés consideró
ya a Xóchitl Gálvezla¡..".contrincante
principal" de la oposición. /Quién discrimina
a Santiago Creel, más allá de su buena

sus ojos azules?

FAM AGILIZA RECOLECCION DE FIRMAS
«El Comité Organizador del Frente Amplio
por México aseguró que agilizó el registro en
su plataforma.y. seencuentra r egu lanza nd o
el proceso de recolección de firmas tras las
fallas registradas. A través de ur. comunicado,
el Frente señaló que no es necesario que se
vuelvan a registrar las personas que ya lo
hicieron previamente. Mencionó que aquellos
que se hayan intentado registrar antes de este
lunes y el proceso quedó inconcluso, deben
esperar a que les llegue un correo electrónico
.c.oninstrucciq^
ofreció explicaciones sobre las fallas en la
plataforma, pero aseguró que han recibido
cientos de miles de solicitudes. /Será?

SISMOS DE 2017, LECCION SOBRE
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PATRIMONIO CULTURAL
«La secretaria de Cultura, Alejandra Frausto
Guerrero, informó que.muchos de los daños
que hubo en templos de valor patrimonial
durante los sismos de 2017 fueron causados
por modificaciones que, a lo largo del
tiempo, se hicieron en las estructuras. A nivel
nacional fueron más de 3 mil 200 inmuebles
afectados, de ellos 291 se encuentran
en la Ciudad de México, las labores de
reconstrucció
tiene el compromiso de concluirlas este
£ño;.a la par, se^elaboraun ..documento que
explica cómo cuidar los templos que forman
parte del patrimonio cultural de México;
este..materiai. se entregará a la M
la comunidad, a los gobiernos locales y a la
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial
y Urbano, además, una copia quedará en la
Secretaría de Cultura.
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Creel se va,
pero a su tiempo
POR PEPE DELGADO
Después de días de presión, principal

mente por parle de los diferentes fren
tes morenistas, "Santiago Creel, acl.uaI
presídeme de la Cámara de Diputados
y aspirante por el Frente opositor, ya
dijo que se va, pero en su momento, a.
través de una vía legal y hasta que se,

concluyan todos los pendientes que como opinión han
encaminado en el Congreso de la Unión.

"No voy a dejar descabezada'' a la Cámara de Diputados
mientras no queden firmes todas las acciones de incons
t it ucionalidad, cont roveisias y amparos presen lados ante
la Suprema. Corte de Justicia fie la Nación.

Dijo que la solicitud correspondiente ya la presentó a
través del coordinador del grupo parlamentario del PAN,
Jorge Romero, para queeste asunto lome una rula de lega
lidad parlamentaria y se cumplan los acuerdos políticos.

Incluso, el panisla dijo que si en 24 horas, seencuenlra
la vía legal, deja, la Cámara baja, él ya t iene lisi os sus libras
blancos y una auditoría externa. "Si encontramos la vía,
yo no tengo problema para hacerlo en 24 horas, porque
además ya tengo mis libros blancos, mandé a hacer una
auditoría externa, por si las dudas, porque ya saben aquí
cómo se las manejan; entonces, yo esloy listó", precisó.

Sobre el trabajo político en el Congreso Federal, Creel
Miranda informó que en esle proceso electoral adela i nado
ya son 300 las denuncias presentadas cont ra el presidente
é integrantes fié Morena, fie las cuáles, CfiSi 30 ya son con
denatorias, pero las moflidas camelares impuestas por las
autoridades han sido desatendidas por los involucrados.

El panisla comentó que, aunque la "cancha" este dispa
reja, ya i omó Ja decisión de encabezar elErent e Amplio por
México para combatir a este gobierno con las armas de la
democracia y de la legalidad, pero por lodos los I rentes y
fie, una manera que sea eficaz.

Tal parece que Santiago Creel está por echar toda la
carne al asador, pese a que Xóchitl Gálvez, tiene pre
sencia y apoyo mediático, pero los panistas puros y el
sector más ultra, siguen apostando por el presidente fie
la Cámara de diputados.

Después de días de presión, principal
mente por parle de los diferentes fren
tes morenistas, "Santiago Creel, acl.uaI
presídeme de la Cámara de Diputados
y aspirante por el Frente opositor, ya
dijo que se va, pero en su momento, a.
través de una vía legal y hasta que se,

concluyan todos los pendientes que como opinión han
encaminado en el Congreso de la Unión.

"No voy a dejar descabezada'' a la Cámara de Diputados
mientras no queden firmes todas las acciones de incons
t it ucionalidad, cont roveisias y amparos presen lados ante
la Suprema. Corte de Justicia fie la Nación.

Dijo que la solicitud correspondiente ya la presentó a
través del coordinador del grupo parlamentario del PAN,
Jorge Romero, para queeste asunto lome una rula de lega
lidad parlamentaria y se cumplan los acuerdos políticos.

Incluso, el panisla dijo que si en 24 horas, seencuenlra
la vía legal, deja, la Cámara baja, él ya t iene lisi os sus libras
blancos y una auditoría externa. "Si encontramos la vía,
yo no tengo problema para hacerlo en 24 horas, porque
además ya tengo mis libros blancos, mandé a hacer una
auditoría externa, por si las dudas, porque ya saben aquí
cómo se las manejan; entonces, yo esloy listó", precisó.

Sobre el trabajo político en el Congreso Federal, Creel
Miranda informó que en esle proceso electoral adela i nado
ya son 300 las denuncias presentadas cont ra el presidente
é integrantes fié Morena, fie las cuáles, CfiSi 30 ya son con
denatorias, pero las moflidas camelares impuestas por las
autoridades han sido desatendidas por los involucrados.

El panisla comentó que, aunque la "cancha" este dispa
reja, ya i omó Ja decisión de encabezar elErent e Amplio por
México para combatir a este gobierno con las armas de la
democracia y de la legalidad, pero por lodos los I rentes y
fie, una manera que sea eficaz.

Tal parece que Santiago Creel está por echar toda la
carne al asador, pese a que Xóchitl Gálvez, tiene pre
sencia y apoyo mediático, pero los panistas puros y el
sector más ultra, siguen apostando por el presidente fie
la Cámara de diputados.

VENTANAL

La Secretaría fie Seguridad y Protección Ciudadana infor
mó que ya es posible tramitar la constancia fie anteceden
tes penales federales de manera, digital
Este documento permitirá a las personas demostrar

si tienen antecedentes penales, si lian sido condenadas
por algún delito, si están sujetas a medidas privativas fie
libert ad o cautelares, o si existen resoluciones judiciales
relacionadas con su caso.

La constancia de antecedentes penales federales sólo
se emitirá en los siguientes casos: Cuando sea solicitada
por autoridades administrativas y j lidíenles competentes
para fines de investigación criminal, procesales o por re
querimiento de autoridad judicial. Cuando sesolicitepa ra
(•¡creer un derecho o cumplir con un deber establecido
legalmente. En casos específicos en los que la normaiivi
flad lo establezca, como requisito para ocupar un empleo,
cargo o comisión en el servicio público, o para el ingreso
a instituciones fie seguridad pública o privada, así como
cuando, por la naturaleza del empleo o por razones de
interés público, se considere exigible.

Y cuando sea solicitada por una embajada o consulado
extranjero én México, o a través de una embajada o Con
sulado de México en el extranjero.
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Panorama de las mujeres en México: Entre
violencia y desigualdad
VIVIANA
ISLAS
MENDOZA

oy; a pesar de los avances
legales para garant izar losu derechos de las mujeres
en igualdad fie condicio

I nes que los hombres, de
I la inclusión fiel delito del
léminicidio en la consti

tiidón, fie la tipificación fie la violencia
política en razón de género cómo cielito
electoral, de reformas aprobadas como
la Ley Olimpia que sanciona la violencia
fligital o fie la Paridad en Todo para ga
rantizar la presencia fie mujeres en los
espacios de decisiones, fie protocolos, de
medidas afirmal ivas y, de recomendacio
nes de organismos internacionales, las
mujeres siguen siendo excluida* y vio
lentarlas en los distintos ámbitos.
Dé acuerdo con él INEGl, más de la

mitad de la población total de los mexi
canos son ni ii jetes, equivalente a poco
más de 65 millones. El porcentaje de
mujeres violentadas es impresionante,
la Encuesta Nacional sobre la Dinámica
rio las Relaciones en los Hogares 2021,
señala que el 70 % ele mujeres mayores
fie 15 años han experimentado al menos
un incidente ele violencia. La violencia.psi
cológica es la que se presenta con mayor
frecuencia, seguida de la sexual, la física,

y la económica. Quienes experimentan
mayor violencia son: las que residen en
áreas urbanas entre 25 y 34 años, sien fio
el Estarlo de México, Ciudad de México y
Querétaro las entidades con mayor nú
mero fie casos.

El incremento de uso del internet, la
frecuencia caria vez mayor con la que se
usan las redes sociales, la falta fie regula
ción, ha traído consigo la violencia digital,
la cual también golpea más a las muje
res. Dalos riel Módulo sobre Cibera coso

2022,señalan que el 22.5% de las mujeres
queusaron internet fueron víctimas de
ciberacoso, median te mensajes ofensivos,
extorsiones, insinuaciones sexuales y re
cepción de contenido sexual, en la mayo
ría se desconoce la identidad del agresor.
La brecha salarial, es una de las des

igualdades más latentes que sufren las
mujeres en nuestro país, cifras riel Insti
tuto Mexicano para la C/ímpetit ¡viciad, en
2022 la brecha salarial de género en Mé
xico se calculóeii 14%, lo anterior en gran

medirla debido a que las mujeres dedican
gran parte de su tiempo a actividades no
remunerarlas, es decir, en actividades del
hogar.
El léminicidio es el extremo

de las violencias y el cual ha
ido en incremento a pesar
de todas las medidas para
combatirlo. Si partimos
de 2015, añ(i en el que se
empezó a registrar la violencia
contra jas mujeres al 2022,
el léminicidio en México

incremento un 75%. Lo
anterior, tle acuerdo con cifras
del Secretariado Ejecutivo
de!. Sistema Nacional de
Seguridad Pública, en 2015 se
registraron 2 mil 161 reportes
de \ictimas de presunto
feminicidio, mientras que
el 2022 cerró con más de 3
mil 700 reportes, es decir,
en promedio, en México
asesinan a 10 mujeres por día.
Estas situaciones no son exclusivas

ríe México, a nivel mundial las mujeres
también enfrentan distintas violen

cias. De acuerdo con el índice ríe Nor
mas Sociales fie Género 2023 de la OSfiUL
en el mundo, incluso en países donde
él índice de Desarrollo es alto, las mu
jeres han perdido empoderamienlo y
por enríe han retrocedido en sus dere
chos, y esto en gran medida a prejuicios
propios de las mujeres. A pesar de los
esfuerzos para cerrar las brechas de gé
nero, la Quién Interparlamentaria dio
a conocer que las mujeres están infra
rrepresentafias en lodos los niveles a
nivel mundial. Para rlimensionar, sólo

31 países son gobernarlos por mujeres
y representan apenas el 26 % de los es
caños parlamentarios.

Una vez más queda
demostrado la máxima de

Obama "las leyes por sí
solas no son suficientes,
urge cambiar corazones".
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Repensar la segundad
CIEMENTE
ROMERO
OLMEDO

1 escucharla palabra sé
gurida d, regularmente
la asociamos Boa poli
cías, patrullas, sistema
judicial y prisiones,
pero para cambiar la
dinámica de inseguri

dad que vivimos debemos visualizarla
como un concepio que se interconeeta
con muchas más cosas. Aquí un par fie
ejemplos.
Imagínese que se crea un nuevo

fraccionamiento a las afueras de su

ciudad y todas las autoridades muni
cipales participaron en su aprobación,
Con excepción del director fie la poli
cía local. ¿Creen que su opinión para la
nuéva urbanización estera importante?
La respuesta es sí, porque al tener más
metros cuadrados que supervisar, las
corporaciones policiales necesitan ad
ministrar mejor sus recursos humanos y
materiales para, poder reaccionar opor
tunamente.

También es importante que las po
licías sepan de las nuevas urbanizacio
nes, para que sus bases de datos estén
actualizadas de los centros de atención

de llamadas de: emergencia del 911 y
denuncia anónima 089.Sin embargo, es
ta actualización se complica porque la
mayoría de los asentamientos humanos
son irregulares, tolerados o promovidos
por grupos de presión controlados por
los políticos locales a cambio de votos y
movilizaciones. No es casual qué la ma
yoría de los lugares en donde aparecen
personas ejecutadas son zonas con ser
vicios urbanos limitados o inexistentes.

Por otra parte, al pensar en los espa
cios públicos, las películas de la época
del cine fie oro en México nos dan una

idea fie su anterior ocupación: las per
sonas vendedoras fie elotes, tamales,
globos o dulces ocupando el mínimo
espacio posible, para retirarse después
de concluir su venta. Hoy, regularmen
te tenemos los puestos lijos o semilijos
fiel comercio ambulante, muchas veces
organizado marcialmente, convertidos
en el músculo político fié autoridades y
fuent e iliaca batía de dinero en efectivo.

I ii ejemplo fie ello son las estaciones de
Metro: prácticamente no hay estación
que no esté cooptada por el comercio
ambulante.

Por ejemplo, la alcaldía
Cuauhtémoc ha sido

gobernada formal mente
los últimos 25 años por
casi todos ios partidos
políticos que conocemos
(PIUPAXPRIÍNIORIXA),
pero el verdadero poder

político lo han tenido las
organizaciones de comercio
informa}. ¿Sabemos a
quiénes pagan y cuánto
pagan por ocupar el espacio
público? ¿Conocemos el
origen de toda la mercancía
que se comercializa? Hace
30 años, la comercializacicm
de la fayuca se
concentraba en Tepito,
hoy la realidad es otra.
Al hablar del reciclaje, quienes ha

bitamos la CDMX irremerliablemente
somos al urdidos Col idianamenté con el
chillante altavoz del fierro viejo. Es co
mún ver que estos vehículos no tengan
placas, que circulan los siete días a la
semana y al menos 10 horas al día. ¿Por
qué muchos de sus vehículos pueden
circular sin placas o sin engomados fie
verificación? ¿Por qué las decenas fie le
yes administrativas que tenemos, como
lo es la fiel reciclaje, son letra muerta én
la realidad?

Repensar la seguridad
necesariamente pasa por
.cambiar nuestra relación
con los gobiernos locales
5 su laxitud o tolerancia
para enriquecerse con la
apropiación de terrenos y
espacios públicos. Nuestra
seguridad no mejorará
con nuevas patrullas.
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Historia, cultura y neurocirugía
DR. CARLOS
CASTILLO
RANGEL

iii duda el XXVII Congre
so Mexicano fie Cirugía
Keurológica, organiza
do por la Presidente de
la Sociedad Mexicana

de Cirugía Neurológicá,
la Dra. Bárbara M'eitól

Rueda, el Dr. Tilo Berne ( alera. I'rcsi
denle del Comité ¦Científico y el invita
rlo de honor el Dr. Blas tízequiei López
Félix, supera expectativas, al congregar
grandes mentes que buscan desarrollar,
crecer y perfeccionar conocimientos a
través fie seminarios; sesiones,como: ple
narias, consenso, controversia, discusión

y participación activa fie los equipos mul
t ¡disciplinarios.
Puedo compartirles que, congresos

como este dan la oportunidad de con

vivir con especialistas que provienen fie
diferentes países, por lo tanto, sus melo
dologías de operación, prácticas y casos
fie éxito resultan enriquecedoras para la
formación fie nuevos criterios, abriendo
la posibilidad fie tener un avance en los
conocimientos, propiciando un creci
miento de 180 grados para todos los que
asisten.

El formar parte de este intercambio
fie casos de éxito y la implenient ación de
nuevas tecnologías, resulta beneficioso
para muchos pacientes que han inicia
fio un peregrinar de hospitales buscando
una esperanza, misma que podría darse
en los pasillos de estos hoteles, donde,
en cada sala, encontramos a grandes
personalidades, eminencias en su ramo,
así como colegas, amigos y residen ios.
dispuestos a compartir Su experlise y
encontrar respuestas.

D uraille este congreso t uve y tendré la
oportunidad de compartir conocimien
tos en las mesas de:
lemas de act ualidad en la neurociru

gía, ¿Por qué operar sin la infraestructura
necesaria?

Neurotrauma y cuidados intensivos

"casos clínicos de craniectomía descom

presiva, indicaciones y técnica, donde
coordinaron los doctores: José Inocen
te Ariza Tapia y Michael Herbas Rocha,
abordando el tema: cá$os clínicos dé cra

niectomía descompresiva, indicaciones y
t écnica quirúrgica.
Con estas ponencias buscamos los

integrantes de esté equipo, despertar
curiosidad hacia una nueva forma de
solucionar casos que parecieran imposi
bles, haciendo la invitación al auto cues
lionamienlo y este mismo permita tener
un panorama diferente al momenio de
abordar los casos complicados.
Para finalizar, aprovecho este es

pacio reconociendo a mis colegas el
compromiso y dedicación con la pro
fesión hacia sus pacientes, así como
con las nuevas generaciones dé Neu
rocirujanos, recordarles que la carrera
requiere dé una continua búsqueda
del conocimiento y capacitación, un
esfuerzo extra y constante por ser me
jores cada día para brindar una aten
ción de calidad y calidez al paciente,:
para, lograr reivindicarlos a su vida
productiva.
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TITULO OPCIONAL
*L3 Coniisión de Pl3ncación del Desarrollo

del Congreso de la.Ciudadaprobó
npdiíicaciones a la LsiOrgániea del
J. í ki1LA L f ? AJ.V! T * 1^.? íl::! ! 5A I
5Í í<r_^ P, J?.Vlcr^A¿?_ í^L_i^Ál?_^! r_*_ _\L0_ A?1 í'i X'A'
A1AkU1^^í.,. .^!r! k 'r!.

Ác AO Alfr'l ^ .A?!.! fA
Instituto. 1.a modificación del artículo 11 de

)«A.J.AAA .LA1A.)1AÍ A11^' AA^A^AJA^^AÍ1 CÍLA'A\>. 1
gl n^íBl^r A111. jí'ÍA'A l como DítA.S(. )!AA [üA^IA!."1 i£.

ÍM'A^DÓ.^iPyyiercc()niaL;
con i( kLli() .1A?"( ?ícsiona l(. I c^lMÍfrT1
^íAyP!Yl'^'^^^(A"LA1AL!EyAc'Aíl1PA1!l'AaA'^.
AAAr'A'. A? ÍAÍA^.» Ar_íA <t! Á^Á lALUAAl ??. AA^^íAÍ fAÍAí?^I í?AiA^A AAA
las áreas físico».matemáücas e
ciencias sociales, ambientales y eft
hyí53nidades"..En la redacción
seseñalaba como obHgatorio eUítulo
embargo, se decidió dejarlo como opcional,
señaló A'!. Alil?AU.aAl(> Ricardo duran !£
la sesión de la Comisión,

ALUMBRAMIENTO EN EL METRO

l>í^.^^r^AA.okA^ló!A]AÍÁ'A^A.AAÁ(^.^!^A().
de la Ciudad de México fue testigo del
alumbramiento de un bebé en sus

Í0ALA'.A^!^D^^.EALA^kAA^AA!ÓALj'lAtA.cAL!A.
^^A^l(',?AA^A'AlJAAl(A1Aíl^.Ay^^(Í!(AÍAA!A!A^.
]^^ós:..De acuenio a lai.iníormación
dadaaconocer.£pxia.^cretaría_de^
Seguridad Ciudadana una adoles
cente presentó dolor abdominal y por
ello solicitó auxilio de personal de la
íó!.|yAA\yAÁlÍAAA!^lA.^^rcyiÍAA!^.

5AAÍVA f Áí "UÍA!_ _^_Á1A Al íAflíHA'A 1AA ?AA! A A Al A1 A'. ÁA15r"
atendida en conjunto ra
.?TC;_Pbco ..después:.entró_enÍabor_de^
parto,,_enlanío ..quejas oficiales
Al 5A A1 ^ 'i ¦.1^1 A! Al Al .A A' A1 A ArA C 'I
parto...Finalmente, la.madrexla_bebé_
fy^íQ.n.Ara.dadadas.a^.un hospital.
Los casos anteriores se foabían
P.r.cs enkAAl(A 5AÍA Ia esl ación Í AíUÁklÁA1.AM
la Línea A.

ALUMBRAMIENTO EN EL METRO

l>í^.^^r^AA.okA^ló!A]AÍÁ'A^A.AAÁ(^.^!^A().
de la Ciudad de México fue testigo del
alumbramiento de un bebé en sus

Í0ALA'.A^!^D^^.EALA^kAA^AA!ÓALj'lAtA.cAL!A.
^^A^l(',?AA^A'AlJAAl(A1Aíl^.Ay^^(Í!(AÍAA!A!A^.
]^^ós:..De acuenio a lai.iníormación
dadaaconocer.£pxia.^cretaría_de^
Seguridad Ciudadana una adoles
cente presentó dolor abdominal y por
ello solicitó auxilio de personal de la
íó!.|yAA\yAÁlÍAAA!^lA.^^rcyiÍAA!^.

5AAÍVA f Áí "UÍA!_ _^_Á1A Al íAflíHA'A 1AA ?AA! A A Al A1 A'. ÁA15r"
atendida en conjunto ra
.?TC;_Pbco ..después:.entró_enÍabor_de^
parto,,_enlanío ..quejas oficiales
Al 5A A1 ^ 'i ¦.1^1 A! Al Al .A A' A1 A ArA C 'I
parto...Finalmente, la.madrexla_bebé_
fy^íQ.n.Ara.dadadas.a^.un hospital.
Los casos anteriores se foabían
P.r.cs enkAAl(A 5AÍA Ia esl ación Í AíUÁklÁA1.AM
la Línea A.

VUELVEN AREAS DE FUMAR

EsA.el.unes,, LaCanirac .informó.yue
obtuvo por parte de un juez la suspensión
deíln iliva AAD.A^A >51 IA. lA!. ÍA AAAA^ÁAA Q. deja
Lej.General parai el:.C(AnAnil del Tal_Aaco,
yyc.se.enciienira.vigente desde el 15
.deenero pasado.Él arnparo obteni;do
AA. c!a. después de Alk'A'. Ia. ^3 m ara
AÓ'A!S!AlA!"AAyAlA1A:.!JA_AAAtl!A!A.AÁAAAA.Al
A^Ay'rAy^AAA^'rAy^yAAiAjA^kAudacIde
México". "La nueva norma no protege
mása..las persorgsno^.fumadoras, sino
AIAIA.&AA^aaaaoaaaíáaa'AAA^A'AAÍAA^A^
I'A'A![ÁÍkHCKA1AAAA!AÁAA!yAíA'ÍAtAlA!AlJA!1A.
AAAyiAAPAA?PAASÁk()J.ÍAAA!yiAAALA]AAAÁA!(A..c!.c..
AA^yA^.AlA!;AAkijAA]A:nAAAAAA^AA)AAA..AlAAl!.c'.
sy.ofeMy?.a. discriminarJí.a.negar el.
A^kAÁAÁA.A.AliAykAA^AAyAlÁJAkAiAAikAA...
en un comunicado. Fue el Décimo

"í A.A A» AA.A j 1TÍ! A1' rA fA .f).! AARÁ ^AA lA ?. AA1 .^1 ÍA. kA: A Á^A
AdyA'A'ÁAk^^ÁAAAyyÁA^AkADAiÁyA'iA,
AA,A]AAA1A!ÁkLA!AAÍAllk!AAA!AL(lAAA'A^A;
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RED COMPARTIDA
LUNES DE CORCHOLATAS

El chisme es grande: En Palacio Nacional
hacen trackings casi de todo lo que tiene
que ver con los políticos que tienen que
ver con Morena y hay varias cosas que
quedaron en claro la semana pasada. Por

ejemplo, que el crecimiento de Xóchitl Gáivez, ade
más de inesperado y sorpresivo, es 100% orgánico y
compite directamente con el presidente, que mantie
ne su ofensiva con tra la senadora a pesar de que cla
ramente la estrategia no les está fundonando.
Por cierto, las medidones que se entre

garon para esta semana ponen que
Claudia Sheinbaum se mantiene arri

ba en las encuestas, pero no ha creado
en las últimas dos semanas, seria hoy

su mejor momento. Detrás sigue Marcelo Ebrard
que estaría a menos de 3 puntos de distancia, aun
que hay quienes hablan que está a 5 puntos, y si
gue creciendo conforme pasan los días. Ni Ricardo
Monreal, ni Adán Augusto López se habrían movi
do mucho, pero legitiman toda la campaña nacio
nal que están haciendo y se ha perdido en la nada;
los dos invitados de piedra, Manuel Velasco, del
PVEM, y Gerardo Fernández Noroña, del PT. Ojo,
ninguno de ellos se va a bajar, todos llegarán al fi
nal de la encuesta

Y nos cuentan que Adán Augusto López es la
corcholata que ha sido más activa de todas. En un
mes fue a 26 estados y ya hizo más de 70 asam
bleas. Visita un mínimo de cinco munidpios en ca
da estado e intenta construir una coahdón de apo
yo de abajo hacia arriba. Y, en un giro inesperado,
hasta el sindicato de petroleros y el de ferrocarriles
le dieron su apoyo, dos grupos históricamente rea
cios a propuestas nuevas. El nuevo lema a explotar
es'Unir, no dividir", nos dicen.
Los reportes de la gira de Claudia Shein

baum nos dicen que sus más cercanos
colaboradores han dicho que la doctora
se nota irritada ya que los problemas de
logística afectan el desarrollo de la cam

paña y aunque tiene muchos apoyos y la gente va

a sus mítines, sencillamente no se les ve entusias
tas. Ahora, habrá que ver qué opina la gente.
Marcelo Ebrard dice que se va a subir

al ring de las ideas y entonces pide
que se haga un debate en benefldo
del pueblo de México para contras
tar propuestas y que sea el mismo

pueblo quien dedda de manera informada. Nos di
cen que sí hay quien le toma la palabra al ex cand
11er; pero no es público porque el presidente está en
contra del debate interno.

Nos dicen los especialistas que el asunto
de que México se quede en el Comando
Norte con Estados Unidos y Canadá es
un hecho que no se cuestiona, sin em
barga, en un plan electoral tanto en Es

tados Unidos como en México es alga que se tiene que
decir a romo dé lugar. Nos dicen que las posiciones
que la Secretaria de la Defensa Nacional (Sedeña)
mantiene en los organismos internacionales están
más que firmes y de hecho laídea de que nos muevan
al Comando Sur es falsa por más que un montón de
especialistas en reladones internacionales digan lo
contrario, hay discusiones tuertes para hablar de fen
tanilo, control de armas y blanqueo de dinero, pero no
se tiene una propuesta Arma más allá de lo que salió
en el mercado electoraly que no cuenta con el respal
do de los legisladores de Estados Unidos. Por b pron
to, todos tranquilos y quietos en la Sedeña.
En una redente sesión pública de la Sala

Regional de la CDMX del Tribunal Elec
toral del Poder Judidal de la Federadón,
se confirmó que el proceso de revoca
dón de mandato en contra del alcalde

Mauricio Tabe no logró el respaldo mínimo del 10%
de la lista nominal enla alcaldía Miguel Hidalgo. La
decisión fue tomada tías analizar los múltiples
alegatos presentados por el comité promotor de la
revocadón, los cuales se vieron envueltos en polé
mica debido al uso de firmas apócrifas, formatos
con firmas de personas falleddas y de individuos
que no residían en la mendonada demarcación.
Estos hechos ponen en entredicho la validez y legi
timidad del proceso llevado a cabo por los promo
tores de esta acción. En este episodio, los grandes
perdedores son aquellos ex funcionarios de la al
caldía y militantes de Morena que quedaron con
las ganas de removerlo.
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• Dante Delgado le sigue poniendo hielitos al conflicto
con Enrique Alfaro. Ayer le informamos en este espacio
que todo indicaba que se iban a "arreglar" las cosas, pues
ahora el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano
negó que el diálogo que tendrá con Alfaro sea una simu
lación e incluso añadió que el encuentro que tengan
fortalecerá el proceso electoral que ni siquiera ha
comenzado para MC. ¿Qué estarán tramando?

• Santiago Creel salió en defensa de Xóchitl Gálvez,
pese a que son contrincantes en la contienda interna
del Frente Amplio por México. El presidente de la
Cámara de Diputados acusó que el presidente Andrés
Manuel López Obrador utilizó recursos públicos desde
Palacio Nacional para afectarla. De paso, adelantó que
no renunciará a su cargo legislativo hasta asegurar que
la Cámara quede en buenas manos...

• Martí Batres y Oliva López Arellano tienen un ice
berg en su camino para impulsar el IMSSBienestar. Las
protestas de trabajadores de salud de hospitales de la
CDMX no han permitido que el proceso de cambio
avance como esperaban y es que médicos y enfermeras
acusan que no tienen salarios dignos ni basificación.
¿Llegarán a un acuerdo?

• Marcelo Ebrard no quita el dedo del renglón para que
el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, acepte
ampliar hacia Estados Unidos la encuesta interna para
elegir a él o la candidata para la presidencia en 2024. El
resto de las corchobtas no han opinado al respecto, quizá
estén midiendo las aguas para ver si les conviene.
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¿Laormsion
en el Senado
sooreeiMAi
aféctalos
derecnos
délos
ciudadanos?

Kenia López
Senadora (PAN)

Los legisladores de Morena
han sido negligentes en el
nombramiento de los comi
sionados del INAI. Hoy, se
cumplen 109 días en los que
no ha podido sesionar elPleno
del instituto de transparencia
y no han podido resolver los
más de 7 mil recursos de revi
sión en los que los mexicanos
demandan el acceso a la infor
mación que el gobierno les ha
negado. Hace casi 16 meses les
fueron notificadas las prime
ras dos vacantes en la integra
ción delINAI; sin embargo, los
senadores del régimen han
sido notoriamente irresponsa
bles y se han negado a nom
brarlos porque tienen una abe
nación a la transparencia y la
rendición de cuentas. El go
bierno federal está plagado de
inegularidades y corrupción,
por eso mantienen paralizado
al INAI, para que el pueblo de

México no conozca sobre los
sobrecostos en las obras obso

letas, ni quiénes son los pro
veedores y cómo se han gasta
do los impuestos. Más del 80
por ciento de los contratos de
este gobierno, no cumplen
con los procesos de licitación
pública y evidentemente, es
porque se los dan a los amigos
y cercanos de la familia presi
dencial. En cuatro años y me
dio de gobierno, el presidente
López Obrador se ha dedicado
a declararle la guena a las ins
tituciones, a los organismos
autónomos y a todo aquel que
le demande resultados y cuen
tas claras. Hace unos meses era

el INE, el IFT, la Cofece y el Po
der judicial. Hoy es el INAI. La
Suprema Corte de Justicia de
la Nación ya estableció, este
jueves, que los legisladores de
Morena han incumplido con
sus responsabilidades consti
tucionales. En próximos días
deberá determinar la posibili
dad de que el INAI pueda se
sionar con solo cuatro comi
sionados. Es urgente que la
Comisión Permanente cite al
Senado de la República a un
periodo extraordinario de se
siones y se logren los acuerdos
necesarios para que, al fin se
nombre a los integrantes del
Instituto de Transparencia. Se
deben garantizar los derechos.
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Ménica Fernández
Senadora (Morena)

El artículo 6 de la Constitu
ción establece como derechos
fundamentales de todas las

personas el acceso a la infor
mación pública y la protección
de los datos personales. Para
ello, también se creó un orga
nismo garante que debe vigi
lar que todas y todos los mexi
canos puedan ejercerlos cabal
mente. En ese sentido, la Ley
señala un complejo procedi
miento para designar a quie
nes tienes la responsabilidad
de integrar el órgano máximo
del INAI. Se trata de una obli
gación del Senado, en la que el
presidente de la República
puede objetar la decisión de la
Cámara alta. Así sucedió en
meses pasados cuando des
pués de un cuidadoso proceso
en el que se analizaron dece
nas de perfiles para elegir a las
personas más adecuadas para
desempeñar dicha función.

Sin embargo, más allá de la in
tegración del INAI, la cual re
quiere la construcción de con
sensos políticos, los derechos
de la ciudadanía están a salvo.
Cualquiera que desee obtener
información pública guberna
mental o bien que considere
que sus datos personales pue
den estar en riesgo puede acu
dira las instituciones públicas
o al propio instituto. Esos de
rechos de las y los mexicanos
están salvaguardados porque
su ejercicio se encuentra regu
lado por la propiaLey. Adíario
los tres Poderes de la Unión y
los distintos órdenes de go
bierno atienden miles de soli 
citudes de infonnación y aún
más la ciudadanía puede acce
der a ella de manera directa a
través de las diversas platafor
mas que cada dependencia o
instancia gubernamental tie
nen abiertas. Todas las fuen
tes públicas están disponibles
para quien quiera consultarlas.
Portanto, los derechos funda
mentales previstos en la Cons
titución pueden ejercerse con
toda libertad y con la seguri
dad de que todas las solicitu
des son atendidas en tiempo y
forma. La integración del ple
no del INAI es importante,
pero solo es una vía más para
que la ciudadanía pueda dis
frutara plenitud sus derechos.
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María Graciela
Gaitán Diaz
Senadora (PVEM)

Comenzaré por señalar que el
Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos
Personales (INAI), en lo no re
lacionado con la toma de deci
siones del órgano colegiado, si
gue llevando a cabo sus facul
tades y funciones constitucio
nales y legales "acciones sus
tantivas". Ahorabien, el Sena
do, de acuerdo con los artícu
los 6 y 76 de la Constitución,
tiene la facultad exclusiva y
soberana para nombrar a los
comisionados integrantes del
Pleno de dicha institución y la
razón de que no se hagan es,
esencialmente, porque no hay
consenso entre las distintas
füerzas políticas que integra
mos la Cámara alta. No obs
tante, quiero señalar que, para
el Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de

México en el Senado es priori
tario que, en el siguiente pe
riodo ordinario de sesiones, se
nombre a los tres comisiona
dos que hacen falta y puedan
sesionary resolver los asuntos
que son de su competencia,
pues tenemos claro que es el
organismo constitucional au
tónomo garante del cumpli
miento de dos derechos fun
damentales: el de acceso a la

información pública y el de
protección de datos persona
les, asimismo, es el encargado
de promover una cultura de
transparencia y rendición de
cuentas para el fortalecimien
to de una sociedadincluyente
y participativa. Finalmente,
destaco que en la sesión del
jueves 13 de julio pasado del
pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, quedó
pendiente la discusión sobre
los puntos resolutivos de la
Controversia Constitucional
280/2023, en la que podría de
terminarse que el pleno del
INAI pueda sesionar única
mente con cuatro comisiona
dos, hasta en tanto, en el Sena
do llevemos a cabo la designa
ción, sin embargo, esto es in
cierto y, en todo caso, ocurrirá
a partir de agosto que reanu
den actividades los ministros
del Máximo Tribunal.
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Nüvia Mavorcia
Senadora sin partido

Lamentablemente sí, toda vez
que la falta de comisionados y,
por lo tanto, una asimetría en
el pleno ha propiciado que
haya un retraso en las solicitu
des de información y protec
ción de datos personales, ya
que, por un lado, no se atien
den todas las peticiones ciuda
danas y, por otro lado, genera
una debilidad normativa en
las resoluciones al no haber el
número constitucionalmente
indicado para que las decisio
nes del órgano colegiado sean
sólidas. Lo que se está gene
rando desde el Senado de la

República es, lamentablemen
te, un golpe severo a un país
que llevaba muchos años con
fiando en que la transparencia
sería una adecuada hena
mienta para labuena adminis
tración y la gestión pública, ya
que en ella descansa uno de los
principales frenos y contrape

sos a decisiones de la autoridad
en su obligación de demostrar
que se apegan a derecho y,
además, la imperiosa necesi
dad de hacer valer la protec
ción de datos personales. Este
caso es uno de esos ejemplos
en que debemos superar cual
quier diferencia política y de
cantarnos por cumplirnuestra
obligación política y ciudada
na más allá de preferencias
partidistas y privilegiando los
perfiles de expertos en la ma
teria que ayuden a que, en
unos años, la rendición de
cuentas esté aún por encima
de la transparencia, es decir,
que sean las propias autorida
des, sin necesidad de resolu
ciones de un órgano constitu
cional o una petición de la ciu
dadanía, quienes demuestren
cada recurso, cada acto y cada
medida que tomen de cara al
pueblo. Pareciera que esto se
trata solo de un tema de nom

bramientos, sin embargo, la
realidad es que estamos con
culcando derechos humanos

de millones de personas y, en
tendiendo que son esas perso
nas las que nos entregaron su
voto de confianza, cada día
que pasa es un día en contra de
esa responsabilidad que asu
mimos al tomar protesta de
nuestro cargo.
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Indira Kemms
Senadora
(Movimiento Ciudadano)

En una sociedad democrática,
el acceso a la información y la
protección de los datos perso
nales son dos pilares funda
mentales para garantizar la
participación ciudadana, la
rendición de cuentas y la pre
servación de la intimidad. En
México, estos derechos están
protegidos por leyes específi
cas que buscan asegurar la
transparencia gubernamental
y salvaguardar la privacidad de
los individuos. El derecho de
acceso a la información es un
instrumento poderoso que
empodera a los ciudadanos y
los convierte en actores acti
vos en la toma de decisiones
públicas. La Ley Federal de
Transparentiay Acceso a la In
formación Pública Guberna
mental establece claramente

que todos los mexicanos tie
nen el derecho de solicitar y re
ábirinformación de cualquier

entidad pública Esto significa
que los ciudadanos tienen la
posibilidad de conocer cómo
se gasta el dinero público,
cómo se toman las decisiones
políticas y cuáles son las polí
ticas públicas implementadas.
Este acceso a la información
permite que la ciudadanía
pueda ejercer su derecho a la
crítica informada, a proponer
alternativas y a evaluar el de
sempeño de las autoridades.
Sin embargo, el acceso a la in
formación no puede ser en
tendido únicamente desde la
perspectiva de la relación en
tre el gobierno y los ciudada
nos. Es igualmente importan
te garantizar la privacidad de
los individuos y la protección
de sus datos personales. En
este sentido, la Ley Federal de
Protección de Datos Personales
en Posesión de los Particulares

establece los principios y pro
cedimientos que deben seguir
las entidades privadas para re
cabar, utüizary proteger la in
formación personal de los ciu
dadanos. Esto significa que las
empresas y organizaciones de
ben obtener el consentimien
to de los individuos antes de
recopilar sus datos.
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El hecho, las opiniones...

Las interpretaciones^ las opiniones, las
especulaciones, los análisis pueden y deben ser
múltiples. Pero lo hechos son únicos, y son la ma
teria del periodismo informativo.
Son "la nota", la exigencia informativo para un real re

portero. Su obligación.
Y la "nota" de los días recientes son los ataques del presi

dente de la República a la senadora Xóchitl Gálvez, probable
candidato opositora a la presidencia de la República y, por
supuesto, las respuestas de ella.

Hace unas semanas, la senadora Gálvez se preparaba
para buscar la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México. Ella así lo dijo y negó estar buscando la
postulación presidencial; había hecho sus cálculos políticos.
Sin embargo, de un día para otro, la virulencia del presidente
de la República en su contra la convirtió en la probable can
didata presidencial del frente opositor (PAN, PRI, PRD y or
ganizaciones civiles}.

La senadora Gálvez es una candidata atractiva, por su
origen, su familia, sus trabajos, sus estudios, sus éxitos pro
fesionales y también su honestidad. Una mujer sobresalien
te. Empoderada. dicen ahora. Aspiracionista, empresaria y
carismática. El prototipo de todo lo que odia e! presidente de
la República. La materialización del enemigo de la autode
nominada Cuarta Transformación, que ya hizo palidecer,
casi borrar, a las corcholatas del presidente.

Pero, sobre todo, no estaba en el guión del presidente de
la RepúbÜca para su pretendida sucesión. Ni siquiera como
hipótesis. Y entonces, el presidente López Obrador apostó,
apuesta, a destruirla porque simplemente es un obstáculo
para sus ambiciones políticas.

Y se equivocó. Sus ataques, incluso sostenidos en proba

ble violaciones legales, ha fortalecido la precandidatura de
la senadora Gálvez, quien con mucha inteligencia y prag
matismo ha respondido y aprovechado la cólera presiden
cial y de sus seguidores en las redes sociales para marcar
una diferencia. La senadora Gálvez salió respondona. Ya lo
era, desde niña. No es un terreno desconocido para ella.
Tampoco es la primera vez que enfrenta el desprecio del
poderoso. Y tampoco es la primera vez que gana. Sabe que
su apuesta es ganadora, en cualquier caso.

El presidente se equivocó y su cólera podría tener conse
cuencias graves para el país. Este es el problema. La palabra
presidencial puede exponer a ningún ciudadano, así sea
considerado su enemigo político. Es previsible que los ata
ques y las respuestas continuarán, cada vez con mayor viru
lencia. Los opinadores, analistas, politólogos, los comentó
cratas en fin, elaboran hipótesis, opinan, pretenden analizar
y aventuran que todo es parte de mía estrategia político
electoral, de las partes en contienda: que el presidente sabe
lo que hace y también la probable candidata; que ambos
llevan agua a su molino; que es una lucha mediática; que la
precandidato ha caído en el juego presidencial o al revés
totalmente.

SÍ, SE VALE OPINAR.
Lo cierto, el hecho, lo real es que hoy existe una precandida
tura presidencial que no existía hace un mes y, peor para el
habitante del Palacio Virreinal, con probabilidades de ganar
la elección.

Xóchitl Gálvez no es, no debe ser vista, como el nuevo
mesias sexenal. Ella debe saberlo. El escribidor supone que
eso también ella lo sabe por su biografía. No es la solución
absoluta, pero sí puede, debe, ser la líder de retorno de Méxi 
co a su vía democrática. No más, tampoco menos. No depen
de de ella, depende de los ciudadanos.
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AMLO reitera información
de las empresas de Gálvez

El presidente Andrés Manuel López
Obrador insistió en señalar a Xóchitl Galvez,
porque, hasta el momento, aún no se le notifica
la resolución del INE que le ordenó dejar de ha
cerlo.

Ahora el mandatario consideró que la oposición quiere
vender la farsa de que Gálvez pasó de vender gelatinas a
ser millonaria para intentar engañar a la población como
pasó con Vicente Fox y Enrique Peña en otros procesos
electorales. De nuevo exhibió la lista de contratos y su
puestas ganancias que las empresas de Gálvez han tenido
en los últimos nueve años. El Presidente calificó a Xóchitl

Gálvez como "la candldata de los corruptos" y mencionó
que sus adversarios "están que no los calienta ni el sol y
quieren regresar por sus fueros". Y de paso acusó que es
victima de "golpes mediáticos que influyen mucho" y
"aturden" en contra de su gobierno.

SHEINBAUM Y EBRARD,
FAVORITOS DE MORENA EN EL 24

Si bien las ultimas encuestas dan a conocer que en las
Ultimas semanas, el Interés de la ciudadanía en el proceso
de selección de la eventual candidatura presidencial de
Morena y aliados disminuyó, al pasar de 52 a 47 por ciento
entre jimio y jtüio, como lo revela El Financiero, lo que no
cambia es que Claudia Sheinbaum sigue como la favorita
para la candidatura presidencial. De acuerdo a esta medi
ción, Sheinbaum capta en Julio, el 29 por ciento de las
preferencias de las personas entrevistadas para abande
rar a la '4T como candidata presidencial, mientras que
Marcelo Ebrard atrae 19 por ciento de apoyo; Adán Augus
to López, 11 por ciento; Gerardo Fernández Noroña, 8 por

ciento; Fíicaido Monreal, 4 por ciento, y Manuel Velasco, 2
por ciento, con 22 por ciento que no apoya a ninguno y
otro 4 por ciento que no manifestó una opinión o prefe
rencia. Sin embargo, la encuesta de México Elige poslcio
nó en un empate técnico a la exjefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum y al ex canciller Marcelo Ebrard, pues a la pre
gunta "¿Quién le gustaría que fuera el caudidato presi
dencial por parte de un bloque a favor de la 4T en 2024?"
El 29.1% de los participantes dijo que Sheinbaum; mien
tras que el 27.2% se inclinó por Marcelo Ebrard. Como
vemos estos estudios estadísticos sólo son una fotografía
del momento, por lo que bien hacen los aspirantes en no
confiarse, porque en política todo puede cambiar. No los
perderemos de vista.

XÓCHITL GÁLVEZ: LA COLOCAN PUNTERA
PARA SER CANDIDATA DE VA POR MÉXICO
A pesar de las críticas en su contra, la aspirante a la candi
datura presidencial por la oposición, Xóchitl Gálvez sigue
recorriendo con éxito el país y las primeras encuestas ya
la colocan como favorita para encabezar las propuestas
del Frente conformado por el PRIPAN y PFtD en el 2024.
Y es que la más reciente medición de México Elige da un
amplio triunfo a Xóchil frente a los demás competidores.
A la pregunta "¿Quién le gustaría que fuera el candidato a
Presidente de México por parte de Va por México?", el
50.6% de los encuestados se decantaron por Xóchitl Gál
vez, seguida del presidente de la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados, Santiago Creel, por quién votaría el
10.1%. LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
diarioconIamont@gmail.com

En Congreso se construyen
cargos públicos

Asamblea Legislati
va: Aunque la propuesta del Jefe
de Gobierno CdMx Cuauhtémoc

Cárdenas para ocupar el órgano
legislativo que lo acompañó en su
bienio al frente de la capital era
Jesús González Schmall el coa
huilense no alcanzó el encargo
debido a la sobrerrepresentación
lo cual dejó el camino al abogado
Martí Batres Guadarrama quien
ocupó la Comisión de Gobierno
hasta su incorporación al LV111
recinto de San Lázaro donde
coordinó a la bancada perredista como tercer grupo parlamenta
rio y debatió con su similar del PAN Felipe Calderón. Después
siguió la dirigencia del sol azteca desde la cual construyó con el
Jefe de Gobierno Andrés Manuel López Obrador la primera can
didatura presidencial del tabasqueño que le fue hurtada por el
IFE de Luis Carlos Ugalde, el presidente Vicente Fox Quesada y
la cúpula empresarial.
Cdmx: El tercer jefe de la Cdmx Marcelo Ebrard lo nom

bró como secretario de Desarrollo Social cargo al que dimitió
para sumarse al Movimiento de Regeneración Nacional que
presidió después de Andrés Manuel López Obrador y le per
mitió arrebatarle al perredista Miguel Ángel Mancera la pri
mera mayoría en el congreso citadino como las alcaldías más
que deciden la elección de jefe de Gobierno: Iztapalapa,
Gustavo A Madero administrada por el actual diputado local
Víctor Hugo Lobo cuya herencia fue el tres veces inaugura
do Hospital de Cuautepec que según el oficio DGPLADES
DGAPIDNMNOTA'l 002018, emitido por la Secretaría de
Salud nunca contó con permisos sanitarios y la emblemáti
ca Cuauhtémoc. En síntesis la GAM fue una empresa de
nueve años gobernada por Lobo y su esposa Nora Alias.

Mesa Directiva: Cuando el presidente electo Andrés
Manuel López Obrador se reunió en agosto 2018 con los inte
grantes de la bancada de Morena encabezados por Ricardo
Monreal les solicitó que votarán por el zacatecano al frente
del grupo parlamentario, su ex secretario de Asuntos
Internacionales de Morena en la Comisión de Relaciones

Exteriores y se abriera la elección para la presidencia de la
Mesa Directiva razón por la cual Batres Guadarrama superó
al purépecha Cristóbal Arias Solís.
Su oportunidad: El 1S de julio del 2021 Martí Batres

Guadarrama se convirtió en el tercer secretario de Gobierno de

CdMx al relevar a José Alfonso Suárez del Real y este a su vez a
Rosa Isela. El noveno jefe de Gobierno proveniente de la izquier
da excepción dos de sus antecesores es hijo de los mentores de
la de la Escuela Normal Cuauhtémoc Batres y Rosario
Guadarrama y su hermana Viétnika es colega periodista, Lenia
abogada, Valentina artista plástica y Olinamir empresario de ali
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coordinó a la bancada perredista como tercer grupo parlamenta
rio y debatió con su similar del PAN Felipe Calderón. Después
siguió la dirigencia del sol azteca desde la cual construyó con el
Jefe de Gobierno Andrés Manuel López Obrador la primera can
didatura presidencial del tabasqueño que le fue hurtada por el
IFE de Luis Carlos Ugalde, el presidente Vicente Fox Quesada y
la cúpula empresarial.
Cdmx: El tercer jefe de la Cdmx Marcelo Ebrard lo nom

bró como secretario de Desarrollo Social cargo al que dimitió
para sumarse al Movimiento de Regeneración Nacional que
presidió después de Andrés Manuel López Obrador y le per
mitió arrebatarle al perredista Miguel Ángel Mancera la pri
mera mayoría en el congreso citadino como las alcaldías más
que deciden la elección de jefe de Gobierno: Iztapalapa,
Gustavo A Madero administrada por el actual diputado local
Víctor Hugo Lobo cuya herencia fue el tres veces inaugura
do Hospital de Cuautepec que según el oficio DGPLADES
DGAPIDNMNOTA'l 002018, emitido por la Secretaría de
Salud nunca contó con permisos sanitarios y la emblemáti
ca Cuauhtémoc. En síntesis la GAM fue una empresa de
nueve años gobernada por Lobo y su esposa Nora Alias.
Mesa Directiva: Cuando el presidente electo Andrés

Manuel López Obrador se reunió en agosto 2018 con los inte
grantes de la bancada de Morena encabezados por Ricardo
Monreal les solicitó que votarán por el zacatecano al frente
del grupo parlamentario, su ex secretario de Asuntos
Internacionales de Morena en la Comisión de Relaciones

Exteriores y se abriera la elección para la presidencia de la
Mesa Directiva razón por la cual Batres Guadarrama superó
al purépecha Cristóbal Arias Solís.
Su oportunidad: El 1S de julio del 2021 Martí Batres

Guadarrama se convirtió en el tercer secretario de Gobierno de

CdMx al relevar a José Alfonso Suárez del Real y este a su vez a
Rosa Isela. El noveno jefe de Gobierno proveniente de la izquier
da excepción dos de sus antecesores es hijo de los mentores de
la de la Escuela Normal Cuauhtémoc Batres y Rosario
Guadarrama y su hermana Viétnika es colega periodista, Lenia
abogada, Valentina artista plástica y Olinamir empresario de ali

mentos quienes trabajaron desde
sus trincheras en contra de una

estado que no se agota en su
poder sino el concebido por Nicos
Poulantzas "fuera déla estructura

económica y la presencia de las
clases, los poderes y las luchas".
Similares: su modelo

alternativo de Nación secunda

a AMLO que plantea que el
Estado y el poder estarían cons
tituidos por un núcleo y un resto
en el que desposeídos jugarán
un papel superior en su toma de
decisiones para así reducirlo
gradualmente.
No se trata de una estructura

económica de la que estarían ausentes las clases, poderes y
luchas sino una evolución cuyo éxito o fracaso estarán mar
cados por la elección federal del 2024 en la cual Morena
puede recuperar las alcaldías de Alvaro Obregón, Coyoacán
y ser competitivo en Benito Juárez donde el electorado puede
castigar al gobernante PAN por los escándalos del Cártel
Inm obiliario.

Origen: La familia Batres forma parte de la clase traba
jadora como su bisabuelo ingeniero de Real de Catorce,
Néstor Batres y su padres Cuauhtémoc y Rosario fueron
parte del movimiento magisterial de Othón Salazar vs López
Mateos e impartieron clases en tres turnos por lo cual Martí
se formó en sistema público prepa 7 y pasó a la UNAM cuyo
mentor en derecho fue Luis Javier Garrido quien lo presentó
con el magistrado Juan Luis González y participó en el
Consejo Estudiantil Universitario (CEU).
En Senado y Ayuntamiento: Desde el senado

Martí Batres Guadarrama reconoció "debemos tomar el

espacio público con la cultura para neutralizar los procesos de
descomposición social y segmentar la población penitenciaria
para no revolver a quienes cometen un delito menor con otros
de delitos graves, además de evitar la privatización de espacios
públicos".
En su actual responsabilidad enfoca su asignatura a la solu

ción del estrés hídrico y seguridad con una estrategia eficien
te para el combate de la delincuencia con la participación ciu
dadana, fortalecimiento de los cuerpos de seguridad y mejo
rando la coordinación entre la Fiscalía y secretaría de
Seguridad Ciudadana.

Prioridad: Del jefe de Gobierno es la movilidad urbana
para lo cual se propone dar seguimiento al transporte efíciente,
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Martí Batres:
(f]'De la ALDF
a CdMx"

seguro y sostenible, además de
promover alternativas como la
bicicleta como mejorarla infraes
tructura vial y peatonal para ase
gurar la movilidad inclusiva y
asequible para todas las alcaldías
por igual Iztapalapa, Alvaro
Obregón yVenustiano Carranza.
Desde la ex ALDF su tesis fue

asegurar una gestión adecuada del
crecimiento urbano a través de la

creación de nuevos espacios públi
cos y áreas verdes como una mejor
distribución de servicios básicos

como el agua y energía eléctrica.

seguro y sostenible, además de
promover alternativas como la
bicicleta como mejorarla infraes
tructura vial y peatonal para ase
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Asignatura:
Continuidad y
viabilidad
hidrica CdMx
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Corett

Muchos años han pasado desde que
Los ej id ata ríos del ejido de San Ma
teo Oxtotltlán, en ToLuca, aceptaran
que La extinta CORETT regularizara
La colonia Niños Héroes, a través
de Ricarda Loyola Cantú y Manuel
Javier Arcos, en su carácter de

DeLegado y Director Jurídico de La
dependencia que ya no existe. Esto
fue en el a fio 2013, pero han pasado
10 años, dieron dinero y tiempo
para La regularización de lotes y
nunca han visto avances; por eso
Los ejidatarios han denunciado a
estos exfunclonarlo5 ante La FlscaLía

GeneraL de La República, han pedido
juicio político para ellos y soLlcltaron
que La Suprema Corte de Justicia
atraiga eL caso ante tantas irregula
ridades que han vivido.

EL líder deL Partido Verde Ecologista
de México en eL Estado de Méxi

co, José Couttolenc ha recorrido
Las zonas norte, sur, Orlente y Los
VoLcanes donde hasta el momento

suma 40 municipios visitados, en
donde además de dar Las gracias,
aprovecha para organlzarjornada
de reforestación.

Mucho nerviosismo provocó a Las
personas que circulaban por la
avenida Mario Colín en TLaLnepantla,
una persona que se intentaba arrojar
desde un puente vehicuLar, pero por
fortuna, elementos de Seguridad
Pública Municipal, llegaron, imple
mentaron Los protocolos correspon
dientes y se aba Lanzaron para evitar
que se arrojara y una unidad médica
Lo revisó para su valoración.

Moisés Antonio Patlfio, quien tra
baja en la poLlcía munlcipaL en Nau
calpan, nos comentó que es padre
de un aduLto con parálisis cerebraL
que se atiende en el Hospital Re
gional de ToLuca del ISSEMyM, y que
dirán misa del gobernador Alfredo
del Mazo y del sector saLud, pero
que él está muy agradecido por eL
trato profeslonaL que Le han dado
Los médicos a su hijo, Lo mismo el
personal de enfermería y el director
Humberto Alegría Garda, que no
han hecho distinción aLguna entre
su muchacho y Los demás pacien
tes; porque sólo un padre o madre
con un hijo discapacitado, saben lo
que a veces es peregrinar para que
sus hijos sean atendidos.
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Buscamos
soluciones

Procentrico AC es una asocia
ción de comerciantes estable
cidos y vecinos del Centro His

tórico (CH) que tiene el único objeti
vo de fortalecer nuestra comunidad.
Como asociación, no estamos en

contra ni a favor de nadie, pero sí le
vantamos la voz cuando identifica
mos problemas que deban resolverse,
así como también colaboramos, como
sociedad civil, con las autoridades, pa
ra encontrar soluciones conjuntas.
Si bien somos críticos ante situacio

nes que nos perjudican, también nos
esforzamos por ser proactívos y reco
nocemos las acciones de las autorida
des que benefician a la comunidad
Por eso, hoy hacemos un llamado

a la sociedad civil, partidos políticos
y autoridades para que no se politi
cen ninguna situación y estas últi
mas se distraigan de sus responsa
bilidades. La labor de estas es en
contrar soluciones a los diversos
problemas de la Ciudad de México,
como el ordenamiento adecuado

del comercio en la vía pública y que
no afecten al comercio formal.
Además, es fundamental que se si

ga trabajando en facilitar trámites,
permisos y licencias en el CH, permi 
tiendo la operación comercial, así co
mo todos los permisos para la ade
cuación, reconstrucción, remodela
ción y apertura de nuevos comercios.
Esperamos que las entidades del

gobierno capitalino y las alcaldías
Cuauhtémoc y Venustiano Carran
za, brinden amplias facilidades para
este propósito.
Asimismo, solicitamos la apertura

de más mesas de trabajo con autorida
des para convertir esto en una reali
dad en beneficio de todos, pues nues
tra intención es reactivar la economía
del CH, corazón de la Ciudad, y servir
de ejemplo para el resto del país.
Juntos podemos ofrecer a México

el crecimiento real e indispensable
que merecemos, manteniendo mi
les de empleos existentes y creando
más fuentes de trabajo formal. *Pre
sidente de Procentrhico
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Indicador Político

"Gurría, tu pensión por la mía
donaciones a sus familiares

Segunda parte
de la columna(iIndicador Político

del 10 de diciembre de

1999 sobre las irregula
ridades en la pensión
auto operada por el
propio GurríaTreviño).

Arrinconados por
la presión de la opinión pública debido al
problema moral y de ilegalidad de sus ju
bilaciones en Nacional Financiera, José An
gel GurríaTreviño y Óscar Espinosa Villarreal
donaron esos ingresos a organismos de ser
vicio social. Sólo que no aclararon que los
beneficiarios de esas donaciones tienen re
laciones familiares con los dos funcionarios

del gabinete del presidente Zedillo.
La mamá de Gurria participa directamen

te en el grupo RETO Recuperación Total

que se dedica a problemas
mujer. Y los destina
tarios de la pensión
de Espinosa también
pecan del mismo pro
blema: la Fundación

UNAM es dirigida por
el propio Espinosa y

fue creada como ins

trumento político para
empujar la rectoría de
Francisco Barnés de

Castro; la organización
Alzheimer "Francis

co Espinosa" lleva el
nombre del padre del
exjefe del DDF y actual
secretario de Turismo;
y el fideicomiso de
grupos mazahuas está
dirigido por la mamá

de Espinosa.
Así, al problema moral de una pensión

tramitada con irregularidades y de mane
ra ventajosa por sus respectivas posiciones
políticas y burocráticas se agrega otro perfil
también moral: disculparse con la opinión
pública y anunciar la entrega de las pensio
nes a organismos humanitarios dirigidos por
parientes de los dos funcionarios.

Pero hay otros aspectos que siguen las
timando la credibilidad de los dos funciona

rios. Las dos pensiones, por ejemplo, con
tienen importantes porcentajes de ingresos
que se derivan de líneas de crédito a tasas
de interés risibles, algunas de ellas hasta de
2 por ciento anual. El mecanismo es simple:
como funcionario se solicita un crédito a in

terés bajo a la institución, ese dinero se pone
a tasa de interés normal en un banco y los
beneficios de la especulación significan tasas
de utilidad. Gurría y Espinosa se beneficiaron
de ese esquema que desapareció para los
empleados menores del gobierno pero que
sigue privilegiando a la casta dorada de la
alta burocracia financiera.

Otro rasgo de inmoralidad afecta direc
tamente a Gurría. Como secretario de Ha

cienda, Gurría ha sido el economista más
duramente severo en controlar el presupues
to federal y en desmantelar la red de pres
taciones sociales a los empleados públicos.
Sin embargo, como exdirector de Nafinsa y
secretario de Relaciones Internacionales del
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CEN del PRI al momento de comenzar a dis

frutar su pensión, Gurría buscó el máximo de
beneficios. Sus 45 mil pesos mensuales de
pensión contrastan con la media de mil 47
pesos por jubilado.

Asimismo, el funcionario encargado de
vigilar el buen uso del poco presupuesto
federal tiene en su haber una pensión que
acumula beneficios que se le han negado a
los demás jubilados y pensionados del sec
tor público. Y más aún: Gurría regresó a Ha
cienda a cobrar un salario después de haber
hecho un corte jubilatorio a sus años entrega
dos a esa dependencia. Aunque legalmente
los jubilados pueden trabajar para recibir in
gresos adicionales a su jubilación, la inmora
lidad radica en el hecho de jubilarse en una
dependencia y luego regresar a cobrar un
salario más alto en la misma dependencia.

En su afán por luchar contra la severa
crítica de la opinión
pública, Gurría no hace
sino enredarse más.

Su declaración pública
del 7 de diciembre (de
1999) para informar
la donación temporal
de su pensión a dos
instituciones de be

neficencia pública, el
secretario de Hacien

da tergiversa su pro
blema para politizarlo.
Pero a pesar de que el
problema haya surgh
do en el espacio políti
co por excelencia de la
república la Cámara
de Diputados, de to
dos modos, la denun
cia del diputado in
dependiente Marcelo

Ebrard no se localizó en la lucha política sino
en el ejercicio constitucional de la Cámara de
Diputados como un organismo de vigilancia
del ejercicio presupuestal del ejecutivo.

Por tanto, la insistencia de Gurría por
politizar el asunto de su jubilación no es
sino una maniobra desesperada de distrac
ción. En todo caso, la estrategia de Gurría
de politizar el debate sobre su pensión y de
meterla en el escenario electoral del 2000

busca cerrarle los espacios a la Comisión
Investigadora del Congreso.

Pero las respuestas de Gurría complican
el propio expediente. En su declaración del 7
de diciembre ratificó el argumento de su car^
ta a la presidencia de la Cámara en el sentido
de que Nacional Financiera le informó que
había sido beneficiado con una jubilación.
Sin embargo, hay documentos oficiales y
hay que reiterarlo hasta el cansancio que
señalan que Gurría comenzó a preparar su
jubilación justo desde el primer día en que
comenzó a laborar en Nafinsa como director

general en diciembre de 1993,
En un oficio del Banco Nacional de Co

mercio Exterior firmado por Consuelo Mar
tínez Muñoz, director ejecutivo de Adminis
tración, y Víctor Pérez Guadarrama, director
de Recursos Humanos, y fechado el 30 de
diciembre de 1993, se le dio a Gurría la cons
tancia de trabajo en el BNCE del 5 de enero
de 1994 al 14 de diciembre de 1994, pero ahí
mismo funcionarios menores del Banco le re

conocieron a Gurría la acumulación de 3 años

10 meses en Nafinsa y de 14 años 7 meses en
la Secretaría de Hacienda. Hacienda nunca le
extendió constancia a Gurría de sus labores.

Y lo significativo del documento del BNCE
se localizó en el último párrafo donde los dos
funcionarios de Administración y Recursos
Humanos señalaron que la constancia de
acumulación de años de trabajo se extendió
"a petición del interesado". Y el 12 de enero
de 1994 el director adjunto de Nafinsa, José
Altamirano Pérez, le informó a su jefe Gurría,
aún director general, que "en atención a su
solicitud" la propia Nafinsa le reconocía 19
años 3 meses y 26 días en el sector financie
ro. Estos dos documentos prueban que Gu
rría organizó su propia jubilación y que no fue
una prestación otorgada después de haber
abandonado Nafinsa.

En su declaración pública del 7 de di
ciembre, Gurría manipula las acusaciones.
Señala enfáticamente la falsedad de las

acusaciones que le hizo el diputado perre
dista Alfonso Ramírez Cuéllar en 1998 por
que lo había censurado por jubilarse a los
44 años y seis de antigüedad. Sin embargo,
la principal acusación contra Gurría ocurrió
apenas en noviembre de este 1999 y la hizo
el diputado independiente Marcelo Ebrard,
Contrasta, así, la irritación de Gurría contra
los datos equivocados de Ramírez Cuéllar,
pero el vergonzoso silencio ante los seña
lamientos y sobre todo los documentos en
tregados por Ebrard para fundamentar sus
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acusaciones contra las irregularidades en la
pensión del secretario de Hacienda.

Si Gurría habla de una acusación politi
zada, la verdadera dimensión del problema
de su pensión la dieron militantes del Mo
vimiento de Pensionados y Jubilados, cuya
lucha había sido ignorada por los diferentes
responsables de la Secretaría de Hacienda,
entre ellos Gurría en los últimos años. La

argumentación oficial se sustentaba en la
escasez de dinero para ofrecerles a los ju
bilados trabajadores que entregaron sus
fuerzas al sistema productivo oficial una
pensión más adecuada a sus necesidades
de vida.

Por eso, los jubilados y pensionados
que carecen de fuerza política resumieron el
problema de la jubilación de Gurría en una
consigna que gritaron frente a las oficinas
del secretario de Hacienda:" ¡Gurría, te cam
bio tu pensión por la mía!" El responsable
del uso transparente y justo del dinero no
puede ser beneficiario de una pensión casi
40 veces más que la mayoría de los jubila
dos y luego argumentar que los sacrificios
sociales deben seguir por la astringencia
del presupuesto público federal.

Además de que hubo irregularidades en
la jubilación de Gurría y de que no ha pre
sentado el acuerdo de Nafinsa para bajar la
edad jubilatoria a 40 años, Gurría tiene en
cima la lápida del problema moral de tener
una pensión muy por encima de la mayoría
de los jubilados y manejar el presupuesto
federal con restricciones a asalariados y a
pensionados.

Política para dummies: La política es
para los beneficiarios del poder, no para la
sociedad.

El contenido de esta columna es

responsabilidad exclusiva de! colum
nista y no del periódico que la publica.

Además de que hubo
irregularidades en la

jubilación de Gurría y de que

no ha presentado el acuerdo
de Nafinsa para bajar la edad
jubilatoria a 40 años, Gurría
tiene encima la lápida del

problema moral de tener una
pensión muy por encima de
la mayoría de los jubilados
y manejar el presupuesto
federal con restricciones a

asalariados y a pensionados.

El IndependienteFecha: 18/07/2023
Página: 3

Area cm2: 837

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 48,546

Página 163 de 192 Índice



Fuera máscaras

AMLO y el Hombre Araña
l ajo proB, testa el

'presiden
te López Obrador
aceptó acatar la
resolución del INE

que le prohibe
hablar de Xóchi

Gálvez durante su conferencia mañanera.

No sin antes, recordar la hipocresía de la
situación: "Se acuerdan ustedes como la

señora Xóchitl denunciaba y denunciaba y
denunciaba y ahora que dimos a conocer
que la señora tiene dos empresas y que le
ha ido muy bien porque de vender gelati
nas pasó a ser millonaria y dimos a conocer
que en nueve años
su empresa obtuvo

contratos tanto del

gobierno como de
desarrolladores por
mil 400 millones de

pesos',' dijo,
Y es que el iNE

de Guadalupe Taddei
le dio la razón a Xó

chitl Gálvez e impuso
medidas cautelares

en contra del man

datario como resulta
do de las denuncias

que la senadora tuvo
a bien meter hace unos cuantos días, "Se

ordena al presidente de la República, se
abstenga, bajo cualquier modalidad o for
mato de comunicación oficial, de realizar
o emitir manifestaciones como las denun
ciadas? señala la resolución de la Comisión
de Quejas y denuncias del INE, También
deberá abstenerse de convocar a votar (o
no votar) por determinados partidos o cual
quier otra expresión que resulte equivalen
te. Además de este bozal impuesto por la
autoridad electoral, AMLO deberá bajar de
internet las mañaneras donde la senadora
fue mencionada. Como si los videos no

vivieran ya por toda la web. Previo a esta
sentencia, Gálvez aseguró que el titular del
Ejecutivo estaba utilizando todo el aparato
de gobierno para lanzarse en su contra, sin
embargo, el presidente le refutó: "No se
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necesita utilizar todo el aparato del estado.
Casi es del dominio público. Yo lo tengo que
dar a conocer porque la mayoría de los me
dios están al servicio de la mafia del poder,
son como vasallos; obedecen y callan".

No estoy en contra de que la ciudadanía
cuestione cómo la senadora panista pasó
de "vender gelatinas" a obtener contratos
multimillonarios, o de que le exija que acla
re por qué algunos de éstos coinciden con
el periodo en el que fungió como delega
da en Miguel Hidalgo. Sin embargo, López
Obrador debe entender que él no es cual
quier ciudadano. Él ostenta el cargo de pre
sidente de México, y con eso, la obligación
de cuidar su palabra, porque ésta represen

ta todo el peso del
Estado, y todo el al
cance que le regalan
los medios. Como

dijo alguna vez el Tío
Ben a Peter Parker

antes de morir, "un
gran poder conlleva
una gran responsabi
lidad? y en este país,
no hay responsabili
dad más grande que
la de ser el presiden
te de los mexicanos.

Tampoco hay que
hacerle caso a los lo

quitos de siempre, quienes aseguran que
éste embate es la prueba de que Morena no
aceptará una derrota en el 2024, cualquiera
que tenga dos dedos de frente y sepa leer
una encuesta (o salga a la calle), se dará
cuenta que el PRIAN no tiene la más remota
oportunidad de competir contra el partido
oficial el próximo año, pero eso no le quita
responsabilidad a quien se sienta en la Silla
del Águila.

López Obrador sabe que se equivocó
al exponer a la senadora, pero por el otro
lado su estrategia funcionó a la perfección:
le escogió la candidata a la oposición y dejó
que cayeran en el discurso indigenista y
de pobreza para después sacarle mil 500
millones de pesos en contratos públicos.
Para variar esta semana coincido con León

Krauze, Xóchitl está en problemas.

Y es que el INE de
Guadalupe Taddei le dio
la razón a Xóchitl Gálvez e

impuso medidas cautelares
en contra del mandatario
como resultado de las

denuncias que la senadora
tuvo a bien meter hace unos

cuantos días.
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Agenda Confidencial
Vamos a respetar
las reglas... pero

En las gue
rras políti
cas y la su

cesión presidencial

es la mayor de ellas no existen reglas... y si
existieran, sería difícil, si no es que imposible,
que alguien las respetara a cabalidad.

Al respecto, el presidente de la Repúbli
ca y sus "corcholatas" fijaron su posición
sobre las disposiciones que decretó el INE
sobre este delicado asunto. Dijo AMLO en
su conferencia mañanera de ayer: "Vamos
a cumplir con todos
los ordenamientos

legales, como siem
pre lo hacemos, y con
las decisiones en este

caso de los organis
mos electorales. Nada

más que lo hacemos
bajo protesta porque
es muy injusto que el
grupo de potentados
que se sentían due
ños de México, con
todo su dinero, con
sus medios de infor

mación, con sus inte

lectuales a sueldo, estén lanzados en contra
de nosotros y que las autoridades nos limiten
nuestra libertad, la libertad de manifestación,
de expresión, la libertad de réplica, el derecho
a disentir. De todas maneras, vamos a respe

tar, a acatar esas recomendaciones (del INE)"
¡Qué alivio! Exclamaron los observadores.

Pero inmediatamente reculó al decir:

"Como la señora Xóchitl denunciaba, de
nunciaba y denunciaba... y ahora que di
mos a conocer que tiene dos empresas, y
que le ha ido muy bien, porque de vender
gelatinas, pasó a ser millonaria, dimos a
conocer que en nueve años su empresa
obtuvo contratos, tanto del Gobierno como
de desarrolladores, por mil 400 millones de
pesos, una empresa próspera; y empiezan
a decir que no jugamos limpio. Todavía lo
puedo decir porque no nos han notificado.
Una vez que nos notifiquen ya no podemos
hablar, pero todavía tenemos unas horas".
Está claro que a los que diga la autoridad
electoral no le van a hacer caso, o nada más
poquito, apuntan los observadores.

Y antes de que el INE le saque la tarjeta
roja  algo que no le quita el sueño, el pri
mer mandatario dijo que el bloque conserva
dor ahora quiere "vender" al pueblo de Méxi
co una "farsa" al poner "a una mujer que ven
día gelatinas y logró superarse". Y arremetió
contra la "muñeca de tinacal" al decir: "Es

la candidata de ios potentados, del bloque
conservador, de los corruptos, para que se
entienda bien, de los que se habían dedicado

a saquear a México,
tardaron más de tres

décadas saqueando al
País...un poco el en
gaño de cuando Fox,
de que era una gente
sincera que iba a aca
bar con la corrupción
y muchos se lo creye
ron... luego vendie
ron eso de un hombre

guapo e hicieron has
ta una telenovela (en
clara referencia a En

rique Peña Nieto y a
la empresa Televisa). Y,
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ahora, nos quieren vender otra farsa de que
una mujer que empezó vendiendo gelatinas
ha logrado superarse", remató.

Por su parte, las "corcholatas" del presi
dente, a quienes el INE les leyó el sábado
las reglas del juego para que todos los ac
tos referidos como recorridos o "asambleas

informativas" que se hayan programado o
se vayan a programar, no contengan ele
mentos proselitistas, se lleven a cabo, pre
ferentemente, en lugares pertenecientes al
propio partido político (como sus oficinas
estatales o municipales), además de ser di
rigidos a militantes y simpatizantes del parti
do Morena y no emitir expresiones de índo
le electoral, le respondieron prácticamente
con el grito homofóbico.

La "señito" Claudia, se quejó de la acti
tud del árbitro con el siguiente cuestiona
miento: ¿Qué quieren, que se acabe la re
volución de las conciencias? ¡Amárrenla!
Le grita el respetable.

Y antes de que el INE le
saque la tarjeta roja  algo
que no le quita el sueño, el
primer mandatario dijo que
el bloque conservador ahora
quiere "vender" al pueblo de
México una "farsa" al poner
"a una mujer que vendía

gelatinas y logró superarse".
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'I ras la puerta del poder
¿Declinarían los presidenciables
del Frente en favor de Xóchitl?

a sugerencia
de Germán Marli
tínez con toda

la lógica y jiribilla políti
ca del momento mexi

cano cayó como una
helada cubetada sobre

los aspirantes presiden
ciales dentro del Frente

Amplio Opositor,
Todo, porque la propuesta tiene sentido

e intención. Sería por México, aseguraron de
inmediato otros.

Declinar en favor de Xóchitl Gálvez para
impulsar una candidatura de unidad presi
dencial de la oposición.

Sería como en Fuenteovejuna, todos a
una. Se fortalecería al máximo la posibilidad
de asumir un Poder Opositor en 2024, A esa
candidatura se sumarían todos los apoyos
nacionales e internacionales, se afirma.

Los ojos de todos, del mundo entero, se
centrarían en lo adelante en Xóchitl, y la con
tienda electoral del 2024.

Lo que pide el expresidente del PAN,
extitular de la Función Pública, exdirector
del IMSS y senador
del Grupo Plural es
que, los embates e
ilegalidades del presi
dente Andrés Manuel

López Obrador con
tra Xóchitl Gálvez,
sean asumidos como

un ataque a todos
ellos y al Frente que
los impulsa.

"Frente a una agre
sión política del Pre
sidente, lo que tiene
sentido es responder
le categóricamente y
asumir que Xóchitl es

la líder de ese Frente Amplio Opositor''
Para Martínez atacar desde la Presiden

cia a Xóchitl es golpear a ios ciudadanos que
la comienzan a percibir como una alternati
va de cambio.

Germán Martínez propuso a los que aspi
ran a la candidatura presidencial del Frente
Amplio por México que declinen en favor
de Xóchitl Gálvez para enfrentar la embes
tida que mantiene el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en contra de la senado
ra panista.

La propuesta, petición del senador Ger
mán Martínez, va dirigida sin duda directa
mente a los 3 otros aspirantes más sobresa
lientes: Santiago Creel,

ENRIQUE DE LA MADRID Y BEATRIZ
PAREDES.

Ellos representan corrientes muy fuertes
dentro del PAN y PRI.

Los otros Silvano Aureoles, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca, Ignacio Loyo
la, Miguel Ángel Mancera y Jorge Luis Pre
ciado, son pura pelusa. Relleno.

Pero si se suman, pues cuenta. "Al ata
que cobarde del Presidente contra Xóchitl
Gálvez no se le debe responder sólo jurí
dica o tecnológicamente desde el Frente
Amplio Opositor. Las denuncias no bastan
porque es ingenuo creer que van a prospe
rar. Al ataque político de López Obrador se
debe responder contundentemente decii

El IndependienteFecha: 18/07/2023
Página: 5

Area cm2: 414

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 24,012

Página 168 de 192 Índice



nando todos los precandidatos en favor
de Xóchitl Gálvez.

"Todos los precandidatos del Frente de
berían hacer suya la agresión contra Xóchitl
declinando en su favor. Diciéndole al Presi

dente, que con mentiras y abusos, no. De
berían declinar todos en un acto, como una
respuesta al ataque cobarde de López Obra
dor. ¡Yyal^'subrayó Martínez.

En su lógica el Frente Opositor debe
ría a su vez proponerles a los dimitentes
otras candidaturas:

"Santiago Creel podría ser promovido
como el próximo presidente del PAN...

"Enrique de la Madrid ¡ría por la Ciu
dad de México y Marko Cortés lideraría a
senadores plurinominalesV

Martínez Cázares indica que "esa es la
respuesta que se merecen los ciudadanos
que estaban en busca de una líder y la han
encontrado en Xóchitl Gálvez. Esta es una

respuesta a los ciudadanos, con un golpe
certero que cimbraría a Palacio Nacional:
bajar a los once que están ahí, en el Frente,
en un solo golpe y en un solo evento. Y en
tonces tendría credibilidad el Frente Amplio
Opositor.

La propuesta está
hecha. ¿Se debatirá?
¿Aceptarían x México?

AMLO CONTINUO
AYER SU
ESGRATEGIA

Sin darle tregua,
el presidente Andrés
Manuel López Obra
dor continuó ayer su
golpeteo descalifica
dor contra la sena

dora Gálvez a quien
considera la candidata

"de los potentados del
bloque conservador, de los corruptos: para
que se entienda bien, de los que se habían

dedicado a saquear a México, tardaron más
de tres décadas saqueando al país, robando
a manos llenas, y como se dio el cambio y
se inició la transformación están que no los
calienta ni el sol, ni el calor, y quieren regre
sar por sus fueros y han echado a andar toda
una campaña en contra de nosotros..."

Indicó que mientras no le llegue la noti
ficación del INE que le impedirá hablar de la
senadora continuará con sus señalamientos

que él califica de información al pueblo.
Así ayer volvió a la cargada con lo de los

contratos obtenidos por las 2 empresas de
la senadora por 1,400 millones de pesos que
supone provienen del tráfico de influencias
ya sean del sector público o del privado.

Afirmó que una vez que le llegue el aviso
de las medidas cautelares del INE, cumplirá
con la Ley.

"Pero están muy mal acostumbrados nues
tros adversarios, quisieran que estuviésemos
atados y callados, nos quisieran silenciar, y
nada más ellos hablando y hablando y hablan
do, y mintiendo, mintiendo, mintiendo, y ca
lumniando, calumniando, calumniando, en la
radio, en la televisión, en los periódicos de ma
nera mayoritaria, como no sucedía en más de
un siglo en nuestro país. En ese sentido, es un
retroceso"afirmó como si él fuese el agredido y
no quien ataca a la senadora Gálvez,

O sea...

Lo que pide el expresidente
del PAN, extitular de la

Función Pública, exdirector
del IMSS y senador del
Grupo Plural es que, los

embates e ilegalidades del
presidente Andrés Manuel

López Obrador contra Xóchitl
Gálvez, sean asumidos como
un ataque a todos ellos y al
Frente que los impulsa.
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Aquí en el Congreso
Resolver en INAI, solo por amparo
Por José Antonio Chávez

La comisionada presidenta del INAI,
Blanca Lilia Ibarra, ante la negativa
del Senado de la República que presi

de el morenista, Alejandro Armenta de desig
nar los tres consejeros faltantes, solo deja la
posibilidad a los interesados para que s eles
resuelva los recursos de revisión mediante

un amparo que obligue a sesionar con el ple
no de cuatro integrantes.

El problema del INAI es que para sesio
nar requiere por ley contar con al menos
cinco de sus siete consejeros que integran
el Pleno. Desde marzo, el Senado de la Re
pública es el responsable de designar a los
consejeros que han cumplido su plazo, hay
dos faltantes desde hace un año que no fue
ron designados.

Mientras que en marzo concluyó otro
más, Francisco Acuña, para dejar en cuatro
ese órgano independiente responsable de la
transparencia y acceso a la información.

Para nadie es secreto que para el Presiden

te López Obrador ni el
INAI como otros autó

nomos le interesan, ha
criticado severamente

que son costosos y no
sirven para nada.

Bueno, al Presi
dente hay que recor
darle que gracias al
INAI se desnudó, en
tre muchos casos, los
millonarios contratos

que se le asignaron a familiares de Manuel
Barttiet con la compra que le hizo el IMSS de
respiradores en tiempos de COVID. Todos a

sobreprecios.
Ha sido la herramienta que pone freno al

saqueo indiscriminado de recursos con millo
narios contratos favorecidos para amigos y fa
miliares de esta y anteriores administraciones.
El caso de Felipa, y los amigos de Andy, son el
claro ejemplo.

Tal vez por eso la línea que se instruyó al
Senado cuando estaba Ricardo Monreal fue la

de dejar fuera esos consejeros para provocar
su inoperatividad, es decir congelar ese autó
nomo por falta de quorum, vaya dejarlos con
cuatro para que no pueda, por ley sesionar y
desahogar ese medio millón de pendientes.

Por eso la comisionada presidenta Blan
ca Lilia Ibarra en una salida para contribuir la
queja de los interesados, es que se vayan por
la vía del amparo para que se les obligue, al
INAI sesionar y puedan desahogar en especí
fico esos casos en particular.

Esperar que el Senado reconsidere sesio
nar para designar los consejeros que le faltan
al INA, es una tarea difícil si tomamos en cuen
ta que la mayoría de legisladores corresponde
a Morena y la instrucción para Eduardo Ra
mírez como nuevo mandamás, es dejarla en
el congelador.

Como dato de la urgencia de casos acu
mulados, la senadora panista, Josefina Váz
quez Mota denunció que hay unos 500 mil
asuntos que el INAI tiene en espera por la falta
de los consejeros que en I Cámara Alta sim
plemente no hay la voluntad de la bancada de
mayoría de designarlos. Suman 100 días con
esta parálisis y tal vez se vaya hasta diciembre.

La esperanza es que el líder del Sena
do, Eduardo Ramírez pueda convencer al
Presidente para sacar esos consejeros, lo
grarlo contribuiría, por mucho a enderezar
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los procesos pendientes y de paso, una
palomita para su candidatura a Chiapas,
obviamente ante la caída reciente del otro

adversario Zoé Robledo por el accidente de
la niña en el elevador de la clínica del IMSS

en Playa del Carmen.

REGAÑO DE INE A CORCHOLATAS FUE DE
SALVA

No es la primera vez que le comentó
que el INE que dirige GuadalupeTaddei Za
vala, difícilmente podrá sancionar a las cor
cholatas por actos de campaña anticipados.

No tienen dientes o, si los tienen, los
esconden, porque difícilmente podrán ha
cer valer las leyes para amonestar a las
corcholatas y los nuevos aspirantes en
ruta de la oposición.

Si bien el sábado soltaron, en el depar
tamento de Quejas de ese instituto medidas
cautelares direccionadas en ese sentido,
simplemente los morenos no las acataran
por la sencilla razón que tienen muy claros
sus argumentos:

No están haciendo

campaña abiertamen
te electoral sobre la

promoción del partido
y que sus mensajes
van enfocados total
mente a su militancia.

Bueno, para nadie
es secreto que es una
total mentira que no
estén realizando ac

tos de campaña, sus

asambleas al aire libre y su propaganda en
espectaculares y más en todo lo largo y an
cho del país, simplemente denota campaña
pura. Desde luego que son actos adelantados
de campaña.

En consecuencia, esas medidas caute
lares son para taparle el ojo al macho, no
prosperaran, ni tampoco tienen el interés

que así sean.
El INE, sin duda le dará una salida polí

tica y no jurídica, es una medida que ya se
la he adelantado y se la repito nuevamente,
será una salida política.

A nadie conviene, ni partidos ni institu
ción generar, a estas alturas un desorden
electoral que provoque un caos político a
menos de un año de la elección. Ahora el

reto será si el líder de Morena, Mario Delga
do soportará y se aguantará cuando salgan
los aspirantes de la oposición que lideran
Alejandro Moreno "Alito',' Marko Cortés y Je
sús Zambra no.

En Morena saben que no la tienen fácil, ya
está la lista de 12 aspirantes opositores con un
plus de la senadora panista, Xóchitl Gálvez que
anda desatada generando severos dolores de
cabeza al que manda en Palacio nacional.

Todavía no arranca su campaña como sus
corcholatas Claudia Sheinbaum, Adán Augus
to y Marcelo Ebrard y ya la quieren descalifi
car, tal vez es de ese tamaño el miedo.

El presidente de la Cámara de Diputados
y aspirante presidencial, Santiago Creel, re
veló lo que les cuesta a las corcholatas sus
eventos y espectaculares, por citar ejem
plos, por cada mitin de 30 mil personas el
costo es de 15 millones de pesos, y por cada
pantalla en el aeropuerto de la CDMX, el
costo es de 90 mil pesos mensuales y solo
se admiten contratos por tres meses, es de
cir 300 mil por cada uno.

* Jachavez77 @ ya hoo.com

Para nadie es secreto que
para el Presidente López

Obrador ni el INAI como otros

autónomos le interesan, ha
criticado severamente que
son costosos y no sirven para

nada.
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Análisis a Fondo

Los conservadores no panistas
van con Eduardo Verástegui
Por Francisco Gómez Maza

Podría Xóchitl acabar con la pobreza de
millones de mexicanos?

La actual senadora no es bien vista por
los ultraconservadores

Es muy explicable que Xóchitl Gál
vez, personaje brotado de la nada,
ahora sea popularísima en los cír

culos opositores, sea vedette, la noticia en
la mayoría de los medios de información
y propaganda corporativos. Y es explicable
porque la oposición no encontraba un cami
no, una causa, un líder  ¿y ya lo encontró?
para confrontarlo con su gran enemigo, el
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Con la todavía senadora, la oposición halló
una razón de ser, si importar las contradic
ciones en la vida política de la candidata.

Mientras los aspirantes a la candidatura
del Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) van viento en popa recorriendo
el país para ganar el voto de sus correligio
narios y representarlos en las elecciones
presidenciales de 2024, los partidos que
conforman el Frente Amplio Por México no
hallaban un candida

to que pudiera hacer
frente a Morena. Y
preocupante para
muchos panistas,
porque a pesar de
Xóchitl Gálvez, aun
no lo han encontra

do, ante la conducta
política de esta sena
dora, denunciada en
muchos medios de

información que la
colocan en entredicho.

Hay conservadores, los que han dejado
al PAN, los que consideran al PAN como hijo
del diablo, que no entienden por qué Xóchitl
es la elegida. No los representa. Ella, en rea
lidad, no es panista. Es una senadora exter
na. Los conservadores, así autodenomina
dos, ese sector de la derecha, que no tienen
un partido en el cual confiar, apoyan la can

didatura independiente de Eduardo Veráste
gui, Gálvez no los convence. Se mueve más
por el odio al presidente López Obrador que
por los interés, los objetivos, del PAN.

Verástegui es actor, productor, excantan
te y activista político ultraconservador y de
extrema derecha mexicano. Antes de iniciar

su carrera en la actuación, Verástegui fue
uno de los miembros originales del grupo
de pop Kairo, desempeñándose como can
tante y corista, de acuerdo con Wikipedia.

Al mismo tiempo, el periodismo ha des
cubierto que el discurso de Xóchitl Gálvez
adolece de muchas inconsistencias; así como
ella dice una cosa, dice otra, contradictoria y,
poco a poco, muchos se han dado cuenta de
esta realidad. No es nada bien vista, además,
por los ultraconservadores que se salieron
del PAN, porque este representa al mal.

Pese a que hay algunos que estiman
que Gálvez ha incrementado sus momios
conforme han pasado los días, el Frente
Amplio por México aún no logra el porcen
taje de sufragios necesarios para ganarle al
candidato o candidata de Morena. No hay
que olvidar que la oposición tiene que en
frentarse a un partido ganador y que se ha
mantenido en la cima de la popularidad. Así
lo atestiguan las casas encuestadoras de to
dos los signos. Cualquier respetable lector
puede incursionar en las páginas electróni
cas de las encuestadoras y ver los porcenta
jes concretos que posicionan a los partidos
políticos de cara a su participación en las
elecciones del año venidero.

Así que la popula
ridad de Xóchitl Gál
vez es considerada
efímera. Ella misma

la está destruyendo
con sus propias con
tradicciones. Unas

veces afirma que es
troskista, pero siendo
el troskismo algo así
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como una secta mar

xista que habitó en las
catacumbas, los mili

tantes, ninguno, recuerda a la hidalguense
como parte de ese club revolucionario.

Ah, y lo más importante. La ya casi can
didata presidencial del PAN  en realidad,
el Frente Amplio es nada más un parapeto
opositor, pero el verdadero opositor es el
PAN, porque ni PRI ni PRD representan al
grueso de los opositores no puede respon
der por su capacidad para ser conductora
de un país tan complejo como México, en
donde viven 130 millones de personas, de
las cuales el 37.7% de la población se encon
tró en pobreza laboral en el primer trimes
tre de 2023, porcentaje que es menor en 1,1
puntos porcentuales respecto del dato del
primer trimestre de 2022, cuando 38.8% de
la población se ubicó en esa situación, de
acuerdo con el Coneval.

Preocupante para muchos
panistas, porque a pesar de

Xóchitl Gálvez, aun no lo han
encontrado, ante la conducta
política de esta senadora,
denunciada en muchos

medios de información que la
colocan en entredicho.
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Confidente Emeequis
Los generales y
Ayotzinapa

. os gene
I ra les delDi
Ejercito

están sujetos a proceso por el caso Ayotzl
napa. Son José Rodríguez y Rafael Hernán
dez Nieto, quienes en 2014 eran coroneles y
estaban a cargo de los batallones avecinda
dos en Iguala, el 27 y el 41, respectivamente.

Se les acusa de delincuencia organiza
da y de estar involucrados en desaparicio
nes forzadas.

Es un tema de importancia porque tiene
implicaciones en las propias averiguacio
nes y en las relaciones de los soldados con
el poder civil.

Al menos desde que fueron detenidos y
procesados, durante la administración del
presidente Vicente Fox, los también genera
les Arturo Acosta Chaparro y Héctor Quiroz
Hermosillo no se había desarrollado una si

tuación semejante.
Acosta Chaparro y Quiroz Hermosillo

comparecieron también por delitos contra
los derechos humanos, que presuntamente
cometieron en labores de combate a la gue
rrilla en el estado de Guerrero y particular
mente contra el Partido de los Pobres que
lideraba Lucio Caba

ñas, quien, por cierto,
estudió en la escuela

normal Isidro Burgos,
la de Ayotzinapa.

Es más, durante
décadas, Acosta Cha
parro fue de las pocas
personas que cono
cían el lugar donde
enterraron a Cabañas,
luego de que murió
en un enfrentamiento

con soldados. El pro
pósito de mantener
oculto el lugar de la sepultura era para evitar
que se convirtiera en un símbolo y atracti
vo para celebraciones de carácter político
o inclusive subversivo. En la actualidad los

restos reposan en la plaza de Atoyac, en la
sierra guerrerense.

Los generales pertenecieron, además, a
la Brigada Blanca, un grupo integrado por
soldados y policías que tenía la misión de
enfrentar a las guerrillas urbanas y en parti
cular a la Liga 23 de septiembre.

Los estragos que hicieron para cumplir
con su encomienda aún estremecen y son
motivo de investigaciones sobre el periodo
de la Guerra Sucia. Es justo en ese tiempo,
en el que se cometieron las mayores viola
ciones a los derechos humanos y hay una
deuda pendiente con las víctimas y con lo
que respecta a la memoria histórica

La situación de los generales Hernández
y Rodríguez es otra, por supuesto. En princi
pio porque los casos que elaboró la FGR no
son tan contundentes y están inscritos en la
lógica de tratar de desmontar la argumenta
ción de la verdad histórica sobre lo aconteci

do a los 43 estudiantes normalistas de Ayot
zinapa, donde el señalamiento de mandos
militares es un eslabón indispensable, aun
que no siempre existan evidencias de ello.

Hace unos meses las ordenas de captu
ra tuvieron que ser suspendidas, porque las
acusaciones contra los generales en retiro
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procedían de testigos protegidos. El fiscal
Alejandro Gertz no quiso entrar en el juego
del encargado del caso, Ornar GómezTrejo,
quien tuvo que renunciar, pero al paso de
los meses y con la llegada de un nuevo in
vestigador, Rosendo Gómez Piedra, propició
que las valoraciones cambiaran.

Lo que no ocurrió.
es que se presentaran
pruebas adicionales a
los dichos de quienes
eran jefes de los Gue
rreros Unidos y ahora
trabajan para las auto
ridades a cambio de

diversas prebendas.
Entre los militares

existe descontento,
porque observan un
trato diferenciado en

tre el que reciben los
soldados implicados

en el caso Ayotzinapa y los beneficios que
les ha significado colaborar a ios delincuen
tes confesos, muchos de los cuales han al
canzado la libertad.

Esto se da en el contexto de la petición
de la FGR para que el exprocurador Jesús
Murillo Karam sea sentenciado a 80 años de

presión, un exceso desde cualquier punto
de vista y mucho más todavía, porque no
existen pruebas en su contra que no sean,
también, las de sujetos que sí participaron
en noche violenta de Iguala y en la hoguera
criminal de Cocula.

En efecto, la Fiscalía está jugando, de nue
va cuenta, con fuego. Si bien ahora hay más
solidez en los trabajos, esto no ha implicado
que se establezca una distancia que permita
valorar, con claridad, lo que se hizo bien en
el pasado para aprovecharlo en el presente.

Y no es lo mismo el estar emproble
mado por omisiones que formar parte de
quienes operativamente actuaron contra
los estudiantes de Ayotzinapa, es decir, los
policías municipales de Iguala que los se
cuestraron para entregarlos a células de si
carios de los Guerreros Unidos, quienes los
mataron y desparecieron sus restos.

Más vale estar atentos al juicio contra
los generales Hernández y Rodríguez, por
que está lejos de ser un asunto rutinario y
más bien se inscribe en las zonas brumosas

que imperan en el nuevo tiempo mexicano.

Al menos desde que fueron
detenidos y procesados,
durante la administración

del presidente Vicente Fox,
los también generales Arturo
Acosta Chaparro y Héctor

Quiroz Hermosillo no se había
desarrollado una situación

semejante.
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; Fox ver sus AMLO equivale
a AMLO ver sus Xóchitl?

kon algunasGnotables

'excep
ciones corno León
Krauze en su artículo

de hoy, buena parte
de la comentocracia

ha adoptado la te
sis del paralelismo
entre los ataques
de López Obrador

a Xóchitl Gálvez hoy y los de Fox a López
en 20052006. Asumen que Fox hizo crecer
a AMLO con su intento de desafuero y sus
posteriores embestidas contra el candidato
del PRD, y que López
Obrador hoy repite el
mismo error de Fox.

Discrepo de este aná
lisis de los "hechos''

Dejo a un lado la

validez de la analogía
jurídica. No estoy con
vencido de que incurrir
en un desacato a una

orden de un juez sea
un delito menor, ni que
no fungiera como un
aviso de lo que haría
López Obrador cuando
llegara a la presidencia. Mi desacuerdo radica
en la interpretación política de lo que hizo Fox,
y de los efectos políticos que surtió el desafue
ro, Rubén Aguilar y yo, al escribir en 2007 La
diferencia, consultamos a varios encuestado
res sobre la evolución de sus números antes,
durante y después del desafuero. Confirma
ron, detalles más, detalles menos, nuestra
sospecha y la corazonada de Fox.

López Obrador iba subiendo en las en
cuestas, como avión. De seguir así —a prin
cipios de 2005— hubiera sido imbatible. El
desafuero detuvo su ascenso, y el consi
guiente estancamiento permitió que Calde
rón lo alcanzara —más tarde— y le ganara
por 250 000 votos. Sin el desafuero, López
Obrador se hubiera llevado la elección có

modamente. Los que hoy se arrepienten
de haber votado por AMLO, quizás podrían
reflexionar si desaforarlo por desacatar una
orden judicial y así impedir su triunfo en
2006 fue una mala idea.

En todo caso, me parece que la equi
valencia con la estrategia actual de López
Obrador contra Xóchitl es válida, pero en
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el sentido opuesto al de la mayoría de los
comentócratas. Al atacarla todos los días

—en pleno desacato de una instrucción
del INE — López Obrador busca detener el
ascenso de Xóchitl antes de que sea dema
siado tarde, igual que lo hizo Fox con él. Y
al igual que Fox, tiene razón. Si no la para
ahora, se le puede ir. No comete error tácti
co o estratégico alguno.

A la inversa, si las inmorales —posible
mente ilegales— pero lógicas denuncias
por López Obrador de los contratos de Xó
chitl con una serie de empresas privadas,
logran distraerla, deprimirla, descarrilarla
o hacerle perder clientes, no es imposible

que se caiga. Yo no
tengo idea cómo
responder —nadie
me ha pregunta
do—, pero no tengo
duda de que se trata
de una estrategia in
teligente de parte de
Morena y del gobier
no. Cuando haya en
cuestas confiables

y robustas, que nos
permitan compro
bar la evolución de

la posible candidata
del Frente Amplio antes de los embates,
durante los embates y después de los
embates, veremos si fue eficaz. La prueba
de su eficacia consistirá en cifras que de
muestren si hubo ascenso de Xóchitl —no

me consta—, si la ofensiva de Palacio Na
cional lo detuvo, y si después sus números
se aplanaron. Como los de López Obrador
en 2006. Doy por sentado que el equipo
de Xóchitl dispone de un tracking diario,
y que ha testeado sus posibles respuestas
en grupos de enfoque.

No tengo respuesta, pero hay quienes
sí debieran tener una. López Obrador di
vulgó los nombres de varias empresas pri
vadas — Banca Mifel, Banco Vx+, Intercam,
Samsung, Lucky Group, entre otras— que
celebraron contratos con las firmas de Xó

chitl, Las primeras que debieran respon
derle, y acusarlo penalmente, son ellas.
López Obrador violó leyes de privacidad,
de derechos de propiedad, de sigilo fiscal
y probablemente de sigilo bancario. Huelga
decir que el CCE y el CMN debiera respin
gar también; lo dudo.

López Obrador iba subiendo
en las encuestas, como avión.
De seguir así a principios
de 2005 hubiera sido

imbatible. El desafuero detuvo

su ascenso, y el consiguiente
estancamiento permitió que

Calderón lo alcanzara.
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Mensaje Político
Beatriz perdió dos en CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea
Cierto, es la única persona

que ha respondido tres In
formes de Gobierno: uno al

presidente Luis Echeverría, en 1976,
y dos a Vicente Fox, en 2001 y 2002;
que ha sido diputada local y fede
ral en 4 ocasiones; gobernadora,
senadora, subsecretaría de Estado,
dirigente campesina. Nadie le quita
esos méritos.

Pero como candidata ha perdido
las dos ocasiones en que tuvo una
competencia real. Fue por la Jefatura
de Gobierno del Distrito Federal en

2006 y 2012. Hablamos de Beatriz Pa
redes, quien hace unos días se jactó
que le va ganando a los demás aspi
rantes del Frente Amplio por México,
que conforman PAN, PRI y PRD, por
lo que considera va muy bien rumbo
a la candidatura presidencial de ese
bloque opositor.

"Yo voy arriba en las encuestas ella
(Xóchitl) lo reconoció en un programa
con Joaquín, no tengo que rebasar a
nadie?respondió a un cuestionamien
to. Esta expresión, en el mejor de los
casos, sólo ella se la cree.

Paredes quedó en tercer lugar
en los comicios de 2006, que ganó
vía el PRD quien hoy es corcholata
de Morena, Marcelo Ebrard, con el
46.3% de los votos. En segundo si
tio quedó Demetrio Sodi, por el PAN,
con el 27.2%. Y ella en tercero, con
apenas el 21.5% de los sufragios,

como abanderada del PRiPVEM.

En 2012 mejoró la posición de
Paredes al quedar en segundo lugar,
aunque su porcentaje disminuyó y
también perdió votos, A diferencia
de 2006, que rebasó la barrera del
millón, esta vez estuvo por debajo,
a pesar de que ese año el candidato
presidencial Enrique Peña levantó
a la candidata en la capital. El gana
dor, Miguel Ángel Mancera sumó el
63.5% de los votos, mientras que ella
menos de la tercera parte, con 19.7%.

En realidad, Paredes nunca en su
vida ha ganado una elección en que
tenga competencia enfrente. Las dos
últimas ocasiones que fue diputada

federal, llegó por la vía plurinominal,
lo mismo que senadora, cargo que
ocupa actualmente. Cuando obtuvo
la mayoría en el proceso electora ¡
para la gubernatura deTlaxcala fue
en 1987, tiempos en que el PRI gana
ba sin importar quién fuera su candi
data o candidato. Lo mismo cuando

fue diputada en 1975, en 1978 y 1985.
Aunque Paredes diga hoy que

está por encima de Xóchitl Gálvez
en las preferencias, en realidad en
cuestas serias la ubican en el mejor
de los casos en el cuarto lugar, por
debajo de la hidalguense quien es
la puntera; de Santiago Creel (se
gundo sitio) y Enrique de la Madrid
(tercero). A la mejor es por eso que
le regateó respaldo a Xóchitl el vier

nes pasado cuando el presidente
López Obrador se lanzó contra elle,
"Se arremete una vez más contra

una opositora en la mañanera. Para
acusar hay que probar, ¡Que no haya
acusaciones falsas! ¡Que se respete
a la oposición!Yo tengo confianza en
la honorabilidad de mis colegas?dijo
de manera impersonal enTwitter.

Distinta la postura de Creel: "presi
dente, aparte de su misoginia, es una
cobardía atacar a @ Xóchitl Gal vez con

mentiras y hacerlo con recursos del
gobierno desde Palacio Nacional. En
el Frente, si se mete con una, se mete
con todos. No haga berrinche: en 2024
vamos a decirle #AdiósAndrés?

Y De la Madrid: ¡Inaceptables los
ataques a @XochitlGalvez por parte
del presidente y su gobierno por el
sólo hecho de querer construir, jun
to con muchos otros, un México de
oportunidades y detener el desastre
del gobierno de Morena. Vencere
mos. Mi solidaridad y afecto?

Beatriz Paredes puede gran his
torial político, pero nunca ha sido
buena candidata. Pinta, en el mejor
de los casos, para el cuarto lugar en
tre los del Frente. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Crece el conflicto de

trabajadores de la salud

n su primerE mes como jefe
de Gobierno

de ia CDMX, Martí Ba
tres nomás no ha podi
do resolver el conflicto

político por las inconformidades de miles
de trabajadores del sector salud capitalino,
quienes este lunes de nueva cuenta blo
quearon nueve avenidas en la ciudad y el
Estado de México, para exigir su base la
boral que esperan desde hace más de una
década. Ahora con el surgimiento del IMSS
Bienestar son al menos 6 mil trabajadores

de 30 hospitales, clínicas y reclusorios que
esperan recibir su contrato de planta, pero
no con la instancia federal, sino en la Se
cretaría de Salud capitalina. Por ahora, ai
parecer existen 4 mil plazas que podrían
otorgar, pero rechazan que 2 mil trabajado
res se vayan a quedar fuera del beneficio.
También advierten que los nosocomios de
la ciudad no van a tener la capacidad de
atender a todos los no derechohabientes

del IMSS, pues tampoco hay recursos ni
personal. Los trabajadores de la salud que
ayer estrangularon los cuatro puntos prin
cipales de acceso a la ciudad advirtieron

que de no ser resueltas sus demandas a la
brevedad van a realizar un paro general en
los 30 hospitales capitalinos. Esperemos a
ver si hay oficio político de Batres para que
este conflicto no escale. Lo veremos.

EL LIBRO DE ADÁN
Ahora que el reconocido periodista

Arturo Cano presentó su libro sobre la ex
jefa de Gobierno, "Claudia Sheinbaum:
Presidenta? la corcholata Adán López Her
nández no podía quedarse atrás. Pero tam
poco hizo una obra de su autoría, como sí
lo hicieron Marcelo Ebrard y Ricardo Mon
real. El tabasqueño se dejó sorprender por
"Hombre grande, Adán Augusto López?
que se publicita como "un ensayo escrito
con el decir de la gente? Es algo así como lo
mismo, pero más barato, pues sus autores
no son periodistas, ni escritores... ¡y me
nos ensayistas! Hasta hoy sólo se vende en

una librería de Villahermosa, Tabasco, con
la leyenda: "El libro que no puedes dejar de
leer? ¡No pues sí!
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West Wing
Servicio Secreto: nadie

nadie supo

espués deD;111 días de
investiga

ción "exhaustiva? el
Servicio Secreto salió con su "batea de ba

bas" de que no sabe quién metió cocaína al
Ala Oeste de la Casa Blanca, juntito a la Sala
de Situaciones una zona de acceso restringi
do. Lo malo para el presidente, es que los es
tadounidenses saben quién es el dueño de
ese polvito blanco pues Hunter Biden confe
só su adicción a la cocaína en sus memorias

"BeautifulThings" publicadas en 2021. Qué
chulada de libro.

El planteamiento sarcástico se hizo rea
lidad: señor presidente, tenemos un pro
blema, encontramos cocaína cerquita de
la Sala de Situaciones, alguien la introdujo,
pero "no sabemos quién fue? atentamente
su Servicio Secreto. La supuesta investiga
ción exhaustiva no encontró nada, no hay
sospechoso, ni huellas dactilares y menos
pruebas de ADN. La falta de eficacia en esta
indagatoria contrasta con las pruebas que se
reunieron y presentaron del asalto al Capito

lio, entre ellas hay videos, fotografías donde
se logró identificar al famoso sujeto de los
cuernos cuya fotografía le dio la vuelta al
mundo. Y ahora resulta que no hay ninguna
evidencia de quién colocó la dosis de cocaí
na en "un casillero de almacenamiento ubi

cado en la entrada del sótano del Ala Oeste,

un piso debajo de la Oficina Oval y a pocos
pies de la Sala de Situación? indica con exac
titud el NewYork Post.

En la zona referida, hay 182 casilleros y
casualmente no hay cámaras enfocadas que
cubran esa área, por tanto, no hay imágenes
del culpable depositando el polvo blanco
en uno de los casilleros. Según el portal, los
republicanos del Comité de Supervisión de
la Cámara de Representantes fueron infor
mados sobre los inútiles "hallazgos" de la
investigación casi al finalizar la semana pa
sada. Según esto, los legisladores señalaron
que menos de un gramo de cocaína había
sido contrabandeado al edificio "sin ser de

tectado',' y que por lo menos había 500 sos
pechosos potenciales identificados. Y ahora
resulta que "nadie sabe quién fue? el típico
nadie sabe ... nadie supo. Los republicanos,
entre ellos MarjorieTaylor (Georgia), Kevin
McCarthy (Calif.) presidente de la Cámara de
Representantes, señalan que cualquier cosa
extraña que sucede con el presidente, su fa
milia o su administración "nadie encuentra

una respuesta?todo se pierde en el misterio.
Curiosamente la Casa Blanca es uno de los

lugares más seguros del mundo porque está
bien vigilado hasta el exceso, y el Servicio
Secreto no puede dar con la "mano pelu
da" que introdujo la cocaína para el sano
esparcimiento de un ilustre y muy quemado
residente presidencial.
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Con razón algunos consejeros del Infb no lu
cen muy preocupados que digamos con las
embestidas a los órganos autónomos ex
plícitas o sugeridas— que se han planteado
desde el Gobierno federal y, el año pasado,
desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

¿O cómo explicar que Arístldes Gue
rrero y Julio César Bonilla organizaron una
ceremonia para darle un reconocimiento a
la Alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bragada,
por cumplir con la transparencia?

De entrada, eso de andar dando diplo
mas por hacer algo a lo que la ley obliga es de
llamar la atención, pero sobre todo que al invi
tar al Senador César Cravioto, aquello se vol
vió un mitin para hablar de lo buenos que son
los de casa y lo matos que son los de enfrente.

Bueno, isólo faltaron las porras y las
consignas!

Por falta de quorum en las dos comisiones
que tocarían el tema, la eliminación del sue
lo rural no pudo discutirse ayer, y eso que
eran sesiones virtuales.

Al final, en el batanee que se hizo, no
faltó el diputado que consideró que, si este
tema prioritario no estaba en el extraordina
rio, no tenía caso celebrar dicho periodo.

Y como los focos rojos se encendieron,
los legisladores prefirieron convocar nueva
mente, para ver si los faltistas encuentran un
huequito en sus vacaciones... perdón... ¡en
su apretada agenda!
• demísfuentes 0reforma.com
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CON LOS PARTIDOS
"El médico me dijo que debo renunciar a la mi
tad de mi vida sexual". Eso le contó e! marido
a su mujer. Preguntó ella: "¿Y a cuál mitad vas
a renunciar? ¿A la mitad en que piensas o a la
mitad de que hablas?'... El toro era de casta,
bravo y con trapío, de color negro entrepelado,
calcetero, meano, bien puesto de pitones, de
575 kilos. Primero del lote para Joselete el Pa
vo, tenía embestida descompuesta. Requirió el
capote el diestro, salió al ruedo y desde el tercio
les ordenó a los peones: "Dejarme solo". Fueron
al callejón los de la brega y se taparon. "Dejar
me solo" repitió el torero. Le indicó el sobresa
liente: "Ya está usté solo, mataó". "No contestó
el Pavo. Todavía está el toro"... Magnífica faena
!e ha hecho Xóchitl Gálvez a López Obrador,
también de embestida descompuesta. Ante ella
el Presidente se ha visto desmañado, falto de
recursos, torpe. A cada uno de sus ataques ha
respondido ella no sólo con desparpajo e inge
nio, sino también con datos comprobables que
exhiben de mentiroso a López. Yo bien quisie
ra que los partidos dejaran sola a esta valiosa
mujer en quien reside ahora la esperanza de
millones de mexicanos que temen la perpetua
ción de AMLO en el poder a través de una de
sus incondicionales corchoiatas, en pugna todas
ellas por ganar el rol de marioneta. Despresti
giada la cúpula del PRI, en pasmo el PAN y ya
casi inexistente el PRD, Xóchitl no debería ser
una candidata de partidos, sino de ciudadanos.
Por desgracia la estructura electoral es básica
mente partidista, de modo que de obtener la
candidatura la señora deberá cargar el muy pe
sada lastre de aquellas iniciales terminales, de
aquellas siglas a cual más onerosa, Y para col
mo el toro aún estará ahí... La maestra le propu
so a Pepito un problema de aritmética: "Tienes
100 mil pesos. Le das 25 mil a Rosiiita, 25 mil a

Juanilita y 25 mil a Marilita. ¿Qué tienes ahora?'.
Aventuró Pepito la respuesta: "¿Una orgía?'. (En
el caló del bajo mundo en la Ciudad de México
de mediados de! pasado siglo había una pala
bra para designar el acto sexual en el que par
ticipaban un solo hombre y varias mujeres. Esa
palabra era "pompino". En un bello poema, "La
tónica tibieza", habló López Velarde de su "sed
constante de veneros femeninos", y dudó: "Yo
no sé si está presa mi devoción en la alta locu
ra del primer teólogo que soñó con la primera
infanta, o si atávicamente soy árabe sin cuitas
que siempre está de vuelta de la cruel continen
cia del desierto, y que en medio de un júbilo de
huríes las halla a todas bellas y a todas favori
tas". He citado de memoria, de modo que no sé
si el texto acudió bien a ¡a cita. Diré de paso que,
a mi juicio, cuando el poeta se describe como
"árabe sin cuitas" está rememorando la expre
sión "Arabia felix", Arabia feliz, nombre que die
ron ¡os romanos a la parte más fértil de la penín
sula arábiga. Ignoro si alguien más ha explicado
esa expresión del jerezano, pero ahí queda mi
teoría)... Advierto con alarma que estoy vistien
do ¡a toga del magíster, de modo que proce
deré a narrar una historieta final y luego haré
discreto mutis a fin de no incurrir en culpa de
pedantería o de solemnidad... Pechina Grandte
tier fue dotada por la naturaleza con un busto al
que con justicia se pueden aplicar los adjetivos
"mayestático" y "magnifícente". No obstante
tal grandor, alcanzó a sentir ciertas alteraciones
en el ritmo de su corazón, cosa que la llevó a la
consulta de un cardiólogo. El facultativo le pi
dió a su enfermera: 'Tráigame un estetoscopio".
Señaló la asistente. "Lo trae al cuello, doctor".
Replicó el médico: "Necesito otro. Este caso re
quiere el uso de dos estetoscopios"... FIN.

afacaioMcyahoo.com.mx
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\ Y/LO exhibe a Xóchitl

Xóchitl Gálvez no tiene dónde ocultar su
envilecimiento. La candidata de Claudio X.

González está al descubierto y ha quedado
evidenciada como un personaje corrupto y
mentiroso.

Desde ayer estamos esperando a que Ciro
Gómez Leyva. el vocero consentido del
periodismo corporativo, le exija la renuncia a
la señora Gálvez.

Y es que usted recordará que Xóchitl.
la nueva heroína de la derecha, le dijo al
empleado de Radio Fórmula que renunciaría
a su candidatura si el presidente López
Obrador le demostraba, con pruebas, que ella
sí había obtenido esos mil 400 millones de

pesos que ella ha negado sistemáticamente.
Y qué cree usted: Que Xóchitl sí obtuvo

ese dinero, pero ha mentido como estilan los
hipócritas y conservadores.
Y precisamente ha sido el presidente López

Obrador quien ha mostrado, con pruebas,
con datos duros, que las empresas de la señora
Gálvez sí facturaron los mil 400 millones de

pesos que Xóchitl juraba que era mentira.
De hecho, una solo de esas compañías

facturó, desde 2015 a la fecha, más de mil
millones de pesos. La otra facturó 400

millones de pesos. Y ahí están las pruebas, ahí
están los hechos presentados tal como son, sin
tergiversaciones.
Y Xóchitl, en congruencia con lo que

dijo ante los micrófonos de Gómez Leyva.
debería renunciar. Pero no lo hará. Y no lo hará

porque, además de errática, es inconsistente y
embustera.

La exdelegada de Miguel Hidalgo
continuará empecinada en ser la candidata
de la oposición. No importa que la gente la
rechace, no importa que el pueblo no le tenga
confianza, no importa que la ciudadanía la
corra a gritos por saberla una intrusa y un
títere de la derecha.

Y nosotros, los que nos dedicamos al
periodismo, también deberíamos sentirnos
asqueados ante los gazapos perpetrados por
varios de nuestros colegas.
Hoy, la vulgaridad rampante que se anida

en el corazón de la derecha ha extendido sus

tentáculos. Va una profecía: los periodistas
(chayoteras) caerán rendidos a los pies del
dinero. Pero el pueblo no. La ciudadanía no
tiene la memoria tan frágil. AI contrario: la
gente recuerda perfectamente las tropelías del
PRLAN, el pueblo es memorioso. Y ya nadie los
quiere de regreso.
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¿Creel, Paredes
o Quique, al bal?
MAESTRO, XOCHITL PRESENTO QUEDA ANTE EL
INE Y DENUNCIA CONTRA AMLO.

Al grito de "Aquí nomás mis contratos truenan", la
Gran Jefa Botarga Azul se enriqueció en sus tres años
como jefa delegacional de Miguel Hidalgo, y todo pa
rece indicar que Creel, Paredes y Quique de la Madrid
ya están calentando como bateadores emergentes.
Santiago asegura que él es la mejor opción para
el país.
¡LástimaaaSantiaguito!.. que Claudio X no lo pensó
así y prefirió una Madam... Mim. El triste caso del di
putado me recuerda la vieja ronda infantil Los made
ros de San Juan: "Aserrín, aserrán,/el presidente del
Congreso / pide la candidatura del PRIAN, / los fifís
no se la dan, / lo dejan con su mismo hueso, / y cuan
do trata de hablar / se le atraganta el pescuezo, / se
pone a vociferar / y llora de tanto gritar, / triquitri
qui, triquiprian".
Francisco Labastida dijo que el PRI tiene la peor
imagen por su mala dirigencia, y hasta puede per
der algún registro local.

Hasta el registro nacional, pero no sólo por culpa de
Alito que le resultó un líder muy malito, sino por sus
décadas de gobernar saqueando y vendiendo los bienes
del país. Hoy el priísmo recoge mentadas y repulsión
por haber sembrado falacias y engaños.
Robles estrenará en enero el video Rosario de
México.

¿Incluirá el capítulo La Estafa Maestra, o se lo va
asaltar?..

Vandalizaron en Harvard la tesis de Carlos Sali

nas con las palabras "corrupto" y "shame" (ver
güenza).
Se titula Estudio de tres comunidades rurales en el

centro de México, y el autor afectó cientas de miles po
blaciones del campo y citadinas con su corrupta admi
nistración, una gran "shame" para la nación.
El genera] León Trauwitz, para evitar ser extra
ditado desde Canadá, alega ser "perseguido po
lítico".

Es militar políticamente perseguido por fomentar el
huachicoleo en ductos de Pemex, colaborando a$í con
el crimen organizado. En vez de felino, salió zopilote.
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Gelatinas
millonarios

Hace unas semanas se paraba desafiante
ante Palacio Nacional, gritando el nombre
de Andrés Manuel López Obrador y Jesús
Ramírez Cuevas, exigiendo de manera
inmediata su acceso a la mañanera

para ejercer un inexistente derecho de
réplica, ¿El objetivo? Ser catapultada en
la plataforma de comunicación política
más importante de todo México. Hoy, una
Xóchitl Gálvez quejumbrosa desea detener
al mismo hombre del cual buscaba tribuna.

El presidente López Obrador no
desperdicia un sólo segundo para desnudar
el fraude que representa no solo Xóchitl,
sino el concepto irreal que se construye
alrededor de ella; un tema preocupante
para el frente opositor que lidera Claudio
X. González, pues ya no hay tiempo
para relanzar, ya no a una "corcholata"
opositora, sino en el mejor de los casos, a
una taparrosca.
Es insultante para la inteligencia de los

mexicanos querer vender a Xóchitl Gálvez
como un ejemplo de superación personal,
pues no hay escenario tangible en México
en dónde alguien previamente haya pasado
de vender gelatinas a otorgarse contratos

millonarios mientras está en el ejercicio
del poder. Los contratos publicados por el
presidente López Obrador donde Gálvez
amasa una fortuna de más de mil 400 MDP

son demoledores y polémicos: Otra odisea
de pragmatismo por parte del tabasqueño,
pues desmonta la narrativa del PRIAN de
querer jugar a "los pobrecitos" para ganarse
al pueblo.
Xóchitl podrá respirar un poco, pues ya el

Instituto Nacional Electoral (INE) le puso
un candadito a López Obrador para que no
la aluda en la conferencia matutina, aunque
conociendo al presidente, no creo que esa
medida dure mucho. Al final de cuentas las

gelatinas les salieron muy caras, y pronto la
oposición habrá de pagarlas.
Por cierto...

En MORENA ya están haciendo
cuentas, pues si al final Xóchitl Gálvez
es la candidata del PRIAN, hay más
posibilidades de ganar cómodamente las
presidenciales con un hombre que con
una mujer; afortunadamente esa ruleta
rusa le toca a ellos.

¡Nos vemos el jueves!
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Proyecto de
Nación 2021

CINCO AÑOS DE DEMOCRACIA

Este domingo se realizó la prime
ra consulta del Proyecto de Nación
20242030 en los 300 distritos de

todo el país. Como sabemos, hace
unas semanas se dio a conocer la

lista de las personas que conforma
rán la comisión especial redactora
del Proyecto, integrada por servi
dores, representantes populares,
académicos y dirigentes que mili
tan en la Cuarta Transformación.

En este primer ejercicio, a través
de cuatro boletas, se consultó a la
gente su opinión sobre temas pun
tuales como seguridad y justicia,
combate a la corrupción, reforma
al Estado y la posición de Méxi
co en el mundo; se tuvo la oportu
nidad de elegir entre una o más
propuestas, y adicionalmente se
tenía un espacio para escribir otros
planteamientos al respecto.

En la Ciudad de México se insta

laron mesas receptoras en cada uno
de los 24 distritos, en las que miles
de personas participaron no solo vo
tando, sino en los foros de diálogo
que acompañaron las mesas de vota
ción y en los que estuvieron presen
tes también las y los miembros de la
Comisión Especial.
Desde hace 5 años, con la llega

da de este Gobierno, la participa
ción de la ciudadanía en consultas

sobre distintos asuntos es algo que
cada vez se normaliza más. Poco a

poco nos vamos acostumbrando a
que se nos pregunte nuestra opinión
y a que sea el Pueblo quien tome de
cisiones. Por eso tiene especial rele
vancia el esfuerzo que ha iniciado el
Instituto de Formación Política para
recoger las inquietudes, opiniones y
propuestas de la gente de todos los
rincones del país con la intención de
construir un Proyecto en conjunto
para el próximo sexenio.
Esta forma de organización, de

tomar decisiones y de hacer polí
tica con la gente, es lo que siempre
ha caracterizado al Movimiento

Obradorista. En las próximas se
manas organizarán más conferen
cias, foros y consultas sobre otros
temas que necesariamente estarán
en el Proyecto de Nación 2024. Esta
es una invitación a todas y todos a
participar en este ejercicio inédito
de democracia.
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Kl Presidente
V Xóchitl

SENADORA SE DICE PERSEGUIDA

En el ámbito político mexicano, se
ha originado una diatriba entre el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador y quien él considera será
la candidata de la oposición para el
máximo cargo del País, la Ing. Xó
chitl Gálvez, en el cual ambos han
expuesto sus puntos de vista sobre el
próximo proceso electoral.
López Obrador señala de manera

directa a Xóchitl, como portaestan
darte de los grupos "conservado
res", incluso ha precisado que, quien
la impulsa es el empresario Claudio
X. González, fundador de la organi
zación crítica "Mexicanos Contra

la Corrupción y la Impunidad (MC

CI)". Asegura el mandatario que, en
los últimos 9 años, Xóchitl hizo con
tratos por 1,400 millones de pesos,
sobre los cuales se debe investigar si
se actuó de manera correcta o se die
ron hechos ilícitos.

Por su parte, la política hidal
guense, Xóchitl, se considera perse
guida, difamada y sistemáticamente
agredida por el Jefe del Ejecutivo y
afirma procederá legalmente contra
él, por utilizar información oficial
para atacarla, ya que, al parecer, a
través de su empresa ha hecho traba
jos al gobierno durante los sexenios
de Fox y Calderón, pero los mismos,
según ella, no superan los 80 millo
nes de pesos.
En el tema concreto, ha tenido

que intervenir la Comisión de Que
jas del INE, quien ordenó a López
Obrador se abstenga de emitir opi
niones sobre los aspirantes al proce
so electoral del 2024, a lo que López
Obrador, considera es su pleno dere
cho, ofrecer sus puntos de vista, en
base a la libertad de expresión.
Esta situación es parte del am

biente político que se vive en torno
a la elección del próximo Presiden
te de México y de los miembros del
Congreso de la Unión, tanto senado
res, como diputados.
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Imagen

Más allá de toda la parafernalia
del Operativo Diamante, el cual
muy probablemente sea una
piedra preciosa que le podría lle
var al fondo de sus aspiraciones
políticas (y no precisamente de
la jefatura de gobierno sino de
autocandidatearse para ocupar
la titularidad de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana), la alcal
desa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas parece olvidar que para
llegar a esos puestos debe contar
con el respaldo ciudadano y/o en
su caso, quien sea el represen
tante de la oposición, lo tenga.

Sin embargo, recientes en
cuestan han señalada que More
na en la CDMX tiene un amplio
respaldo y después de la amarga
lección del 2021, están más que
puestos para no repetir el mis
mo error que los llevó a perder
varias alcaldías de la CDMX.

Muy buenas cuentas ha en
tregado Fadlala Akabani al fren
te de la Sedeco, pues de enero a
junio se abrieron 9,516 estable

cimientos mercantiles, lo que en
cifras de empleo, en seis meses
se han creado 96,092 puestos de
trabajo.

Y si se toma en cuenta que del
2019 a junio de 2023 (aun con
los dos años de pandemia y sus
consecuencias en la economía

de la CDMX) los establecimien
tos mercantiles de bajo impac
to en la Ciudad han generado
804,663 empleos.

Este martes, Mauricio Pache
co y León Enrique Espinoza, re
presentante del Consejo Políti
co de "Felipe Carrillo Puerto en
la CDMX", darán a conocer los
avances en la construcción del

Partido del Comerciante Popu
lar y No Asalariado en la CDMX
para el 2025. Desde hace un año,
este grupo de comerciantes ha
venido anunciando sobre la con

formación de este partido local,
el cual dice contar con el apoyo
de más de 15 mil personas que se
dedican al comercio informal en

las 16 alcaldías.
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Sonidos de libertad

El fenómeno criminal de la trata de personas es conocido
como la esclavitud moderna. Los grupos de la delin
cuencia organizada han tomado una serie de modali

dades de la trata, que les permite tener mayores ingresos que
el narcotráfico y el tráfico de armas, tal y como lo ha publicado
la Oficina de las Naciones Unidas para el combate de las drogas
y el delito UNDOC, por sus siglas en inglés.

Las modalidades de la trata según la ley general en la ma
teria y el anexo del protocolo de Palermo más conocidas son
el tráfico de personas con la finalidad de explotación sexual,
pornografía infantil y explotación laboral, lo cual es una tra
gedia internacional, pues las redes delictivas y grupos de la
delincuencia organizada trafican y explotan a un sin núme
ro de personas por todo el orbe, de ahí el concepto de que es
la esclavitud moderna. Si a esta problemática le sumamos
que México es país de origen, tránsito y destino de la trata,
esto lo hace más complejo para su investigación, procesa
miento y para la obtención de sentencias.

Para crear un poco de consciencia, en el marco de los even
tos del mes contra la trata —el cual inicia el 30 de julio, que
es el Día Mundial contraía Trata y que concluye el 30 de agos
to—, las organizaciones sociales, las comisiones gubernamen
tales y organismos internacionales realizan programas y
acciones que permiten visibilizar lo terrible que es este deli
to y cuán difícil es para las víctimas salir de ese círculo vio
lento por la vulnerabilidad de las víctimas y la explotación
del tratante.

Lo anterior viene a colación del próximo estreno de una
película, que los que la hemos visto la hemos calificado de
muy fuerte, bien realizada y con un abordaje de una serie de
historias, que siempre lo dejan a uno reflexivo.

La película en inglés se llama Sound of freedom y se es
trenó el 4 de julio en el país vecino del norte. Algo muy em
blemático, ya que es el día del aniversario de la

independencia de aquel país, con lo paradójico qué resulta
debido a que es uno de los que más pornografía infantil con
sume. En nuestro territorio se estrenará el 31 de agosto, sin
dejar de referir que nuestro país es uno de los países donde
más se produce este delito.

La película está basada en una historia de la vida real. No
pretendo platicar la trama, ya que me parece muy importan
te que en la medida de lo posible la vean, ya sea en cines o
bien en plataformas cuando esté disponible.

En lo particular, he tenido la grata experiencia de conocer
al expolicía y su equipo que protagonizan la película, así como
el haber sido fiscal para investigar delitos en materia de tra
ta de persona en la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México y participar en el rescate integral de víctimas de
este delito tan lacerante.

La Fiscalía General de Jusúcia de la Ciudad de México cuen
ta con personal muy bien calificado tanto en materia de inves
tigación ministerial, procesal, policial y pericial. Las estadísticas
lo demuestran, aunado al trabajo conjunto con la Guardia Na
cional y organismos internacionales, entre otros.

De forma y fondo, en este tema debemos ser mucho más
conscientes del tamaño del problema y ser solidarios con las
víctimas, ya que ellas tienen procesos complejos de acepta
ción, victimización, revictimización, de reinserción y recu
peración de su individualidad en comunidad. Existen pocos
espacios, refugios y organizaciones que apoyen y rescaten a
las víctimas. Por ello hay que ver la película, la cual además
está muy bien hecha.

Nota al pie de página:
El proceso electoral rumbo al 2024 ya arrancó, y resulta nece
sario compilar las propuestas de todos. El plan ANGEL en ma
teria de seguridad puede ser parte de la solución, pero para ello
necesitamos un nivel de interconexión de primer nivel.#
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Santificaron esclavismo
y discriminación

El Sínodo General de las Iglesias Protestantes en
Países Bajos reconoció que, por tina "errónea lec
tura e interpretación bíblica", propiciaron el anti

semitismo y la legalización déla esclavitud, porlo que el
mismo íey william Alexander ofreció una disculpa por
la "participación histórica de Holanda" en el someti
miento, la opresión y el cautiverio de miles de personas
y los efectos que todavía tiene en la actualidad.

Durante el 160 aniversario de la abolición de la escla

vitud, a principios de este mes, René de Reuver, secre
tario dé las Iglesias Protestantes de Países Bajos, dijo en
un evento donde se reunieron 19 denominaciones que
se declaraban "culpables" por el papel que jugaron los
evangélicos al fomentar ese mal. "Como iglesias contri
buimos a la perpetuación de la esclavitud, porque a tra
vés de nuestra teología justificamos el abuso dé las
personas... el antisemitismo es un pecado contra Dios y
contra las personas. La Iglesia Protestante también es
parte de esta historia pecaminosa", comentó.

Y es que, según cálculos de historiadores y sociólo
gos, al menos 600 mil personas, incluyendo mujeres
embarazadas, niños y ancianos, fueron explotados en
tre los siglos XVII y XIX por mercaderes neerlandeses,
obligándolos a trabajar en condiciones infrahumanas
en plantíos de café, azúcar y tabaco, así como en minas,
o como esclavos personales, que venían principalmente
de África hacia el continente americano. Holanda lucró

con la venta y trueque de humanos a los qué sometie
ron a brutalidades extremas.

En aquel entonces las iglesias evangélicas y sus líde
res no sólo avalaron la esclavitud, sino que además la
justificaron bíblicamente y la fomentaron, al grado de
que los mismos pastores extendían permisos yla excul

pación para que sus feligreses traficaran con personas,
vendiéndolos en América Latina: "iban por ellos a países
africanos y asiáticos, los capturaban como animales; los
niños, las señoritas y los hombres robustos eran los más
cotizados, los primeros eran preferidos para prácticas
sexuales... y los pastores lo sabían", dicen las crónicas.

Los ministros de culto también reconocieron su

"omisión espiritual" durante el Holocausto, al negar la
ayuda a los judíos en la Segunda Guerra Mundial, a
quienes consideraron "humanos sin derechos". La pas
tora Rosaliene Israel, de la Iglesia Protestante de Ám
sterdam, invitó a las congregaciones a asumir su
responsabilidad "que va más allá de disculparse y pre
guntar si en la actualidad van bien las cosas"

En México, también la errónea interpretación bíblica
y la corta visión socio moral por parte de actores religio 
sos que se asumen como "fundamentalistas" o "conser
vadores" insisten en hacer marchas y eventos en contra
de los derechos de la comunidad LGBTQ, creando un
clima de linchamiento que lamentarán cuando se den
cuenta de que también son ciudadanos de la República,
con todos los derechos que la Constitución otorga.
palabra pe HONOR: En Kenia van 402 muertos por
un "ayuno extremo" obligatorio que el pastor Paul
Nthenge Mackenzie, de la Iglesia Internacional de
Buenas Muevas, impuso a sus fieles para que pudieran
"ver a Jesucristo". Más de 600 personas siguen desa
parecidas, mientras las autoridades continúan descu
briendo cadáveres enterrados clandestinamente en

una región conocida como Shalcahola. Al menos 117 de
los muertos eran menoresde edad y tenían señales de
estrangulamiento. •
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Mala nota

La semana pasada, Fitch redujo la calificación de Pe
mex a B+, lo que pone a la petrolera en un segmento

de inversiones de alto grado especulativo.
Dado el paso que dio esta calificadora, vale la pena ver

y comparar cómo se percibe la situación crediticia en las
otras dos grandes agencias, un análisis que realizó Ramsé
Gutiérrez, codirector de Inversiones en Franklin Temple
ton, y que es importante tener en cuenta.

Según explica, la acción crediticia de Fitch pone la
calificación de Pemex en el mismo nivel que ya tiene ba
jo la metodología de Moody's.

Lo anterior implica la confirmación de que la petro
lera no va por buen camino.

Muy relevante es considerar que S&P tiene una ca
lificación mayor para la empresa del Estado, que de
acuerdo con su escala se ubica en BBB, aún dentro del
grado de inversión.

No obstante, el documento explica que esto se debe
a que la metodología de S&P considera un respaldo im
plícito del Gobierno y que es muy claro en la Adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador.

Esto se traduce en algo que ya es bien sabido pero
no se ha logrado resolver: sin el apoyo del Gobierno la
empresa difícilmente sobreviviría.

Habrá que ver qué tanto más se meten las manos pa
ra tratar de darle alivio a la petrolera.

MANUEL
RIVERO
ZAMBRANO

Es el capitán de Banre
gio Grupo Financiero
y Hey Banco, su brazo
digital, que acaba de
recibirla autorización

para operar como ins
titución de banca

múltiple. Busca ofre
cer un banco comple
mente digital a partir
de 2024. Actualmen
te, cuenta con 650 mil
clientes con edades de
entre 30 y 35 años.

Línea renovada

Konfío, que capitanea David
Arana, renovó una línea de
crédito por mil 520 millones
de pesos con JP Morgan con
plazo hasta 2025.

Sus directivos conside
ran que esta renovación re
presenta un gesto de con
fianza de uno de los prin
cipales actores globales de
servicios financieros hacia
la Sociedad Financiera de
Objeto Múltiple (Sofom),
que ha concentrado sus es
fuerzos en atender a las

Pymes mexicanas.
Konfío suma ya más

de 17 mil millones de pesos
aprobados en soluciones fi
nancieras para el impulso
a más de 70 mil empresas,
números que esperan incre
mentar, pues anunció tam
bién un aumento de 66 por
ciento en el monto máximo
de su Crédito Empresarial,
que pasó de 3 millones a 5
millones de pesos.

El banco ofrece a las
Pymes crédito, tarjeta em
presarial y terminal de co
bro. Como se sabe, la ma

yoría de las empresas en el
País son de escala media y
pequeña, además generan
alrededor de 70 por cien
to del empleo remunera
do y más de 40 por ciento
del Producto Interno Bru
to (PIB) en México, pero es
uno de los sectores que más
obstáculos tiene para acce
der a fínanciamiento.

Su peso es tal que las
Secretarias de Comercio
de México, Estados Unidos
y Canadá expresaron hace
unos días que esperan con
interés el Segundo Diálo

go Pyme del TMEC, pro
gramado para septiembre
próximo en el País.

Educación
financiera

Hoy arranca la Segunda
Semana AMFE de Educa
ción Financiera, a cargo de
la Asociación Mexicana de
Entidades Financieras Es

pecializadas, que lleva Enri
que Bojórquez.

El objetivo es difundir
temas que contribuyan a la
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educación financiera a tra
vés de conferencias comple
tamente virtuales y gratuitas.

En esta edición la Aso
ciación tiene prevista la
participación de WQfrido
Perea, presidente de Edu
cación Financiera en la
Condusef, así como repre
sentantes de la Asociación
Mexicana de Afores, Bu
ró de Crédito, Asociación
Mexicana de Instituciones
de Seguros, la Guardia Na
cional, entre otros.

Entre los temas destaca
la prevención de fraudes y
protección de datos perso
nales, para lo cual se conta
rá con la participación de la

Policía Cibernética.
La Asociación trabaja

para incluir temas de educa
ción financiera en los libros
de texto gratuito, algo que
sin duda daría herramientas
útiles a los estudiantes de
educación básica y que hace
mucha falta entre la pobla
ción mexicana

Nuevo comité
minero

Con el fin de promover la
producción minera en So
nora, la Asociación de Inge
nieros de Minas, Metalur

gistas y Geólogos de México
(AIMMGM), Distrito Sono
ra, conformó el Comité Di
rectivo Local, el cual estará
a cargo de David Ramos
Félix para el periodo 2023
2025.

Durante la ceremonia
de toma de protesta, Ra
mos Félix aseguró que se
dará continuidad a accio
nes y programas enfocados
en la formación, educación
y capacitación técnica de los
agremiados.

Además, se buscará pro
mover el desarrollo de las
ciencias que se aplican en la
minería, con el objetivo de
refrendar el liderazgo del

sector en la implementacion
de las nuevas tecnologías
disponibles a nivel mundial.

Sonora es una de las
entidades federativas con
mayor actividad minera.
Esta industria le representa
al estado 20.33 por ciento
del Producto Interno Bru
to Estatal y más de 140 mil
empleos entre directos e
indirectos.

Dentro del estado, la mi
nería tiene presencia en 39
municipios, de un total de
72, los cuales son altamente
dependientes de la derrama
económica que genera.

capitanes@reforma.com
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El rescatista
eres tú

// n México ya no hay
I™ partidos con ideolo
JLj gías claramente de

finidas.
Y a pesar de los terri

bles gobiernos que hemos
sufrido, temamos la tran
quilidad de contar con ins
titutos independientes que
vigilaban el buen curso de
la economía y la política en
México.

Hoy estas instituciones
son brutalmente atacadas
por el peor gobierno de to
dos, el actual.

Debemos evitar una ma
yor destrucción.

Si tenemos cáncer y el
tratamiento implica que
se nos caiga el cabello, ni
modo. Hay que aceptar el
tratamiento.

Sin éste, el cáncer inva
riablemente gana.
No esperes que la

mano de Dios te tire un
salvavidas.

Es al revés: Dios te pu
so a ti de rescatista.

El rescatista eres tú".
No podría haberlo dicho

mejor que mi amigo Luis Gó
mez en el grupo de Whats
App de la generación de eco
nomistas del TEC de diciem
bre de 1984. Luis participa
poco, pero cuando escribe,
escribe pesado.

Porque Luis describe
exactamente el escenario
frente a nosotros: rescatar a

México de esa terrible des
trucción que parece un des
tino manifiesto.

Evitar que Morena ga
ne la presidencia», o al me
nos impedir que gane la
mayoría calificada legis
lativa.

Una tarea que se veía
casi imposible.

Escribo en término pa
sado porque hoy existe una
luz al final del túnel que tie
ne nombre y apellido: Xó
chitl Gálvez. Como a mu

chos, a mi hacia mucho que
un político no me generaba
tanta ilusión.

Eres ingenuo y porrista
Meléndez, dirán muchos.

Ni uno ni otro. En mis 32
años de periodismo he tra
tado a muuuchos políticos
de todos los colores y sabo
res. He sido y soy muy crí
tico y no me dejo engañar
fácilmente.

Xóchiti es una esperan
za real para una transfor
mación de México, pero pa
ra bien (relee "¡Es Xóchitl,
chingao!").

Es una mujer que abraza
las buenas ideas. Que abraza
a la ciencia. Que abraza a los
expertos. Que abraza al diálo
go. Que abraza a la educación,
ernprendimiento y aspiración
como palancas de mejora.

Es una candidata fresca,
chispeante, inteligente y que
conecta con todos. Una can

didata que ya es un dolor de
cabeza para Morena y para
AMLO.

¿Será buena gobernan
te? No lo sé, pero sí tiene
cualidades para gobernar
bien. Sé que es la que me
jor chance tiene de parar la
destrucción. Y también sé
que necesita de un equipo
de rescatistas para enfren
tar la titánica labor que es
tá frente a nosotros.

¿De dónde saldrá este
equipo?

Primero que nada, no
saldrá de los simpatizantes
de hueso colorado de Mo
rena o del sector ultracon
servador que tiene a los va
lores católicos como único
criterio para votar.

Por eso, respecto a es
tos sectores te propongo:

1. Ignorarlos. Sus opi
niones son respetables, pero
inamovibles. No desperdicies
tu tiempo buscando conven
cerles. Es una total y absolu
ta pérdida de tiempo. Ahí no
están los rescatistas.

2. No dejar que sus opi
niones te desanimen. Dicen
muchas mentiras. Es común
que lancen acusaciones sin
prueba alguna Denuestan y
atacan. Actúan igualito a YSQ.

¿Es Xóchitl perfecta? Cla
ro que no, todos tenemos de
fectos. Pero tampoco es una
drogadicta, criminal o un de

monio. ¿Meto las manos al
fuego por ella? Hasta no tener
pruebas sólidas (no dichos)
en su contra, sí.

¿Dónde encontraremos
a los rescatistas?

En la clase media. En
los que carecen de medi
cinas. En los que han sido
víctimas de la violencia. En
las que no tienen guarde
rías. En los que han sufrido
apagones. En los que care
cen de servicios.

En todos los que sufri
mos la destrucción y aspira
mos a un país mejor.

Te propongo que en el
siguiente mes encuentres
y le platiques de Xóchitl a
UN ciudadano desilusiona
do que no pensaba votar en
2024». y pídele que haga a
su vez lo mismo.

Uno sólo al mes de aquí
a la elección, con eso basta.

Esta columna la leerán,
bajita la mano, unas 30,000
personas. Si apenas 10,000
se apuntan al rescate, al fi
nal de julio Xóchitl tendría
20,000 votantes más. Al fi
nal de agosto, 40,000... y así
sucesivamente.

Para la elección habría al
menos 5.1 millones de votan
tes adicionales.

Esos votos bastarían pa
ra superar la ventaja con la
que partirá la corcholata de
Morena.

Con esos votos ganamos.
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Con eso efectuamos el res
cate.

Y no se diga si se apuntan
20,000... con eso arrasamos.

Como dice Luis Gómez,

Dios (o la providencia) te hi
zo leer esta columna

¿Te apuntas como resca
tista?

EN POCAS PALABRAS...
"Ayuda o al menos no hagas
daño".

Hipócrates.

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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Viajeros cansados de
retrasos, equipaje

perdido y largas filas en el
aeropuerto están recu
rriendo a otra modalidad
que quizás nunca habían
contemplado antes de este
verano: un autobús. Flix
North America, propietaria
de Greyhound y FlixBus,
dice que el número de
pasajeros repuntó 63% en
relación con el año pasado
para el fin de semana del
4 de julio y 70% durante la
conmemoración del Día
de los Caídos en mayo.
En comparación, los
viajes aéreos aumentaron

11% para ambos fines de
semana, arrojan datos de
la Administración de Se
guridad en el Transporte.

? Combase informa que
clientes en California, Nue
va Jersey, Carolina del Sur
y Wisconsin ya no podran
realizar staking de tokens
digitales en su plataforma.
La medida llega después de
que la Comisión de Bolsa
y Valores de EU demandó
a Combase el mes pasado,
alegando que violó reglas
que le exigen registrarse
como mercado. También
calificó al programa de
staking Coinbase Earn que
permite que inversionis
tas ganen interés con sus
tokens como un valor no

registrado.

? Tres grupos ambienta
iistas hicieron un llamado
para que la Agencia de
Protección Ambiental de
EU (EPA) proteja al público

de la emisión de plomo de
los cables que dejan atrás
las compañías de telecomu
nicaciones. En una carta a

la EPA el lunesjos, grupo:.,
pidieronalaagenciafede

cables aéreos cubiertos de
plomo colgados en postes
y de infraestructura de plo
mo accesible a los niños del
suelo. Asimismo evaluar

los riesgos de los cables
submarinos.

? United Airlines Holdings
llegó a un acuerdo contrac

• tual preliminar con sus
pilotos que ofrecería alzas
salariales de 34.5% a 40%, la
acción más reciente de aero
líneas importantes para im
pulsar salaries e incentivos
al tiempo que lidian con una
escasez de pilotos. El trato
subraya la nueva dinámica
para los pilotos en la indus
tria actualmente en auge

de las aerolíneas, al tiempo
que sindicatos de pilotos en
Delta Air Lines y American
Airlines Group también han
llegado a nuevos acuerdos
laborales.

? Rusia ha confiscado
las operaciones locales
de Carlsberg y Danone,
dos de las compañías de
bienes al consumidor más
grandes del mundo, en
una acción que eleva las
hostilidades económicas
con Occidente. En un

decreto firmado por el
Presidente Vladimir Putin

el domingo, Rusia puso
las operaciones locales de
Danone y Carlsberg bajo
administración provisional,
colocándolas bajo el con
trol de Rosimushchestvo, la
agencia de administración
de propiedades del Estado
federal.
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DESBALANCE

SAT esquiva bala con prorroga
a Carta Porte
::::: Nos dicen que, tal y como se esperaba, el Ser
vicio de Administración Tributaria (SAT), que tie
ne como jefe a Antonio Martínez Dagnino, la
hizo de emoción con la prórroga para la Carta
Porte. Sin embargo, nos hacen ver que tuvo que
hacer el anuncio antes de que finalizara la fecha

límite para no imponer cuantio
sas sanciones debido al caos
que iban a generar los auto
transportistas en todo el país,
con bloqueos en las carreteras
que ya tenían preparados si no
se escuchaban sus inquietudes
para emitir correctamente el
documento digital. Nos cuentan
que Patricia López, quien es la
vicepresidente de la Comisión
Fiscal Nacional en la Coparmex,

ya había lanzado el ultimátum, al anticipar que
iba a haber anarquía, con graves consecuencias
económicas y tributarias. Nos dicen que al sector
del autotransporte cualquier gobierno le teme,
porque están bien organizados y son capaces de
parar la actividad económica

Antonio
Martínez

La Esperanza, ¿en problemas?
::::: Nos cuentan que la empresa familiar que pa
rece ser víctima de su éxito es la pastelería La Es
peranza, que fundó y dirigió por 47 años Fran
cisco Javier Juampérez. Nos dicen que este
dulce negocio que inició como pastelería de ba
rrio y que ahora cuenta con más de 100 sucursa
les en todo el país está enfrentando problemas
para abrir dentro de sus unidades el servicio de
cafetería. Nos cuentan que la sucursal ubicada en
Hatelolco, que venía funcionando sin contratiem
pos, ya tiene varias semanas sin operar debido a
que el gobierno de la CDMX le suspendió activi
dades por riesgo sanitario. Los sellos fueron colo
cados por la Secretaría de Salud capitalina y la
Agencia de Protección Sanitaria Sin embargo, los
negocios adjuntos que tienen algunas sucursales
como esa en los que se ofrecen pollos rostizados
El Gallo, siguen fúncionando, porque nos expli
can, se manejan muy aparte de la pastelería
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Nissan mueve sus piezas
::::: Nissan Mexicana, que preside Guy Rodrí
guez, hizo algunos cambios organizacionales en
aras de reforzar la presencia de la marca en el
país. A partir del 1 de agosto, Gerardo Fernán
dez Agilitar, actual director sénior de Marke
ting de Nissan Mexicana, asumirá como vice
presidente de Marketing & Ventas de Nissan

Mexicana, Nissan Importers
Business Unit y Nissan Améri
ca del Sur. Gerardo es egresado
de la carrera de administración
de empresas por la Universi
dad del Valle de México y
cuenta con un posgrado en ad
ministración de empresas y
management cursado en el Tec
de Monterrey. Además, nos di
cen que Humberto Campu
sano Gómez, actual director

sénior de Marketing & Ventas en Nissan Améri
ca del Sur, fue designado para Ta posición de di
rector sénior de Marketing de Nissan Mexicana
con base en la Ciudad de México. Por último,
Francisco Soto, actual director de Calidad al
Consumidor & Desarrollo de Distribuidores, será
director sénior de Ventas de Nissan Mexicana.

Guy
Rodríguez
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La huelga de actores en Hollywood
podría ser una oportunidad única
para el cine mexicano
Desde hace dos meses, el

sindicato de escritores y
guionistas de Estados Uni

dos declaró una huelga. Eso ha sig
nificado que, desde esa fecha, mu
chos programas en vivo —como to
dos los late night shows— no se rea
licen y, en su lugar, las televisoras
están transmitiendo capítulos vie
jos (reruns), pero también que mu
chos otros programas en TV o
streaming y películas vean frena
das sus producciones, entre ellos
Family Guy, TheHandmaid's Tale,
Grey's Anatomy, House ofthe Dra
gón, Jeopardy, Stranger Things o
Deadpool 3, por mencionar algunos
de los más famosos.
El asunto se complicó más cuan

do, la semana pasada, el sindicato
de actores también se fue a huelga,
lo que impide que los protagonistas
de series y películas graben, asistan
a premieres y/o hagan promoción
de cualquier naturaleza. Es la pri
mera vez en décadas que ambos
sindicatos, con 180 mil agremia
dos, se van a huelga al mismo tiem
po. Esto no ocurría desde 1960,
cuando Ronald Reagan era el pre
sidente de los actores... Sí, quien
luego fuera presidente de EU.
Tanto actores como escritores

tienen preocupaciones por el uso
de la Inteligencia Artificial (I.A.) pa
ra hacer guiones o para hacer répli
cas digitales de actores y no pagar
les por ello, temas que ya están su
cediendo, como se observa en la úl
tima película de Indiana Jones, al
ver a un Harrison Ford rejuveneci
do (digitalmente) 40 años.
En México se han perdido opor

tunidades enormes en materia au

diovisual. Por ejemplo, el Senado
aprobó una iniciativa, presentada
por Ricardo Monreal, para que to
das las plataformas de streaming
tuvieran un porcentaje mínimo de
contenido nacional. Esto hubiera

obligado a Netflix, Disney+, Ama
zon Prime, ViX, HBO y otras a te
ner cierto porcentaje de conteni
dos hechos en México. Este tipo de
"cuota", que ronda entre 20% y
30% del total de contenidos dispo

po. Esto no ocurría desde 1960,
cuando Ronald Reagan era el pre
sidente de los actores... Sí, quien
luego fuera presidente de EU.
Tanto actores como escritores

tienen preocupaciones por el uso
de la Inteligencia Artificial (I.A.) pa
ra hacer guiones o para hacer répli
cas digitales de actores y no pagar
les por ello, temas que ya están su
cediendo, como se observa en la úl
tima película de Indiana Jones, al
ver a un Harrison Ford rejuveneci
do (digitalmente) 40 años.
En México se han perdido opor

tunidades enormes en materia au

diovisual. Por ejemplo, el Senado
aprobó una iniciativa, presentada
por Ricardo Monreal, para que to
das las plataformas de streaming
tuvieran un porcentaje mínimo de
contenido nacional. Esto hubiera

obligado a Netflix, Disney+, Ama
zon Prime, ViX, HBO y otras a te
ner cierto porcentaje de conteni
dos hechos en México. Este tipo de
"cuota", que ronda entre 20% y
30% del total de contenidos dispo

nibles, aplica ya en Francia, Reino
Unido, Canadá, Colombia o Aus
tralia, por citar algunos países, ha
detonado su producción fílmica y
ha permitido que la industria cul
tural de cada nación no sea ava
sallada por los enormes presu
puestos de trasnacionales.
Pero lo que en el resto del mundo

ha sido una exitosa política pública,
aquí fue vetada por la 4T, a pesar de
ser nacionalista. Y es que la Secre
taría de Economía, tanto con Gra
ciela Márquez, como con Tatiana
Clouthier, vetó, por escrito, el dic
tamen del Congreso, aludiendo a
"violaciones" al TMEC, lo que pa
reció algo extraño, pues los cana
dienses ya aplican esa medida.
Si bien, por ahora, esa oportuni

dad se le fúe a la industria fílmica
nacional, el tener en México exce
lentes casas productoras, actores y
guionistas nos hace idóneos para
restablecer algunas de las produc
ciones que no se pueden hacer en
EU o sustituirlas, particularmente
las destinadas a los hispanoparlan
tes, que ya son más de 600 millones
en el mundo.

Dos plataformas de streaming
en particular pueden capitalizar lo
que está aconteciendo en EU y se
guir produciendo nuevo material
para sus suscriptores: Netflix, que
tiene en curso producciones en
varias partes del mundo, incluido

nibles, aplica ya en Francia, Reino
Unido, Canadá, Colombia o Aus
tralia, por citar algunos países, ha
detonado su producción fílmica y
ha permitido que la industria cul
tural de cada nación no sea ava

sallada por los enormes presu
puestos de trasnacionales.
Pero lo que en el resto del mundo

ha sido una exitosa política pública,
aquí fue vetada por la 4T, a pesar de
ser nacionalista. Y es que la Secre
taría de Economía, tanto con Gra
ciela Márquez, como con Tatiana
Clouthier, vetó, por escrito, el dic
tamen del Congreso, aludiendo a
"violaciones" al TMEC, lo que pa
reció algo extraño, pues los cana
dienses ya aplican esa medida.
Si bien, por ahora, esa oportuni

dad se le fúe a la industria fílmica
nacional, el tener en México exce
lentes casas productoras, actores y
guionistas nos hace idóneos para
restablecer algunas de las produc
ciones que no se pueden hacer en
EU o sustituirlas, particularmente
las destinadas a los hispanoparlan
tes, que ya son más de 600 millones
en el mundo.

Dos plataformas de streaming
en particular pueden capitalizar lo
que está aconteciendo en EU y se
guir produciendo nuevo material
para sus suscriptores: Netflix, que
tiene en curso producciones en
varias partes del mundo, incluido

México, y ViX, la plataforma de
TelevisaUnivision, que está en
franca expansión y que, para ge
nerar las decenas de miles de ho
ras de contenido que necesita,
acaba de ampliar su número de fo
ros en la CDMX, al adquirir Argos,
de Epigmenio Ibarra. Claramente,
ha sido un buen momento para
hacer esa compra.
Pero, a menudo, las autoridades

mexicanas no ayudan a detonar a
nuestra icónica industria fílmica.
Por ejemplo, los Baja Film Studios
—creados por 20th Century Fox
en las afueras de Tijuana para gra
bar Titanic (1997)—, primero se
vendieron y, luego, de plano cerra
ron ante las trabas burocráticas de
la Secretaría de la Defensa Nacio
nal para usar pólvora y explosivos
en las grabaciones. Más reciente
mente, la inseguridad que aqueja
la zona ha hecho que pocas pro
ducciones quieran cruzar la fron
tera para usar sus 18 hectáreas, a
pesar de que Hollywood está a só
lo dos horas en coche.
La industria audiovisual mexi

cana está en una coyuntura inme
jorable. Ojalá el gobierno pueda ha
cer algo para que despegue (o, por
lo menos, no estorbe) y se creen de
cenas de miles de empleos, además
de que México resuene en todo el
mundo. Pronto lo sabremos. •
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México, y ViX, la plataforma de
TelevisaUnivision, que está en
franca expansión y que, para ge
nerar las decenas de miles de ho
ras de contenido que necesita,
acaba de ampliar su número de fo
ros en la CDMX, al adquirir Argos,
de Epigmenio Ibarra. Claramente,
ha sido un buen momento para
hacer esa compra.
Pero, a menudo, las autoridades

mexicanas no ayudan a detonar a
nuestra icónica industria fílmica.

Por ejemplo, los Baja Film Studios
—creados por 20th Century Fox
en las afueras de Tijuana para gra
bar Titanic (1997)—, primero se
vendieron y, luego, de plano cerra
ron ante las trabas burocráticas de
la Secretaría de la Defensa Nacio

nal para usar pólvora y explosivos
en las grabaciones. Más reciente

la zona ha hecho que pocas pro
ducciones quieran cruzar la fron
tera para usar sus 18 hectáreas, a
pesar de que Hollywood está a só
lo dos horas en coche.

La industria audiovisual mexi
cana está en una coyuntura inme
jorable. Ojalá el gobierno pueda ha
cer algo para que despegue (o, por
lo menos, no estorbe) y se creen de
cenas de miles de empleos, además
de que México resuene en todo el
mundo. Pronto lo sabremos. •

Al len< i en /Vl< t ico excelentes casas produc

loras. (i< lores ij unionistas nos hace idóneos
para i < lahlecer alunitas producciones
(/uo no se iHieden hacer en i'.U.
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Pactos y declinaciones
entre "corcholatas",
"frentistas" y emecistas
Los adelantados procesos

electorales de Morena y
sus partidos aliados, así

como de la oposición donde
confluyen el Frente Amplio por
México y Movimiento Ciudada
no, van a dar sorpresas en las
próximas semanas.
De entrada, el Tribunal Elec

toral del Poder Judicial de la Fe

deración alista una revisión y
posibles sanciones por los actos
anticipados de campaña de las
"corcholatas", a lo que segui
rían los "frentistas" del PAN,
PRI y PRD, quienes decidieron
entrar en un juego de simula
ción parecido al de Morena, el
PT y el Verde.
En el proceso que ha perdido

relevancia mediática, como el
de las "corcholatas", podrían
ocurrir algunos pactos y decli
naciones. La batalla por la can
didatura de Morena entre Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López llegará
eventualmente al punto en el
que las otras tres "corcholatas"
declinen, de forma pública o
privada, por algun@ de l@s tres.
En este escenario se asegura que
el morenista Ricardo Monreal y
el legislador del Verde, Manuel
Velasco, declinarían por el ex se
cretario de Gobernación, siem
pre y cuando siga creciendo en
las encuestas y se posicione con
posibilidades de ganar la en
cuesta del 6 de septiembre.
La razón de la probable decli

nación de Monreal por Adán
Augusto López es su relación
cuando era coordinador de los
senadores de Morena y presi
dente de la Junta de Coordina

ción Política con el entonces se
cretario de Gobernación. Fue el
tabasqueño quien lo reunió de
nueva cuenta con su paisano, el
presidente López Obrador, a
principios de junio. Era lo que
más ansiaba el zacatecano y fue
tal su éxtasis que salió a decir
que se mantendría en Morena
"hasta la muerte" y que prefería
"no ser nada antes que traicio
nar al Presidente". Monreal,
además, ya hizo cálculos y reco
noce que tampoco le alcanza
para ser candidato al gobierno
de la CDMX. Su futuro está en la
Cámara de Diputados.
En el caso de Manuel Velasco

los une una especie de compa
drazgo. El exsecretario de Go
bernación recibió varias veces al
excoordinador de los senadores

del Verde y ayudó a que el par
tido se metiera de lleno en la
elección del Estado de México
en favor de Morena.
El exdiputado del PT, Gerar

do Fernández Noroña, haría lo
propio con la exjefa de Gobier
no, mientras que el excanciller
se quedaría sin apoyo dentro de
las "corcholatas", a pesar de que
transita bien con una parte del
Partido Verde.

En cuanto a la oposición, co
mo lo adelantamos la semana

pasada, Santiago Creel está listo

para renunciar a su cargo como
presidente de la Cámara de Di
putados, pero también a sus as
piraciones presidenciales. El
panista podría declinar a favor
de Xóchitl Gálvez en la segunda
fase del proceso, tras reunir las
150 mil firmas que solicitó el
Frente Amplio por México. Ya
ha habido pláticas en ese sen
tido. Si Creel se baja, poco les
quedará por hacer al resto de
l@s aspirantes, pese a que algu
nos han logrado posicionarse de
buena manera, como es el caso
de l@s priistas Enrique de laMa
drid y Beatriz Paredes.
Y en el caso de Movimiento

Ciudadano, este lunes su líder
moral, Dante Delgado, volvió a
reconocer que no descarta
alianzas en el 2024, aunque aún
no es tiempo de anunciarlas.
Originalmente se proyectó al
gobernador Enrique Alfaro para
lanzarse como candidato de MC

en 2024, pero fue el mismo líder
del Grupo Jalisco quien se des
cartó públicamente y presionó a
Delgado y al partido para que se
unan al Frente Amplio. Eso es lo
que muy probablemente van a
hacer para apoyar a Xóchitl Gál
vez, con todo y la posible per
manencia del PRI. El argumen
to sería "el bien superior" de in
tentar "echar" a Morena de la
Presidencia.
La otra opción de Dante Del

gado es que su "pupilo", el es
tridente gobernador de Nuevo
León, Samuel García, se lance
de una vez por la Presidencia en
2024. La amistad de Samuel con
Luis Donaldo Colosio Riojas, al
calde Monterrey, sería suficien
te argumento para rechazar
unirse a una mega alianza opo
sitora donde esté el PRI, pese al
"bien superior".Muchos pactos,
acuerdos públicos, privados y
declinaciones podríamos ver en
las próximas semanas. •

La batalla entre Claudia Sheinbaum,

Marcelo Ebrard y Adán Augusto llegará
eventualmente al punto en el que las otras
tres "corcholatas" declinen por algun@.
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En general, el sector privado y la Asociación de
Bancos de México, que preside Julio Carranza,
apoyan la decisión del Legislativo y del Ejecu
tivo de contar con una Ley Federal de Ciber
seguridad, como la presentada por el diputado
del Verde Javier López Casarín, presidente de
la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innova
ción, pero pide a los legisladores que se con
sidere que las instituciones bancarias están
sujetas a leyes financieras especiales, acuer
dos internacionales, así como a la supervisión y
vigilancia de diversos órganos reguladores, en
particular por la Comisión Nacional Bancariay
de Valores, el Banco de México y la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público.

Esto porque el artículo 55 de la iniciativa
propuesta obligaría (mediante reglas que no
están definidas) a los proveedores de servicios
bancarios y financieros a establecer las medi
das de ciberseguridad necesarias para evitar
fraudes electrónicos en las plataformas y tam
bién sobre los servicios que prestan.

Es evidente que dicho artículo no toma en
cuenta la regulación existente ni la normati
vidad aplicable a dichas entidades bancarias,
que también regulan aspectos de seguridad de
la información, como el cumplimiento de la
Ley Federal de Protección de Datos Personales
en Posesión de los Particulares.

Hay varias definiciones en la ley que no to
man en cuenta tampoco que las entidades que
proveen servicios a bancos (relacionados con
sistemas informáticos, bases de datos o proce
sos operativos) también tienen una regulación
especial en las Disposiciones de Carácter Gene
ral aplicables a Instituciones de Crédito (CUB),
que obliga a dar aviso o pedir autorización a
la CNBV, que la misma entidad y el Banxico,
tratándose de estabilidad financiera, puede or
denar la suspensión de los servicios cuando se
pueda ver afectada la estabilidad financiera, la
continuidad operativa de la entidad o la protec
ción de los intereses del público, y prevé regu
lación relacionada con la integridad, seguridad,
confidencialidad, resguardo y confiabilidad en
el manejo de la información generada con mo
tivo de la prestación de los servicios.

Tenemos entendido que el diálogo es copT
tinuo y que algunos de los elementos que

En general, el sector privado y la Asociación de
Bancos de México, que preside Julio Carranza,
apoyan la decisión del Legislativo y del Ejecu
tivo de contar con una Ley Federal de Ciber
seguridad, como la presentada por el diputado
del Verde Javier López Casarín, presidente de
la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innova
ción, pero pide a los legisladores que se con
sidere que las instituciones bancarias están
sujetas a leyes financieras especiales, acuer
dos internacionales, así como a la supervisión y
vigilancia de diversos órganos reguladores, en
particular por la Comisión Nacional Bancariay
de Valores, el Banco de México y la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público.

Esto porque el artículo 55 de la iniciativa
propuesta obligaría (mediante reglas que no
están definidas) a los proveedores de servicios
bancarios y financieros a establecer las medi
das de ciberseguridad necesarias para evitar
fraudes electrónicos en las plataformas y tam
bién sobre los servicios que prestan.

Es evidente que dicho artículo no toma en
cuenta la regulación existente ni la normati
vidad aplicable a dichas entidades bancarias,
que también regulan aspectos de seguridad de
la información, como el cumplimiento de la
Ley Federal de Protección de Datos Personales
en Posesión de los Particulares.

Hay varias definiciones en la ley que no to
man en cuenta tampoco que las entidades que
proveen servicios a bancos (relacionados con
sistemas informáticos, bases de datos o proce
sos operativos) también tienen una regulación
especial en las Disposiciones de Carácter Gene
ral aplicables a Instituciones de Crédito (CUB),
que obliga a dar aviso o pedir autorización a
la CNBV, que la misma entidad y el Banxico,
tratándose de estabilidad financiera, puede or
denar la suspensión de los servicios cuando se
pueda ver afectada la estabilidad financiera, la
continuidad operativa de la entidad o la protec
ción de los intereses del público, y prevé regu
lación relacionada con la integridad, seguridad,
confidencialidad, resguardo y confiabilidad en
el manejo de la información generada con mo
tivo de la prestación de los servicios.

Tenemos entendido que el diálogo es copT
tinuo y que algunos de los elementos que

menciona la ABM en la misiva de 10 páginas
tienen referencia clara, pero lo que debe sub
rayarse es que, si bien se apoya el que México
cuente con una Ley Federal de Ciberseguridad,
que haya competencias y coordinación entre
las dependencias y entidades de la administra
ción pública federal en materia de ciberseguri
dad; que determine los lincamientos generales
a que debe sujetarse una política nacional en
materia de ciberseguridad, y que establezca las
bases para la prevención y persecución de los
delitos cibernéticos, así como el marco regu
latorio que fortalezca la gestión de incidentes
cibernéticos; en el caso del sector financiero
y particularmente el bancario, que se consi
dere que las operaciones y su infraestructura
está regulada y supervisada por las autoridades
financieras, porque podría poner en riesgo el
andamiaje que se ha construido por entidades
supervisoras y supervisadas a lo largo de los
últimos cuatro años.

menciona la ABM en la misiva de 10 páginas
tienen referencia clara, pero lo que debe sub
rayarse es que, si bien se apoya el que México
cuente con una Ley Federal de Ciberseguridad,
que haya competencias y coordinación entre
las dependencias y entidades de la administra
ción pública federal en materia de ciberseguri
dad; que determine los lincamientos generales
a que debe sujetarse una política nacional en
materia de ciberseguridad, y que establezca las
bases para la prevención y persecución de los
delitos cibernéticos, así como el marco regu
latorio que fortalezca la gestión de incidentes
cibernéticos; en el caso del sector financiero
y particularmente el bancario, que se consi
dere que las operaciones y su infraestructura
está regulada y supervisada por las autoridades
financieras, porque podría poner en riesgo el
andamiaje que se ha construido por entidades
supervisoras y supervisadas a lo largo de los
últimos cuatro años.

O
DE FONDOS A FONDO
ttINFONAVIT... De tanto en tanto, son los mis
mos personajes —yo creo que están ligados a
la representación empresarial en el organismo
que dirige Carlos Martínez— los que buscan
subrayar el incremento de la cartera vencida de
los créditos ligados a salarios mínimos, como
si realmente fuera un tema de mala adminis
tración, cuando también es de todos sabido
que esta cartera se acumuló en los sexenios
de Calderón y de Fox y en el de EPN, aunque
se detuvo, no se hizo nada para modificar la
Ley del Infonavit de manera que pueda, de una
vez por todas, solucionar la problemática de
los créditos en veces salarios mínimos que se
extendieron antes del 2015, los que, por efec
to de capitalización de intereses, duplicaron o
triplicaron su valor financiero contra la depre
ciación de los activos inmobiliarios.

Tan es así, que S&P degrada la calificación
de las emisiones bursátiles realizadas entre

2010 y 2014, por el deterioro de su garantía y
el índice de cartera vencida, mientras que la
del Infonavit es la misma que tiene el gobierno
federal de BBB con perspectiva estable.

Fecha: 18/07/2023

Página: 29

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 21,901

Página 3 de 8



Carta Porte: el viacrucis
para los transportistas
Finalmente el SAT cedió ante las presiones del sector in
dustrial y empresarial y del Instituto Mexicano de Conta
dores Públicos para que otorgara una nueva prórroga para
comenzar a aplicar sanciones a los transportistas que no
cumplan o tengan errores en la emisión del Comprobante
Fiscal Digital, CFI y su complemento Carta Porte.
El SAT ha otorgado ya 5 prórrogas para comenzar a

aplicar sanciones y ahora el nuevo plazo se amplía del lo
de agosto al próximo lo de enero.

El problema es que la Carta Porte, que busca reducir
el contrabando de mercancías, se ha convertido en un
verdadero viacrucis para los transportistas, en especial
para los llamados hombre camión a grado tal que, a pesar
de las cinco prórrogas, el 1MCP, Coparmex y Conacamin
alertaron que la gran mayoría más de 80% aún no es
tán listos y el SAT no se da cuenta de la complejidad que
implica cumplir con toda la información que implica la
Carta Porte por parte de los pequeños transportistas, que
no tienen la capacidad técnica y económica de las grandes
empresas, que son las únicas que no han cumplido.
Los transportistas amenazaban con realizar una huel

ga nacional si no se otorgaba la nueva prórroga, pero es
necesario por parte del SAT que también simplifique el
trámite en cuanto a toda la información que se les pide a
los transportistas.
Son dos los temores de los

transportistas: por un lado, la
inseguridad, por toda la infor
mación sobre la mercancía tras
ladada, y las elevadas sanciones
en caso de error, que van des
de 19 mil hasta más de 90 mil
pesos.
O
CANIRAC
AMPARO

Todos
la
mentos
González,
que
de la
en vigor

Entre
iba más

y en las cuales habían
El amparo es válido

a Canirac y tengan
González aclaró que
restaurante que se
amparo.

El problema será,
mos, pero la salud de
te un tema que preocupa
ha bajado la asistencia
prohibición a fumar.

O
nueva prórroga.

CANIRAC OBTIENE
AMPARO VS. LEY
ANTITABACO

Todos los fumadores estarán de plácemes, porque
la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Ali
mentos Condimentados (Canirac), que preside Germán
González, obtuvo una suspensión definitiva en el amparo
que interpuso contra el decreto que reforma el reglamento
de la Ley General para el Control del Tabaco y que entró
en vigor el pasado 15 de enero.

Entre los argumentos de Canirac está que el reglamento
iba más allá de la ley al prohibir el consumo de tabaco, in
cluso en áreas que estaban destinadas para los fumadores
y en las cuales habían invertido los restaurantes.
El amparo es válido para los restaurantes afiliados

a Canirac y tengan licencia de funcionamiento vigente.
González aclaró que también podrá acceder cualquier
restaurante que se afilie a la Cámara, aun después de este
amparo.

El problema será, desde luego, para quienes no fuma
mos, pero la salud de sus comensales no es evidentemen
te un tema que preocupa a Canirac, que se queja de que
ha bajado la asistencia y consumo en restaurantes por la
prohibición a fumar.

O
IMCO: MAYOR RIESGO DE CORRUPCIÓN
EN COMPRAS GUBERNAMENTALES
En la actualización del índice de Riesgos de Corrupción, el
Instituto Mexicano para la Competitividad alerta que entre
2021 y 2022 se incrementó el puntaje de riesgo en el IRC
en compras públicas del gobierno federal.

En 2022 se realizaron 174 mil 219 compras por parte
de instituciones públicas federales, con un total de 513
mmdp, y el problema es que siete de cada 10 instrucciones
aumentaron su porcentaje de riesgo en el IRC, por prác
ticas de contratación que obstaculizan la competencia, la
transparencia y el cumplimiento de la ley.
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Transportistas
amenazaban
con realizar una

huelga nacional
si el SAT

no otorgaba
nueva prórroga.
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Repitiendo imprecisiones
De tanto en tanto renacen y florecen versiones según las cua
les el Infonavit, dirigido por Carlos Martínez, está teniendo
un gran incremento en su cartera vencida y algo como que
sus razones financieras se están deteriorando.

El Padre del Análisis Superior desea hacer algunas preci
siones antes de analizar cuáles pueden ser las razones que
motivan este tipo de comentarios:

La dirección del Infonavit ha tomado una serie de medidas
para transparentar su cartera. Por decirlo de una manera co
loquial, le quitaron el Photoshop y hasta el maquillaje. Hoy lo
que se ve en las cuentas de este instituto es lo que hay.

Lo mismo se han reconocido créditos impagables que
puesto en orden a los despachos de abogados que decían
cobrar cartera vencida cuando en realidad recibían dinero
por hacerse como que iban a hacer un trabajo determinado.

En los últimos días ha corrido la versión, también equivo
cada, de que tienen grave problema con los créditos otorga
dos en Veces Salario Mínimo y esto afectaría el rendimiento
de la subcuenta de vivienda en las afores.

La realidad es que el equipo de Martínez ha hecho un es
fuerzo monumental por convertir la deuda de VSM a pesos en
beneficio directo de los acreditados, puesto que quienes man
tienen ese esquema están teniendo que cubrir montos cre
cientes. Mezclar el índice de cartera vencida con VSM plantea
una imprecisión grave, puesto que no se refiere a la totalidad,
sino a una parte de ella que no está en buenas condiciones.
REMATE PREOCUPANTE
La administración de Pemex es un verdadero dolor de cabeza.

Sus resultados van en contrasentido al apoyo que han reci
bido por parte gobierno federal: la Secretaría de Hacienda,
encabezada por Rogelio Ramírez de la O, lo mismo le ha
reducido cargas fiscales que ha capitalizado deuda.

Sin embargo, la empresa estatal que mal dirige Octavio
Romero no ha repuntado como el productor que se ha de
seado desde el principio de esta administración. Ahorros mal
entendidos, como la caída de 50% en seguridad, ya tienen
costos en la producción. La baja en la calificación por parte de
Fitch, que además lo puso en perspectiva negativa, debería ser
una poderosa llamada de atención sobre lo mal que marchan
las cosas en esa empresa de propiedad estatal.
REMATE EXPLICADO

Una vez explicada la razón, el PAS se enfoca en una segun
da arista en torno a lo que sí está ocurriendo al interior del
consejo del Infonavit. Mientras que la representación obrera
ha tenido un fuerte entendimiento con la administración del
organismo tripartita, sí ha tenido desencuentros con la parte
patronal, puesto que parecería que tienen visiones diferentes
sobre la manera en que debe integrarse el componente social
con la operación de una financiera.

Sin entrar a analizar con detalle la estructura de un orga
nismo tripartita, la realidad es que con poco más o menos
fuerza algunas voces de la representación de iniciativa priva
da se han hecho críticas veladas que, ni siquiera, se han pre
sentado dentro del consejo del Infonavit. En la representación
patronal están los presidentes de Concamin, José Abugaber:
Coparmex, José Medina Mora, y Concanaco, Héctor Tejada.
También están en el consejo el presidente del CCE, Francisco
Cervantes, y el de Canadevi, Luis Alberto Moreno
REMATE HIPÓCRITA
Quienes critican al gobernador de Texas, Greg Abbott, por su
decisión de fortalecer sus fronteras para evitar la migración
ilegal e incluso hacen paráfrasis sobre cómo deben ser trata
dos los forasteros, son hipócritas. Ciertamente la Biblia dice
cómo se debe tratar al forastero, pero también habla sobre
cómo se debe tratar a los hermanos y a los más cercanos.

Los culpables de la migración ilegal son los gobiernos del
país de origen del ciudadano que tiene que abandonar a su
familia y sus raíces para conseguir lo que su nación le ha ne
gado. Las remesas son la medición del fracaso de una nación
para generar condiciones de prosperidad para su gente. Cuan
do se hacen llamados a no votar por candidatos de otro país,
porque no les parece cómo tratan a los migrantes ilegales,
deberían verse en el espejo y preguntarse ¿qué hace él como
gobernante para que sus compatriotas puedan tener en el
lugar donde nacieron lo que tienen que buscar en otra nación?

Quizá sería mucho mejor que hicieran un llamado a no
votar por aquellos que expulsan a sus compatriotas a lan
zarse a otra tierra para sufrir una gran cantidad de abusos y
vejaciones; sin embargo, en todas las ocasiones se estarían
apuntando a sí mismos.
REMATE OCUPADO

El SAT, encabezado por Antonio Martínez Dagnino, informó
que mantendrán su operación presencial entre el 17 y el 28 de
julio, como se había anunciado previamente.

De tanto en tanto renacen y florecen versiones según las cua
les el Infonavit, dirigido por Carlos Martínez, está teniendo
un gran incremento en su cartera vencida y algo como que
sus razones financieras se están deteriorando.

El Padre del Análisis Superior desea hacer algunas preci
siones antes de analizar cuáles pueden ser las razones que
motivan este tipo de comentarios:

La dirección del Infonavit ha tomado una serie de medidas
para transparentar su cartera. Por decirlo de una manera co
loquial, le quitaron el Photoshop y hasta el maquillaje. Hoy lo
que se ve en las cuentas de este instituto es lo que hay.

Lo mismo se han reconocido créditos impagables que
puesto en orden a los despachos de abogados que decían
cobrar cartera vencida cuando en realidad recibían dinero
por hacerse como que iban a hacer un trabajo determinado.

En los últimos días ha corrido la versión, también equivo
cada, de que tienen grave problema con los créditos otorga
dos en Veces Salario Mínimo y esto afectaría el rendimiento
de la subcuenta de vivienda en las afores.

La realidad es que el equipo de Martínez ha hecho un es
fuerzo monumental por convertir la deuda de VSM a pesos en
beneficio directo de los acreditados, puesto que quienes man
tienen ese esquema están teniendo que cubrir montos cre
cientes. Mezclar el índice de cartera vencida con VSM plantea
una imprecisión grave, puesto que no se refiere a la totalidad,
sino a una parte de ella que no está en buenas condiciones.
REMATE PREOCUPANTE

La administración de Pemex es un verdadero dolor de cabeza.
Sus resultados van en contrasentido al apoyo que han reci
bido por parte gobierno federal: la Secretaría de Hacienda,
encabezada por Rogelio Ramírez de la O, lo mismo le ha
reducido cargas fiscales que ha capitalizado deuda.

Sin embargo, la empresa estatal que mal dirige Octavio
Romero no ha repuntado como el productor que se ha de
seado desde el principio de esta administración. Ahorros mal
entendidos, como la caída de 50% en seguridad, ya tienen
costos en la producción. La baja en la calificación por parte de
Fitch, que además lo puso en perspectiva negativa, debería ser
una poderosa llamada de atención sobre lo mal que marchan
las cosas en esa empresa de propiedad estatal.
REMATE EXPLICADO

Una vez explicada la razón, el PAS se enfoca en una segun
da arista en torno a lo que sí está ocurriendo al interior del
consejo del Infonavit. Mientras que la representación obrera
ha tenido un fuerte entendimiento con la administración del
organismo tripartita, sí ha tenido desencuentros con la parte
patronal, puesto que parecería que tienen visiones diferentes
sobre la manera en que debe integrarse el componente social
con la operación de una financiera.

Sin entrar a analizar con detalle la estructura de un orga
nismo tripartita, la realidad es que con poco más o menos
fuerza algunas voces de la representación de iniciativa priva
da se han hecho críticas veladas que, ni siquiera, se han pre
sentado dentro del consejo del Infonavit. En la representación
patronal están los presidentes de Concamin, José Abugaber:
Coparmex, José Medina Mora, y Concanaco, Héctor Tejada.
También están en el consejo el presidente del CCE, Francisco
Cervantes, y el de Canadevi, Luis Alberto Moreno
REMATE HIPÓCRITA
Quienes critican al gobernador de Texas, Greg Abbott, por su
decisión de fortalecer sus fronteras para evitar la migración
ilegal e incluso hacen paráfrasis sobre cómo deben ser trata
dos los forasteros, son hipócritas. Ciertamente la Biblia dice
cómo se debe tratar al forastero, pero también habla sobre
cómo se debe tratar a los hermanos y a los más cercanos.

Los culpables de la migración ilegal son los gobiernos del
país de origen del ciudadano que tiene que abandonar a su
familia y sus raíces para conseguir lo que su nación le ha ne
gado. Las remesas son la medición del fracaso de una nación
para generar condiciones de prosperidad para su gente. Cuan
do se hacen llamados a no votar por candidatos de otro país,
porque no les parece cómo tratan a los migrantes ilegales,
deberían verse en el espejo y preguntarse ¿qué hace él como
gobernante para que sus compatriotas puedan tener en el
lugar donde nacieron lo que tienen que buscar en otra nación?

Quizá sería mucho mejor que hicieran un llamado a no
votar por aquellos que expulsan a sus compatriotas a lan
zarse a otra tierra para sufrir una gran cantidad de abusos y
vejaciones; sin embargo, en todas las ocasiones se estarían
apuntando a sí mismos.
REMATE OCUPADO

El SAT, encabezado por Antonio Martínez Dagnino, informó
que mantendrán su operación presencial entre el 17 y el 28 de
julio, como se había anunciado previamente.
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RappiTurbo, la vertical de entregas ul
¦ • trarrápidas de Rappi, bajo el liderazgo
en México de José González Urban, está
teniendo un buen desempeño en el país y
cuenta con un ambicioso plan de expan
sión. Esto, porque el servicio, que permite
recibir en menos de 10 minutos un catálo
go de más de mil 200 productos, registró un
crecimiento en órdenes y usuarios de 100%
en el último año, siendo los productos que
más se venden frutas y verduras, cerveza, y
despensa básica. RappiTurbo llegó a México
en 2021 y hoy ya cuenta con más de 50 dark
stores en la Ciudad de México, Guadalajara,
Monterrey y Mérida. En lo que resta de 2023
se prevé que RappiTurbo expanda sus ope
raciones a Puebla y otras ciudades del país,
así como duplicar nuevamente el número
de usuarios de este servicio.

2 Los que temen quedarse esperan
do son los sectores bajo la supervi

sión de la Comisión Reguladora de Energía
de Vicente Melchi, pues se tenía previsto
que este lunes se publicará en el DOF el do
cumento que dejaba sin efectos los acuer
dos A/001/2021 y A/004/2023. El primero
suspendía los plazos para la atención de las
solicitudes por covid19, y el segundo re
activaba dichas actividades para desaho
gar el rezago. Sin embargo, lo hacía bajo la
condición de un tope máximo en el núme
ro de permisionarios atendidos, lo que dio
paso a los folios, por lo que sólo se acepta
ba una solicitud por mes por persona física o
moral, retrasando aún más sus pendientes y
los proyectos de sectores como el gasolinera,
de electricidad, entre otros, quienes esperan
que la suspensión pueda ser una realidad,,

3People Solutions Consultoría Actuarial
•de Lockton, que encabeza Bernardo

Arroyo, anunció la alianza estratégica con
Farell Grupo de Consultoría, para ofrecer
servicios y productos más acordes con los
requerimientos del mercado mexicano, en
lo que respecta a las necesidades empresa
riales en temas actuariales, de pensiones y
seguridad social. La mancuerna unirá el ex
pertise de Lockton en cuanto a soporte y
experiencia internacional, con lo que garan
tizará nuevas tecnologías, sistematización,
innovación técnica, entre otros beneficios.
En tanto que Farell aprovechará su red con
empresas del sector público (federal, estatal
y municipal) así como de empresas priva
das. Este conjunto de esfuerzos y know how
logrará aprovechar sinergias con lo mejor de
ambas compañías.
4 Donde ya calientan motores es en el

•Inegi, que preside Graciela Márquez,
pues está próximo a presentar uno de sus
productos estadísticos estrella, que es la En
cuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los
Hogares (ENIGH) 2022. Y es que esta en
cuesta bianual, no es sólo la principal fuen
te de información para saber la evolución de
los ingresos y gastos de las familias mexica
nas, sino que es el principal insumo que usa
el Coneval, dirigido por José Nabor Cruz,
para medir la pobreza en el país. El Inegi
presentará los resultados de la ENIGH 2022,
pero también prepara desde ya la consulta
pública para levantar la ENIGH 2024. Así es
que, si usted es fiel seguidor de las estadís
ticas del país, el 26 de julio y luego una se
mana después, vendrá un buen banquete de
información económica, y social básica.
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Ganan los operadores
virtuales en telefonía;
pega el alto cobro de
espectro a Telcel y a AT&T
LA BUENA

La buena noticia es que hay más acceso de internet en el país,
sobre todo a través del teléfono celular. Según el Banco de
Información de Telecomunicaciones del IFT, para diciembre
de 2022 el internet vía celulares o móviles llegó a los 119.9
millones de líneas, teniendo un aumento de 9.5% anual.

Por cada 100 habitantes, para diciembre de 2022 ya hay
93 líneas. Nada mal.
LA INTERESANTE

El mayor numero de líneas de internet no se dio ni en Telcel
ni en AT&T ni en Telefónica. Se dio en otros operadores, los
famosos operadores móviles virtuales (OMV). En tan sólo
un año, éstos aumentaron sus líneas de 3 millones a 10.3
millones para diciembre de 2022. Estos OMV no cuentan
con red propia, sino que la rentan.
BAIT, EL NUEVO OPERADOR A SEGUIR
Entre esos OMV se encuentra un gran ganador: BAIT, la
compañía telefónica de Walmart.

BAIT parecería un término totalmente digital, pero viene
de Bodega Aurrera Internet Telefonía. Y opera con la red de
Altán Redes, y ya llegó a ser la cuarta compañía de telefonía
del país, aun sin red propia.

BAIT ya tiene 5.6 millones de líneas. Fuerte crecimiento.
Y ya ocupa el 4.6% de participación del mercado.
LA MALA, EL COSTO DE ESPECTRO PARA TELCEL Y
AT&T

Telcel y AT&T han seguido invirtiendo fuerte en México. Tel
cel se mantiene como operador predominante y en telefonía
móvil alcanza 79 millones de líneas, el 69.5% del mercado.

Por su parte, AT&T, que ya se quejó con su gobierno en el
TMEC por falta de reglas claras, ha mantenido una buena
pelea al llegar a 20.5 millones de líneas, teniendo el 17.1%
de participación de mercado.

Pero es claro que a Telcel y a AT&T les afecta el enorme
costo de pagar por el espectro radioeléctrico a la Secretaría
de Hacienda. Aquí, el IFT le ha pedido a Hacienda reducir
el costo del espectro, al considerarlo como un factor de
recaudación cuando debería ser un incentivo para invertir
más y tener mejor competencia.

Es claro que quienes confiaron en el Estado mexicano
invirtieron fuerte en comprar espectro para desplegar su
propia red, la tienen difícil.

LA MALA, EL COSTO DE ESPECTRO PARA TELCEL Y
AT&T

Telcel y AT&T han seguido invirtiendo fuerte en México. Tel
cel se mantiene como operador predominante y en telefonía
móvil alcanza 79 millones de líneas, el 69.5% del mercado.

Por su parte, AT&T, que ya se quejó con su gobierno en el
TMEC por falta de reglas claras, ha mantenido una buena
pelea al llegar a 20.5 millones de líneas, teniendo el 17.1%
de participación de mercado.

Pero es claro que a Telcel y a AT&T les afecta el enorme
costo de pagar por el espectro radioeléctrico a la Secretaría
de Hacienda. Aquí, el IFT le ha pedido a Hacienda reducir
el costo del espectro, al considerarlo como un factor de
recaudación cuando debería ser un incentivo para invertir
más y tener mejor competencia.

Es claro que quienes confiaron en el Estado mexicano
invirtieron fuerte en comprar espectro para desplegar su
propia red, la tienen difícil.

TELEFÓNICA TODAVÍA PELEA, AUNQUE SIN
ESPECTRO

Telefónica llegó a las 9.9 millones de líneas, que es el 8.2%
del mercado. Tomó la decisión de sostenerse en México,
pero sin espectro propio. Regresó su espectro al gobierno
mexicano por considerarlo muy caro. Telefónica mejor le
renta a AT&T su red y así busca mantenerse en el mercado
siendo el tercer operador.

Queda claro que el espectro pagado por las empresas
de telefonía móvil, como Telcel y AT&T, sigue siendo ele
vado y ellas son las que soportan buena parte de la opera
ción del sistema móvil. En cambio, los operadores móviles
virtuales, con baja inversión y gran mercadotecnia, se han
metido bien al mercado. Sólo que, a la larga, los únicos que
ayudarán a expandir la red son quienes tienen espectro y a
ellos les ha ido mal.

FITCH Y LOS BONOS BASURA DE PEMEX

La calificadora Fitch Ratings bajó aún más la calificación de
Pemex. La tenía en BB y la redujo a B+. De por sí los bonos ya
habían perdido grado de inversión. Se encuentran en terreno
especulativo, pero dentro de los terrenos especulativos hay ni
veles y el de Pemex cayó. Incluso los bonos de la petrolera per
dieron valor el lunes. No hay más: Pemex es un barril sin fondo
que se sostiene por el aval soberano del gobierno federal.
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Litio por espejitos... negros
Hace 500 años era oro por

espejos. Ahora el inter
cambio que se anuncia es

de litio por espejos... negros. La
canciller Alicia Bárcena entiende
el problema.

Hay cosas positivas en lo
anunciado ayer por representan
tes de la Unión Europea durante
una reunión en Bélgica a la que
acude esta semana la secretaria de
Relaciones Exteriores.

Allá prometen 50 mil millones
de dólares en inversiones de sus
empresas y gobierno en Latinoa
mérica para obtener a cambio
recursos necesarios para generar
energía sin petróleo. Quieren litio
e hidrógeno y qué bueno por el
planeta.

Que bien que llegue dinero,
mejor que se use para la transición
energética. Pero si lo que paga
ese dinero son importaciones de
tecnología y magros salarios como
los que ofrece hoy la minería o
la manufactura, esta región no
pasará de changarro.

"Para nuestra región no es via
ble ni es aceptable que seamos solo
una cantera de recursos naturales
condenada al extractivismo y a la
provisión de alimentos baratos y
mano de obra de baja calificación.
Eso no es aceptable, no es plausi
ble", dijo Bárcena.
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¿Por qué no lo es? Porque si
ustedes voltean a su alrededor
notarán que mucho de lo que les
ordena comprar el Instagram o
el Tiktok, está relacionado con
pantallas oscuras como la de su
smartphone que contiene litio o
coches que vienen de afuera y que
pronto usarán hidrógeno.

En otros días, los indígenas se
sorprendieron con tecnología que
les permitía reflejar su rostro en
un pedazo de vidrio. Ahora no es
muy distinta la cosa.

La tecnología con todo y los
smartphones es muy útil, entre
otras cosas para repartir ideas,
diversiónyconocimiento. El pro
blema está en que los latinoame
ricanos no dan muestra de hacer

mucho más que compartir memes.
Mientras, la gran discusión de

lo que seremos a partir de ayer,
nos pasa por arriba. ¿Quién del
gabinete del presidente Andrés
Manuel López Obrador está al
pendiente de otra reunión celebra
da este lunes en Washington?

Las empresas que meten chips
hasta a las llaves de su carro fue
ron a negociar discretamente para

que Estados Unidos disminuya el
pleito que trae con los chinos, so
pena de perder ventas.

¿Son importantes esas em
presas? Juntas valen 961 mil
millones de dólares en el mercado

de valores. Para comprarlas sería
necesario vender América Móvil,
de los Slim... y multiplicar por 14
ese dinero.

Así avisó Bloomberg que venía
ese encuentro: "Las compañías de
semiconductores más grandes de
Estados Unidos se están embar
cando en un último esfuerzo para
evitar nuevas restricciones en sus

ventas a China, con altos ejecu
tivos viajando a Washington la
próxima semana para conversar
con funcionarios de la administra
ción y legisladores.

"Los directores ejecutivos de
Intel Corp., Qualcomm Inc. y
Nvidia Corp. planean cabildear
contra la extensión de las restric
ciones a la venta a China de ciertos
chips y equipos para fabricar los
semiconductores que la adminis
tración Biden implementará en las
próximas semanas".

El nuevo campo de juego ya

tiene reglas: quien domine los
aparatos y la información que pase
por inteligencia artificial, tendráei control del juego.

Latinoamérica, otra vez, pare
ce sentarse a ver la lucha sin tener
unrolprotagónico.Suenabien,
pues reduce el estrés. Pero hay un
grave problema: su gente seguirá
distanciándosedelosbuenos
salarios que ofrecen las empresas
más avanzadas.

Eso significa menos recursos
para llevar una vida digna, con
una casa, educación, medicinas y
comida de calidad. Más pobreza,
más delincuencia.

Habrá que sacar de donde sea
para seguir comprando más smar
tphones, autos nuevos, pantallas
y lo que venga. Seguimos en lo
mismo, cambiando piedras por
tecnología.

Es indispensable un cambio:
¿Quieren litio e hidrógeno?
Enseñen a la gente a hacer espejos
negros.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El dinero del futuro
A nteriormente hablé de la

l\ visión del Banco de Pagos
JL internacionales (BIS, por
sus siglas en inglés) acerca de
cómo usar la tecnología para
mejorar las funcionalidades
del dinero. La tokenización y la
creación de un registro unificado
pueden traer importantes ven
tajas para el sistema monetario
internacional. En este artículo se
ejemplifica cómo esta tecnología
puede ser usada para tener un
sistema de pagos más eficiente.

La idea básica que muestra
el BIS en su Reporte Económico
Anual es combinar las ventajas
de las criptomonedas con la
confianza que genera el dinero
emitido por los bancos centra
les. Lo que se busca es crear
monedas digitales de los bancos
centrales (CBDC, por sus siglas
en inglés) que puedan usarse
como un token (un activo digital
en un entorno programable) en
un registro unificado.

Sin entrar en detalles téc
nicos, esto puede lograr un
sistema de pagos más rápido y
menos costoso y complicado.
Los usuarios de este sistema no
nos enteramos de sus ineficien
cias en la mayoría de los pagos

que hacemos. Sin embargo, los
costos del sistema los pagamos
a través de comisiones o mayo
res tasas de interés porque los
intermediarios financieros se
enfrentan a costos importantes
en términos de fraudes, lavado
de dinero, cumplimiento de re
gulación, desarrollo de sistemas
informáticos, entre otros.

El uso de estas nuevas tecno
logías puede mejorar el sistema

actual en varios sentidos, pero
lo más interesante está en las
posibilidades que ofrece para
desarrollar nuevas soluciones a
diversos problemas. Un ejemplo
a considerar es la posibilidad de
mejorar el financiamiento de
cadenas de suministro globales.

Muchas empresas que
proveen insumos internacional
mente tienen problemas para
financiar sus operaciones. Las
instituciones financieras enfren
tan varios riesgos como son el
que la empresa no reciba el pago
por los insumos que provee,
que los insumos (que se pueden
establecer como colateral) se
pierdan al ser transportados por
mal clima o ataques de piratas o
que la empresa que pide el cré
dito ofrezca el mismo colateral a
varias instituciones financieras.
Esto encarece el crédito.

Para reducir estos riesgos se
puede recurrir a los llamados
contratos inteligentes. Cuando se
tiene una moneda digital hecha
token, la misma moneda puede
incluir un código de programa
ción que le indique qué hacer si
sucede algo. Por ejemplo, el pago
del cliente al proveedor puede
estar en garantía y liberarse
automáticamente cuando se
entregue la mercancía. A este
código es a lo que se le llama
contrato inteligente.
Además de liberar un pago
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automáticamente, un contrato
inteligente puede también
usarse para monitorear el estado
de la mercancía usada como
colateral. El riesgo de que la
mercancía se pierda disminuye
al pasar ciertos puntos de mayor
peligro en el mar. Se puede usar
el Internet de las cosas con siste
mas de GPS para que informe la
ubicación de la mercancía y se
presten fondos a una menor tasa
cuando el colateral está sujeto a
menos riesgo.

Por último, cuando los crédi
tos se encuentran en un registro
unificado se puede evitar que
se use el mismo colateral en
varios contratos. Con esto, el
prestamista tiene menor riesgo
y puede ofrecer mejores tasas de
interés. Todo lo anterior ejempli
fica cómo el sistema monetario
propuesto por el BIS, basado en
monedas digitales tokenizadas
y registros unificados, puede
generar eficiencias importantes
en el comercio internacional.

Con la misma tecnología

se pueden lograr mejoras en
diversas áreas. Por ejemplo, el
BIS también está experimen
tando con bonos verdes. La
idea es que el inversionista no
solo pueda dar seguimiento a
su rendimiento financiero, sino
que, a través de contratos inteli
gentes, pueda seguir en tiempo
real cuánta energía limpia se ha
generado y qué tanto se han re
ducido las emisiones de dióxido
de carbono como resultado de su
inversión.

Tal vez lo más importante
es que una vez que se tengan
las funcionalidades básicas del
nuevo sistema de pagos, las
posibilidades de innovación son
incontables. Para lograr el nuevo
sistema, se tienen que superar
varios obstáculos técnicos,
políticos, entre otros. Además, el
proceso de pruebas e implemen
tación tomará tiempo. De cual
quier forma, un nuevo sistema
de pagos más eficiente y abierto
a la innovación es posible.

"La tokenización y la creación de un
registro unificado pueden traer importantes
ventajas para el sistema monetario"
"Una vez que se tengan las funcionalidades
del nuevo sistema, las posibilidades de
innovación son incontables"
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México destaca la

publicación de las reservas
internacionales; en EU so
bresalen las ventas minoris

tas y la producción industrial
e inflación de Canadá.

MÉXICO: El Banco de Mé
xico dará a conocer el saldo
de las reservas internacio
nales al pasado 14 de julio.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina del Censo dará a
conocer un avance de las
ventas minoristas a junio,
además de las cifras a mayo

los inventarios y ventas
manufactureras.
Por su parte, la Reserva

Federal publicará su reporte
de la producción industrial
durante junio.
La Asociación Nacional

de Constructores de Casas
(NAHB] informará su
índice del mercado de las
viviendas a julio.

CANADÁ: La agencia
Estadísticas de Canadá
dará a conocer las cifras de
la inflación al consumidor
en junio; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg,
registró un crecimiento en
los precios de 3.0 por ciento
anual.Heazar Rodríguez

Fecha: 18/07/2023

Página: 12

Area cm2: 65

1 / 1

Columnas Económicas

Eleazar Rodríguez

Costo: 14,482

Página 7 de 15



Licencias bancarias
en marcha

Ya era por todos esperado,
tener licencias en mano

permite ir afianzando el
camino en las estrategias planifi
cadas hace ya más de un año por
diversos bancos que buscaron
permisos extras, algo que en el
pasado no era ni tan siquiera
pensado. ¿Para que tener dos
licencias bancarias o tres?

Ahora con el mundo cam

biando, la tecnología dominando
a todos, y los negocios financie
ros compitiendo con otras figu
ras, tener más de dos licencias
bancarias por parte de un mismo
grupo es algo que se puede ver
casi normal hacia delante.

Son procesos caros, ya que
tienen un costo de alrededor de
4.5 millones de pesos, lo cual
pudiera resultar "barato", pero a
eso hay que sumar todos los pro
cedimientos legales, infraestruc
tura tecnológica, capital humano
y el tiempo que se requiere para
cumplir cada uno de los estrictos
procesos que las autoridades
mexicanas solicitan; aún así todo
indica que es una buena inver
sión, ya que tenemos a Banorte
con su nuevo banco y licencia en
mano que prevé operar a más
tardar en el primer trimestre del
próximo año en marcha, ahora
sume la autorización de Open
Bank de Santander que ya tiene
toda la experiencia en Europa y
en otros países de América Latina
que le fue otorgada la semana
pasada junto con Hey Banco, del
grupo mexicano Banregio en
donde seguirá al frente Manuel
Rivero como hasta ahora.
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El caso de Santander es algo
a seguir, ya que en México se
convirtió en la primera insti
tución en tener tres licencias
bancarias vigente; tiene S3, que
es filial de Santander Securities
Services, S.A.U., que es un banco
especializado en la prestación de
servicios de depósito, custodia y
administración de valores; tiene
la licencia de Santander México
que es banco múltiple y sume
ahora a Openbank que operará
íntegramente en la nube, y solo
con productos digitales para
personas físicas.

También aunque no están
pensando en el mundo digital,
pero dado el proceso de venta,
Citi tendrá en México dos licen
cias bancarias próximamente,
la que quedará registrada bajo
el nombre de la emblemática

marca Banamex y la de Citi. El
mercado está cambiando, la
gran pregunta: ¿qué cambiará
para los usuarios? Ya platicare
mos de eso.

Y en el otro lado de la mo
neda, el trabajo realizado por el
equipo de Afore XXI Banorte que
ha comandado David Razú en

estos casi dos años ha rendido
frutos, ya que por noveno año
consecutivo, la firma, que es una
de las más grandes del sistema
en México, fue reconocida como
el Mejor Fondo de Pensiones de
acuerdo con World Finance, una
de las publicaciones financieras
más importantes en el mundo. La
Afore administra más de 51 mil
millones de dólares en activos,
y han logrado reunir a analistas
de inversiones de primer nivel
que permite que los más de ocho
millones de trabajadores puedan
tener mejores rendimientos en
sus futuras pensiones.

Otra monedita que sigue
brillando es, sin duda, BBVA
México, quien ya es el líder en el
mercado de fondos de inversión,
pero lo más interesante es que el
88 por ciento de ellos se contrata
a través de canales digitales, ahí
'el mago' es Hugo Nájera quien
siempre apostó por esos cami
nos, y ahora solo 12 por ciento de
las contrataciones del producto
es en sucursales bancarias;
seguro seguirán dando sorpresas
tanto en innovación tecnológica
como en nuevos productos.

Otra monedita a seguir es el
fichaje del mexicano de Eugenio
Bernal como nuevo socio de la
firma de abogados global White
&Case, por cierto el estuvo
presidiendo el Comité Jurídico
de la Asociación de Bancos de
México (ABM) los últimos dos
años y también estuvo en el área
jurídica del banco más grande
del país, con esto amplían su
práctica de financiamiento de
Deuda Global, quien se suma
a Narciso Campos y Eduardo
Flores que se integraron el año
pasado, con lo que el despacho
se consolidará en las áreas de
regulación bancaria, reestruc
turación y otros frentes que ya
atienden relacionados con el
sector financiero. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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La solución que lleva a otro nivel
la plañe ación financiera
En la era de la disrupción,

las empresas se enfrentan
a diversos retos y oportu

nidades, de los que la función
financiera no está exenta. Esta
área debe ser una de las princi
pales involucradas en la trans
formación digital para mantener
competitívidad en el mercado;
por ejemplo, la evolución de solu
ciones de negocio y tecnologías,
como las herramientas de gestión
del rendimiento empresarial
(EPM, por sus siglas en inglés),
han sido de gran ayuda para
lograr este objetivo.

En el estudio CFO agenda
for elevatingfinance. Future of
finance, de KPMG International,
60% de las personas encuestadas
consideran que es fundamental
la adopción de soluciones predic
tivas y de análisis de datos. A su
vez, más de 80% de las organi
zaciones integran datos externos
para la planificación estratégica y
la toma de decisiones, dedicando
dos o tres veces más tiempo al
análisis y soporte de decisiones
que la media en el sector.

A saber, el EPM es un sof
tware de negocio enfocado en el

conjunto de procesos y metodo
logías utilizados para administrar
el desempeño y las operaciones
financieras de una compañía,
el cual proporciona una visión
holística de aspectos financieros
como la planeación, consolida
ción, presupuesto, reportes e
indicadores de rendimiento.
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Esta tecnología ofrece una
serie de beneficios significativos,
por ejemplo, proporciona una
plataforma integral y centrali
zada para la gestión financiera,
lo que hace posible realizar un
seguimiento preciso y en tiempo
real de todas las actividades
relacionadas con el monitoreo
de resultados del negocio. Al
tener una visión completa de
la información relevante de la
empresa, pueden tomarse deci
siones informadas y estratégicas
que impulsen su crecimiento y
rentabilidad.

Asimismo, al contar con dis
tintas perspectivas, complemen
tarias a los datos tradicionales,
pueden incluirse los indicado
res ambientales, sociales y de
gobierno corporativo (ASG), los
cuales algunas organizaciones
deben emitir periódicamente.

Por otro lado, el EPM mejora
la eficiencia en los procesos
operativos mediante la auto
matización de tareas repetitivas
y la eliminación de la captura
manual de datos, lo que reduce la
posibilidad de errores humanos
y agi iza los flujos financieros de

trabajo. Esto permite que el capi
tal humano dedique más tiempo
y esfuerzo a actividades de mayor
valor, bajo una visión más ana
lítica y enfocada en la toma de
decisiones. Además, proporciona
Una mayor transparencia y credi
bilidad en los datos financieros,
lo que facilita la identificación de
tendencias y patrones para tener
un mejor control.

Es importante resaltar que la
implementación exitosa de este
tipo de soluciones representa
un gran reto para las compañías
porque son necesarias una pla
neación cuidadosa, una infraes
tructura tecnológica sólida y una
capacitación adecuada para el
personal; sin embargo, es una
necesidad que debe evaluarse
para enfrentar el constante dina
mismo del mercado y los cambios
en el entorno económico para ser
más ágiles como negocio.

En conclusión, los beneficios
del EPM para la empresa y la
función financiera ofrecen la
oportunidad de contar con una
visión holística y centralizada de
los datos e informes para incre
mentar la precisión y eficiencia
de las operaciones.

Nota: las ideas y opiniones expresadas
en este escrito son de quienes firman
el artículo y no necesariamente
representan las ideas y opiniones de
KPMG en México.
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¿Quo vadis 'Superpeso'?
A inicios de este año dediqué

este espacio a comentar
sobre nuestro "Superpeso"

("El Superpeso", 17 de enero).
En ese momento, mencioné que
la fortaleza de nuestra moneda
se debía a seis pilares: (1) Un
universo de inversión reducido
en mercados emergentes (e.g. sin
Rusia, desinversiones en China
por las tensiones con EU, limita
ciones relevantes para invertir en
Hirquía); (2) Banco de México
ha actuado con responsabilidad
en el combate de la inflación
con incrementos de la tasa de
referencia desde junio de 2021;
(3) finanzas públicas de nuestro
país en mucho mejor estado
que en el resto de emergentes;
(4) déficit de cuenta corriente
de nuestro país relativamente
pequeño y bien financiado; (5)
relocalización o nearshoring
("'Nearshoring' en México, una
realidad", 29 de noviembre,
2022); y (6) estabilidad política
y social de México, sobre todo
relativa a nuestros países vecinos
de Latinoamérica.

¿Quién veía venir un tipo de
cambio por debajo de los 17.00 pe
sos por dólar? Yo no lo veía venir
en enero. Los pronósticos se hacen
con la información disponible y
lo que se puede inferir de ésta con
las mejores herramientas posibles.
Pero claramente son referencias.
No son infalibles y su precisión se
compara con otras personas o ins
tituciones que hacen proyecciones
de manera informada y frecuente.

En este sentido, Enrique Quintana
vicepresidente y director general
editorial de El Financiero, escri
bió en su columna "Coordenadas"
("El destino del superpeso", 13
de julio) que ".. .en la encuesta
publicada por Citibanamex el
pasado 5 de enero se percibía que
el pronóstico con el valor del dólar
más alto para este año era el de
Monex, con un estimado de 21.30
pesos, mientras que el de Barclays
era el que lo ponía en el nivel más
bajo con 19 pesos por dólar..

¿Qué provocó que el peso
rompiera la barrera' de los 17.00
pesos por dólar? En mi opinión,
considero que hubo cambios
importantes en esos 'seis pilares'.
El universo de inversión en el

mundo emergente (pilar 1) se ha
achicado todavía más con la desin

versión que ha habido de activos
sudafricanos, después de que se
descubrió que estaban vendiendo
armas a Rusia. Los inversionis

tas temen perder su dinero si se
aplican sanciones. Por su parte, el
hecho que los participantes de los
mercados perciban que la mayoría
de los bancos centrales de Latinoa
mérica vayan a bajar las tasas de
interés mucho antes que el Banco
de México (pilar 2), también ha
fortalecido la posición relativa del
peso mexicano. Asimismo, ha ha
bido anuncios importantes y más
evidencia sobre el nearshoring en
México (pilar 5), que ha entusias
mado al público inversionista, en
particular la noticia de la planta de
Tesla en Nuevo León.

Cabe destacar que también han
sido importantes las resoluciones
de la Suprema Corte para echar
para atrás los intentos del presi
dente López Obrador por debilitar
al Instituto Nacional Electoral
(INE), porque han mejorado la
percepción sobre el estado de la
democracia en México, parte vital
de la estabilidad social y política
(pilar 6). A esto se le sumó la
muestra de unidad y coordinación
de la principal fuerza opositora de
nuestro país "Va por México" al
anunciar su proceso para escoger a
su candidato, así como el anuncio
de la participación de Xóchitl Gál
vez en dicho proceso, que abonan
a tener un proceso electoral com
petitivjo ("Una nueva esperanza",
4 de jtilio). En mi opinión, la 'gota
que derramó el vaso' para que el
peso rompiera los 17.00 pesos por
dólar con fuerza, fue el dato de
inflación de junio en los Estados
Unidos que se publicó la semana
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pasada, que al salir por debajo de
lo anticipado, dio esperanza a los
inversionistas de que el Banco de
la Reserva Federal de los Estados
Unidos (Fed) no vaya a tener que
subir mucho más las tasas de inte
rés e inclusive, para muchos, que
eso signifique un pronto inicio de
un ciclo de baja de tasas (que no
veo posible, pero bueno).

¿Hacia dónde se puede dirigir
el peso? Considero que el tipo de
cambio se puede quedar alrededor
de 17.00 pesos por dólar en los
próximos tres meses, con días por
debajo de ese nivel, claramente.
Ahora, hacia fin de año, lo que
respondí en la misma encuesta
que menciona Enrique Quintana,
es 17.50 para finales de 2023 y
19.00 para 2024. Considero que
el por el momento no hay alguna
razón adicional por la que el peso
pueda apreciarse por debajo de los
16.00 pesos por dólar. Asimismo
también considero que hay que
tomar en cuenta cuatro factores:
(1) La mayoría de los modelos de
tipo de cambio real de equilibrio
colocan al peso entre 5 y 15 por
ciento de sobrevaluación (Le. de
bería estar entre 17.50 y 19.00);
(2) considero que el positiona
miento de los corporativos y de los
hogares mexicanos está muy en
línea con las posiciones especulati
vas de los mercados de futuros, Le.
muy largos dólares con respecto
a las métricas disponibles histó
ricas; (3) dado el nivel de tipo de
cambio tan bajo y que se acerca
la fecha en la que se negocia la
Línea de Crédito Flexible (FCL)
con el Fondo Monetario Interna
cional (noviembre), en donde es
probable que se siga recortando el

monto de la línea, la Comisión de
Cambios en México podría anun
ciar un programa de acumulación
de reservas internacionales para
suplir esa línea de crédito, que
aunque lo haga con mecanismos
preanunciados y poco disrupti
vos y sin afán de mandar alguna
señal del nivel de tipo de cambio,
implicaría compra de dólares de
parte del Banco de México; y (4)
la última vez que escribí sobre "el
superpeso" fue el 28 de febrero
("Los mercados no están ciegos en
cuanto al 'superpeso"'), comenté
sobre el bajo porcentaje de tenen
cia de bonos mexicanos en pesos
(Mbonos) por parte de extranje
ros. Ésta se encuentra alrededor
de 33 por ciento, cuando hemos
estado cerca del 70 por ciento. La
mayoría de las posiciones largas
en pesos mexicanos se encuentran
en instrumentos de muy corto
plazo, que pueden salir muy
rápido o que pueden servir para
comprar Mbonos que sería muy
bueno para los inversionistas al
fijar una tasa alta y muy sano para
nuestro país, pero que podrían
utilizar coberturas para no tener
exposición en pesos, Le. provocar
venta de pesos y compra de dóla
res. Eso puede ocurrir a partir de
que el Fed provea mayor claridad
a los mercados financieros. Es
muy probable que esto ocurra tan
pronto como en septiembre de
este año.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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¿Perdió su toque López Obrador?
í í ^i de algo sabe López Obrador es de política", es
»Juna frase que resumía hasta hace poco tiempo

la imagen del presidente de la República como
una persona con una enorme astucia y capacidad
para la operación y comunicación políticas.

Por esa razón, se daba por un hecho que cual
quiera que fuera el candidato presidencial de
Morena en 2024, tenía virtualmente asegurado el
triunfo.

Cualquier candidatura morenista se apoyaría
en la popularidad presidencial y en su capacidad
para orquestarle su campaña, lo que permitía
anticipar un día de campo frente a una oposición
dividida y sin figuras.

Hoy, ese escenario ha cambiado, en buena
medida, por las decisiones tomadas por López
Obrador, que parece haber perdido ese toque que
tuvo por años.

Una de ellas fue el destape anticipado de las
"corcholatas" y la forma que dio al procedimiento de
selección del candidato de su movimiento.

Quizás pensó que con ello habría más oportuni
dad de posicionar a alguna candidata o candidato,
y además pensaba contar con todos los elementos
para controlar este proceso y evitar desgaste y
divisiones.

Pues resulta que las cosas no han salido como
esperaba.

Los golpes por debajo de la mesa que siempre han
estado presentes hoy han arreciado.

En la medida que se prohibieron los debates entre
las "corcholatas", el recurso que tienen ha sido mo
verles el piso a sus contendientes.

A la larga, ese mecanismo va a generar divisio
nes y resentimientos.

Quizás hoy todavía no aparezcan tan evidentes
las grietas que se están formando porque no están en
la superficie, pero allí están y el partido del presi
dente ya no será el bloque monolítico que parecía
ser apenas hace unos cuantos meses.
Además, de acuerdo con la encuesta de El Finan

ciero, el interés que despierta este proceso ha ido
decreciendo y la confianza en el método también ha
bajado.

La siguiente decisión que le ha hecho perder
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ventaja a AMLO es el haber convertido a Xóchitl
Gálvez en el fenómeno político más notable de los
últimos años.

Hasta hace pocos meses, la senadora era una
aspirante fuerte por la candidatura a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

Y aun así, había dudas de la viabilidad de su can
didatura en la medida que la estructura del PAN no
se inclinaba por ella.

Los cuestionamientos de AMLO así como la
respuesta de Xóchitl, fueron atrayendo la mirada
pública hacia la senadora y diversos grupos, sobre
todo de fuera de los partidos, comenzaron a visuali
zarla como una probable candidata presidencial.

En un mero ejercicio hipotético, imagine que
AMLO no la hubiera cuestionado ni le hubiera dado
ocasión de demandar su derecho de réplica, tal vez
lo más probable es que siguiera como una fuerte as
pirante de la oposición a la candidatura a la CDMX.

La notificación del INE al presidente para que ya
no hable de temas electorales en las mañaneras no
quiere decir que cesarán los ataques contra la sena
dora Gálvez.

Le puedo anticipar dos vertientes en las que van
a seguir.
La primera es buscar algún recurso legal para

bajarla de la carrera. Pueden fraguar acusaciones
inventadas que eventualmente pretendan llevarla a
los tribunales.

La segunda es poner un mareaje personal para
que, en este proceso de carreras adelantadas, se
busque inhabilitarla como posible candidata por
violaciones a la legislación electoral.

Aún faltan muchos meses, pero no cabe duda de
que Xóchitl ya se convirtió claramente en la puntera
y en la favorita en la carrera de la oposición.

Espero que su equipo cercano y las dirigencias
de los partidos y organizaciones que constituyen el
frente opositor, estén conscientes de que van a ser
objeto de ataques desde el Estado y de los grupos
morenistas en diversos frentes y por los siguientes 10
meses y medio por lo menos.
Y, por cierto, también sería bueno que la aspirante

recibiera una razonable seguridad para su persona.
Más vale.
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Tennisnonrics: los
números detrás de
Wimbledon

Este domingo concluyó la edición
número 136 del torneo de tenis de
Wimbledon con el triunfo de Car

los Alcaraz sobre Novak Djoko
vic, quien buscaba su quinto título

consecutivo y octavo en toda su carrera de
Wimbledon.
Además de ser el torneo d e tenis más

prestigiado a nivel mundial, Wimbledon es
el único de los cuatro torneos que componen
el Granel Slam ¡junto con el Abierto de Aus
tralia, Roland Garras y el Abierto de Estados
Unidos) que publica un reporte anual y esta
dos financieros auditados, revelando cifras
muy interesantes sobre los economics detrás
del deporte.

El reporte es publicado por el All England
Lawn Tennis Club (Championships) Limited
(AELTC), compañía encargada de la orga
nización del torneo. ELTC es una subsidiaria

del All England Lawn Tennis & Croquet Club
Limited, un club privado fundado en 1868
y que hoy es simplemente conocido como
Wimbledon por su ubicación en el sureste
de Londres.

Originalmente, el club fue fundado como
el All England Croquet Club pero en 1877
cambió su nombre para incluir al tenis como
deporte al llamarse All England Croquet &
Tennis Club. En 1899 antepuso el tenis al cro
quet como deporte principal en su nombre y
se convirtió en el All England Lawn Tennis &
Croquet Club.
Actualmente, el club cuenta con 500

miembros distribuidos en cinco categorías

(desde full members hasta miembros hono
rarios o temporales).
Aunque las cifras de la edición de Wim

bledon concluida este domingo no las sabre
mos hasta la publicación del reporte el año
próximo, podemos revisar las cifras del tor
neo del 2022, publicadas en abril de este
año.

El torneo registró ingresos por 347 mi
llones de libras esterlinas, un incremento
de 21 % con respecto al 2021, año en el
que los ingresos estuvieron todavía afecta
dos por ciertos protocolos relacionados a la
pandemia.
Aunque el reporte anual no da un desglo

se de los ingresos, el newsletter de Huddle
Up estima que los derechos de televisión glo
bales son la principal fuente de ingresos (con
tribuyendo 56%), seguidos de la venta de
boletos [16%), los patrocinios [1 ó%) y la ven
ta de alimentos, bebidas, mercancía y sou
venirs (12 por ciento).
El reporte anual tampoco desglosa sus

gastos, pero sí detalla que en el 2022 la utili
dad antes de impuestos, intereses y deprecia
ción ascendió a 55 millones de libras, equi
valente a un margen de 1 ó por ciento. Nada
mal para un evento que dura escasas dos
semanas.

Aunque el torneo es muy rentable, Huddle
Up considera que los socios de Wimbledon
están conscientemente dejando dinero en la
mesa para mantener el control sobre todos
los aspectos del torneo.

Si bien Wimbledon genera más ingresos
por derechos de televisión que los otros tor
neos, los ingresos de taquilla, patrocinios y
concesiones son inferiores a los de los otros

Grand Slams. En la parte de taquilla, Wim
bledon tiene canchas con un aforo conside

rablemente menor al del US Open y del Aus
tralian Open.

De acuerdo con un artículo de la revista

Forbes, en el 2017 el US Open registró una
taquilla total de 700,000 asistentes mien
tras que la de Wimbledon fue de solamen
te 500,000.

Adicionalmente, los precios promedio de
los boletos también son inferiores en Wim
bledon por decisión del comité organizador.
En la parte de patrocinios, Wimbledon

ha privilegiado la relación con un número
selecto de 14 proveedores para todo el tor
neo. Dichos patrocinadores han aceptado
mantener un muy bajo perfil y sus logos son
casi invisibles en las canchas y en el club.

Este look, marca una diferencia impor
tante con la filosofía de los otros tres Grand

Slams, en donde los logos de marcas de au
tos, bancos, joyería y artículos deportivos,
entre otros, son altamente visibles.

En lo que respecta a alimentos y bebidas,
Huddle Up destaca que Wimbledon ha op
tado por mantener precios considerablemen
te más bajos que en cualquier otro torneo
del circuito profesional.

De acuerdo con Huddle Up, Wimbledon
estaría dejando por lo menos otros 50 millo
nes de libras esterlinas en la mesa.
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El Grupo Aeroportuario Casiopea
Es casi un hecho que en las próxi

mas semanas se emita el Decreto

de Creación del Grupo Aeropor
tuario Casiopea, el cual estará en
manos de la Secretaría de Marina

y tendrá a su cargo siete u ocho aeropuer
tos, entre los cuales se encuentra el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM), hoy dirigido por el Almirante
Carlos Velázquez Tiscareño.

La idea es que el Grupo Aeroportuario
se inicie con el patrimonio de los siete ae
ropuertos que ya se habían contemplado

y que incluyen, además del AICM, Mata
moros, Ciudad del Carmen, Loreto, Guay
mas, Ciudad Obregón y Colima. Casi to
dos ellos son deficitarios ya que, como se
sabe, muchos se hicieron en las épocas en
que todo gobernador quería un aeropuer
to "en su tierra", así no hubiera vuelos.

La falta de políticas de largo plazo tam
poco ha ayudado a que estos aeropuertos
tengan una vocación específica. Es decir,
que utilicen las ventajas de su localización
para desarrollar talleres de mantenimien
to, centros de adiestramiento, plantas de fa
bricación de partes aeronáuticas y demás,
que podrían apoyar su limitada ocupación
de vuelos, lo cual los haría rentables.

Esta es, posiblemente, una de las razo
nes por las cuales se integrará a Casiopea
el AICM aunque, en ese caso, sería nece
sario quitarle la pesada carga de la deu
da que se le quedó después de que, en
diciembre del 201 8, la Secretaría de Ha
cienda "renegociara" los bonos que colo
có el Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México para construir el nuevo aero
puerto de Texcoco.
En el mercado internacional se habían

colocado 6,000 millones de dólares para

ese fin, soportados por la Tarifa de Uso Ae
roportuario (TUA) del propio AICM; es de
cir, la idea era que los mismos pasajeros
financiaran con su tarifa de uso la construc

ción del nuevo puerto aéreo. Sin embargo,
cuando se decidió cancelar Texcoco, el go
bierno prepagó 1,800 mdd y refinanció
4,200 mdd a un plazo de 20 años (hasta
el 2047) con el compromiso de pagar 460
mdd anuales, los cuales, desde luego, sa
len de la TUA.

Es importante decir que, en el convenio
original, del 100% de la TUA que se recau
dara, el 80% estaría destinado al pago de
los bonos y el 20% a los gastos de mante
nimiento del aeropuerto, pero esta salve
dad no se contempló en el nuevo convenio
y el 100% se destina al pago de los bonos,
de ahí las penurias que vive el AICM.
Hay, además, otros adeudos, princi

palmente con ASA, pero existen al mismo
tiempo muchos activos que el aeropuerto
capitalino podría utilizar para ser rentable
y con ello hacer un grupo aeroportuario
viable. Tampoco sería remoto que el aero
puerto de Toluca se integrara al Grupo Ae
roportuario Casiopea, ya que se podría
balancear la demanda operacional co
mercial y ejecutiva entre ambos y así darle
viabilidad a Toluca también.

Sin esta deuda, y con la inclusión de To
luca, Casiopea podría hacerse cargo del
resto de los aeropuertos que se le asigna
rán e incluso remodelar el AICM, al menos
para hacerlo más vivible para los usuarios.
Desde luego, habría que resolver el asunto
de quién pagará los bonos.
Como sea, en un futuro se tendrá que

hacer una real reestructura y el AICM ten
drá que ser sometido a una cirugía mayor
con un proyecto serio. Ya veremos.
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La mirada parcial nubla la
vista integral; todo es oferta
para commodities agrícolas
Buenos días, buenas tardes, buenas no
ches. Esta semana arranca can los miedos
dé siempre'y las dudas cotidianas, los pre
cios se muesen en rangos inconstantes, la
volatilidad sobreel análisis productivo de]
hemisferio norte nos mygye de manera va
luntariosa los precias.
Sin embargo, para cuándo toda esté di

cho y hecho, me pareí® qu©: e| salda de
üxistencias crecerá más allá dé la capaci
dad mundial dé consumo y ssfá éntontíés
labor de buscar quién consumirá lo que se
produce,,
La producción de granos y oleaginosas

entra en su etapa crítica en el hemisferio nor
te, digamos qué sucede en medio d© un
cambia climático importante, el fenómeno
niña ha desaparecido, y en la transición a
niño, nos encantramosen una situación pi
fie, sí me permites la expresión.

En el camino: productivo hemos visto sa
manas durante junio en las qué las lluvias s©
hicieron assasas. Afortunadamente las tem
peraturas mayormente fueron templadas y a
pesar de qué en algunas zonas las condicia

nes de cultiva se deterioraran, ©Jitos nunca
dejaron de tener posibilidadesdesubs¡st¡r.

Sin embargo, muy rápidamente émpeza
mos a ver cómo el ciclo agrícola preséntese
emparejaba a la visto y vivido en la campa
ña del 2012, un año de. terribles produccio
nes gracias a la sequía, y los precios sé dis?
pararon fuertemente.

Esto es de libro: de texto, normalmente ma
tamos y revivimos cultivos dos o tresvec^en
él curso de su desarrollo, y estaes más acen
tuado en los tiempos presentes en los que los
medjossimplemente desparraman imágenes
y api n iones de ma ñera descontrolada.

El ¡u^jo productiva entra en una etapa qf"
tigfy ItíinjlQfSl, si é] clirnfSnTifÉ' JS ¡HU
acompañamiento, tendremos producciones
sobradas en Estados Unidasy Europa. Diga
mos qué lo mismo.Sucedería én China y lo
grar lo anterior nos deja en la puerta de una
planeación sudamericana que con un año:
niño en pleno, permitiría que Argentina ré»
grase a produccionesriormales.

Brasil seguirá siendo un multiplicador de
oferta, y con los precios actualesry las bajas

en los costos de fertilizantes e insumos, en
el balance teórica hay buena rentabilidad
agrícola. Así, muy rápidamente damos el
paneo general, pero como sabéS, sería sa

5i®:'lificáf,
La oferta podría dejar más capacidad de

entregarle a un mercado que pare® necesi
tar írtenos, pero en este siempre está el jué
go que hace toda la diferencia. Quien estu
dia fundamentales y quiere a partir dé ello
"dB 11 ir peciáj s® Hs^üivoca &. s® Bpstoca
rá, pues en este nuevo mundo de commodi
feagrícolas, las existencias disponibles son
las definen prBpas. De imsh Pos sirae
saber cuánta hay, si lo que importa es saber
®n qué contexto y en qué condiciones esos
i inventarios.serán d ispon i bles.

El Mar Negroentra en una zona de com
plicación, Ucrania tendrá inventarios expor
tables existentes^ perosi Rusia juega ruda,
las inventarios no estarán disponibles.
Guardando las distancias, en Brasil, el

agricultor está cosechando la mayor can;
dad dé maíz ert sQ historia, más de 100 mi
llones de toneladas en su campaña tardía,
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yesto se suma a una cosecha absolutamen
te récord de soya. Podrías muy seguramen^
te pensar que con tanto abasto, los precios
estarían rompiéndose de manera importan
te; sin embargOj dentro de lo pasible, las la
bores d@ cosecha van lentas y no es porque
haya obstáculos para cosechar, la realidad
es que sin almacenaje, está tfiéjor tener maíz
fenel campoyrio a cielo abierto.

La disciplina én la ¿omércialización ha
la? prirnafJsEáleñi rs^nirméa

Un poco, cosa que no es duradera pero nue
vamente, lo anterior, te da muestra de cómo
el inventario disponible juega dinámicas dis
tintas a las existencias, y para rematar, los
norteamericanos muy seguramente levanten
una cosecha bastante nutrida, en' algún mge

<ép| tH 11 js | inSjSdgs §1 i
máticas y cuando estemos ahí, el productor
deberá decidir qué comercializar,
¦s % r
tiyos han crecido, y la soya tiene un valor
de etiqueta mucho mayor, y una curva de

preciasen diferidocort algunos inversos, ca
sa qué, en maíz, la curva muestra acarreós.
El productor muy posiblemente eJija véndéf
soya antes de entrar en la comercialización
agresiva de maíz.
Si te das cuenta, el peso de la oferta es

notorio por la temporalidad que transitamos;
sin embargo, en algún momento el consu
mo tendrá que manifestarse y también saben
jugar su juego, parece que pacientemente
jQuofésir® I i I ; sfifefi^Bs,^©*
cialmente sabiendo que en el tren queesta
mos, se tiene una ruta bajista, aunque pa
rezca a ratos que se detiene en el camino y
ff» d1 ¦ íT i El q®>t®fcí| i II#
ga a su destino, el que se cubrey se protege
disfruta la travesía.

No importa él pífelo, importan los már
genes, y no olvides que él quáópera merca
dos de commactitiés leyendo éncabezados
noticiosos, termina vendiendo periódicos.
¿Estás en buenas manos?

La pro
ducción
de granos
y oleagino
sas entra

en su etapa
crítica en
el hemisfe
rio norte en
medio de
un cambio
climático

importante.
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Banda ancha: México es un país lento

La semana pasada, el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) difundió
un comunicado para destacar que "el
incremento anual en la penetración de
banda ancha fija en México es mayor

que el promedio de los países de la OC
DE". Pues si, eso es verdad, pero analizan
do los datos que reporta esa organización
conformada por 38 países miembros, se
cae en la cuenta que el desempeño de Mé
xico está demasiado lejos de poder ser pre
sumido como un buen dato.

De acuerdo con la información que el
propio IFT provee a la OCDE, dicha organi
zación reportó que para el cierre de 2022,
en México había 19.87 suscripciones de
banda ancha fija por cada 100 habitan
tes. Con esa penetración, nuestro país ocu
pa el lugar 37 de 38, solo superando a Co
lombia, que al cierre de 2022 tenía 17.61
suscripciones de banda ancha fija porca
da 100 habitantes.

Lo primero que hay que decir, es que
cuando uno se ubica en la parte más ba
ja de la tabla, independientemente de lo
que se mida, generalmente los crecimien
tos porcentuales que reporte se reflejarán
en incrementos relativamente mayores que
los que se observen para aquellos que se
ubiquen en la parte alta de esa tabla, sim
plemente por las referencias contra las que
se comparan los de los últimos lugares, que
son relativamente bajas, y las de los prime

ros lugares, que son relativamente altas.
Así que si estamos en el penúltimo lugar

en penetración de banda ancha fija, es nor
mal que los incrementos porcentuales anua
les que reporte la OCDE para México estén
por encima del promedio de los 38 miem
bros. Lo que desde mi punto de vista no es
normal, o no es prudente, es que la autori
dad reguladora de nuestro país utilice esa in
formación para tratar de transmitir la idea de
que el desempeño de México es destacable
y que además vamos en el camino correcto.
Para poner las cosas en contexto, hay

que decir que de los 1 9 países que en
2022 tuvieron un incremento anual en la

penetración de banda ancha fija mayor
que el promedio de los 38 países miem
bros, nueve tuvieron un incremento por
centual anual igual o superior al de Méxi
co. De esos, con excepción de Colombia,
los otros ocho países tienen penetraciones
de banda ancha fija mayores que las de
México. Es decir, países que tienen mejo
res números en cuanto al porcentaje de sus
cripciones por cada 100 habitantes que
nuestro país, también están creciendo más
que nosotros, o sea, están por encima de
México y se alejan de nosotros más rápido.
Así que no hay mucho que presumir ahí.

Luego, cuando uno ve cómo se reparte
a nivel de cada país la penetración de ban
da ancha, según el rango de velocidad a
la que tienen acceso esas suscripciones, la

preocupación sobre el desempeño de Mé
xico se incrementa. En el caso de nuestro

país, 80 por ciento de la penetración de
banda ancha fija corresponde a suscripcio
nes con velocidades de acceso menores a

100 Megabits por segundo (Mbps), mien
tras que en Chile, 93 por ciento de la pene
tración de banda ancha fija está vinculada
con velocidades superiores a 100 Mbps.
Peor aún, entre los cuatro países latinoa
mericanos miembros de la OCDE, para el
rango de velocidad de acceso entre 1 00
Mbps y 1 Gigabit por segundo, México re
portó al cierre de 2022 una penetración
de 2.66 suscripciones de banda ancha fi
ja por cada 100 habitantes, mientras que
Chile, 20.79; Colombia, 8.50; y Costa Ri
ca, 4.24. ¡No solo estamos entre los más
lentos de la OCDE, somos el más lento de
los cuatro países miembros de América
Latina.

Ahora bien, ¿qué significan estos datos
que ¡lustran que México no está creciendo
al ritmo que sus pares de la OCDE y que
además está rezagado en términos de las
velocidades de acceso? Pues que, más que
presumir desempeños que no son tan des
tacables, el IFT tiene todavía mucho cami
no por recorrer para promover el desarrollo
del sector telecomunicaciones en México,
porque hoy, a nivel de la OCDE, somos un
país definitivamente lento en banda ancha.
*£/ autor es economista.
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Pemex y ( FE, ¿rescatadas?

En el quinto año del gobierno que se fijó como meta "resca
tar" a Petróleos Mexicanos (Pemex), todo indica que ésta se
ha convertido en pesada y peligrosa áncora para las finan
zas públicas del gobierno mexicano.
A pesar de las cuantiosas inyecciones de recursos gu

bernamentales que ha recibido, la petrolera representa un riesgo
latente por la debilidad de sus finanzas y sus cuantiosos compromi
sos de deuda.

Parece que los mercados ya no están reconociendo la implícita
garantía gubernamental.

La incertidumbre sobre Pemex se ha convertido en incertidumbre

respecto de la capacidad del gobierno mexicano para apoyar la li
quidez y la reestructura del capital de la compañía.
Aumenta la percepción de que Pemex no podrá cumplir con el

pago de sus deudas, sin concesiones por parte de sus acreedores.
En días pasados la agencia calificadora Fitch redujo la califica

ción crediticia de Pemex a un nivel considerado grado especulati
vo por lo complicado de su producción operativa y el elevado cos
to de su deuda.

Fitch Ratings recortó la calificación crediticia de Petróleos Mexica
nos (Pemex) a B+ desde BB y colocó la nota en observación negati
va, debido al continuo y débil desempeño operativo de la empresa
estatal. Además Fitch puso énfasis en los accidentes que se han re
gistrado en la operación de Pemex.

El último, el incendio en el centro procesador en aguas someras,
Nohoch Alfa, en Cantarell que presiona la producción de crudo de
Pemex porque las pérdidas pegan justo en los números de Explora
ción y Producción, subsidiaria que registra el 80% de los recursos e
ingresos de Pemex.
No lo dice la agencia calificadora pero es probable que la reba

ja de la calificación de Pemex se traducirá en un círculo vicioso pa
ra la empresa estatal porque el refinanciamiento de sus deudas le
resultará más caro.

El apoyo del gobierno a Pemex, será cada vez más costoso y di
fícil de aportary, su peso en las finanzas públicas, será importante.

Por otra parte, el último análisis de México Evalúa revela un diag
nóstico preocupante.

Recuerda que al inicio del sexenio el rescate de las empre
sas públicas fue planteado como un objetivo político de primera
importancia.
Sin embargo, la realidad es que tanto la CFE como Pemex esta

rán empequeñecidas cuando un nuevo gobierno entre en funciones,
debido a un incremento de su deuda y un desplome de sus activos.
Al cierre del 2022, el patrimonio de la CFE cayó 21.6% ó 188.1

mil millones de pesos, respecto al cierre del sexenio anterior.
El patrimonio de Pemex ha caído 0.6% ó 10.8 mil millones de pe

sos, lo que la convierte en una empresa más chica, más endeudada
y con menos capacidad productiva, que seguirá siendo un pozo sin
fondo de recursos federales.

Los planes de rescate concluye México Evalúa terminaron dis
minuyendo la solvencia de las empresas públicas.

Las cifras muestran que ni Pemex ni la CFE están en buena condi
ción financiera. Por el contrario, son motivo de preocupación para
las finanzas públicas. Al tiempo.
Atisbos
La Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos
Condimentados (Canirac) obtuvo la suspensión definitiva contra el
Decreto por medio del cual reforma el Reglamento de la Ley Gene
ral para el Control del Tabaco que entró en vigor el 15 de enero de
este año.

El Decreto prohibe la prestación de servicios o consumo de ali
mentos y bebidas en las zonas destinadas para fumar, inhabilitan
do por completo su operación, acción que impactó directamente a
la industria restaurantera.

En consecuencia, la Canirac interpuso un juicio de amparo y el
pasado 13 de ¡ulio, el décimo cuarto tribunal colegiado en materia
administrativa del Primer Circuito, concedió a la Canirac la suspen
sión definitiva del Decreto.
Con ello, se suspende la aplicación de la reforma al reglamento

para aquellos restaurantes afiliados a la Cámara que demuestren
su afiliación y cuenten con licencia de funcionamiento vigente que
cumpla con el Reglamento de la Ley General para el Control de Ta
baco previo a la reforma.
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Tu personalidad y
tus finanzas personales
Hace tiempo un amigo muy cercano re

cibió una cantidad importante como
herencia. Tan pronto tuvo el dinero,
contrató un fideicomiso estructurado

para recibir un pago mensual duran
te 20 años y el resto, si lo hubiera, al finalizar ese
periodo.
Cuando me enteré, le dije que me hubiera con

sultado y podría haberle ayudado a analizar otras
alternativas más rentables y menos onerosas (en
México el costo de los fideicomisos es sumamen
te elevado).

Él simplemente sonrió y me comentó: "yo me co
nozco bien y sé que si no hubiera hecho esto, me
habría terminado el dinero en relativamente poco
tiempo".
Me quedé pensando que mi amigo tenía mucha

razón. Yo soy muy ordenado con mi dinero, él es
bastante disperso, inquieto e informal. Es de esas
personas que un día están muy endeudadas y po
co tiempo después resulta que tienen excedentes y
andan buscando ideas locas de alta rentabilidad

para "invertir".
Eso me recordó algo que he repetido muchas

veces: lo que funciona para mi, es probable que
no funcione para ti. Todos tenemos necesidades y
objetivos distintos, pero también tenemos una per
sonalidad y hábitos diferentes. Las finanzas perso
nales son así de personales.
Vemos algunos de los tipos más comunes de

personalidades financieras y qué tipo de consejos
les pueden funcionar:

El impulsivo
Estas son personas a las que les gusta vivir el mo
mento y divertirse, sin pensar en lo que vendrá des
pués. Suelen ser consumistas, porque buscan la
satisfacción inmediata. Esto los lleva a ser desor

denados en el manejo de sus finanzas personales.
Suelen tener muchos amigos y eso los lleva a

gastar mucho en su imagen personal y en todo
lo que se pueda armar con ellos: restaurantes,
conciertos, viajes. Muchas veces no conocen lí
mites. Toman riesgos en su vida, aunque irónica
mente, suelen huir de los riesgos financieros ex
cepto quizá el de poner un negocio.

El impulsivo, por lo tanto, gasta primero y
piensa después cómo lo va a pagar. Esto les
hace vivir con problemas financieros estructura
les. Muchos tienen las tarjetas de crédito a tope
y ni un peso ahorrado. Eso es lo que les cuesta
más trabajo.
Por eso mismo les funciona automatizar su

ahorro y su inversión: porque de otra manera no
lo harían. Si su empresa cuenta con una caja de
ahorroy un plan de pensiones mediante descuen
to por nómina, lo deben aprovechar al máximo.
Adicionalmente, programar ahorro voluntario a
su Afore ¡se invierte automáticamente) y a Cetes
directo para construir un fondo para emergen
cias. Todo sin necesidad de ocuparse de nada.
Además, sería importante que no utilicen

tarjetas de crédito y se manejen exclusivamen
te con débito. Podrán quedarse sin dinero, pe
ro al menos no caerán en el crédito más ca

ro y difícil de manejar para alguien con esta
personalidad.

El ordenado

Estas son personas a las que les gusta hacer to
do de manera planeada. Gastan cuidadosa
mente sus recursos, ahorran y planean para el
futuro. A veces hacen hojas de cálculo súper
complicadas que les permiten saber en qué usa
ron cada centavo.

Suelen gastar poco en sí mismas: prefieren
guardarlo para un día lluvioso. Sí se divierten,
pero a su manera: suelen tener alguna actividad
fija que disfrutan, pero no se aventuran en cosas

nuevas o diferentes. No son flexibles.
Son también personas que se frustran cuan

do las cosas no salen como esperan y les cuesta
mucho trabajo adaptarse. Además, suelen ser
muy conservadoras en sus inversiones: no les
gusta tomar riesgos.

Irónicamente, es ese miedo al riesgo lo que
les hace correr riesgos innecesarios, incluido el
riesgo de que su dinero no crezca lo suficiente
para vivir un retiro sin preocupaciones.
¿Qué pueden hacer? Hay varias opciones:

quizá la más eficiente es que hagan ahorro
voluntario a su Afore de manera automática

(al menos un 10% de su ingreso), pase lo que
pase. Ese dinero queda invertido en un por
tafolio de inversión bien manejado, con ries
gos controlados y un horizonte de largo pla
zo. Otra alternativa es que trabajen con un
buen asesor en inversiones que les ayude a
manejar su portafolio y a poner la volatilidad
en perspectiva.

En la segunda parte hablaremos de otras dos
personalidades financieras interesantes.
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Tesla, el fabricantede automóviles estadounidense ca
racterizado por sU producción de modelos eléctricos, cons
truyó el priroer Cybertruck en su fábrica en Texas, casi cuatro
años después dé qué Elon AAusk, di rector ejecutivo, presentara
él prototipo de la camioneta eléctrica futurista.

La compañía celebró el inicio de la producción mediante su
ofid j[ lTpMtfavl Mfaadopa beraort^íiteés^

un mensaje donde mostró una foto del primer vehículo produeiM
do, rodeado de cientos de empleados con cascos en la planta
de felá en el área de Austin, donde tiene su sedefeb.

Posteriormente, Musk, que en octubre del año pasado adqui
rióTwitter, compartió la misma imagen con el mensaje "felicida
des al equipo felá", aunque no hubo mayores detalles del auto
móvil, incluido el precio de venta,

Musk presentó Cybertruck en 2019 en un evento fuera de
Los Ángelesy sugirióen ese momento qy@ estaría en producción
dentro de un par de años; no obstante, en 2021 reveló el retra
so en la producción del vehículo debido a los problemas en el
suministro de semiconductores que afectó a la industria automo
triz a nivel mundial.

El gigante estadounidense del Software productivo Micro
soft, enfrentará una investigación antimonopolio formal por

parte de la Comisión Europea la próxima semana sobre flómo
tagptfpa Qffis^, aportó FiHrcial Tiro».

La decisión se produce después de conversaciones entre Mi
crosofty la Comisión, que se centraron en cómo evitar una inveft
ligación formal, pero la empresa no logró aliviar las preocupa
ciones sobre la competencia.

FT citó a Microsoft diciendo qu@ continúa coopergndo con la
Comisión y está "abierto" a soluciones pragmáticas.

Este noes el único proceso legal qye tendrá que encarar Mr
crosoft. La compañía también enfrentará en Estados Unidos la
apelación de la Federal Trade Commission (FTC) a un fallo en
Ca irnia qué le permite al gigante tecnológicócontinuar oón la
compra de la desárrolladora de vidéojuégás Activtsíoñ Blizzard
por 69,000 millones de dólares.

Las acciones de AT&T cayeron el lunes casi 7%y tocaron
su nivel más bajo en 30 años, después de que los analistas re
If jjww la iialifiastictaisil valara tíz según fe
cual el gigante de las Telecomunicaciones dejó enterrados ca
bles de plomo tóxico por todo Estados Unidos.

Un informedeThe Wall StreetJournal del 9 de juliq mencio
naba a AT&T y Vérizon entre varios gigantes de las telecomunt
caciones que abandonaron una extensa red de cables subte
rráneos de plomo tóxico, un gran número de los cuales podría
contaminar el suelo vecinoy las fuentes de agua potable.

Los analistas deCitigroupyJPMorgan han rebajado sus je"
eomendaciones sobre los títulos de AT&T en los últimos días. La
acción ha perdido una cuarta parte de su valor en lo que va del
año, con una caída de más del 12%.desdeel informe de The
Wall Street Journal, y alcanzó un mínimo de 1 3.68 dólares en
la sesión del lunes, el nivel más bajo desde marzo de 1993.
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Destrucción al pie de la letra
Hasta ahora se han

cumplido muchos au
gurios sobre la suer
te económica de! país
bajo el yugo de la lla

mada Cuarta Transformación.

Era claro que la cancelación de
la construcción del Aeropuerto In
ternacional en Texcoco habría de

generar sobrecostos excesivos,
problemas de ingresos en el Ae
ropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AlCMj y mucha ¡n
certidumbre para generar nuevas
inversiones.

Así ha sido, el aeropuerto Felipe
Ángeles vive de subsidios guber
namentales, se financia con la tari
fa de uso de aeropuerto (TUA) del
AICM que no le deja recursos para
su mantenimiento y la Inversión Fija
Bruta no se ha recuperado desde
que en octubre del 201 8 se anun
ció este capricho aeroportuario del
presidente López Obrador.
El Tren Maya va a vivir subsi

diado y sin la garantía de que sea
terminado. Por lo pronto, todos se
preparan para el montaje de una
fotografía de un tren que no va a
funcionar.

De los Programas del Bienes

tar, ya vimos la destrucción del Se
guro Popular y la creación del Ins
tituto de Salud para el Bienestar
que se derrumbó en pedazos tras
un enorme dispendio y sin ningún
resultado.

Los recursos públicos destinados
a los programas asistencialistas
crecen de manera exponencial, sin
control, sin padrones confiables y
con la amenaza de arrasar con el

presupuesto en el 2024 electoral.
Pero de todas las pifias, la más

grande y la que más se anticipaba
como el talón de Aquiles para la
salud financiera del país es Petró
leos Mexicanos.

Desde el primer día en que este
régimen planteó su sueño naciona
lista, de regresar a un país con mo
nopolios energéticos y cimentados
en los combustibles fósiles, se advir
tió el peligro para la viabilidad de
Pemexy con esa empresa de la sa
lud de las finanzas públicas.

Las malas condiciones de Pemex

no son totalmente culpa de este go
bierno. La 4T lo encontró con la

deuda más grande del mundo pa
ra una empresa petrolera, con un
pasivo laboral incosteabley con in
fraestructura vieja e insuficiente.

Pero lo que sí es responsabili
dad de este régimen fue no buscar
su saneamiento, sino profundizar
en su destrucción.

Pemex debió avocarse al nego
cio básico de la exploración y ex
plotación de petróleo, de la mano
de las inversiones privadas y en un
mercado abierto a la competen
cia. Achicarse a un negocio cen
tral, con infraestructura funcional
y priorizar el saneamiento de sus
finanzas.

Pero no, Pemex fue el instrumen
to para el capricho de una refine
ría en Tabasco, la tierra del Pre
sidente. Pemex dejó de invertir
en su negocio central, pero tam
bién en el mantenimiento de su
infraestructura.

El resultado es que los bonos de
deuda de Pemex fueron rebajados
por Fitch a nivel de papel basura y
la razón es simple, la firma califica
dora explica que la rebaja de "BB
" a "B+", y en perspectiva Negati
va, refleja el impacto ambiental y
social asociado con múltiples acci
dentes en sus instalaciones, con el
resultado de víctimas, trabajadores
lesionados y daños a la infraestruc
tura y activos críticos.

El siguiente paso, ya lo veremos,
será el rescate con recursos públi
cos de esta empresa. Esto va a
comprometer las finanzas públicas
del gobierno y esto eventualmen
te pondrá en riesgo la calificación
soberana. Los augurios de destruc
ción financiera al pie de la letra.
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México, el bestshoríng de América Latina
Hace un par de meses, le pre

gunté en tono informal en las
conversaciones posteriores al
diálogo de alto nivel a nues
tras contrapartes de Estados

Unidos, si México era considerado near
shoring o friendshoring. La respuesta que
me dieron, también en tono informal, fue:
you are near because you are fríends (es
tán cerca porque son amigos).

La relocalización de empresas se ha ve
nido expresando con distintas palabras en
el idioma inglés, onshoring, nearshoring,
friendshoring, backshoñng para señalizar
la zona geográfica o las características de
los países donde puedan relocalizarse las
empresas. En términos generales, nearsho
ring es la práctica de trasladar operacio
nes de la cadena de producción a países
geográficamente cercanos que compar
ten fronteras, mientras que friendshoring
es la práctica de trasladar las operacio
nes a países que tienen valores en común
y son aliados.

Independientemente de la definición,
México ha emergido como un destino pri
vilegiado y preferido de las empresas que
buscan relocalizarse cerca del mercado

norteamericano. En la mayoría de los aná
lisis especializados, se estima recurrente
mente que México captará la mitad del
flujo de relocalización que pueda llegara

América Latina. En este sentido es impor
tante preguntarse, ¿qué es lo que convier
te a México en la mejor opción?
Hay varios elementos. En primer lu

gar, una respuesta común es la cercanía
geográfica. Sin embargo, China está le
jos de Estados Unidos y hace más de tres
décadas captó grandes flujos de inver
sión. Efectivamente, tenemos una fronte
ra con Estados Unidos, pero es una fronte
ra con alta integración económica, y más
importante compartimos culturas empre
sariales similares, además de husos hora
rios, que facilitan la toma de decisiones y
operaciones.

En segundo lugar, México cuenta con
estabilidad económica, social y políti
ca. Esto, sumado a un talento calificado,
un sistema financiero robusto y un sólido
desarrollo tecnológico, ha impulsado el
atractivo del país para las empresas.

El tercer elemento es la red de tratados
de libre comercio. Actualmente nuestro

país es uno de los más abiertos al comer
cio internacional, pero sobre todo somos
aliados de Estados Unidos y Canadá en
uno de los bloques económicos más gran
des. México ha mantenido su liderazgo
en las importaciones a Estados Unidos,
superando a China con una participa
ción de 15.2% en abril del 2023. En el
2022, el comercio bilateral entre México
y Estados Unidos alcanzó un récord de

780,000 millones de dólares.
En el 2023 se han anunciado más de

60 nuevas inversiones con un valor de

40,000 millones de dólares y se estima
que la demanda de nearshoring en Mé
xico representa 50% de la demanda total.

Para continuar con la anécdota con la

que inicié la columna, lo que parece es
más bien que México es el bestshoríng

para empresas que quieren mantener ac
ceso a mercados de Asia, América del
Norte, y Europa.
Por esta razón, tiene mucho más senti

do invertir en la facilitación comercial como

lo es la inversión en infraestructura de puer
tos, aeropuertos, trenes, cruces fronterizos,
energía, agua, telecomunicaciones (espec
tro 5G en redes cerradas y seguras) y par
ques industriales. Un ejemplo de ello es el
corredor interoceánico, que se convertirá en
un centro logístico importante para conectar
los mercados de oriente y occidente.
La relocalización de empresas no es

un fenómeno que sólo durará un par de
años, es muy probable que haya "olea
das" que irán permeando en la economía.
La relocalización de empresas comienza
con empresas multinacionales, pero con
tinuará en otros segmentos y sectores, co
mo la cadena de proveeduría, servicios
asociados, vivienda, etc.
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México está creciendo entre 3 y 4%
después de la crisis de Covid19, con una
inflación decreciendo, niveles de desem
pleo en mínimos históricos, empleo for
mal creciente, consumo interno fuerte, in
cremento del salario mínimo y la pobreza
entrando en una senda decreciente. Asi

mismo, el gobierno de México ha imple
mentado durante cinco años medidas de

oferta que buscan elevar los retornos de
largo plazo de los sectores primarios y se
cundarios que deben ser reforzados con
la transferencia de tecnología que pueda
traer la relocalización de empresas.
La relocalización de empresas contri

buirá de forma positiva, principalmente,
en la dinámica económica del sector se
cundario de manufactura. En este sentido,
es importante que el crecimiento asociado
sea sostenible, lo cual implicará que de
be existir transferencia de tecnología con
prácticas verdes, para poder incrementar
la rentabilidad, pero también los salarios
y la productividad, con equidad, y sin sa
crificar el medio ambiente para las gene
raciones futuras.
El financiamiento de estas actividades

económicas será crucial para maximi
zar los beneficios. En este sentido, nues
tro país cuenta con una economía con ba
jos niveles de endeudamiento y un sector
financiero robusto, lo cual facilitará el fi
nanciamiento del crecimiento. Además,
durante esta administración desarrolla

mos los mercados de deuda sostenible y
una de las taxonomías sostenibles de ma

yor ambición en el mundo. Por lo cual, el
país ya cuenta con un conjunto de herra
mientas de política financiera para que las
inversiones asociadas a la relocalización

sean lo más sostenibles posibles.
La relocalización de empresas en Méxi

co contribuirá a reforzar la política econó
mica que se ha venido implementado des
de hace cinco años. Será necesario que
sus contribuciones estén alineadas a los

objetivos sociales de equidad y sostenibili
dad, es decir, que la productividad no sea
a costa de los trabajadores, no se afecten
los activos naturales del país, y que sea in
cluyente entres las diferentes regiones, em
presas y personas.
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• A pesar de su sistema económico integral y adaptable, China no puede
desconectarse por completo de las cadenas de suministro globales, al
menos no sin pagar un alto precio. Pero lo mismo ocurre con Occidente:
así como la industria china sufriría enormemente por el aislamiento de la
economía, ta
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BEyiNG  Antes de qu© Deng
Xiaoping lanzara la reforma y
la apertura deChina, la Repú
blica Popular trabajaba para
establecer una economía auto

ILfiCitS" fes, &BSÍ 'inte
gración en b economía global, la autarquía,
por cierto, ya no es una opción.
Si bien la participación1 de China en las

cade^H» irtmijió ^Efi
ciencia y las capacidades tecnológicas de
la economía, también hizo que su sistema
industrial se volviera más fragmentado y vuf
nerable a las sacudidas externas.

En los últimos© ños, Estados Unidos ha
pandida el alcancs d® las
sancionas a las empresas
chinas, como por ejemplo
cuando colocó a 603 per
sonas chinas en su llamada

Lista de Entidades, ponién
dolas en una lista negra con
argumentos vinculados a la
seguridad nacional.

Los proveedor® de estas
entidades ya no pueden
tenderles tecnología esta
dounidense sin un permiso
difícil de conseguir.

El asesor de Seguridad
Nacional de Estados Uni
dos, Jak# Su11ivan, dice
que estas medidas no re
presentan un "bloqueo de
tecnología". Pero eg ijn argu
mentó discutible, S.i bien la
seguridad nacional eS una
preocupación para cual
quier país, es difícil, si no;
imposible, decidir si muchas
cadenas de.suministro o

segmentos de cadenas de
suministratienen implicacio
nes para la seguridad o no.
Se puede abusar fácilmente
del concepto deseguridad
nacional para violar las
cláusulas obla Organiza
ción Mundial de Comercio.
Por otra parte, gse debería
encofftendar, realmente, a

los políticos qu# ¡Enfrentan
Una presión proteccionista

por parte de actores domésticos la tarea de
haceresf® tipo de distinciones?
China ha respondido al antagonismo

occidental abrazando una nueva estrategia
de desarrollo. En 2020, después de déc®
das de "gran circulación1 internacional" una
estrategia que consistía en perseguir el ct#
cimiento y el desarrollo económicoa través
de una producción orientada a las exporta
ciones, China anunció que adoptaría una
3Éffls§¡¡a ép "cit iibixtftd Bgsiplifiqa
quej. si bien China seguirá participando^en
los mercados y cadenas desuministro globa
les^ recurrirá más a los mercados domésticos
que a la demanda externa para impulsar el
cigcim i epto ecohóm ico.
Más retíientementej él gobierno chino

proclamó que China debería Créar un sis
tema industrial integral, avanzado y segu
ro. Volver a ©nfatizar la importancia dé la
integración es una reacción ante la nueva
realidad geopolítica. Si bien China no pue
dey nódeb® producir todota autarquíaes
imposible para unaecanomía moderna, d©
bería poder lanzar ó aumentar rápidamente:
la producción dé bienes esenciales, según
fuera necesario. En otras palabras, China
debe aumentar la adaptabilidad de su siste
ma industrial. Cuanto más adaptable sea el
sistema, menos integral necesita sery::menos
eficiencia debe sacrificar pustírecer ©I m"&
mo nivel de seguridad.
Aún si la situación geopolítica continua

ra deteriorándose, China no puede desen
tenderse por completo de las cadenas de
suministro globalesal menos no sin pagar
un precio muy alto, Pero lo mismo es válido
para Occidente, que puede sentirse tentado
ante b idea de obligar a China a quedarse
afuera. La industria china sufriría enormemen
te coito eonseeyencia del aislamiento de
la economía, y ta m ismo les sucedería a las
empresas occidentales:.

El Instituto de Economía: y Política Mun
dial, un grupo de expertos del gobierno el
nó, informa qüfeChina se ubicaba entre los
tres princi patas exportadores del mundo (por
volumen) en 2,400 de 4,000 categorías

de productos intermedios comercializados
a nivel global entre 2CX1Hy 2020. China
también ocupaba al menós el tercer lugar
én 800 dé11,001 categorías de productos
intermedias con un alto grado de Centralidad
y productos terminados.
Según un informe de 2020 de la Con

ferencia de las Naciones LJnidas sobre
Comercio y Desarrollo, aproximadamente
el 20% del comercio global de productos in
termedios para manufactura estuvo a cargo
de China.

Si las exportaciones:de productos interme
dios de China cayeran dos puntos porcen
tuales, las exportaciones globabs totales se
reducirían aproximadamente 50.000 millo
nes de dólareSj y los más afectados serían
Europa, Estados Unidos, Japón, Carea del
SuryTaiwán (China).
Es obvio que la administración Biden

sigue decidida a obstaculizar el desarrollo
esonómiao'y tecnológico de China, aún a
costa de intereses económicos y comerciales
norteamericanos. El resultado será una Victo
ria pírrica para Estados Unidos, ért el mejor
de los casos.

Si bien Estados Unidos puede destácele
rar el progreso técnico de China, es dema
siado tarde para frenarlo. De hecho, China
ha establecido una economía moderna muy
integral y adaptable con un sector manufac

laBi ísiate, SfegB bebsifíoxiSri ¡nl
dustrial dé las Naciones Unidas, China ésfil
único país con todos los productos manufac
turados en todos los nivébs de las secciones,
subsecciones, grupos, subgrupós¡ clases y
subclases" de la industria. Dada la capaci
dad manufacturera, la escala de mercadoy
los abundantesiecursos humanas de China,
ninguna sanción impedirá que China, llega
do el caso, fabrique.sus propios productos
de alta fenología, como por ejemplo chips.

En un discurso reciente, la secretaria del
Tesoro de Estados Unidos, Janet L, Yellen,
aportó una visión más positiva. Yellen señaló

que, al igual que una economía, la relación
ds Estados Unidos con China "es sólo una
suma d© elecciones qtie hace b gente" y
que b trayectoria de la rebeión "no está pre
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ordenada, ni está destinada a ser costosa".
Más bien,esjará determinada por inconta
bles §pcione#t entre ellas "cuándo Cooperar,
cuándo competir y cuándo reconocer que¿
aún m medio dé nüfistrü compefenciaj te
nemos un interé&COmpartido en la paz y la
prosperidad".

Esas son palabras sabias. No podría es
tar más de acuerdo.
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De botarga a candidato// Xóchitl, sólo
marketing //Muchos gritos, cero ideas
CARLOS FERNANDEZVEGA

• "I—1 ALTABA MAS!: SI Xóchitl Gálvez
IIi como asegura el impresentable

I 1 "líder" panista Marko Cortés es la
J_ "rival" más "sólida" de las corchola

tas morenistas, entonces sólo hay
que imaginar cómo estarán los otros 11 o 12 y
descontando "aspirantes" del Frente Amplio
por México con miras al proceso electoral de
2024. ¿Qué la hace la "adversaria" más "pesa
da", según esa idílica versión?

LA JORNADA, EN un espléndido trabajo de
Andrea Becerril, ofrece una pista: "en sus casi
cinco años como senadora del PAN, Gálvez ha
destacado más por irrumpir en plena sesión
enfundada en una botarga de dinosaurio para
protestar por el plan B del presidente López
Obrador en materia electoral o por encade
narse al presidium de la sede alterna de Xico
téncatl, que por los resultados de su trabajo
legislativo. Desde tribuna, en diversas ocasiones
representantes de Morena la han acusado de
recurrir siempre al show, de buscar los reflec
tores y lo mediático antes que nada, lo que ha
sido evidente desde el 1Q de septiembre de 2018,
cuando comenzó la legislatura. Gálvez comenzó
a subir una y otra vez a tribuna, especialmente
para torpedear la mayoría de las iniciativas pre
sidenciales y sus obras insignia (...) Por lo que
toca a las iniciativas, la mayoría están congela
das en comisiones y los puntos de acuerdo más
antiguos se dieron por concluidos".

EN EL BALANCE, "en ese primer año, la actual
aspirante a la candidatura del frente opositor
tuvo 61 intervenciones ante el pleno (...) De
acuerdo con sus informes de labores y datos
del Senado, de esa fecha al pasado 30 de abril
presentó 48 iniciativas y 117 puntos de acuerdo,
buena parte para demandar comparecencias de
funcionarios responsables del Tren Maya, la refi
nería de Dos Bocas o de los titulares de Petróleos
Mexicanos o la Comisión Federal de Electrici
dad". Además, paradójicamente, es integrante
de la comisión senatorial anticorrupción.

ASÍ ES. EN casi cinco años, ¿qué ha sido lo "me
morable" de la senadora plurinominal?: su video
de la fiesta de Diego Fernández de Cevallos (que
congregó a políticos y empresarios rapaces), el
disfraz de dinosaurio, cuando se encadenó en el
viejo recinto de Xicoténcatl, tocando la puerta
de Palacio Nacional, la pijamada en el Senado de
la República, la casa gris de Lego, las innumera

bles demandas y amparos por ella presentadas o
solicitados, gritos, mentadas y albures por aquí
y allá, y tantos otros escándalos mediáticos para
los cuales siempre cuenta con los representan
tes de la prensa, convocados con anticipación.

¿PROPUESTAS, PROYECTOS, PROGRA
MAS? ¿Acciones para mejorar lagobernanza
y la salud de la República? De eso nada, que no
es lo suyo. Tal vez lo único rescatable de Xóchitl
Gálvez es su manifiesta admiración por el equi
po de fútbol Cruz Azul. No más, y con ese cu
rrículo pretende ser candidata a la Presidencia
de la República, de tal suerte que la hidalguense
no es más que un hueco invento propagandís
tico que machaconamente la ha inflado a más
no poder (desde luego, sazonada desde Palacio
Nacional), que intenta construir una imagen
kilométricamente apartada de la realidad,
comenzando por su origen "indígena", la "pobre
za" en la que nació, la venta de gelatinas, pollos,
tamales y conexos, el "esfuerzo" para lograr sus
"metas", su "emprendimiento" e "izquierdismo"
y, desde luego, el mágico "rejuvenecimiento" de
la "aspirante que la presenta como una mujer
de 20 años, cuando en los hechos tiene 60.

DE TODO HAN hecho en esa machacona cam
paña propagandística, pero en ningún momento
ha podido articular un solo discurso en el que dé
cuenta, así sea de forma elemental, cuál sería su
propuesta de nación, porque su plan de negocios
es más que conocido y lucrativo. Desde Palacio
Nacional la señalan lo documentan como in
tegrante de la élite política corrupta y traficante
de influencias que utiliza el puesto (sea en el go
bierno federal, en el delegacional o en el Senado
de la República) para enriquecerse; es decir, no
para servir a la nación sino para servirse de ella.
Pero de eso ella no dice nada. Sólo amenaza, una
y otra vez, con recurrir a la "justicia".

ENTONCES, SI ELLA es la "rival" más "sóli
da", la carta más fuerte del júnior, pues qué jo
dida está la "oposición", en el entendido de que
quien nace para botarga, botarga se queda.

Las rebanadas del pastel

ES OFICIAL Y legal la venta de Mexicana
de Aviación, que incluye la marca y varios
inmuebles en Jalisco y Ciudad de México. Un
juez federal notificó a la Junta Federal de Con
ciliación y Arbitraje del acuerdo. Y el próximo
diciembre, a volar.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Callar al Presidente i Quieren seguir atacándolo
y que no responda //La devaluación del dólar
ENRIQUE GALVAN OCHOA
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ obra

dor ha sido objeto, no sólo ahora
sino a lo largo de toda su carrera
política, de los ataques más cana
llescos, y sin posibilidad de defen

derse, porque la mayoría de los medios le han
tenido, y le tienen, las puertas cerradas. Con
algunas contadas excepciones. No sólo Andrés
Manuel ha sido su "villano favorito", sino tam
bién su esposa, sus hijos, sus hermanos. Nadie
se les ha escapado. La situación comenzó a
cambiar cuando ganó la Presidencia de la Re
pública en 2018, y habilitó un poderoso cañón:
la mañanera. Desde entonces, ha podio aclarar,
señalar, responder, contraatacar. Eso ya no les
gustó a sus adversarios. Dicen que usa la ma
ñanera para dividir y confrontar a la sociedad,
ya se olvidaron de su campaña que lo marcaba
como "un peligro para México". Dicen que se
sale de su papel de jefe de Estado; sin embargo,
en otro país no se atreverían a difamar a quien
tuviera ese cargo, se aplicaría la ley, aquí están
abusando de la libertad que no tuvieron antes.
AMLO no quiere llevar a ninguno de los que lo
atacan a los tribunales.

El silencio

PARADÓJICAMENTE, EL INSTITUTO Na
cional Electoral ordenó a López Obrador no
hablar sobre el proceso electoral del próximo
año; acatará la orden, pero bajo protesta. "Va
mos a cumplir con todos los ordenamientos
legales, como siempre lo hacemos, y con las
decisiones, en este caso, de los organismos
electorales. Nada más que lo hacemos bajo
protesta, porque es muy injusto el que el grupo
de potentados que se sentían dueños de Méxi
co estén lanzados en contra de nosotros y que
las autoridades nos limiten nuestra libertad.
De todas maneras vamos a respetar, a acatar
esas recomendaciones", dijo. También le orde
na no hacer comentarios sobre los aspirantes
presidenciales.

ASÍ QUE LA candidata de los DosX podrá
seguir dándose vuelo. Sin embargo, todavía en
la mañanera de ayer habló de los contratos de
Xóchitl Gálvez. Lo que sucede es que el INE no
ha podido notificar el acuerdo a la Consejería
Jurídica de la Presidencia. Al parecer se fueron
de vacaciones por unos días.

Proceso revaluatorio
PREOCUPA EN ESTADOS Unidos la devalua
ción del dólar y sus consecuencias. ¿Hasta qué
nivel va a caer? Está reduciendo el precio de
los productos de exportación para México y el
resto de sus clientes en el mundo, lo cual ayuda
a aliviar las presiones inflacionarias. También
está ayudando a reforzar monedas como el
yen y nuestro peso. Desde otra perspectiva,
una moneda estadunidense más débil tiende
a impulsar sus exportaciones a expensas de
sus competidores en Europa, Asia y América
Latina. En ese orden de ideas, vale señalar que
el peso avanzó ayer por séptima sesión conse
cutiva y anotó un nuevo máximo nivel desde
diciembre de 2015. Nuestra moneda cerró en
16.71 por dólar, con una apreciación de 0.13
por ciento frente al precio de referencia de
Reuters del viernes. Ese es el precio interna
cional, pero en algunas casas de cambio de la
frontera norte venden los dólares a 16.20.

La reserva estratégica
SÓLO TOMÓ SEIS meses para que el go
bierno del presidente Joe Biden vendiera 180
millones de barriles de petróleo de la reserva
estratégica para inyectarlos al mercado y dete
ner el precio de la gasolina que había subido a
mas de 5 dólares el galón. Pero volverla a llenar
probablemente llevará muchos años, y no
puede dejar de hacerlo porque necesita el al
macenamiento para un caso de guerra, o para
estabilizar el precio de la gasolina, como acaba
de suceder. La caída hace vulnerable a Estados
Unidos. Queda a merced de los exportadores,
como Arabia Saudita y el resto del cártel de la
OPEP. Necesita de Venezuela, la nación con las
mayores reservas del mundo.

Twitterati

OYE, @SAMUEL_GARCIA: DISCULPA
que te moleste ahora que estás en Vallarta de
vacaciones, pero la presa La Boca está seca y
mucha gente de Nuevo León sigue sin agua en
sus hogares. ¿Vas a arreglar el problema o vas
a seguir festejando el triunfo de la Selección en
la playa?

@chaledelafuente
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A EL diputado Santiago CreeL dijo ayer ser México, durante una conferencia de prensa.
blanco de La discriminación del Presidente de Foto María Luisa Severiano
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Tarjetas
de crédito
MIGUEL PINEDA

LOS USUARIOS DE tarje
tas de crédito saben que
si no pagan a tiempo les

cobrarán intereses excesivos.
Sin embargo, la mayor parte
de los que cuentan con este
servicio no pagan todo lo que
deben, sino que lo cubren en
parcialidades. Para colmo de
males, como efecto del alza de
las tasas de interés y de la caída
del poder adquisitivo, un cre
ciente número de usuarios ni
siquiera pagan el mínimo fijado
por los bancos.

EN MÉXICO HAY 33 tipos de
tarjetas de crédito bancarias
y el promedio de interés que
cobran supera 80 por ciento
anual. Si no se pagan 100 pesos
a tiempo, la deuda se converti
rá en 180 pesos en un año y al
sumarle impuestos, gastos de
cobranza e intereses acumula
dos, los pasivos se duplicarán
en menos de 12 meses.

EL USO DE las tarjetas genera
grandes ventajas para el consu
midor cuando paga a tiempo.
En lugar de traer en la bolsa
mil pesos o más se puede com
prar cualquier cosa por este
medio. Sin embargo, hay que
tener cuidado porque es la ma
nera más cara de financiarse
si se usa para adquirir mercan
cías en pagos parciales.

EL PROBLEMA PARA gran
parte de los consumidores es
que no cuentan con otro tipo
de crédito y si recurren a agio
tistas o prestamistas no regula
dos, resulta más caro e incluso
peligroso. Por ello mucha gen
te usa la tarjeta para todo tipo
de compras aunque no pueda
pagar a tiempo.

EN MÉXICO NOS hace falta
contar con más cultura finan
ciera para utilizar adecuada
mente los instrumentos de
crédito. Un primer paso para
no perder dinero en deudas
impagables es usar las tarjetas
exclusivamente para liquidar
todo lo que se debe mes con
mes. De esta manera la tarjeta
se convierte en un aliado en
lugar de un enemigo.

SI SOLAMENTE SE liquida
el pago mínimo poco a poco la
deuda se convierte en un barril
sin fondo que descapitaliza a las
familias. Con la acumulación de
deudas a nivel personal ha creci
do el número de tarjetahabien
tes que no pueden hacer frente a
sus compromisos, tanto en Mé
xico como en Estados Unidos.

ESTA SITUACIÓN SE refleja
rá próximamente en una crisis
de pago que afectará a la eco
nomía de muchas familias.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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El problema toral del Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México es que su mayor fuente de ingresos, la Tar ifa Úni

ca Aeroportuaria (TUA), que representa más de 90% de sus en
tradas, está empeñada para el pago de los intereses y principal de
los Bonos MexCat emitidos para financiar el nuevo aeropuerto
de Texcoco, cancelado al inicio de este Gobierno.

Dado que la SHCP, de Rogelio Ramírez de
la O, no recomprará tales bonos por su alto
precio en el mercado secundario y que al
AICM le urgen recursos para no caerse a peda
zos cuando se integre a la Secretaría de Marina,
circulan ya algunas ideas..., como pasar la cha
rola entre los grupos aeroportuarios privados.

Las restricciones presupuéstales tanto las
marcadas por el Congreso como las propias re
sultantes de la recaudación y del gasto progra
mado no permitieron, desde finales del año
pasado, realizar la recompra de los MexCat,
cuyo valor ha subido en casi 10 puntos base,
lo que no hace aconsejable su recompra. Y
el hecho de que la Marina, a cargo de Rafael
Ojeda, está próxima a recibir el AICM para
integrarlo al consorcio Casiopea, impone la
necesidad de obtener recursos para rehabilita
ciones y reparaciones urgentes de gran calado
en la Terminal 1 y, de manera preventiva, en
la Terminal 2.

Es decir, si la orden igual que cuando se
canceló el NAIM presidencial es que el ae

ropuerto capitalino se traspase vía decreto
a Marina, esta secretaría necesitará mayor
presupuesto y/o ingresos para acometer las
tareas requeridas. Vaya, hoy por hoy, luego de
dedicar los ingresos del TUA (poco más de 32
mil millones de pesos) a pagar intereses y ca
pital a los bonistas, cobrar rentas y pagar gas
tos de operación corriente, al AICM le resta en
promedio un saldo positivo de 200 mil pesos
mensuales.

Pero en el contexto de restricciones presu
puéstales muy marcadas (muchas de ellas de
índole electoral), se barajan algunas solucio
nes para conciliarles con la necesidad de in

versión. Una de ellas, por ahora la más sonada
en los círculos presidenciales, es la de negociar
con los cuatro grupos aeroportuarios privados
en el país para que asuman los 4,200 millones
de dólares de los MexCat a cambio de ampliar
sus plazos de concesión que ya habían recibi
do una ampliación de otros 50 años a princi
pios de este siglo.

Por supuesto que no sería un acuerdo blan

dito: hace unos días, Andrés Manuel López
calificó con tono malicioso de "negociazo"
las concesiones de Grupo Asur, de Fernando
Chico Pardo; al Grupo Centro Norte, donde
manda David Martínez; del Grupo del Pacífico,
que dirige Raúl Revueltas, y del Grupo A Toda
Madre, de Mota Engil.

Obvio, la presión es para que, de hacerse
cargo del MexCat, los grupos privados no pre
tendan extender en demasía el plazo de sus
concesiones y/o permitan algún tipo de bene
ficio para los proyectos aéreos de la 4T.

Tome nota.

Lord Pajarita, en capilla. El mundo de las
finanzas está infestado de falsos profetas
que promete el oro y el moro, pero a los que
basta con raspar un poquito para que brote un
material que ni a cobre llega. Tal es el caso de
Ernesto O'Farrill Santoscoy, un individuo de
personalidad oscura que creó un personaje
de sí mismo ataviado con una "pajarita". Vaya,
todos aquellos que han tenido la mala fortuna
de asociarse a su nombre, tarde o temprano
han pagado ese voto de confianza, no sólo con
fuertes sumas de dinero, sino con intentos de
difamación orquestados por Lord Pajarita. Por
ejemplo, es sabido que O'Farrill tiene partici
pación en 6 empresas, todas ellas asociadas

a la marca Bursamétrica; curiosamente en la
más exitosa, Bursamétrica Casa de Bolsa, ya
no se encuentra ahí, pues sus socios se des
vincularon tras descubrir sus malos manejos

que han derivado en demandas. Incluso, las
autoridades financieras ya le tienen el ojo
puesto por presuntamente estar involucrado
en Empresas que Facturan Operaciones Simu
ladas (EFOS). Y si alguien por ahí se lo encuen
tra, mejor no le preste atención, debe hasta
la camisa y, en una de ésas, podrá pasar una
temporada bajo la sombra por sus adeudos y
difamaciones.

Otra quemada con Calica. Como es ya es
costumbre, López Obrador arremetió otra vez
contra Calica, propiedad de Vulcan Materials,
que comanda Thomas Hill, y cuyas operacio
nes fueron suspendidas indefinidamente en
mayo de 2022. La propuesta gubernamental
de declararla área natural protegida, o inclu
so de pagar las 2 mil hectáreas mediante un
avalúo, pinta a otro choque infructuoso con el
arbitraje internacional el cual sigue su curso y
acumula más pruebas en favor de la compañía
que reclama una indemnización de 1,900 mi
llones de dólares. Al parecer la nueva ofensiva
presidencial contra Vulcan no es más que una
salida retórica que le propuso su consejera ju
rídica, María Estela Ríos, para tratar de salvar
cara ante un enredo que pretendía quedarse
con los terrenos para edificar un proyecto
ecoturístico y controlar la terminal marítima
de Punta Venado. El cálculo de quienes pro
pusieron este proyecto no sólo falló, sino que
lesionó la credibilidad de México ante las em

presas de Estados Unidos en México.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Hay quienes creen que, por no
estar de acuerdo con AMLO,

se está a favor de que a la economía
le vaya mal, para así tener la oportu
nidad de decir: "Ya ven, se los dije,
AMLO es un peligro para la econo
mía y, por lo tanto, para el bienestar
de los mexicanos".

Tal es el caso de @Al_Ruiiz, Alberto Ruiz Orci, "econo
mista experto en planeación, operación y evaluación de
proyectos", quien el pasado jueves 13 tuiteó lo siguiente:
"A regañadientes @ArturoDammAmal acepta que el con
sumo y la confianza del consumidor mejoran", refirién
dose a mi columna Pesos y Contrapesos del pasado lunes
10, en la cual analizo, a partir de la compra de bienes y
servicios de parte de las familias residentes en el país,
el comportamiento del consumo, señalando "que este
indicador recuperó, desde diciembre de 2021, el nivel
que había alcanzado antes de la recesión del 2020; que
en enero pasado alcanzó su máximo histórico; que el pa
sado abril se ubicó solamente 0.16 por ciento por debajo
de ese máximo, siendo el segundo mejor resultado de la
historia", lo cual hice de buena gana, no a regañadientes,
es decir, tal y como lo define el Diccionario de la Lengua
Española, de la Real Academia Española, "con disgusto o
repugnancia de hacer algo".

En ese mismo Pesos y Contrapesos también escribí lo
siguiente: "En abril el índice (de confianza del consumi
dor) se ubicó en 45.2 unidades. Un mes antes, marzo, en
44.2. Un año antes, abril de 2022, en 44.3", por lo que el
resultado de abril fue mejor que el del mes anterior y que
el de un año antes, si bien es cierto que se ubicó, como lo
ha hecho desde que se calcula y publica por el INEGI, por
debajo de los cincuenta puntos, y por lo tanto en zona de
desconfianza, análisis que hice, igual que con el indica
dor del consumo, no a regañadientes, sino de buena gana.

He releído mi columna y no encuentro una sola pa

labra, renglón o párrafo del cual pueda concluirse que al
analizar y comentar los buenos datos del INEGI, en mate
ria de consumo y confianza del consumidor, lo hice con
repugnancia o disgusto, es decir, a regañadientes, lo cual,
de haber sido el caso, hubiera ido en contra de la afirma
ción, que hago cada vez que puedo, de que el fin de la
economía es el bienestar de las personas, que depende,
en buena medida, de la cantidad, calidad y variedad de
los satisfactores de los que disponen para su consumo,
la mayoría de los cuales hay que comprar, por lo que ese
consumo depende del empleo, el ingreso y el poder ad
quisitivo del dinero, con relación al cual es una buena no
ticia, que recon ozco con gusto y agrado, que entre enero
y junio la inflación haya pasado de 7.91 a 5.06 por ciento,
reducción de 2.85 puntos porcentuales, equivalente al
36.03 por ciento, lo cual no quiere decir que los precios
hayan bajado sino que aumentaron menos, apuntando
en la dirección correcta, tal y como lo escribí en los Pesos
y Contrapesos del 12 junio, texto en el cual tampoco
encuentro un párrafo, renglón o palabra que autorice a
asegurar que lo reconozco a regañadientes.

¿Qué le respondí a @Al_Ruiiz, Alberto Ruiz Orci, "eco
nomista experto en planeación, operación y evaluación
de proyectos"? Esto: "¿A regañadientes? Lo que es querer
buscarle tres pies al gato. Al contrario, ¡qué bueno que el
consumo ha mejorado!" y, ya de paso, qué bueno que la
inflación vaya a la baja.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal
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MERCADOS
EN PERSPECTIVA

Ya estamos
advertidos

JUAN S.
vi l si vmiom:

A pesar de que la inflación de la
semana pasada volvió a sor
prender para bien en Estados

Unidos, la Fed insiste en su discurso de que la
próxima semana subirá la tasa de interés. La ci
fra anual ya cayó a 3% después de haber llega
do, en su peor momento durante la pandemia,
arriba de 9%. Viendo esta evolución consis
tente a la baja, me parece que la Reserva Fede
ral tiene espacio para no subir la tasa y dej arla
en 5.25%; sin embargo, su discurso ha sido tan
consistente en que faltan un par de aumentos,
que difícilmente veo que cambien de opinión.

Mi mayor preocupación es que se les pase la
mano con los incrementos y, de mantener
muy altas las tasas por un periodo prolonga
do, se genere una recesión como consecuen
cia de este endurecimiento monetario exce

sivo. También es cierto que la Fed tiene ma
yor información que nosotros y que debemos
confiar en que saben lo que están haciendo.
Por otro lado, esta semana tendremos mu

cha información, empezando por el arranque
de reportes trimestrales de empresas que co
tizan en bolsa en México y en Estados Uni
dos. De hecho, el viernes pasado empezaron
muchos bancos y sus reportes sorprendieron
de manera positiva. En general, se espera de
nuevo una temporada que no será espectacu
lar, pero que puede volver a sorprender y salir
mej or a lo esperado por el consenso. Repor
tan más de sesenta firmas de muchos secto

res. Destacan los de American Express, Bank
of America, Goldman Sachs, Johnson & Jo
hnson, Netflixy Tesla.
También tendremos reportes de inflación

importantes en laUnión Europeay Gran Bre
taña. Recordemos que allá el indicador tam
bién ha bajado, pero menos de lo esperado.
De hecho, en sus últimas decisiones de polí
tica monetaria, ambos bancos centrales han
seguido elevando la tasa de referencia. Tam
bién hemos visto una mayor cautela en su ac
tuación por el conflicto entre RusiayUcrania
y por el brexit, que han impactado de manera
negativa a las economías de la región. En re
lación al conflicto armado, surge una nueva
complicación: Rusiaha decidido no prorrogar
el acuerdo de exportación de granos y alimen
tos que mantenía conUcraniay que puede te
ner consecuencias importantes en aumentos
a productos agropecuarios.
Chinaha sido noticia global de caraala des

aceleración que enfrenta. Registró un menor
crecimiento económico al previsto, motivado
engran medida por unafuerte caída en sus ex
portaciones. De hecho, esta semana hay deci
sión de política monetaria y podemos ver de
nuevo un descenso para motivar crecimiento
económico y buscar contrarrestar los efectos
de una desaceleración.
Seguimos viendo un peso muy fuerte, coti

zando por debajo de 17 por dólar. En diversas
ocasiones he dicho que se trata de una fortaleza
coyuntural que es consecuencia de los grandes
fluj os de inversión extranjera directa y reme
sas. La tasa de interés no es una de las causas, ya
que ni con 6 puntos porcentuales de diferencia
hemos sido capaces de tener flujos positivos en
ese rubro. Sigo pensando que es un buen mo
mento para acumular dólares e invertirlos en
acciones de ese país. Como inversión a largo
plazo, no nos vamos a equivocar. Ver el saldo en
pesosy vender dólares en este momento, impa
cientarse y desesperarse es un gran error.
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Son ya 122 empresas
irregulares: Cofepris
Con siete nuevas distribuido

ras de medicamentos con po
sibilidad de contener ingre
dientes nocivos, adulterados
o caducos, suman ya 122 las de
tectadas como irregulares por
la Cofepris. Estas son Medical
Abast (Hidalgo); Jhadyd, Rosan
Medical y Juan Carlos Vallejo
Rodríguez (CdMx); Uriel Orte
ga Gerardo y Skingardem (NL)
y SP Medical (Guanajuato).
SUPERA OBJETIVO

TIP México coloca

bono por 4,000 mdp
La empresa dedicada al arren
damiento de transporte esco
lar y de personal, TIP México,
completó el pasado 12 de julio
la colocación de 4 mil millones
de pesos en bonos a 5 años con
30 meses de revolvencia y 30
de amortización en la BMV. Su
demanda superó el obj etivo ini
cial, por parte de fondos de in
versión, afores, aseguradoras,
mesas de dinero y otros.
OFICINA EN MÉXICO

.IVaturgy cambia de
director de Finanzas

Para cubrir lavacante de direc

tor de Finanzas en la proveedo

ra de gas natural Naturgy Méxi
co, que dirige Alejandro Peón
Peralta, la compañía nombró
desde ayer a José Luis Fer
nández Fontana, que ya era
parte del grupo. Dicha direc
ción estuvo a cargo de forma in
terina de Eduardo Alej andró
Larios Trevuio.

INFONAVIT

Concanaco palomea
desarrollo urbano
El financiamiento de hasta 125

millones de pesos de 50 planes
municipales de desarrollo ur
bano del Infonavit, recibió el
beneplácito de la Confedera
ción de Cámaras Nacionales de
Comercio, Servicios y Turismo,
pues son proyectos de vivienda
en zonas de alto potencial para
las hipotecas.
AMPLIA EXPERIENCIA

Finerio Connect ya
tiene nuevo jefe de TI
La startup mexicana de servi
cios de open bankingy finan
zas integradas, Finerio Co
nect, contrató a José Santa
cruz López como nuevo chief
technology offícer, quien con
más de 17 años de experiencia,
cofundó Kushki el unicornio

ecuatorianoyhacolaboradoen
firmas de comercio electrónico

e hidrocarburos, entre otros.
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IQ FINANCIERO

¿De dónde viene la fortaleza del peso?
Claudia Villegas
@LaVillegasl

En niveles de 16 pesos  impen
sables para muchos  el tipo de
cambio del peso frente al dólar
desafía los pronósticos más pe
simistas que no sólo auguraban

un ajuste brusco sino hasta una devalua
ción en niveles superiores a 20 pesos.

La noticia es que la mayoría de los pro
nósticos descartan que ese nivel se alcan
ce este año. Aún más, ni siquiera lo obser
van en 2024. Incluso, ante el ingreso de
inversión generada por la relocalización
de cadenas productivas, los analistas de
Citibanamex estiman que el peso segui
rá acumulando fortaleza. Además, asegu
ran que la expectativa de que el Banco de
México ya llegó a sus niveles máximos
en la tasa de referencia luego de lograr
un incremento de más de 600 puntos ba
ses, también contribuirán a que el tipo de
cambio se mantenga en niveles inferiores
a 20 pesos. No se esperan más incremen
tos en las tasas de interés.

Sin embargo, acostumbrados como es
tamos a los ajustes bruscos del tipo de
cambio, la fortaleza del peso nos parece
sospechosa y hasta peligrosa.

¿QUÉ ESTÁ PASANDO?
Los hechos: el peso mexicano es ya una de
las divisas más líquidas de entre las nacio
nes emergentes. El nivel de transacciones
de nuestra moneda se compara ya con las
que se realizan con el dólar singapurense
y la rupia de la india. La desdolarización
está en marcha y el peso está en medio de
la reconfiguración e impacto para el dólar

estadounidenses.

El gobierno de la India, por cierto, busca
impulsar el comercio en rupias en una ac
ción coordinada con Rusia y harán todo por
lograrlo. Lo mismo sucede con China, a pe
sar de los esfuerzos del gobierno estadouni
dense por reducir la presión. Mientras tan
to, México recibe dólares por remesas e in
versión extranjera directa.

Así, la liquidez del mercado cambiario
mexicano ha generado que en muchas tran
sacciones financieras y hasta comerciales se
use el peso como unidad de cambio.

A diferencia de otras épocas, por lo tan
to, no son las posiciones extranjeras de in
versiones de portafolios (en bonos del go
bierno) los que determinan el valor del tipo
de cambio. Los dólares no están entrando

para invertir en Cetes, a pesar de los niveles
tan atractivos que mostraron las tasas de
interés. La inversión en bonos es nacional.
Los mexicanos están invirtiendo en Cetes.

¿NOS AFECTA?
Los hechos: la deuda externa se ubica en
dólares. ¿Entonces? El pasivo que adeuda
mos se ajusta a la baja.

Por cierto, desde que inició esta admi
nistración las inversiones de portafolios
van a la baja. Consistentemente han sali
do del mercado mexicano. Cifras del Ban
co de México y de especialistas arrojaron
que el saldo de la tenencia de inversio
nistas extranjeros en deuda gubernamen
tal exhibió al cierre de junio un aumento
por 27,100 millones de pesos (mdp), esto
es, un incremento mensual de 1.7%. Sin
embargo, hasta mayo, las salidas de in
versión en este tipo de activos llegaron a
73,100 mdp, por lo que los ingresos del
mes pasado no pudieron atenuar los reti
ros. En otras palabras, no son ya este tipo
de inversionistas los que detentan la deu
da del gobierno federal. Dicho esto, en
tonces, la fortaleza del tipo de cambio pro

viene del ingreso de remesas y de la con
fianza en la liquidez del mercado mexica
no. En otras palabras, se siguen recibiendo
dólares vía los envíos que realizan los tra
bajadores mexicanos en EU y, por supues
to, de la Inversión Extranjera Directa. En
muchas partes del mundo se negocia, se
pacta y se confía en el peso mexicano para
realizar millones de transacciones. No de
bemos olvidar que este tipo de inversionis
tas que demandan pesos también toman
en cuenta que la relación deuda/Producto
Interno Bruto es menor al 50% frente a las
posiciones realmente peligrosas de otros
países que superan el 100%.

¿LA MALA NOTICIA?
Dicen los exportadores que todos los días
están perdiendo dinero mientras sus cos
tos en pesos aumentaron por la inflación
y los cambios en las leyes laborales porque
tuvieron que pagar las cuotas del IMSS de
trabajadores que mantenían bajo sistemas
de outsourcing. Pero, entonces, ¿no suce
de lo mismo con sus costos de insumos en

dólares?. Lo menciono porque en casi los
todos los casos, las empresas exportadoras
o ensamblan productos con partes impor
tadas o, en el caso del sector agropecuario,
importan fertilizantes, semillas o maquina
ria. ¿No tienen  entonces  un efecto com
pensatorio con el ajuste del tipo de cam
bio? Al parecer sí pero quieren conservar
los márgenes no de su negocio sino el que
obtenían cuando el peso se ajustaba frente
al dólar. En conclusión, son factores geopo
líticos los que cambiaron la relación del dó
lar con el mundo mientras el peso acumula
varios factores que lo transformaron en un
insumo para transacciones comericales y
no más en un instrumento para especular.
Los países altamente endeudados, con in
versionistas controlando su deuda, son los
favoritos de los especuladores cambiarios.
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El peso mexicano, al parecer, va de salida
del club de la pelea.

LA CAPTURA DE MÁRGENES QUE AFECTA A
LOS CONSUMIDORES

El costo del espectro  la contraprestación
que se exige a los concesionarios  estaría ya
dañando la competencia y la inclusión digi
tal, de acuerdo con los abogados y expertos
del Instituto para el Derecho de las Teleco
municaciones (IDET). Les platico que, si bien
desde que se impusieron medidas asimétri
cas para reduir el impacto de la posición do
minante de Telmex, el mercado de servicios
de telecomunicaciones logró reducir tarifas
para beneficiar al consumidor y se transfor
mó en un factor de deflación (The Competi
tive Intelligence Unit), ahora el elevado cos
to del espectro estaría frenando el desarro
llo del sector en el momento más inoportuno
para la economía. Entendemos que el gobier
no federal necesita recursos para continuar
con sus políticas sociales. Sin embargo, qué
pasaría si confirma que una parte  al pare
cer muy importante  de los apoyos sociales
que entrega a los grupos vulnerables de la
población se están invirtiendo precisamente
en servicios de telecomunicaciones. Todos en
este país queremos estar comunicados y los
servicios de telefonía, de Internet, de men
sajería y hasta de entretenimiento vía ban
da ancha y conexión inalámbrica se están
convirtiendo en la carretera que mueve a la
economía. ¿No sería mejor que el gobierno
incentivara y desregulara este mercado? ¿No
sería mejor tener a las empresas compitiendo
para ofrecer los mejores precios, los mejores
productos y hacer crecer el mercado gene
rando empleos y reduciendo esa captura de
márgenes? ¿No sería mejor que, finalmente,
se exigiera al actor preponderante que cum
pliera las obligaciones de su título de conce
sión y ofrecería el servicio que nos debe en
las zonas más pobres del país?»
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Vacantes: desafíos para
empresas y para el desarrollo
Uno de los desafíos que actualmente enfrentan las em
presas en México tiene que ver con la atraccióny reten
ción de talento. Ante la Importancia de la situación para
las empresas y el crecimiento económico nacional, y vi
niendo de un proceso de recuperación y transformación
económica por la pandemia de Covid19, desde Copar
mex nos unimos al Instituto Mexicano para la Competiti
vidad (IMCO) para hacer un análisis sobre el panorama
de las vacantes y la población disponible en México, a
partir de los resultados de la herramienta #DataCopar
mex e información adicional del contexto laboral {de
fuentes como 1NEGI).

Al aplicar la encuesta de #DataCoparmex en el ter
cer cuatrimestre de 2022, se incluyeron preguntas so
bre los principales problemas laborales, y ahí se empe
zó a alertar sobre la dificultad para cubrir vacantes y la
escasez de trabajadores calificados.

Para el primer cuatrimestre de 2023 y al agregar
otros datos, obtuvimos lo siguiente:
¦ 75% de las empresas consideró que su principal desa

fío laboral es la insuficiencia de personal.
 4 de cadalO empresarios dijeron que la dificultad para

cubrir vacantes es su principal reto; casi 9 de cada 10
empresas lo ubican entre sus tres retos principales.

¦ Por entidad, donde se reporta mayor insuficiencia de
personal es en Jalisco, Baja California Sur y Quinta
na Boo. Mientras que Morelos. Tamaulipas y Zaca
tecas reportanmenos complicaciones.

 Las grandes y medianas empresa enfrentan más la in
suficiencia de personal, y en cuanto a sectores: la in
dustria manufacturera y el comercio alpormayor.

¦ En México hay más de 10 millones de personas en edad
de trabajar que no tienen empleo. Entre ellas, hay
quienes están en un contexto que les complica tra
bajar, y otras que requieren incentivos.

¦ Entre la población desocupada, están principalmente
personas jóvenes (entre 25 a 44 años), y mujeres, las
cuales se ocupan de quehaceres domésticosy, en su
mayoría, tienen hijos.

¦ Dentro de la población desocupada, quienes renun
ciaron a su empleo previo señalaron que buscan re
cibir una remuneración mayor y tener mejores con
dicionesdetrabajo.
A partir de estos datos, nos parece que las empresas

en México tienen el reto de cubrir las vacantes, contar
con perfiles preparados o que se mantengan enelpues
to por determinado tiempo. La falta de personal implica
muchas veces un contexto que les complica trabajar,
como es el caso de las mujeres.

Para Coparmex, esta información es fundamental
para tomar decisiones y construir las alianzas que pro
picien un mejor entorno laboral para las empresas, los
colaboradores y/o potenciales colaboradores, y por su
puesto, el país. Aspectos como la flexibilidad en el tra
bajo, el apoyo a los cuidados e incrementar la cobertura
educativa podrían impulsar una mayor participación
laboral de personas jóvenes y de mujeres.

Los empresarios de Coparmex y de México, apoya
dos por instituciones como el IMCO, profundizaremos
en el análisis de este tema para tomar decisiones que
fortalezcan a las empresas, a nuestra economía y nos
permitan seguir construyendo un México con desarro
llo inclusivo. #OpiniónCoparmex
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Mapfre a fondo en pensiones, enorme veta
para aseguradoras y gran desafío para el país

Tras la pandemia, el rubro asegurador se ha mos
trado más incisivo en empujar las pólizas de pen
siones, terreno en el que hay mía enorme veta.

De hecho cuando se habla de seguros, en
general hay todo por crecer para los miembros
de la AMIS que preside luán Patricio Riverol
con primas que apenas significan 2.6% del PIB.
Sólo el 11% de la población tiene una póliza de
vida y 9.8% degastos médicos.

En pensiones, las aseguradoras tienen un
producto que no han explotado a cabalidad. A
instancias de la OCDE desde los 80, los Planes
Privados de Retiro son deducibles al cobrarse a

los 65 años. Lo que se ahorra cada año también
estáexentodeISR.

Entre las compañías muy activas están

GNP de Alejandro Bailleres, New York Life de
Gustavo Cantú, Inbursade Jorge Gutiérrez, Me
tlife de Mario Valdés y la española Mapfre que
comanda losé María Romero.

Esta última que ya tiene aquí 33 años tras
quedarse con Seguros Tepeyac de José Luis Lla
mosas. incursionóen pensiones hace 6 meses.

No ha resultado sencillo reconocen Alejan
dra Prado directora Técnica de Vida y Daniela
RecerriltimónComercialdel ramo. Hasta junio
lograron 796 pólizas por 32 mdp en primas.

Dicha cifra tampoco es despreciable cuan
do en vida individual se captaron 500 mdp. Lo
que es un hecho es que la meta de 100 mdp para
los primeros 12 meses no será fácil.

Y es que colocar pensiones es una labor
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cuesta arriba. No hay conciencia entre los jó
venes, pese a un producto diseñado para cu
brirse hasta en 15 o 20 años, los mejores en el
desempeño laboral. Un cliente puede estar cu
bierto a los 55 años con la ventaja de que tam
biénhay una cobertura de vida e invalidez.

Cuando se habla de pensiones, inclusive
tras la reforma del 2020 a la Ley del SAR, la tasa
de remplazo no necesariamente rebasa el 30%
de forma generalizada. Además 67% de la PEA
no está cubierto, mientras que el otro 33% está
en planes fragmentarios.

Los últimos gobiernos, incluido el de An
drés Manuel López Obrador, han eludido un
problema cada vez más crítico, dado que la po 
blación arriba de los 65 años tiendeacrecer. De

ahí las oportunidades para las aseguradoras
que caminan sin mucha promoción oñcial.

Como quiera Mapfre va muy en serio.

SiCT INCAPAZ DE RESOLVER TAPÓN
DE PLACAS POR FALTA DE FONDOS

Pese a las gestiones del gremio automotriz y del
transporte con la SICT de lorge Nufío, el t apo n del
emplacamiento no se ha destrabado con los cos
tos económicos que significa. Si bien Autotrans
porte Federal que lleva Nohemí Muñoz muestra
voluntad, el asunto requiere presupuesto para
lograr una solución de fondo que es la digitaliza
ción operativa. Tampoco hay suficiente perso
nal. Asíque prevalece elcuellode botella.

THE PARK EN SLP, 3,500 MDP DE THOR
URBANAYAFINDEMES

Y hoy en SLP el gobernador Ricardo Gallardo
inaugurará el nuevo centro comercial "The Pa 
rk" de la desarrollados Thor Urbana que pre
side Jimmy Arakanji y que lleva Taime Fasja.
Arrancará en forma a fin de mes. Es un espacio
con 60.000 M2 y más de 140 locales. Habrá
también edificios de oficinas, vivienda y un
hotel premium. La inversión superior a los
3500mdp.

PEMEX CRÓNICA ANUNCIADA,
PÉSIMA GESTIÓN Y COSTOS
ALASNUBES

Pese a las millonarias inversiones del go
bierno, la situación de Pemex que dirige Octa
vio Romero es muy complicada. Fitch a cargo
de Carlos Fiorillo q ue el viernes baj ó la califica 
ción desde BB a B+, sólo puso en perspectiva
una campaña mal gestionada que requerirá
entre 2026 y 2027 otros 20,000 mdd de capital
fresco y que tiene vencimientos por 4,600 mdd
en 2023 y10,900 mdd en 2024. Ayer sus bonos
se depreciaron en el contexto de una compañía
a sólo 2 peldaños de "grado basura". Sus costos
financieros ya se habían disparado desde
2022. Crónica anunciada.

<a»agu¡Lar_dd
albertoaguilaríiDdondinero.mx
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Lo que el reporte de lo INA advierte es que México
requiere competir por atraer inversiones para
mantener el ritmo de crecimiento en el sector

na de las industrias que más está despuntando
México con el crecimiento de la venta de

autos eléctricos en Estados Unidos es la de

fabricación de autopartes.
A ese respecto la Industria Nacional de Au

topartes, que preside Francisco N. González,
acaba de publicar el reporte "Evolución de

las autopartes para vehículos eléctricos en México", elaborado
por Verónica Orendain. Ahí, se establece que el próximo ano la
producción de autopartes en el país alcanzará los Dlls. $110 mil
468 millones. Es una cifra potente.
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El reporte consigna que un crecimiento muy fuerte de
la industria de autopartes ocurrió durante el año pasado,
en 2022, cuando se alcanzó un crecimiento anual de 12.65
por ciento. No obstante, tanto para 2023 como para 2024 los
crecimientos son menos robustos, con 2.07 y 1.46 por ciento,
respectivamente.

Lo anterior es consistente con el reporte de 'nearsharing' que
el año pasado liberó Morgan Stanley, en el que dijo que México
experimentaría dos olas de este fenómeno, siendo la primera
una que ya estaba ocurriendo y que estaba protagonizada por

empresas que ya tenían fábricas esta
blecidas en el país. Ese enorme brinco de
2022 en la inversión y fabricación de au
topartes pudo explicarse por este fenó
meno, lo que impactó seguramente en
el precio del dólar que ahora compramos
barato.

Pero lo que el reporte de la INA ad
vierte es que México requiere competir
por atraer inversiones para mantener
el ritmo de crecimiento en el sector: "la

industria nacional considera que [...] se compite porinversiones
con varios países que han diseñado programas de devoluciones,
exclusionesy créditos fiscales en el área de semiconductores".
Esto es indispensable porque tanto las comunicaciones como
los procesos ele manufactura se están sofistican el o de tal manera
que ese tipo de componentes se han convertido en materia prima
esencial para la manufactura de los nuevos vehículos.

No es el único reto. La INA también advierte que, en materia
de electrificación de vehículos, "es necesario contar con infraes
tructura de red que sea confiable para respaldarlas estaciones
de carga de los autos", sobre todo para el uso en carreteras. Asi
mismo, hay un gran desafío de talento: "la necesidad de acentuar
los perfiles y hacerlos más pertinentes para atenderlos requeri
mientos de la industria es una tarea permanente y demandará
esfuerzos de vinculación entre tres actores: academia, industria
y gobierno".

Este es un reporte optimista que se ancla en el buen mo
mento del nearshoring que vive México. Pero también es realista
y pone el subrayado en los temas que debemos resolver si que
remos que el pedazo ele pastel que nos tocará no se nos derrita
entre las manos.

KIA

La automotriz que encabeza Horacio Chávez ya alcan
zó una participación de mercado de 7.4 por ciento a nivel
nacional. Bien
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CASABOLSERO
BAJO LUPA

n momentos en que las autoridades finan
cieras revisan el expediente de Bursamé
trica para que pueda fungir como casa de
bolsa.su principal accionista está envuelto
en una serie de dimes y diretes financieros.

Quien se presenta como presidente de
Bursa métrica, Ernesto O'FarrilI Santoscoy,

se encuentra sumergido en un pantano de líos económicos
y legales.

O'FarrilI Santoscoy es accionista en un par de razones
sociales, según datos del Registra Público de la Propiedad,
sin embargo, señalan fuentes internas que al casabolsero no
le significarían nada en términos de ingresos.

Por el contrario, tendría vínculos con Optimización Oalga
y Sófocles Servicios y Administración, empresas incluidas en
la lista de Empresas con Operaciones Simuladas o EFOS del
Servicio de Administración Tributaria (SAT), que lleva Antonio
Martínez Dagnino.

Además de otras empresas que por sus rasgos podrían
serlo, según fuentes consultadas, como Operadora Daixa,
Venalicum & Professionalem MK, Emprendedora Rafiki Zade,
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Insesa Inteligencia en Servicios Em
presariales, TPE Consulting Group,
Administración de Negocios Alcán
tara, Corporativo Administrativo Em
presarial del Bajío, TSADEHy Yamelly,
las últimas cuatro, constituidas el
mismo día, o en fechas recientes y
sin presencia pública.

Se sabe que O'FarrilI habría reci
bido de estas sociedades, de 2017 a

2020, más de 12.9 millones de pesos de ellas por concepto
de sueldos y salarios, además que se refieren que entre 2021
y 2022 Santoscoy no habría emitido facturas a clientes a su
nombre,y solamente presentó operaciones con proveedores
por 5.9 millones de pesos en el periodo.

Otro dato relevante es que, en diciembre de 2015, a través
de un contrato privado, habría solicitado un crédito hasta por
cinco millones de pesos en el que se determinaron 600 mil
pesos de intereses,y en el que su esposa, LorenaAmescua,
habría fungido como la Obligada Solidaria del contrato.

En diciembre de 2016, le habrían otorgado otro crédito por
10 millones de pesos, y en consecuencia, Lorena Amescua
habría hipotecado un inmueble de su propiedad, ubicado en
Santa Fe por 15.6 millones de pesos. El 21 de mayo de 2018,
revelan fuentes.se habría ampliado la hipoteca por la cantidad
total de 29.1 millones de pesos.

Finalmente, según relatan, en julio de 2022, se habría
registrado una anotación preventiva de demanda relativa
al juicio especial hipotecario que se promovió en contra del
analista en el que le demandan el pago de 24.1 millones de
pesos, además de intereses, gastosy honorarios cel juicio.

A lo anterior se suma que los registros de las marcas ante
el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (iMPl), que
tanto presume este empresario, le fueron embargados desde
septiembre de 2022. Aunque O'FarrilI se habría amparado
para tratar de evitarlo, pero lo cierto es que sus finanzas y
reputación están en el aire.

Ernesto O'FarrilI

está sumergido
en un pantano de
líos económicos

y legales
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Mapfre a fondo en pensiones, enorme veta
para aseguradoras y gran desafío para el país

Tras la pandemia, elrubro asegurador sehamos
trado más incisivo en empujar las pólizas de pen
siones, terreno en el que hay una enorme veta.

De hecho cuando se habla de seguros, en
general hay todo por crecer para los miembros
de la AMIS que preside Juan Patricio Riverol
con primas que apenas signi9can2.67o del PIB.
Sólo el 11% de la población tiene una póliza de
vida y 9.8% de gastos médicos.

En pensiones, las aseguradoras tienen un
producto que no han explotado a cabalidad. A
instancias de la OCDE desde los 80, los Planes
Privados de Retiro son dedncibles al cobrarse a

los 65 años. Lo que se ahorra cada año también
está exento de 1SR.

Entre las compañías muy activas están

GNP de Alejandro Bailleres, New York Life de
Gustavo Cantú, Inbursa de Jorge Gutiérrez, Me
tlife de Mario Valdés y la española Mapfre que
comanda JoséMaría Romero.

Esta última que ya tiene aquí 33 años tras
quedarse con Seguros Tepeyac de fosé Luis Lla
mosas, incursionó en pensiones hace ó meses.

No ha resultado sencillo reconocen Alejan
dra Prado directora Técnica de Vida y Daniela
Becerril timón Comercial del ramo. Hastajunio
lograron 796 pólizas por 32 mdp en primas.

Dicha cifra tampoco es despreciable cuan
do en vida individual se captaron 500 mdp. Lo
que es un hecho es que la meta de 100 mdp para
los primeros 12 meses no será fácil.

Y es que colocar pensiones es una labor
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cuesta arriba. No hay conciencia entre los jó
venes. pese a un producto diseñado para cu
brirse hasta en 15 o 20 años, los mejores en el
desempeño laboral. Un cliente puede estar cu
bierto a los 55 anos con la ventaja de que tam
bién hay una cobertura de vidae invalidez.

Cuando se habla de pensiones, inclusive
tras la reforma del 2020 a la Ley del SAR, la tasa
de remplazo no necesariamente rebasa el 30%
de forma generalizada. Además 67% de la PEA
no está cubierto, mientras que el otro 33% está
en planes fragmentarios.

Los últimos gobiernos, incluido el de An
drés Manuel López Obrador, han eludido mi
problema cada vez más critico, dado que la po 
blación arriba délos 65 años tiende a crecer. De

ahí las oportimidades para las aseguradoras
q Lie caminan sin mucha promoción oficial.

Como quiera Mapfreva muy en serio.

SICT INCAPAZ DE RESOLVER TAPÓN
DE PLACAS POR FALTA DE FONDOS

Pese a las gestiones del gremio automotriz y del
transporte con la SICT de lorge Ñuño, el tapón del
emplacamiento no se ha destrabado con los cos
tos económicos que significa. Si bien Autotrans
porte Federal que lleva Nohemí Muñoz muestra
voluntad, el asunto requiere presupuesto para
lograr una solución de fondo que es ladigitaliza
ción operativa. Tampoco hay suficiente perso
nal. Así que prevalece el cuello de botella.

THEPARKENSLP,3,500MDPDETH0R
URBANA Y A FIN DE MES

Y hoy en SLP el gobernador Ricardo Gallardo
inaugurará el nuevo centro comercial "The Pa
rk" de la desarrollados Thor Urbana que pre
side Jimmy Arakanji y que lleva laime Fas ¡a.
Arrancará en forma a fin de mes. Es un espacio
con 60,000 M2 y más de 140 locales. Habrá
también edificios de oficinas, vivienda y un
hotel premium. La inversión superior a los
3,500 mdp.

PEMEX CRÓNICA ANUNCIADA,
PÉSIMA GESTIÓN YCOSTOS
ALASNUBES

Pese a las millonarias inversiones del go
bierno, la situación de Pemex que dirige Octa
vio Romero es muy complicada. Fitch a cargo
de Carlos Fiorillo que el viernes bajó la califica
ción desde BB a B+, sólo puso en perspectiva
una campaña mal gestionada que requerirá
entre 2026 y 2027 otros 20,000 mdd de capital
frescoyquetienevencimientospor4,600mdd
en 2023 y 10,900 mdd en 2024. Ayer sus bonos
se depreciaron en el contexto de una compañía
asólo 2 peldaños de "grado basura". Sus costos
financieros ya se habían disparado desde
2022. Crónica anunciada.

{sagullar_dd
albertoagulLar<s>dondlnero.mx
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Todo, lo que sea, por conservar el poder

Cuando los voceros a sueldo del ré

gimen advierten de la posibilidad
de violencia en el año electoral, no
escuchamos un análisis sino una

advertencia.

La realidad es que esos moneros y blogtie
ros ya solo tienen la atención de la feligresía
del movimiento del Presidente. Pero las se 

ñales más ominosas llegan desde la propia
mañanera y de los más altos funcionarios del
gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Algo tiene muy inquieto al poder presi

dencial cuando el propio López Obrador ha
decidido darle a una de las aspirantes a la
candidatura presidencial del Frente Amplio
por México toda su atención y compartir uno
de los principales valores de la política, la
oportunidad de que mucha gente sepa quién
es y se aprendan el nombre de la senadora
Xóchitl Gálvez Ruiz.

Es una frase del genial Oscar Wilde aquella
de que hay solamente una cosa en el mundo
peor que hablen de ti, y esa es que no hablen
de ti. Eso es lo que está haciendo ahora mismo
López Obrador, posicionando el nombre de
Xóchitl Gálvez, hablando mal de ella.

Solo que López Obrador eligió las carac
terísticas equivocadas para denostarla: ser
indígena, sermujeryser exitosa.
Lo que sí debe preocupar en un país demo

crático esqueseuseel aparato de Estado para
tratar de destruir el nombre de alguien y que
para ello se presten funcionarios públicos,
más allá de los voceros a sueldo.
Con el uso claramente de información con

fidencial proporcionada por la Secretaría de
Hacienda y el Servicio de Administración
Tributaria, López Obrador acusa a Gálvez de
tener una empresa privada que gana dinero
Para la clientela fiel lopezobradorista, la as

pirante a la candidatura presidencial es mala
porque era pobre y ahora tiene dinero.
Para otros, hay la evidencia deluso faccioso

e ilegal de información confidencial que no
demuestra ningún delito por parte de la em
presa ria o sus empresas.
Para no pocos, incluidos muchos observa

dores internacionales, hay un uso del poder
presidencial para tratar de conservar la presi
dencia a cualquier costo.
Y es que del otro lado no hay más que cor

cholatas. Figuras opacas que solo brillan cuan

do les da la luz de su sol presidencial, pero que
aparecen incapaces de ligar ideas propias de
cómo mantener un sistema de gobierno que
no se tenga que regir por el carisma de su líder.
Hay un problema, si el Presidente no logra

con todo el poder del Estado aplastar pronto
la idea de que su movimiento no es invencible,
si no logra eclipsar la luz propia que sí tiene
aquella aspirante a la candidatura preside) 
cialy si no consigue que su corcholata favorita
se levante del olvido en el que ha caído, pue
den llegar las medidas extremas.
Podemos olvidarnos de la idea de la resig

nación democrática de este régimen y respe
tar con entereza un resultado adverso.

Desde el uso desmedido del presupuesto,
hasta la creación de un ambiente tenso son

formas que podrían explorar para no ceder
el poder.
Por eso, y como dicen los manuales del po

pulismo, señalar en otros los defectos propios
esparte delrégimen. Insinuar violencia desde
los círculos del poder es una llamada de aten
ción importante.
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TECN0EMPRESA

¿Se han
equivocado los
bancos centrales?

HUGO
GONZÁLEZ

La. semana pasada en este espacio le co
menté que si bien el lablero geoeconó
mico global sé movía a China'; el dalo
sobre, la inflación en Estados Unidosera
fundamental. Los reportes sobre la eco
nomía china son los que. están moviendo
los mercados, aunque la inflación en EU

sigue generan fio polémica.
Si recuerdas, la semana pasada te dije que, si el fla

to de la inflación subyacente de Elíen junio estaba
cercano a 5%, se vendría un nuevo incremento en las
tasas de interés por parle de la. EED. El dato fue mejor
fie lo esperarlo porque esl uvo en 4.8%. Con ello se re
ducen las posibilidades de que la Reserva Federal dé
EL! vuelva a subir la tasa de interés.

Muchos dicen que, con el dalo de la semana.pasa*
fia, ya no es necesario volver a subir las tasas y, con
ello, el riesgo de caer en reeesión también se reduce,
Si no lo recuerdas, las apuestas en los mercados eran
saber si la economía fie IsC caería en recesión en los
últimos meses de este año o en los primeros de 2024.
Con los datos que tenemos ya son muy pocos los que
ven esta posibilidad.

Puedo jactarme de que fui opl imisla desde inicio de
año y que me atreví a. pronosticar algo parecido. Dije
que para mediados fie año se acabarían los aumentes
y que así se mantendría oíros dos o tres meses. Sigo
pensando que para finales del año. comenzará el pivote
y bajarán las tasas de interés. Pero enionces ¿por qué

lodo mundo pensaba antes en la recesión?
Muchos creen que los bancos Centrales (empezando

por la EED) se equivocaron o manipularon. Creen que
no pudieron medir fie manera correcta la inflación y
se casaron con su idea de que sería un problemón.
Decían que la inflación era pegajosa, que tardaría en
irse y que, por lo lanío, habría que controlarla con
mano firme.

Pero lo que muestran los dat os fie Truflat ion, la plata
forma de blockchain que mide la inflación diariamente;
es que desde oct ubre de 2022 la inflación se había con
trolado. Incluso, la tendencia que muestra Truflalion es
que para julio la inflación estará cercana 2.2 por ciento,
ya muy cerca de la meta fie la EED que la quiere en 2%.
Ahora la tendencia es tan pronunciada que existe el
riesgo de caer en una deflación. Ojo con eso.

Eso explica por qué ahora laníos economistas están
seguros fie que EU no. caerá en recesión este año. Jan
HaiziuS, economista jefe de Goldman Sachs Group,
dice que ya es menos factible ver una recesión en EU
y redujo la probabilidad de que comience una reeesión
en los próximos 12 meses desde, un 25% a un 20%.
Además, la secretaria del Tesoro de EÜJanet Ye

llen, descarta que este año la economía de Eli entre
en reeesión. Dijo que la economía está en un "buen
camino" para reducir la inflación sin debilitar el mer
cado laboral. Sin embargo, lanzó la advertencia que
cada vez es más una. amenaza.: la recesión de la eco
nomía de China. Ojo con eso y con el electo dominó
en lodo el mundo.
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PASE DE ABORDAR

¿Municipios en guerra?
RICARDO
CONTRERAS
REYES

Se imaginan un conflicto en
tre dos presiflentes munici
pales, originarlo por el jefe
de la policía de uno de ellos?
La trama de este cule

brón con triste final inicia

la noche del pasado 11 de
julio, cuando Art uro Covarrubias Cervan
tes, presidente ríe Texoloc (Tlaxcala), viaja
a la capital del estado y es detenido por el
Director de la Policía Municipal, Gustavo
Cisneros.

En redes sociales circulan los videos

donde el jefe policiaco le dice al pelisla
que su oficina recibió una llamada del 911
donde unas personas denunciaron que
el conductor de una camioneta circulaba

con una pistola.
Prepotente, Cisneros, quien apenas

llegó al cargo hace menos de dos meses,
se dispone a realizar la inspección bajo
el argumeni o de que no necesita la orden
de ningún j uez para revisar la camioneta,
"esto es una vía pública1".

Visiblemente nervioso, Covarrubias
Cervantes argumenta quese comete una
violación a sus derechos, mientras sos
tiene una conversación telefónica, con su

abogado.
¿Cuáles derechos?, responde el Jefe

Policíaco al tiempo que agrega: "si no trae
nada, porque no coopera".

En descargo, el ayuntamiento de Tlax
cala, al mando de jorge Corichi (Morena),
mencionó, a través de un comunicado, la
versión de los hechos y destacó que ja pre
sunta llamada mencionó que "un señor
que está armado, le acaba de apuntar a
otra persona, está ala vuelta hacia la calle
el Tordo,en una camioneta Chevrolet Ava
lancha, color negro, vestido con pantalón
de mezclilla color azul". El otro alcalde

desmiente la versión y asegura que su
camioneta es una SU), marca Chevrolet.

Al día siguiente (12 de julio), Arturo y
Miguel Angel hacen una fiemostración
de su músculo político. Acompañados
de vecinos y empleados del municipio
vecino, instalaron varias carpas, sillas,
bocinas, micrófonos y hasta una, planta
de luz (supuesta cortesía del municipio
qué gobiernan), para iniciar un plantón
permanente en la puerta principal del
Palacio Municipal de Tlaxcala y exigir a
Jorge Corichi la desdi ución clesu Director
de Seguridad Ciudadana y Movilidad por
los delitos de abuso de poder y tentativa
de lesiones en contra del Presidente Mu

nicipal de Texoloc,
Quien llevó la voz cantante en la ma

nifestación fue el legislador Miguel Ángel
Covarrubias, diputado local del P'T, pues
dicen que aspira a gobernar la adminis
tración ríela capital llaxcalleca en 2024.
"Exigimos que nos abran las puertas

de la Presidencia Municipal para que nos

atienda Jorge Corichi, lamentable que nos
cierres la puerta" arengaba el legislador y
sus seguidores.

Después de varias horas de espera Co
richi los atiende. Miguel Ángel informó a
su gente que el acuerdo fue la compare
cencia pública de Gabriel Cisneros ante
el Consejo de Honor y Justicia del Ayun
tamiento el próximo 25 de julio.

Ya, no fue necesaria la, comparecencia
del jefe policíaco, pues el sábado 15 de
julio,Corichi destituyó a Cisneros y en su
lugar nombró a Miriam Zacapantzi Llo
res, "la primera Directora de Seguridad
Ciudadana y Movilidad de la Ciudad fie
Tlaxcala". El comunicado oficial explica
que la renuncia de Cisneros fue por moti
vos personales.

"¡Nuestra lucha valió la pena!, ¡Gana
mos! Se hizo justicia a todas las personas
que sul rieron atropellos, ya fue despedido
el Director de la Policía de Tlaxcala!, ¡Si
sufres una injusticia, graba y denuncia!,
publicó en su cuenta de Taeebook el le
gislador Miguel Ángel.
La batalla la ganaron los hermanos

Covarrubias a través de la presión y la
politización fie un lamentable abusó fie
autoridad.

Por cierto, la historia de la familia Co
varrubias Cervantes está envuelta en una

trama fie nepotismo y cacicazgo. Desdeel
2014 ostentan el control del ayuntamien
to de 'Texoloc. Primero, con las siglas del
PRD, llegó Miguel Ángel (20142017); lue
go lo sustit uyó su madre Maribel Cervan
teá Hernández (20172021) y |gl ualmente
Arturo oslen la el cargo desde el 2021.
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PRISMA EMPRESARIAL

La Carta Porte y el paro de transportistas
GERARDO
FLORES
LEDESMA

1 asunlo sobré el Comple
mento la Carta Porte que
aplicaran las autoridades
federales a los camioneros

de carga empieza a cobrar
fuerza y se empieza a mul
tiplicar el malestar por tal

mandato, cuyo vencimiento esta previsto
para el próximo 1 de agosto.

Muchos han hablado del tema, inclu

so la Asociación Nacional de Abogados
de Empresa (ANADE) y la Confederación
Patronal de la RepúblicaMexicana (Co
parmex) realizaron un foro para solicitar
laemisión correcta dedocumenloy hasta
demandaron una prórroga para privile
giar el diálogo y la revisión del recurso
que tiene que ver con operaciones dé
comercio, fiscalización, verificaciones y
sanciones.

Sin embargo, más allá de la plática, lo

que ha predominado hasta ahora es la
amenaza dé las sanciones unilaterales

anticipadas por la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes
(SICI). con la venia del SAT que sesoba las
manos para cumplirle al presidente Lópe¿
Obrador la promesa de arrimarlé 150 mil
millones de pesos anuales, vía recauda
ción, con la aplicación del complemento
señalarlo.

Va veremos qué ocurre, porque el im
pacto negativo vendría por todas partes,
tanto del lado de la autoridad que insiste
en recabar dinero de donde sea, y por la
senda de los transportistas de carga, que
han amenazado paralizar al país durante
uno o dos días, plazo suficien te para crear
caos en el abasto de mercancías, princi
palmente alimentos, y una especulación
atroz con alza inusitada de precios y ocul
tamiento de productos.

Mientras sigue la luchado los aspiran
tes de Morena y déla alianza opositora por
definir a su ungido para la primera sema
na de sept iembre, el Parí ido Encuent ro So
lidario (PES), el segundo más importante
en el estado de Baja California y con fuerte
presencia en otras15 entidades de la Re
pública, nunca había sido tan solicitado.
Resulta que la semana pasada, durante la

plenaria de ese instituto político, se mo
vieron hasta Tijuana los representantes
fie los morenistas Claudia Sheinbaum y
Adán Augusto López Hernández, así como
el propio Manuel Velasco Suárez, con la
intención de obtener su firma y su voto.

Por el grupo contrario estuvieron Sil
vano Aureoles y Santiago Creel. Ahora sí
que los descendientes del profesor Carlos
Hank y de su hija Jorge: Cesar Hank Inzun
za. y Juan Carlos Hank Kiauss:, dirigentes
de este partido, hicieron política de la bue
na y han seguirlo las enseñanzas de su pa
dre, muy diferente a la que se hacía ha.ce
aponas un par de años en la entidad por
parte un gobernador fie tristes recuerdos.
PUNTOS Y UNEAS
EL PRESIDENTE de la EED Si Louis, Jim
Bullanl. dejará el cargo... EL COSTO de
servicio de la deuda estadounidense

aumentó 25% en los últimos tres tri
mestres... LA SEO adoptó nuevas reglas
para, los fondos fio mercado de dinero...
EXXON ADQUIRIÓ a Denbury por $4.9
mil mdd... META LANZARÁ su modelo
comercial de 1A... GOOGLE ANUNCIÓ
numerosas actualizaciones a Barrí en su
carrera contra ChatGPL... TKSIA iABKl
CARÁ cerca de 500 mil autos eléctricos
anualmente en la India.
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HELIOFLORES Pescador paciente

20Z4

Fecha: 18/07/2023

Página: 15

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 26,640
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Fecha: 18/07/2023

Página: 14

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 26,212
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NIEGUENMELO • HERNANDEZ

Fecha: 18/07/2023

Página: 10

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,203
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ACAPARANDO REFLECTORES • ROCHA

Fecha: 18/07/2023

Página: 5

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 12,906
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Fecha: 18/07/2023

Página: 3

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,542
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EL HUIPIL DE XOCHITL I EL FISGON
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Fecha: 18/07/2023

Página: 4

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

El Fingón

Costo: 13,028
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Fecha: 18/07/2023

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 21,228
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Fecha: 18/07/2023

Página: 3

Area cm2: 184

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,595
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Fecha: 18/07/2023

Página: 12

Area cm2: 244

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 17,350
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Fecha: 18/07/2023

Página: 12

Area cm2: 270

1 / 1

Cartones

Solis

Costo: 19,199
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Fecha: 18/07/2023

Página: 32

Area cm2: 313

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 69,736
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Fecha: 18/07/2023

Página: 26

Area cm2: 257

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 57,259
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Alerta roja
Perujo

Fecha: 18/07/2023

Página: 47

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Fecha: 18/07/2023

Página: 46

Area cm2: 189

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 152,861
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Fecha: 18/07/2023

Página: 43

Area cm2: 107

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 86,540
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Fecha: 18/07/2023

Página: 2

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,499
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Fecha: 18/07/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Fecha: 18/07/2023

Página: 2

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,000
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Fecha: 18/07/2023

Página: 7

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

E. Rocha

Costo: 24,091
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Fecha: 18/07/2023

Página: 12

Area cm2: 267

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,720
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Fecha: 18/07/2023

Página: 14

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,336
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Fecha: 18/07/2023

Página: 6

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,660
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Fecha: 18/07/2023

Página: 28

Area cm2: 247

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,335
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Fecha: 18/07/2023

Página: 13

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 12,768
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Fecha: 18/07/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 18/07/2023

Página: 2

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,533
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